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(B-355) Solicita el Gobierno de México al de Estados Unidos exentar del embargo a la 
pesca ribereña de camarón.- El Gobierno de México busca una alternativa para permitir 
nuevamente la exportación del camarón ribereño a Estados Unidos y evitar afectaciones 
económicas y sociales a este sector, donde el secretario de Agricultura y Desarrollo 
Rural, Víctor Villalobos Arámbula, y la secretaria de Economía, Tatiana Clouthier Carrillo, 
así como el comisionado nacional de Acuacultura y Pesca, Octavio Almada Palafox, trabajan 
en coordinación con el titular de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), Marcelo 
Ebrard Casaubon. El Día 5 / Impulso 11 / Noroeste de Mazatlán 8 
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Rozones / La otra (delicada) gestión con EU.- Al menos tres dependencias del Gobierno 
federal, nos comentan, están más que aplicadas en la atención de un asunto que involucra a 
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https://www.angulo7.com.mx/2021/08/04/mexico-pide-eu-quitar-embargo-a-pesca-riberena-de-camaron/
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las relaciones comerciales con Estados Unidos. Y no, nada tiene que ver con las armas. Se 
trata del tema de la pesca y exportación de camarón en el que, nos cuentan, están a todo lo 
que dan las gestiones de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, a cargo de Víctor 
Villalobos; la de Economía, de Tatiana Clouthier, y la de Relaciones Exteriores, al mando de 
Marcelo Ebrard. En particular es el comisionado nacional de Acuacultura y Pesca, Octavio 
Almada Palafox, quien tiene la encomienda de que EU quite el embargo a las exportaciones 
de camarón ribereño, a cuya captura se dedican 63 mil pescadores en nuestro país, aunque 
la actividad en su conjunto beneficia a 254 mil personas. La Razón 2 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_05082021/05082021002252nc.pdf 
 
Mosaico Rural / México, preparado y con defensas frente a la PPA / Luis Cuanalo 
Araujo.- México, preparado y con defensas frente a la PPA el 28 de julio pasado se detectó 
el primer caso de peste porcina africana (PPA) en el continente americano, descubierto en 
cerdos domésticos de República Dominicana.  De ahí que hay que reconocer que México 
activara de inmediato las alertas y pusiera en marcha el Plan de Bioseguridad . Esto, además 
de fortalecer la inspección en puertos, aeropuertos y fronteras, con más de mil técnicos 
especializados y 112 binomios caninos del Senasica, pues como lo dijo el secretario de 
Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula en reunión con porcicultores, 
"no podemos damos el lujo de sumar una crisis adicional a la pandemia, la cual afectaría a la 
cadena productiva del país". Contrarreplica 13 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_05082021/05082021002762nc.pdf 
 
 

 
@vmva1950 
En reunión c/ Comité Nac Sistema Producto Cacao acordamos un frente común p/ trabajar 
sobre un distintivo de calidad y promover esquemas de capacitación y certificación, así como 
prácticas sustentables y financiamiento que incidan en mejores precios y preferencia en los 
mercados. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1423043889733177345 
  
@vmva1950 
Iniciamos gira en #Comalcalco, #Tabasco, con un recorrido a una plantación de cacao, en la 
Hacienda Jesús María, productora de cacao orgánico y chocolate de alta calidad que se 
comercializa a #Canada #EUA #Francia #Inglaterra #Dinamarca #Dubai #Japón y 
#Tasmania, principalmente. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1422971680125763599 
 
@Agricultura_mex 

https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_05082021/05082021002252nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_05082021/05082021002762nc.pdf
https://twitter.com/vmva1950/status/1423043889733177345
https://twitter.com/vmva1950/status/1422971680125763599
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El @GobiernoMX estableció relaciones diplomáticas con #Irlanda Bandera de Irlandael 21 de 
agosto de 1975, aunque antes de esa fecha los principios de política exterior compartidos por 
ambos países se reflejaban ya en los diferentes foros internacionales. 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1423119049588887555 
 
 

 
México buscará el reingreso de camarón a EU.- El Gobierno de México luchará porque en 
Estados Unidos se permita nuevamente la exportación del camarón ribereño, con el fin de 
evitar afectaciones económicas y sociales a este sector. Dependencias como la Secretaría 
de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), la de Relaciones Exteriores (SRE) y el 
comisionado nacional de Acuacultura y Pesca, Octavio Almada Palafox, se unieron para 
acordar alternativas que procuren la exportación de dicho producto. Almada resaltó el 
impacto económico y social que representa la captura de camarón ribereño para el bienestar 
de más de 63 mil pescadores mexicanos y sus familias, así como para más de 254 mil 
personas que dependen de esta actividad. 24 Horas17 / La Jornada 31 / Ovaciones 9 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_05082021/05082021002014nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_05082021/05082021003204nc.pdf 
https://www.jornada.com.mx/2021/08/05/sociedad/031n1soc 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_05082021/05082021003770nc.pdf 
 
Desde el Piso de Remates / Maricarmen Cortés / Pide México exentar de embargo a 
pesca ribereña de camarón.- Las secretarías de Economía, Agricultura, Relaciones 
Exteriores y Conapesca emitieron un comunicado conjunto solicitando al gobierno de 
Estados Unidos que exente a la pesca ribereña de camarón del embargo que inició desde 
abril pasado, tras visitas de verificación en las que se detectaron 118 deficiencias técnicas en 
dispositivos excluidos de tortugas marinas en grandes embarcaciones. De acuerdo con 
Conapesca, que encabeza Octavio Almada, desde junio las embarcaciones ribereñas no 
pueden tampoco exportar camarón a Estados Unidos, a pesar de que, en la verificación, no 
se detectaron tortugas marinas atrapadas en las redes de estas embarcaciones. Excélsior 4 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_05082021/05082021003477nc.pdf 
 
(B-354) Entra en vigor acuerdo de movilización de ganado de alto registro entre México 
y Estados Unidos.- La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural informó que entró en 
vigor el protocolo para la movilización de ganado de alto registro proveniente de hatos libres 
certificados (HLC) por el Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad 
Agroalimentaria (Senasica), firmado el 28 de julio por las autoridades sanitarias de México 
y Estados Unidos. 
https://www.luznoticias.mx/2021-08-04/agro/entra-en-vigor-acuerdo-de-movilizacion-de-ganado-entre-
eeuu-y-mexico/121472 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/entra-en-vigor-acuerdo-de-movilizacion-de-ganado-de-alto-
registro-entre-mexico-y-eu/1464067 

https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1423119049588887555
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_05082021/05082021002014nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_05082021/05082021003204nc.pdf
https://www.jornada.com.mx/2021/08/05/sociedad/031n1soc
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_05082021/05082021003770nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_05082021/05082021003477nc.pdf
https://www.luznoticias.mx/2021-08-04/agro/entra-en-vigor-acuerdo-de-movilizacion-de-ganado-entre-eeuu-y-mexico/121472
https://www.luznoticias.mx/2021-08-04/agro/entra-en-vigor-acuerdo-de-movilizacion-de-ganado-entre-eeuu-y-mexico/121472
https://www.excelsior.com.mx/nacional/entra-en-vigor-acuerdo-de-movilizacion-de-ganado-de-alto-registro-entre-mexico-y-eu/1464067
https://www.excelsior.com.mx/nacional/entra-en-vigor-acuerdo-de-movilizacion-de-ganado-de-alto-registro-entre-mexico-y-eu/1464067
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https://acustiknoticias.com/2021/08/entra-en-vigor-acuerdo-de-movilizacion-de-ganado-de-alto-registro-
entre-mexico-y-estados-unidos/ 
https://www.tallapolitica.com.mx/entra-en-vigor-acuerdo-de-movilizacion-de-ganado-de-alto-registro-
entre-mexico-y-estados-unidos/ 
https://unomasuno.com.mx/entra-en-vigor-acuerdo-de-movilizacion-de-ganado-de-alto-registro-entre-
mexico-y-estados-unidos 
https://www.msn.com/es-mx/noticias/mexico/entra-en-vigor-acuerdo-de-movilizaci%C3%B3n-de-ganado-
de-alto-registro-entre-m%C3%A9xico-y-eu/ar-AAMWiCc 
https://superchannel12.com/entra-en-vigor-acuerdo-de-movilizacion-de-ganado-de-alto-registro-entre-
mexico-y-eu/ 
https://hojaderutadigital.mx/entra-en-vigor-acuerdo-de-movilizacion-de-ganado-de-alto-registro-entre-
mexico-y-estados-unidos/ 
https://bajopalabra.com.mx/entra-en-vigor-acuerdo-de-movilizacion-de-ganado-de-alto-registro-entre-
mexico-y-eu 
https://eldiariodecoahuila.com.mx/2021/08/04/enfrentan-ganaderos-la-adversidad/ 
http://sectorprimario.mx/ganaderia/entra-en-vigor-acuerdo-de-movilizacion-de-ganado-de-alto-registro-
entre-mexico-y-estados-unidos/ 
https://eldiariodechihuahua.mx/economia/entra-en-vigor-acuerdo-de-movilizacion-de-ganado-de-alto-
registro-entre-mexico-y-eu-20210804-1826222.html 
https://www.milenio.com/politica/comunidad/ganado-entra-vigor-movilizacion-mexico-eu 
https://www.razon.com.mx/mexico/entra-vigor-acuerdo-movilizacion-ganado-alto-registro-mexico-eu-
445853 
https://hojaderutadigital.mx/entra-en-vigor-acuerdo-de-movilizacion-de-ganado-de-alto-registro-entre-
mexico-y-estados-unidos/ 
https://www.tallapolitica.com.mx/entra-en-vigor-acuerdo-de-movilizacion-de-ganado-de-alto-registro-
entre-mexico-y-estados-unidos/ 
http://agroregion.com/articulo?id=829 
https://sectorprimario.mx/ganaderia/entra-en-vigor-acuerdo-de-movilizacion-de-ganado-de-alto-registro-
entre-mexico-y-estados-unidos/ 
https://campoyturismo.com/2021/08/04/activa-mexico-plan-de-bioseguridad-integral-ante-la-amenaza-de-
la-peste-porcina-africana-ppa/ 
https://www.eldiariodechihuahua.mx/economia/entra-en-vigor-acuerdo-de-movilizacion-de-ganado-de-
alto-registro-entre-mexico-y-eu-20210804-1826222.html 
https://despiertasonora.com/2021/08/04/entra-en-vigor-acuerdo-de-movilizacion-de-ganado-de-alto-
registro-entre-mexico-y-estados-unidos/ 
https://acustiknoticias.com/2021/08/entra-en-vigor-acuerdo-de-movilizacion-de-ganado-de-alto-registro-
entre-mexico-y-estados-unidos/ 
https://newsreportmx.com/2021/08/04/entra-en-vigor-acuerdo-de-movilizacion-de-ganado-de-alto-
registro-entre-mexico-y-estados-unidos/ 
https://bajopalabra.com.mx/entra-en-vigor-acuerdo-de-movilizacion-de-ganado-de-alto-registro-entre-
mexico-y-eu 
https://www.voragine.com.mx/2021/08/04/entra-en-vigor-acuerdo-de-movilizacion-de-ganado-de-alto-
registro-entre-mexico-y-estados-unidos/ 
https://www.notimx.mx/2021/08/entra-en-vigor-acuerdo-de-movilizacion.html 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/entra-en-vigor-acuerdo-de-movilizacion-de-ganado-de-alto-
registro-entre-mexico-y-eu/1464067 
https://mayacomunicacion.com.mx/nacional/entra-en-vigor-acuerdo-de-movilizacion-de-ganado-de-alto-
registro-entre-mexico-y-estados-unidos/ 
http://ideapoliticamx.com/principal/entra-en-vigor-acuerdo-de-movilizacion-de-ganado-de-alto-registro-
entre-mexico-y-estados-unidos/ 

https://acustiknoticias.com/2021/08/entra-en-vigor-acuerdo-de-movilizacion-de-ganado-de-alto-registro-entre-mexico-y-estados-unidos/
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https://www.tallapolitica.com.mx/entra-en-vigor-acuerdo-de-movilizacion-de-ganado-de-alto-registro-entre-mexico-y-estados-unidos/
https://unomasuno.com.mx/entra-en-vigor-acuerdo-de-movilizacion-de-ganado-de-alto-registro-entre-mexico-y-estados-unidos
https://unomasuno.com.mx/entra-en-vigor-acuerdo-de-movilizacion-de-ganado-de-alto-registro-entre-mexico-y-estados-unidos
https://www.msn.com/es-mx/noticias/mexico/entra-en-vigor-acuerdo-de-movilizaci%C3%B3n-de-ganado-de-alto-registro-entre-m%C3%A9xico-y-eu/ar-AAMWiCc
https://www.msn.com/es-mx/noticias/mexico/entra-en-vigor-acuerdo-de-movilizaci%C3%B3n-de-ganado-de-alto-registro-entre-m%C3%A9xico-y-eu/ar-AAMWiCc
https://superchannel12.com/entra-en-vigor-acuerdo-de-movilizacion-de-ganado-de-alto-registro-entre-mexico-y-eu/
https://superchannel12.com/entra-en-vigor-acuerdo-de-movilizacion-de-ganado-de-alto-registro-entre-mexico-y-eu/
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https://bajopalabra.com.mx/entra-en-vigor-acuerdo-de-movilizacion-de-ganado-de-alto-registro-entre-mexico-y-eu
https://eldiariodecoahuila.com.mx/2021/08/04/enfrentan-ganaderos-la-adversidad/
http://sectorprimario.mx/ganaderia/entra-en-vigor-acuerdo-de-movilizacion-de-ganado-de-alto-registro-entre-mexico-y-estados-unidos/
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https://www.milenio.com/politica/comunidad/ganado-entra-vigor-movilizacion-mexico-eu
https://www.razon.com.mx/mexico/entra-vigor-acuerdo-movilizacion-ganado-alto-registro-mexico-eu-445853
https://www.razon.com.mx/mexico/entra-vigor-acuerdo-movilizacion-ganado-alto-registro-mexico-eu-445853
https://hojaderutadigital.mx/entra-en-vigor-acuerdo-de-movilizacion-de-ganado-de-alto-registro-entre-mexico-y-estados-unidos/
https://hojaderutadigital.mx/entra-en-vigor-acuerdo-de-movilizacion-de-ganado-de-alto-registro-entre-mexico-y-estados-unidos/
https://www.tallapolitica.com.mx/entra-en-vigor-acuerdo-de-movilizacion-de-ganado-de-alto-registro-entre-mexico-y-estados-unidos/
https://www.tallapolitica.com.mx/entra-en-vigor-acuerdo-de-movilizacion-de-ganado-de-alto-registro-entre-mexico-y-estados-unidos/
http://agroregion.com/articulo?id=829
https://sectorprimario.mx/ganaderia/entra-en-vigor-acuerdo-de-movilizacion-de-ganado-de-alto-registro-entre-mexico-y-estados-unidos/
https://sectorprimario.mx/ganaderia/entra-en-vigor-acuerdo-de-movilizacion-de-ganado-de-alto-registro-entre-mexico-y-estados-unidos/
https://campoyturismo.com/2021/08/04/activa-mexico-plan-de-bioseguridad-integral-ante-la-amenaza-de-la-peste-porcina-africana-ppa/
https://campoyturismo.com/2021/08/04/activa-mexico-plan-de-bioseguridad-integral-ante-la-amenaza-de-la-peste-porcina-africana-ppa/
https://www.eldiariodechihuahua.mx/economia/entra-en-vigor-acuerdo-de-movilizacion-de-ganado-de-alto-registro-entre-mexico-y-eu-20210804-1826222.html
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http://mdn.today/principal/entra-en-vigor-acuerdo-de-movilizacion-de-ganado-de-alto-registro-entre-
mexico-y-estados-unidos/ 
http://www.elquehacerpolitico.live/principal/entra-en-vigor-acuerdo-de-movilizacion-de-ganado-de-alto-
registro-entre-mexico-y-estados-unidos/ 
http://informacioncdmx.com/2021/08/entra-en-vigor-acuerdo-de-movilizacion-de-ganado-de-alto-registro-
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http://tendencias.online/2021/08/entra-en-vigor-acuerdo-de-movilizacion-de-ganado-de-alto-registro-
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http://cafegrillo.com/nacion/entra-en-vigor-acuerdo-de-movilizacion-de-ganado-de-alto-registro-entre-
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http://www.mhnoticia.com/principal/entra-en-vigor-acuerdo-de-movilizacion-de-ganado-de-alto-registro-
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http://reportebj.com/nacion/entra-en-vigor-acuerdo-de-movilizacion-de-ganado-de-alto-registro-entre-
mexico-y-estados-unidos/ 
http://noticiasmexicoaldia.com/2021/08/entra-en-vigor-acuerdo-de-movilizacion-de-ganado-de-alto-
registro-entre-mexico-y-estados-unidos/ 
https://www.uniradioinforma.com/noticias/mexico/642454/entra-en-vigor-acuerdo-de-movilizacion-de-
ganado-entre-mexico-y-eu.html 
https://www.inforural.com.mx/entra-en-vigor-acuerdo-de-movilizacion-de-ganado-de-alto-registro-entre-
mexico-y-estados-unidos/ 
https://vocesdelperiodista.mx/nacional/entra-en-vigor-acuerdo-de-movilizacion-de-ganado-de-alto-
registro-entre-mexico-y-estados-unidos/ 
http://tierrafuerte.mx/entra-en-vigor-acuerdo-de-movilizacion-de-ganado-de-alto-registro-entre-mexico-y-
eu/ 
https://theworldnews.net/mx-news/entra-en-vigor-acuerdo-de-movilizacion-de-ganado-de-alto-registro-
entre-mexico-y-eu 
https://www.elarsenal.net/?p=1011734 
http://www.aquisonora.com/nacional/entra-en-vigor-acuerdo-de-movilizacion-de-ganado-de-alto-
registro-entre-mexico-y-estados-unidos/ 
https://www.infonor.com.mx/articulo/entry/entra-en-vigor-acuerdo-de-movilizacion-de-ganado-de-alto-
registro-entre-mexico-y-estados-unidos 
https://adcolima.mx/2021/08/04/entra-en-vigor-acuerdo-de-movilizacion-de-ganado-de-alto-registro-
entre-mexico-y-estados-unidos/ 
https://www.swissinfo.ch/spa/m%C3%A9xico-agroalimentaci%C3%B3n_m%C3%A9xico-pide-a-estados-
unidos-excluir-del-embargo-a-pesca-ribere%C3%B1a-de-camar%C3%B3n/46843842 
http://noticiasdemexico.com.mx/principal/entra-en-vigor-acuerdo-de-movilizacion-de-ganado-de-alto-
registro-entre-mexico-y-estados-unidos/ 
https://www.contrareplica.mx/nota-Inicia-acuerdo-de-movilizacion-de-ganado-de-alto-registro-entre-
Mexico-y-EEUU-20214859 
https://amqueretaro.com/mexico/2021/08/04/entra-en-vigor-acuerdo-de-movilizacion-de-ganado-entre-
mexico-y-eu/ 
https://889noticias.mx/noticias/entra-en-vigor-acuerdo-de-movilizacion-de-ganado-de-alto-registro-entre-
mexico-y-estados-unidos/ 
https://www.ensenada.net/noticias/nota.php?id=65181 
 
La rata de los cítricos mexicanos, con crecimiento a escala global.- La emergencia 
sanitaria no afectó la producción de cítricos en México: en marzo de este año alcanzó un 
máximo histórico en exportación con 88 millones dólares, de acuerdo con datos del Banco de 
México. El país ocupa el cuarto lugar mundial en la producción, con más de 8 millones de 
toneladas anuales en una extensión de más de 580 mil hectáreas en 24 estados del país; en 
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la última década ha tenido un crecimiento sostenido de 2.6 por ciento anual. La producción e 
industrialización de limón, naranja, toronja y mandarina generan alrededor de 70 mil empleos 
directos y 250 mil indirectos, según datos de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo 
Rural (Sader). Milenio 23 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_05082021/05082021002699nc.pdf 
 
Atienden hospitales a más de 50 intoxicados con plaguicidas.- Aunque en Oaxaca 
menos del 50 por ciento de los productores de alimentos utilizan agroquímicos, en lo que va 
del 2021 más de 50 personas han sido atendidas en clínicas y hospitales por intoxicación con 
plaguicidas, reportó la Secretaría de Salud. Al informar que 32 hombres y 21 mujeres 
requirieron ayuda médica, tras intoxicarse con plaguicidas en este año, reportó que la cifra en 
el 2020 fue de 48 personas intoxicadas. La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural 
también reportó que las entidades con mayor uso de fertilizantes son Baja California, la 
Ciudad de México, Michoacán, Morelos, Sinaloa y Tlaxcala. 
https://www.inforural.com.mx/367461-2/ 
 
Piden productores acuícolas y diputado de Chiapas frenar expansión de empresas 
pesqueras extranjeras.- El diputado Eulalio Juan Ríos Fararoni (Morena), presidente de la 
Comisión de Pesca, y productores acuícolas de Chiapas exhortaron a la Secretaría de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) a no seguir otorgando permisos de impacto 
ambiental a las grandes empresas extranjeras dedicadas a la pesca y acuacultura, dado que 
los pequeños y medianos productores se ven afectados en sus actividades. Llamaron a la 
Semarnat y a la Comisión Nacional de Acuacultura y Pesca (Conapesca) a poner un freno a 
los permisos para Regal Springs, pues aparte de crear pocas fuentes de empleo y llevarse al 
extranjero la riqueza que genera, afecta a más de 5 mil fuentes de empleo relacionadas con 
las actividades pesqueras y acuícolas de pequeños y medianos productores locales.  
https://www.inforural.com.mx/piden-productores-acuicolas-y-diputado-de-chiapas-frenar-expansion-de-
empresas-pesqueras-extranjeras/ 
 
Activa gobierno alerta por la peste porcina.- El Servicio Nacional de Sanidad, 
Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica) entró en alerta por la llegada de la peste 
porcina africana al continente americano. El pasado 28 de julio se detectó el primer caso de 
peste porcina africana en América en más de 40 años. La enfermedad no afecta a humanos, 
pero tiene el potencial para devastar a la industria productora de cerdo. El Financiero, 9  
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_05082021/05082021003022nc.pdf 
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/08/04/mexico-activa-alerta-sanitaria-por-fiebre-porcina-
africana/ 
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Productores piden aumento en precio de la leche Liconsa.- La Federación Mexicana de 
Lechería (Femeleche) pidió subir a 9.70 pesos el precio de garantía de la leche de Liconsa, 
desde los 8.20 pesos por litro que actualmente se pagan. El alza solicitada es resultado de 
un encarecimiento en alimentos para vacas, afectados por las disrupciones en la cadena de 
suministro por la crisis sanitaria y las sequías en el país, según Vicente Gómez Cobo, 
presidente de la Femeleche. 
https://www.inforural.com.mx/productores-piden-aumento-en-precio-de-la-leche-liconsa/ 
https://www.elsudcaliforniano.com.mx/finanzas/federacion-mexicana-de-lecheria-pide-aumento-en-
precio-de-leche-liconsa-7039499.html 
 
Vida digna de cafeticultores en declive por roya, calentamiento global y falta de 
apoyos.- En México, aproximadamente 95% de la producción del café se obtiene de la 
especie arábica, vulnerable a la roya, que ha provocado una reducción en la producción de 
más de 50% entre 2012 y 2016 (de 4.3 millones a 2.2 millones de sacos de 60 kilos). 
https://www.chiapasparalelo.com/trazos/tecnologia/2021/08/vida-digna-de-cafeticultores-en-declive-por-
roya-calentamiento-global-y-falta-de-apoyos/ 
 
Siembran más de 28 mil hectáreas en La Laguna de Durango.- Al hacer un balance del 
ciclo agrícola primavera-verano del Distrito de Riego 017 de la Comarca Lagunera, el 
Subsecretario de Agricultura, Ganadería y Desarrollo Rural (SAGDR) del gobierno del Estado 
de Durango en la Laguna, Jesús Gonzalo del Rivero Rosales, dijo que en términos generales 
fue bueno, pues se contó con un volumen de 990 millones de metros cúbicos de agua del 
sistema de presas del río Nazas, para establecer más de 53 mil hectáreas, a pesar de la 
intensa sequía que se dejó sentir en el norte del país y en especial en el territorio 
duranguense. Precisó que de las 53 mil 217 hectáreas del ciclo agrícola, 28 mil 189 se 
establecieron en los seis municipios de la Laguna de Durango que se benefician con el agua 
del río Nazas, siendo estos: Gómez Palacio, Lerdo, Nazas, Mapimí, Rodeo y Tlahualilo. 
https://www.noticiasdelsoldelalaguna.com.mx/local/siembran-mas-de-28-mil-hectareas-en-la-laguna-de-
durango-7045374.html 
 
Jalisco genera el 58% de la producción de dulces y chocolates a nivel nacional.- En 
Jalisco se asientan el 14% de las empresas dedicadas a la producción de dulces y 
chocolates, las cuales generan el 58% de la producción nacional y dan empleo a más de 17 
mil personas, lo que representa el 34% de las fuentes laborales en todo el país, señaló Alicia 
Páramo, directora general de la Asociación Nacional de Fabricantes de Chocolates, dulces y 
similares (Aschoco). Detalló que la entidad es líder nacional y aporta el 58% de la producción 
de dulces y chocolates, según los censos económicos del 2019 del INEGI y “en Jalisco están 
establecidas importantes empresas confiteras de relevancia internacional. En México existen 
tres mil 32 unidades económicas dedicadas a la producción de azúcares, chocolates, dulces 
y similares”.  
https://www.inforural.com.mx/jalisco-genera-el-58-de-la-produccion-de-dulces-y-chocolates-a-nivel-
nacional/ 
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Cae producción de maíz en Veracruz.- La producción de maíz ha caído hasta 80 por ciento 
en el estado de Veracruz por la falta de apoyos y programas enfocados al campo. Así lo dio a 
conocer Ramón Pino Méndez, líder de productores de maíz en esta entidad, quien añadió 
que por dicha situación ha incrementado la importación del grano. De acuerdo con el 
dirigente de productores de maíz, el país consume al año 25 millones de toneladas y esta 
entidad podría producir el 10% del consumo nacional. Sin embargo, actualmente sólo se 
producen cerca de 400 mil toneladas de maíz anualmente en Veracruz.  
https://www.inforural.com.mx/cae-produccion-de-maiz-en-veracruz/ 
 
Alrededor de 100 mil pesos ingresaron a Matamoros por impuesto al melón y sandía.- 
Alrededor de 100 mil pesos captó la Tesorería Municipal de Matamoros, Coahuila, por la 
expedición de guías de traslado de melón y sandía, de acuerdo a lo mencionado por el titular, 
Agustín Jaime Sifuentes Rojas. El tesorero informó que se han estado llevando a cabo una 
serie de reuniones con el regidor presidente de  la Comisión de Desarrollo Rural del Cabildo, 
Joel Herrera Delgado, para revisar la situación que impera en cuanto a los recursos que se 
obtienen por medio de la expedición de las guías. 
https://www.inforural.com.mx/alrededor-de-100-mil-pesos-ingresaron-a-matamoros-por-impuesto-al-
melon-y-sandia/ 
 
Exceso de humedad impide trilla. Cd. Victoria, Tam.- El titular de Desarrollo Rural, Ariel 
Longoria García, confirmó qué hay alrededor de 250 mil hectáreas de sorgo en San 
Fernando, Valle Hermoso y Matamoros que no se han podido trillar por el exceso de 
humedad. Comentó que esta situación a provocado un retraso en la trilla del grano de más 
de un mes y no hay posibilidad de una ampliación  dado la humedad que existe en esos 
predios, originados por las fuertes lluvias de hace 20 días.  
https://www.inforural.com.mx/exceso-de-humedad-impide-trilla/ 
 
Benefician con maquinaria a viveros comunitarios de zona indígena Yokota´n.- La 
entrega forma parte del Programa de Apoyo a la Comunidad y Medio Ambiente (PACMA) y 
se realizará en 12 municipios de la entidad para 154 viveros comunitarios con una inversión 
de 13 millones 678 mil 818 pesos Con el fin de fortalecer las capacidades productivas de 154 
viveros comunitarios localizados en 12 municipios de Tabasco y contribuir al desarrollo 
sustentable en localidades de influencia petrolera, este martes, 4 viveros de la zona indígena 
Yokota´n del municipio de Centro, recibieron herramientas e implementos para el 
fortalecimiento de la producción agrícola mediante el Programa de Apoyo a la Comunidad y 
Medio Ambiente (PACMA). 
https://www.inforural.com.mx/benefician-con-maquinaria-a-viveros-comunitarios-de-zona-indigena-
yokotan/ 
 
Siembran más de 28 mil hectáreas en La Laguna de Durango.- Al hacer un balance del 
ciclo agrícola primavera-verano del Distrito de Riego 017 de la Comarca Lagunera, el 
Subsecretario de Agricultura, Ganadería y Desarrollo Rural (SAGDR) del gobierno del Estado 
de Durango en la Laguna, Jesús Gonzalo del Rivero Rosales, dijo que en términos generales 
fue bueno, pues se contó con un volumen de 990 millones de metros cúbicos de agua del 
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https://www.inforural.com.mx/benefician-con-maquinaria-a-viveros-comunitarios-de-zona-indigena-yokotan/
https://www.inforural.com.mx/benefician-con-maquinaria-a-viveros-comunitarios-de-zona-indigena-yokotan/
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sistema de presas del río Nazas, para establecer más de 53 mil hectáreas, a pesar de la 
intensa sequía que se dejó sentir en el norte del país y en especial en el territorio 
duranguense.  
https://www.inforural.com.mx/siembran-mas-de-28-mil-hectareas-en-la-laguna-de-durango/ 
 
Alza de 13% total en productos básicos.- El Grupo Consultor en Mercados Agrícolas 
(GCMA) informó que en el último año diversos productos de la canasta básica han 
aumentado su precio a consecuencia de los incrementos de granos como el maíz y el trigo. 
Los precios fie la tortilla en establecimientos subieron de 15.66 a 17.79 pesos por kilo de julio 
de 2020 a julio de 2021, equivalente a 13.6 por ciento. En ese mismo período las tiendas de 
autoservicio aumentaron los precios de la tortilla de 11.59 a 12.50 pesos el kilo. Contrarréplica 
PP 1 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_05082021/05082021002339nc.pdf 
 
En Xochimilco impulsan un sistema para oxigenar el agua a partir de nanotecnología.- 
Las chinampas de Xochimilco son un sistema de agricultura sustentable creado para producir 
plantas, verduras y hortalizas, de manera intensiva. Con la finalidad de salvaguardar este 
sistema, Refugio Rodríguez Vázquez, investigadora del Departamento de Biotecnología y 
Bioingeniería del Centro de Investigaciones y Estudios Avanzados (Cinvestav) del Instituto 
Politécnico Nacional, impulsa la aplicación de varios desarrollos tecnológicos para el 
tratamiento del suelo y el agua, entre los que destacan la oxigenación de los canales 
mediante un método de generación de micronanoburbujas, que se adapta a las trajineras. La 
Jornada 38 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_05082021/05082021004822nc.pdf 
https://www.jornada.com.mx/2021/08/05/ciencias/a06n1cie 
 
Pinta raya / Francisco Javier Vázquez Burgos.- En tanto los adversarios políticos siguen 
con sus lloriqueos, perdiendo el tiempo con impugnaciones en contra del proceso electoral 
por la gubernatura de Campeche donde ganó Layda Sansores que no llevan a ninguna parte 
porque son notoriamente improcedentes, las autoridades electorales ya desecharon 26 de 
ellos, y la gobernadora electa ya está en temas de la transición, de la entrega recepción y de 
políticas públicas, con un plan modesto basado en el turismo, la pesca y e! campo. El Día, 2 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_05082021/05082021000867nc.pdf 
 
Aumentan Caravanas por la Justicia Cotidiana trámites y servicios a la población.- Las 
Caravanas por la Justicia Cotidiana ofrecen servicios gratuitos de atención y orientación 
jurídica a personas dedicadas a la producción agropecuaria. 
A través de la firma del Convenio Marco de Coordinación, entre la Secretaría del Campo, 
Mercedes Colín, y el Secretario de Justicia y Derechos Humanos, Rodrigo Espeleta, se podrá 
apoyar principalmente a los habitantes de municipios que concentran los principales núcleos 
agrarios, como las zonas sur y norte del estado. El Valle, 7 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_05082021/05082021001221nc.pdf 
 

https://www.inforural.com.mx/siembran-mas-de-28-mil-hectareas-en-la-laguna-de-durango/
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_05082021/05082021002339nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_05082021/05082021004822nc.pdf
https://www.jornada.com.mx/2021/08/05/ciencias/a06n1cie
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_05082021/05082021000867nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_05082021/05082021001221nc.pdf
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Reducción presupuestal agrava la deforestación.- Uno de los temas prioritarios de 
atención son mayor presupuesto para el ejercicio 2022, señala el informe de diciembre de 
2018 a julio de 2021 de la Conafor, periodo en el que León Jorge Castaños estuvo a cargo 
del organismo. 
Apunta que cada año, desde 2001 y hasta 2019, se perdieron 212 mil 834 hectáreas de 
bosques y selvas. El 22 por ciento del cambio de uso de suelo se destinó a "cultivos 
agrícolas", mientras 73.8 se orientó a "praderas". Los "motores impulsores de la 
deforestación" son actividades comerciales de alta rentabilidad, como las plantaciones de 
aguacate, palma de aceite y soya, así como actividades agropecuarias de subsistencia y la 
ganadería extensiva. La Jornada, 14 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_05082021/05082021002890nc.pdf 
 
Inversión física acumula caída de 8.3%: Hacienda.- En el primer semestre del año el 
gobierno federal destinó 341 mil 043 millones de pesos en inversión física, un monto 8.3 por 
ciento inferior a lo reportado en el mismo periodo de 2020, cuando destinó 326 mil 131.1 
millones de pesos, aun cuando se tuvo el periodo de confinamiento por el covid-19. 
El gasto de inversión en turismo también reportó una caída de 34% y en agropecuaria, 
silvicultura, pesca y caza cayó 9.6 por ciento. Excélsior 36 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_05082021/05082021003588nc.pdf 
 
Se presenta nuevo titular de Conafor.- En las oficinas centrales de Zapopan, Jaisco, Luis 
Meneses Murillo se presentó como nuevo director general de la Comisión Nacional Forestal 
(Conafór), en sustitución del ingeniero agrónomo León Jorge Castaños Martínez, sólo a la 
esfera de que le entreguen su nombramiento oficial. Luis Metieses Murillo, fundador de la 
Unión Nacional de Organizaciones Regionales Campesinas Autónomas (UNORCA), es visto 
en el sector más como operador político y dirigente social, que trabajó hasta hace poco en la 
Coordinación General de Programas para el Desarrollo de la Presidencia de la República. 
Excélsior 18 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_05082021/05082021003992nc.pdf 
 
Finca La Rioja, en el top mundial.- Este año, Finca La Rioja, ubicada en la zona totonaca 
de Cacahoatán, dentro de la región del Soconusco, Chiapas, tiene uno de los 50 mejores 
cacaos del mundo, de acuerdo a Cocoa of Excellence, quien para esta edición evaluó 235 
muestras de cacao de 53 orígenes diferentes. "Este certamen es organizado anualmente por 
las entidades Biodiversity International y el Centro Internacional para la Agricultura Tropical 
con sedes en Roma y París, respectivamente. El Universal 33 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_05082021/05082021004460nc.pdf 
 
 

 

https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_05082021/05082021002890nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_05082021/05082021003588nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_05082021/05082021003992nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_05082021/05082021004460nc.pdf
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Entrevista a Juan Manuel Gutiérrez Martín, presidente de la UNA, sobre la situación 
actual de la industria avícola mexicana.- Juan Manuel Gutiérrez Martín comentó que han 
tenido una muy buena perspectiva en la industria, con muy buena demanda sobre todo en 
los últimos ochos meses y cerraron 2020 con un crecimiento de 1.8% y para 2021 podrían 
irse al doble y crecer hasta un 4%, con todo y los aumentos en los insumos como en granos, 
maíz, soya y energéticos. Indicó que son los campeones de la proteína animal de pollo y 
huevo. 

-       Agregó que las empresas tienen asegurados futuros de granos que ayudó a palear 
un poco el impacto de precios en un principio. Externó que los líderes en producción 
de huevo está Jalisco, que produce la mitad del huevo en todo el país, le sigue Puebla 
con 15% y Sonora con un 6 por ciento. En pollo, dijo, Veracruz es líder nacional con 
13%, sigue Querétaro, La Laguna y Aguascalientes. Externó que la exportación de 
carne de pollo se ha frenado por la gripe aviar de 2021, sin embargo, México trabaja 
fuerte en la parte sanitaria para declarar más estados libres de esta gripe y estimó que 
a final de año logren este reconocimiento en más estados. 
-       Señaló que EU es un gran consumidor de pechugas y México demanda más pierna 
y muslo, que se reciben de EU, pero para que llegue ese producto a México deben 
llegar por debajo del costo. Indicó que México ya demostró daño y Secretaría de 
Economía se deberían cobrar cuotas compensatorias que no se han cobrado, 
argumentado que el país no es libre de influenza aviar. Subrayó que Senasica emitió 
reportes en donde comenta que la influencia aviar en México está controlada. Por otro 
lado, dijo, se ha abierto la importación de Brasil, cosa en la que no están de acuerdo 
pues México es autosuficiente al 83% en este alimento. 

Negocios en Imagen (90.5 Mhz. FM) 17:47 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=90029325 
 
 

 
Cóctel de agroquímicos aumenta mortalidad de las abejas, advierten.- La exposición a 
un cóctel de agroquímicos aumenta netamente la mortalidad de las abejas, una situación 
subestimada por las autoridades encargadas de regular la comercialización de estos 
productos, según un estudio publicado ayer. El estudio, publicado en la revista Nature, 
recoge decenas de investigaciones divulgadas durante los pasados 20 años. Se centra en 
las interacciones entre los agroquímicos, los parásitos y la desnutrición que afectan el 
comportamiento de las abejas. Sin cambios, habrá un continuo declive de las abejas y de los 
servicios de polinización que brindan, en detrimento de los humanos y la salud de los 
ecosistemas, añadieron. 
https://www.jornada.com.mx/2021/08/05/ciencias/a06n2cie 
 
 

http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=90029325
https://www.jornada.com.mx/2021/08/05/ciencias/a06n2cie
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Depredación, factor de debacle de pulpo. Campeche.- De acuerdo con algunos ribereños, 
en gran medida la debacle del “pulpo maya” se debe a la falta de vigilancia por parte de las 
autoridades. No es secreto a voces de que por el litoral no hay pulpo a causa de la 
depredación desmedida, comentaron los ribereños Manuel Padilla León y Cruz Morales 
Pech. El tiempo nos ha cobrado la factura, resaltaron, puesto que para estas fechas se 
trabajaba activamente la pesquería del pulpo, ahora no es así. Mientras que el secretario 
estatal de Pesca y Acuacultura (Sepesca), Raúl Armando Uribe Haydar, adelantó que para 
este año se tiene una proyección de captura de pulpo de entre  ocho y nueve mil toneladas 
para el Estado de Campeche, dirigentes pesqueros confirmaron que la temporada podría ser 
mejor que el año pasado, pues los primeros días han sido muy buenos. 
https://www.inforural.com.mx/depredacion-factor-de-debacle-de-pulpo/ 
 
La destrucción de manglares mexicanos es ilegal, están protegidos por la ley: 
Sarukhán.- la presentación de la publicación Manglares de México, actualización y análisis 
de los datos 2020, explica que lo que representa este ecosistema extremadamente 
importante no es una cuestión ilusoria ni teórica sino perfectamente mensurable del impacto 
en diversos asuntos. 
Por ejemplo, son las áreas de re producciónde muchísimas especies de interés comercial en 
la pesca, allí se cumple una buena parte del ciclo inicial de reproducción; también su 
capacidad de captura de C02 que se emiten por combustibles fósiles en todo el mundo. El 
Economista, 43 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_05082021/05082021001953nc.pdf 
 
 

 
Impulsa Conanp campaña contra brote de pandemias.- Ante la relación que existe entre 
las enfermedades zoonóticas como la pandemia de Covid-19 con el deterioro de la 
naturaleza y el contacto humano con la vida silvestre, organizaciones y la Comisión Nacional 
de Áreas Naturales Protegidas (Conanp) impulsaron la campaña Una Salud, ¿podemos 
evitar el brote de nuevas pandemias como la del Covid-19. 
En videoconferencia, el director de WWF, Jorge Rickards, señaló, las poblaciones 
monitoreadas de fauna han disminuido 68 por ciento, en promedio, a escala global desde 
1970 y cada año se pierden alrededor de 10 millones de hectáreas de bosque destinadas a 
la ganadería y la agricultura, "los ecosistemas cada vez se debilitan más, cada especie es un 
ladrillo en la pared, y eventualmente se caerá". La Jornada, 14 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_05082021/05082021002909nc.pdf 
 
 

https://www.inforural.com.mx/depredacion-factor-de-debacle-de-pulpo/
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_05082021/05082021001953nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_05082021/05082021002909nc.pdf
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Secretario de Agricultura de EE. UU. y Director General del IICA pasaron revista a 
agenda de colaboración enfocada en sanidad agropecuaria y bienestar de 
comunidades rurales.- El Director General del Instituto Interamericano de Cooperación para 
la Agricultura (IICA), Manuel Otero, mantuvo un encuentro con el Secretario de Agricultura de 
Estados Unidos, Tom Vilsack, en el que dialogaron sobre temas de sanidad agropecuaria, 
incluyendo la detección de casos de Peste Porcina Africana en la República Dominicana, y la 
situación en el Triángulo Norte centroamericano. También fue abordado, como parte de una 
agenda de cercana colaboración entre el USDA y el IICA, el proceso en marcha hacia la 
Cumbre de Sistemas Alimentarios convocada por la ONU, y el desarrollo de programas como 
Suelos Vivos de las Américas y de extensión rural digital, que podrían beneficiar a la región 
que atraviesa El Salvador, Guatemala y Honduras y se caracteriza por su extrema 
vulnerabilidad social, económica y ambiental.  
https://www.inforural.com.mx/secretario-de-agricultura-de-ee-uu-y-director-general-del-iica-pasaron-
revista-a-agenda-de-colaboracion-enfocada-en-sanidad-agropecuaria-y-bienestar-de-comunidades-
rurales/ 
 
Procesada en México, 25% de la carne que se consume en EU.- Uno de cada 4 
kilogramos de carne de res que consumen las familias estadunidenses es de producción 
mexicana. A raíz de la pandemia de Covid-19 México se ha consolidado como el segundo 
mayor vendedor de este tipo de proteína a Estados Unidos, revelan datos oficiales. 
Información del Departamento de Agricultura de Estados Unidos indica que al cierre del 
primer semestre de 2021 México ha exportado 147 mil 707 toneladas métricas de carne de 
res a EU, lo que representa 24 por ciento del total de lo que esa nación ha comprado a 
distintos países en el periodo. Las ventas de carne de res de México sólo son superadas por 
las de Canadá, que ascienden a 188 mil 652 millones de toneladas y representan 31 por 
ciento de las compras totales de EU en los primeros seis meses de este año. 
https://www.inforural.com.mx/procesada-en-mexico-25-de-la-carne-que-se-consume-en-eu/ 
 
De Norte a Sur / Abigail Angélica Correa Cisneros.- México, Estados Unidos y Canadá 
acordaron integrar un grupo de trabajo denominado Agua, Suelo y Cambio Climático, el cual 
compartirá información de interés para el sector primario de los tres países, en particular, lo 
relacionado con modelos de generación de tecnología en el contexto del cambio climático. 
Uno de los temas más recurrentes es conocer de qué manera el cambio climático impacta los 
recursos agua y suelo, pues está mermando la calidad del líquido y ha tenido impacto en el 
consumo para los diferentes usos: doméstico, animal y agricultura... La Tribuna, 6 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_05082021/05082021000217nc.pdf 
 
 

https://www.inforural.com.mx/secretario-de-agricultura-de-ee-uu-y-director-general-del-iica-pasaron-revista-a-agenda-de-colaboracion-enfocada-en-sanidad-agropecuaria-y-bienestar-de-comunidades-rurales/
https://www.inforural.com.mx/secretario-de-agricultura-de-ee-uu-y-director-general-del-iica-pasaron-revista-a-agenda-de-colaboracion-enfocada-en-sanidad-agropecuaria-y-bienestar-de-comunidades-rurales/
https://www.inforural.com.mx/secretario-de-agricultura-de-ee-uu-y-director-general-del-iica-pasaron-revista-a-agenda-de-colaboracion-enfocada-en-sanidad-agropecuaria-y-bienestar-de-comunidades-rurales/
https://www.inforural.com.mx/procesada-en-mexico-25-de-la-carne-que-se-consume-en-eu/
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_05082021/05082021000217nc.pdf
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Antropoceno / 9 de agosto, ¿informe apocalíptico del IPCC? / Bernardo Bolaños.- El 
próximo informe del Grupo Intergubernamental de Expertos sobre Cambio Climático de 
Naciones Unidas (IPCC por sus siglas en inglés) se presentará el 9 de agosto. Muchos 
temen lo peor. Este año se ha visto que el oeste de Canadá alcanza los 49.6 C, con más de 
700 muertos por la ola de calor. Las lluvias torrenciales en India también salen de la 
normalidad que, por siglos, mantuvo el monzón bienhechor del que depende la agricultura. 
Existe una hambruna en el sur de Madagascar, causada por sequía prolongada, y es el 
primer caso de tragedia alimentaria explícitamente asociada al cambio climático, no a 
conflicto armado o incompetencia de los líderes políticos. La Razón, 8 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_05082021/05082021002329nc.pdf 
 
 

 
Fractura y crisis en el Tribunal Electoral.- La crisis que desde hace meses se vive en la 
cúpula del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) se desbordó ayer, 
en medio del proceso de calificación de la elección de junio pasado. En un hecho sorpresivo 
e inédito, cinco de las siete magistradas y magistrados de la Sala Superior removieron a su 
presidente, José Luis Vargas, y en su lugar nombraron al magistrado Reyes Rodríguez. 
Durante sesión extraordinaria, en la que no estuvo presente Vargas ni la magistrada Mónica 
Soto, se acusó al presidente del TEPJF de incurrir en "actos censurables" e incumplir su 
obligación. El Financiero PP 1 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_05082021/05082021002351nc.pdf 
 
Demanda México ante Corte de EU a fabricantes de armas.- México presentó ayer ante 
una corte federal de Estados Unidos una demanda en contra del comercio negligente e ilícito 
de armas en aquel país. Los denunciados son los fabricantes de armamento, a quienes 
México reclama una compensación económica para reparar los daños sufridos por sus 
prácticas negligentes, pero la principal motivación radica en que las empresas asuman una 
responsabilidad y adopten estrictas medidas de autorregulación para evitar el tráfico ilícito. La 
Jornada PP 1 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_05082021/05082021002372nc.pdf 
 
 

 
El gobierno no cede y gaseros levantan paro.- El paro de los distribuidores de gas LP que 
se rebelaron contra el tope de precios al combustible que fijó el gobierno federal duró un día. 
Luego de que el presidente Andrés Manuel López Obrador anunció la posibilidad de 
demandar a los comisionistas que nieguen el servicio, así como resguardar con elementos 

https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_05082021/05082021002329nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_05082021/05082021002351nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_05082021/05082021002372nc.pdf
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de la Guardia Nacional los camiones y pipas de quienes sí decidan salir a trabajar, a las 
14:00 horas se anunció el levantamiento del paro. En su conferencia matutina, el titular del 
Ejecutivo dijo que se buscará garantizar el abasto de gas sin ceder a presiones. Excélsior PP 1 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_05082021/05082021003419nc.pdf 
 
 

 
Aumenta 13% el sector agroindustrial en Guanajuato.- La Coordinadora de Fomento al 
Comercio Exterior del Estado de Guanajuato (Cofoce) compartió que en el sector 
agroindustrial hubo un crecimiento del 13%, porque en 2019 se exportaron mil 644 millones 
de dólares y en 2020 las exportaciones se incrementó a mil 866 millones de dólares. Por su 
parte, Francisco Javier Méndez Aguiñaga, director general del Consejo Empresarial 
Mexicano de Comercio Exterior, Investigación y Tecnología (COMCE), comentó que a nivel 
nacional, el sector agroindustrial fue el único que el año pasado creció con respecto a los 
otros. Enfatizó que después del sector automotriz, que representa cerca del 73% del total de 
las exportaciones, el agroindustrial con un 9%, es el segundo más fuertes en exportaciones 
en Guanajuato.  
https://www.inforural.com.mx/aumenta-13-el-sector-agroindustrial-en-guanajuato/ 

https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_05082021/05082021003419nc.pdf
https://www.inforural.com.mx/aumenta-13-el-sector-agroindustrial-en-guanajuato/
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sos” de controlar la distribución 
en el Valle de México. PAGS. 18 Y 19

Se quejan gaseras de grupos
“mafiosos” que controlan la 
distribución; termina paro

Estrategia en Argentina
Aprueban combinar Sputnik 
con Moderna o AstraZeneca
CLARÍN - PAG. 13

¿Censuran en la SEP 
el gozo por la lectura?
Conocimiento e ideología

Artístico. Nuria Diosdado anuncia retiro 
tras acabar 12 con Joana Jiménez  PAGS. 34 A 38

El senador Ricardo Monreal y el titular de la SRE, Marcelo Ebrard, durante el anuncio contra las armerías.  LUIS CORTÉS/REUTERS
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MAL ESTÁN las cosas cuando los encargados de aplicar
la ley no se ponen de acuerdo en lo que dice la propia
ley. Es por eso que hoy el Tribunal Electoral amanece
con dos presidentes. Por un lado Reyes Rodríguez,
quien fue electo por los propios magistrados; y por
el otro José Luis Vargas, que fue removido por sus
compañeros y que se niega a abandonar el cargo.

COMO buenos abogados, ambos lados plantean exac
tamente lo opuesto... ¡con los mismos argumentos!
El destituido dice que su cargo es por cuatro años y que
en la ley no se establece la posibilidad de remoción.
Sus contrapartes señalan que precisamente la ley les da
la facultad de nombrar a quien ocupe la presidencia.

QUIÉN tiene la razón es lo de menos. Lo que realmente
importa es que José Luis Vargas es insostenible
como presidente del TEPJF. Que cinco de los siete
magistrados hayan decidido removerlo no fue una
ocurrencia de miércoles. Fue resultado de una larga
lista de enfrentamientos, irregularidades y hasta insul
tos. Después de esto se ve difícil que siga contando
con el apoyo del consejero jurídico, Julio Scherer,
que tanto presumía tener.

A VARGAS le quedan dos caminos: renunciar digna
mente a la presidencia... o convertirse en el Varguitas
de "La Ley de Herodes" y tratar de aferrarse al hueso
como sea.

POR CIERTO que a quien hay que reconocerle que
nunca soltó el caso del magistrado Billetes es a
Santiago Nieto. El titular de la Unidad de Inteligen

cia Financiera mantuvo el dedo en el renglón de las
investigaciones sobre los extraños manejos de dinero
de José Luis Vargas, lo que hoy lo tiene con un
pie fuera del TEPJF y con el otro pie en una carpeta
de investigación.

• • •

DICEN QUE el gobierno de la 4T tiene las mejores
intenciones... pero los peores resultados. Ejemplos
sobran y el más reciente es el del conflicto con los
gaseros. Se suponía que la intención era bajar el precio
del gas LP, pero provocaron un problemón que puso
en riesgo el abasto en buena parte del país.

SI BIEN los distribuidores que reparten el combus
tible de casa en casa ya anunciaron el fin de su paro
de labores, el conflicto está lejos de haber terminado.
Resulta curioso que el propio Andrés Manuel López
Obrador los haya amenazado hasta con la Guardia
Nacional, cosa que no ha hecho contra ningún narco.
ADEMÁS, está la disputa jurídica que viene, pues la
decisión de la Secretaria de Energía de fijar un tope
al precio, con la CRE como títere, va en contra de la
propia Ley de Hidrocarburos, que claramente señala
que esa es facultad de la Comisión Federal de Com
petencia Económica sólo si percibe un mercado
distorsionado. Así que no prendan ningún cerillo
porque esto huele a gaaas.

• • •

QUE en México la libertad de expresión es amenazada
todos los días desde Palacio Nacional... no es falso,
pero se exagera.

«Sj
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CIRCUITO
INTERIOR

LENTO —muy
lento— va el Instituto
Electoral de la Ciudad
de México con
las convocatorias

para las asambleas
vecinales para
elegir Comisiones
de Participación
Comunitaria

y Presupuesto
Participativo.

EN UNA respuesta
vía transparencia,
aseguró que ha
convocado al 5999
de las unidades

territoriales y que en
42.11 por ciento se han
concretado.

CON ESTAS cifras,
más de uno recordó

la importancia de no
haber pateado el bote
tantas veces, pues
ahora, ¡no hay tiempo
que alcance!
AUNQUE estaba más

que confirmada, la

Jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum,
no pudo llegar ayer a
la inauguración de las
nuevas instalaciones

de la productora
Argos, de Epigmenio
Ibarra.

CUENTAN que lo que
impidió que acudiera
fue una reunión de
última hora en Palacio

para abordar la crisis
del gas.
LO RARO es que
al corte de listón sí
acudió el Mandatario

mexiquense, Alfredo
del Mazo, con todo y
que el paro de piperos
y comisionistas
pegó por igual a las
alcaldías capitalinas
que a los municipios
mexiquenses.

CADA quien sus
prioridades.
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Salimos don Abundio y yo de la casona
de Ábrego. Es muy temprano. Nuestra
esperanza es ver a los venados que bajan
de la sierra llamada el Coahuilón.

Comento:

¡Qué oscura está la noche!

Me dice el sabio viejo:

Es que ya va a amanecer.
Es cierto. En medio de las sombras late

la luz de la esperanza. En la tribulación
brillan más los resplandores de la fe.

Vamos don Abundio y yo por el camino
que conduce al huerto. Una tenue
blancura asoma sobre los picos
de Las Ánimas. No hablamos. En estos
casos el silencio no es solo de los labios
sino también del alma.

Llegamos a la labor. Se miran entre
la niebla los primeros fulgores del día que
llega. Y vemos a los venados. Los cuento:
son 14. Aquí hemos hecho un santuario
para ellos. Lo saben con el docto instinto
que tienen las criaturas del bosque.
Desfilan lentamente y se pierden entre
los pinos de la sierra.
Amanece un nuevo día de Dios.

La sombra quedó atrás.

¡Hasta mañana!...
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Penoso extremo
II i los pendejos volaran jamás

veríamos la luz del sol". La
frase es de don Hermene

gildo "El Maistro" Torres, inolvidable
personaje de la cultura popular, funda
dor y presidente vitalicio del partido
más auténtico y con mayor membresía
en México: el PUP, organización que
acoge en su seno a todos los pende
jos. Los hay en abundancia, cierta
mente, no solo en este país sino en el
mundo entero. Stultorum infinitus est
numerus, dice la Biblia (Eclesiastés I,
15). El famoso empresario circense P.
T. Barnum, creador de "El espectáculo
más grande del mundo", postulaba
"There's a sucker born every minuté".
Cada minuto nace un imbécil. Co
nozco una oración que protege contra
esos incontables especímenes. Dice
así: Oh, Señor, Señor, Señor. / Mán
dame pena y dolor, / mándame males
añejos. / Pero lidiar con pendejos / ¡no
me lo mandes, Señor!". Imagino ai pre
sidente de Estados Unidos, Joe Biden,
recitando la versión inglesa de esa prez
en el Salón Oval de la Casa Blanca Su
cede que millones de norteamericanos
se niegan a recibir la vacuna contra
el coronavirus, y el mandatario se ha
visto en el penoso extremo de ofrecer
100 dólares a aquél que se la aplique.
Eso en el país que, se supone, es el

más avanzado del mundo. Lo peor del
asunto es que la negativa a vacunarse
tiene, en la mayoría de los casos, una
motivación de orden religioso, pues
los pastores de muchas sectas hay
más iglesias en Estados Unidos que
estrellas en el cielo predican supinas
idioteces acerca de la vacuna, y le
atribuyen diabólicas características.
Yo ya me vacuné lo cual ciertamente
no anula mi pertenencia al PUP, pero
sigo tomando las mismas providencias
contra el contagio que al principio de
la pandemia, pues las nuevas variantes
del funesto bicho siguen siendo ame
naza permanente. Recuerdo en este
punto al aprendiz de golfista que en
tres tiros sucesivos no atinó a pegarle
a la pelota La primera falla la atribuyó
al paso de un jet, la segunda al grito de
un niño, la tercera a una súbita ráfaga
de viento. Le sugirió su compañero
de juego: "Déjale algo a lo pendejo,
¿no?". Efectivamente, todos tenemos
nuestros ratos de pendejez. "Cada día,
asegurada, harás una pendejada El día
que no hagas dos debes dar gracias
a Dios". Pero eso hemos de dejarlo
para cuestiones que no sean de vida o
muerte. En lo relativo a la pandemia
sigamos observando todas las precau
ciones. El virus no se ha ido. No nos
vayamos nosotros... La linda chica le

dijo a su galán: "Soy muy pudorosa
Lo haremos con la luz apagada". "Es
tá bien accedió él. Entonces voy a
cerrar la puerta del coche"... Dos in
documentados mexicanos trabajaban
en un campo agrícola en el sur del
país del norte. Uno de ellos aseguraba
"Nuestro patrón cree que somos unos
santos. A mi compadre le dice San
Ababich y a mí San Abagán"... Florde
lisia le pidió con romántico acento al
chico que la pretendía "Háblame de
tus anhelos, de tus esperanzas, de tus
valores, de tus sueños, de tus ideales,
de tu sueldo..."... Don Languidio estaba
en el jardín de su casa, bajo el sol. Su
esposa le sugirió: 'Tonte el sombrero".
"No replicó él Me descubro la cabe
za para recibir en ella la energía del
universo y proyectarla luego con gran
fuerza". "Ah, vaya replicó la señora.
Entonces descúbrete otra cosa"... Ba
balucas le comentó, severo, a un amigo:
"Ese hombre que va ahí es muégano".
"¿Muégano?" se desconcertó el ami
go. "Así es confirmó el badulaque.
Tiene dos esposas"... La mamá de la
recién casada le preguntó a su hija:
"¿Le gustan a tu marido los alimentos
que le preparas?". "Claro que sí, mami
respondió ella con orgullo. Cuando
llega del trabajo siempre es la segunda
cosa que me pide"... FIN.
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Los robots y los restaurantes
El robot japonés CUE5, de
dos metros y medio de al
tura, fue noticia en todo el
mundo cuando conectó un
tiro desde media cancha en
un intervalo del torneo de
basquetbol masculino en los
Juegos Olímpicos de Tokio
la semana pasada.

Pero, francamente, estoy
mucho más impresionado
por un robot menos cono
cido que trabaja en un res
taurante cerca de mi casa
en Miami.

Seamos realistas: el ro
bot basquetbolista japonés
no va a tener un gran futu
ro como deportista una vez
que pase la novedad. Aun
que su tecnología segura
mente se usará en otras in
dustrias, no me imagino
que los espectadores vayan
a los estadios para ver jugar
a un equipo de robots con
tra otro.

Sin embargo, hay mu
chos otros robots menos co
nocidos que están ocupan
do lugares silenciosamente
a nuestro alrededor, y que
tendrán un impacto mucho
mayor en el mundo laboral.

Hace unos meses, el
Miami Herald reportó que
la cadena de restaurantes
Sergio's había comenzado a
usar un camarero robótico
en uno de sus seis restau

rantes de servicio completo
en Miami para compensar
la escasez de personal de
bido a la pandemia de Co
vid19. La noticia pronto se
expandió por todos lados.

Esta semana, llamé al
presidente de Sergio's, Car
los Gazitua, para preguntar
le si al margen de la publi
cidad gratuita que recibió
su restaurante el robot le
había funcionado bien. Me
respondió con un rotun
do "sí".

Está funcionando tan
bien que ha comprado cin
co robots más, y ahora tie
ne uno trabajando en cada
uno de sus restaurantes de
servicio completo. Y Gazi
tua está planeando comprar
un segundo robot para ca
da restaurante muy pron
to, o un nuevo modelo que
pueda llevar bandejas más
grandes, me aseguró.

El robot, de un metro
de alto, lleva bandejas en su
vientre y transporta la co
mida de la cocina a las me
sas. Luego, una camarera de
carne y hueso toma la co
mida del robot y la coloca
sobre la mesa. El proceso
le evita a los camareros hu
manos el arduo trabajo de
llevar bandejas pesadas du
rante todo el día

Los robots asistentes de

los camareros cuestan solo
entre 2 y 3 dólares la hora,
no se toman vacaciones y
no piden un aumento. Y los
camareros humanos están
felices, dice Gazitua No te
ner que llevar bandejas to
do el día les permite a los
meseros humanos servir
casi el doble de mesas y re
cibir más propinas, me ase
guró.

Cuando le pregunté
cuántos camareros perde
rían su trabajo por los ro
bots una vez que pase la
pandemia Gazitua estimó
que es probable que sea al
rededor del 20 por ciento.

Pero la ventaja, además
de permitir que los cama
reros ganen más dinero, es
que los robots se encargan
de hacer las tareas que los
camareros no quieren hacer.
Estas últimas incluyen, pa
ra mi sorpresa, festejar los
cumpleaños.

"Una de las cosas en la
industria que los camareros
no quieren hacer es cantar
Teliz cumpleaños'", me dijo
Gazitua

"Los robots lo están ha
ciendo ahora".

Muy pronto, cada vez
más restaurantes también
utilizarán robots para lim
piar los baños.

"Es solo cuestión de

tiempo", señaló Gazitua
El mismo fenómeno

está pasando en práctica
mente todas las demás in
dustrias.

Esta semana, los in
genieros de robótica de la
Universidad Estatal de Ore
gon anunciaron que crearon
un robot de dos piernas que
puede correr más rápido
que sus competidores y po
drá entregar pizzas o cual
quier otro paquete.

Además, Ford y Lyft
anunciaron en días recien
tes que comenzarán a pro
bar mil taxis autónomos
"robotaxis" en Miami y
Austin este invierno.

Aunque estas pruebas
se han venido realizado du
rante años, era muy raro ver
un auto autónomo en la ca
lle. Ahora, se convertirá en
la nueva normalidad.

¿Está en peligro tu tra
bajo? La respuesta corta es
que si tu trabajo es repeti
tivo y predecible, probable
mente sí.

Como me dijo un fu
turólogo cuando estaba es
cribiendo mi reciente libro
sobre la automatización
del trabajo, "si tu trabajo se
puede explicar fácilmente,
es probable que sea auto
matizado".

Entonces, aunque ha si
do divertido ver el video del
robot basquetbolista japo
nés, los importantes son los
otros que son mucho más
prácticos.

Esta pandemia acele
rará el uso de robots en to
das las industrias y afecta
rá a un número creciente
de puestos de trabajo, para
bien y para mal.
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Tareas de
la Guardia
Dijo el Presidente que
la Guardia Nacional va

a intervenir para proteger
a distribuidores de gas
para que no falte el abasto.

Sería bueno que,
a casi tres años de estar

en la Presidencia, nos diga
a los mexicanos cuándo va a
intervenir la Guardia Nacional

para protegernos contra
el crimen organizado y para
que no falte seguridad.

Luisa Fernanda

Pliego Carrasco
Aguascalientes,
Aguascalientes
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Control de precios
"Los controles de precios funcionan

solo para los políticos".

Thomas Sowell

La experiencia nos dice que los
controles de precios siempre
terminan perjudicando a quie

nes deberían ayudar. Al eliminar los
incentivos para la producción y la dis
tribución, reducen la oferta, generan
mercados negros y elevan los precios
reales. Lo hemos visto una y mil veces.
¿Por qué entonces la insistencia en
aplicarlos? Porque les sirven a los polí
ticos, como ha señalado el economista
estadounidense Thomas Sowell.

Los controles, en efecto, promue
ven la idea de que los políticos están
haciendo algo para ayudar a los afec
tados por las alzas de precios. Les
permiten mostrarse como personajes
poderosos, comprometidos con do
minar a los especuladores y vencer
la ley de la oferta y la demanda Les
generan votos y aplausos, pero al final
el mercado siempre se impone. Si baja
la oferta y se mantiene la demanda, los
precios necesariamente suben... o los
productos desaparecen. A veces los
aumentos se dan por debajo del agua,
en forma de sobornos para obtener
el producto o de reducciones en la
calidad o la cantidad, pero siempre
tienen lugar.

En el caso del control de precios
sobre el gas LP que ha impuesto el
gobierno federal todavía no hemos

visto el inicio del problema real: no
han disminuido ni la producción ni la
importación. Estamos presenciando,
sin embargo, un paro de repartidores,
aquellos que llevan el producto hasta
los hogares, por la reducción casi a
cero de sus comisiones. Al igual que
con las medicinas, el gobierno no ha
entendido que hay costos de distribu
ción que no se pueden eliminar.

El Presidente dijo ayer que garan
tizará el abasto, presentará denuncias
"contra quienes se nieguen a cumplir
con su obligación de prestar un servi
cio" y usará la Guardia Nacional para
garantizar la seguridad de quienes sí
salgan a repartir el gas. No deja de ser
curioso, sin embargo, que a los narco
traficantes les ofrece abrazos, pero a
los repartidores de gas LP los amenaza
con mandarles la Guardia Nacional.

La verdad es que, como ocurrió
con la escasez de gasolina de princi
pios de 2019, el gobierno está provo
cando la disrupción del suministro.
Los precios del gas LP han subido en
todo el mundo, en buena medida por
el incremento del propano, y México
importa más del 80 por ciento del
gas LP que consume. Los precios con
los que Pemex coloca el producto en
el mercado interno han aumentado
más que en Estados Unidos, desde
donde importa el producto. Los me
nos responsables por el aumento son
los repartidores y los distribuidores, a
quienes se les quiere cargar todo el
costo del control.

Si el Presidente quisiera realmente
resolver el problema, estaría tomando
medidas para fortalecer y diversificar
la oferta y para reducir costos innece
sarios. "Cuando hay un problema com
plejo, lo primero es entenderlo", me
dice Carlos Serrano, presidente de la
Asociación Mexicana de Distribuido
res de Gas Doméstico (Amexgas). En
los últimos tiempos se han impuesto
regulaciones sobre el gas LP que han
incrementado en cuando menos un
peso por kilo el costo. Algunos gru
pos de repartidores han establecido
zonas exclusivas y usan la fuerza para
impedir que otros puedan vender en
ellas, lo cual elimina la competencia
La CRE, a su vez, tiene a revisión dos
mil a tres mil permisos nuevos que,
por incapacidad o por indecisión, no
aprueba

Un gobierno eficaz tendría hoy
un amplio abanico de medidas para
disminuir los precios del gas LP. La
peor es el control de precios. Si la está
aplicando es porque no ha entendido
el problema

• INQUISIDORA
Elizabeth García Vilchis se enreda Di
jo ayer. "Aquí Reforma quiere destacar
que la Comisión Federal de Electrici
dad subió las tarisfas [sic] de alto con
sumo 20 por ciento. Y pretende hacer
un escándalo con ese dato, que no es
falso, pero se exagera". De vergüenza la
inquisidora de las supuestas mentiras
de los medios.
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¿Quien es quién en el ridiculo?
::::: En este espacio le contamos el 1 de julio
que Ana García Vilchis convirtió la mañane
ra del presidente Andrés Manuel López
Obrador en un show de humor involuntario,

gracias a la sección "Quién
es quién en las mentiras de
la semana". Pues bien, en
esta ocasión pasó de las
brómas y el pastelazo al ri
dículo. Una vez más doña
Ana intentó desmentir sin
éxito varias notas verdade
ras, incluyendo una de pri

Ana García mera plana de EL UNIVER
Vilchis SAL, en la que nuevamente

utilizó el aplastante argu
mento de que la información es falsa porque
lo dice el gobierno y se acabó. Pero además,
criticó un tema del diario Reforma diciendo
"no es falso, pero se exagera". ¿Pues en qué
quedamos? Ahora la Presidencia no solo va
contra las noticias falsas, sino también contra
las verdaderas. Que alguien le dé un calmante
a la presentadora del reporte, pues con los
nervios ya no sabe si son falsas, verdaderas,
exageradas, negativas, positivas, o qué cosa. El
ridículo que hace la diputada suplente de Mo
rena García Vilchis daría risa, si no fuera un
ataque más a la libertad de expresión.
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El negociazo de la Mañanera
::::: Y ya entrados en la "Mañanera", luego de
la sección cómica, viene la sección comercial.
Nos dicen que quienes agradecen más este
ejercicio diario del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador son algunos youtubers
y blogueros que hacen un negociazo con la
conferencia de prensa. En varias ocasiones le
hemos hablado de estos personajes que con
sus "preguntas" ayudan a agilizar gestiones de
asociaciones, sindicatos y demás. A veces, es
tas "ayuditas" son muy sutiles, pero otras no
lo son tanto, como la de ayer cuando un you
tuber, de plano, le pidió al Presidente que les
pagara a unos ejidatarios de Chihuahua sus
terrenos por los cuales, aseguran, no recibie
ron indemnización del gobierno federal de
1992. "Aquí hace año y medio yo le planteé la
situación de más de un centenar de campesi
nos en Creel. Usted dijo que los atendería el
entonces secretario de Hacienda, Arturo He
rrera... la situación no se resuelve, presidente
déles una solución, págueles las tierras que
gobiernos anteriores invadieron y que siguen
teniendo esperanza en usted", dijo el "perio
dista" al mandatario. Alguien en estas confe
rencias suele decir con frecuencia que lo que
no suena lógico, suena metálico.

Una buena noticia para Tomás
Zerón y Andrés Roemer
::::: Ayer, nos comentan, el gobierno de México
recibió una petición de Israel. Los ministros
de Defensa y Relaciones Exteriores israelíes
convocaron a embajadores de los países
miembros del Consejo de Seguridad de Nacio
nes Unidas, entre ellos México, para pedirles
que condenen y pongan un coto al terrorismo
y la agresión de Irán en la región. México no
ha sido un país que haya ido en concordancia
con Israel en sus intenciones de condena, así
que nos dicen que este caso tampoco será la
excepción. Desde luego, una potencial negati
va mexicana no hará infelices a todos, pues el
exdirector de la Agencia de Investigación Cri
minal Tomás Zerón y el señor Andrés Roe
mer, ambos solicitados a Israel en extradición,
seguro celebrarán que la cooperación Méxi
coIsrael no pase por su mejor momento.
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CABALLITO

Disipan, de momento.
la tormenta de gaseros

::::: Las luces ámbar se en

cendieron en la Ciudad de
México y la Zona Metropoli
tana con el paro de los gase
ros debido a que el gobierno
federal fijó los precios máxi
mos. Esta situación orilló a
establecer un equipo de tra
bajo conformado por las se
cretarias de Energía, Rocío
Nahle; de Seguridad y Pro
tección Ciudadana, Rosa

Icela Rodríguez, y la jefa de Gobierno, Clau
dia Sheinbaum, además de una representa
ción de Pemex y Sedeña, quienes lograron
convencer a los comisionarlos de levantar el

paro y buscar una solución mediante el diálo
go. Por lo pronto, la tormenta que se avecina
ba en la región, se disipó por el momento.
¡Gasssss!

Claudia
Sheinbaum

Anclado el turismo en la CDMX
De acuerdo con el se

gundo informe trimestral de
la situación financiera de la
CDMX, que entregó la Se
cretaría de Finanzas, en el
primer semestre del año se
ve una recuperación en la
actividad económica. Al

mismo tiempo, menciona
que el sector que aún no lo
gra despuntar es el turístico,
fundamental para la capta
ción de divisas. Hoy la ocu

pación hotelera está 50% abajo de lo que re
portaba en 2019, por mencionar un punto. La
gran interrogante es dónde está la estrategia
del secretario de Turismo, Carlos Mackinlay,
que simplemente no se ve para retomar la ru
ta del crecimiento de la industria sin chime

neas, algo que constantemente preguntan los
empresarios del ramo.

carlos
Mackinlay
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Las escaramuzas de la
oposición y el Gobierno

::::: Vaya entripado que hizo
el líder de los panistas en la
capital del país, Andrés
Atayde, luego de que el Go
bierno capitalino dejó, lite
ralmente, fuera a su alcalde
sa electa de Azcapotzalco,
Margarita Saldaña. del
proyecto de reactivación de
Vallejo, todo por ser de opo
sición. Lo que advierten los
panistas es que este tipo de
acciones podrían repetirse
en contra de los demás al

caldes de oposición por parte de la adminis
tración central, por lo que advierten que la
unidad y fortaleza del bloque aliancista será
fundamental para impedirlo. No cabe duda
que las escaramuzas entre la administración
local y los alcaldes comenzaron antes de la
toma de posesión.

Andrés

Atayde

Los apoyos a grupo
Argos en Tlalnepantla
::::: Muy contento se le vio al alcalde morenis
ta de Tlalnepantla, Raciel Pérez Cruz, en la
colocación de la primera piedra de lo que se
rán las nuevas instalaciones de la casa pro
ductora Argos, de Epigmenio Ibarra. Inclu
so, en redes sociales destacó los apoyos otor
gados, algo que generó un revuelo y de inme
diato comenzaron a exigirle una explicación
de qué tipo de beneficios recibiría, especial
mente en el pago de impuestos. El hecho de
ser uno de los ultradefensores de la 4T a don

Epigmenio le vale tener este tipo de canon
jías, se preguntaron. Algo que deberá respon
der don Raciel.
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Respaldan a exrector por
embate de López Obrador
::::: Desde Jalisco, nos cuentan que, ante los
señalamientos del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador contra el exrector Raúl
  ^ Padilla López —con gran

g peso en la Universidad de
s Guadalajara (UdeG)— res
| pecto a que es decisión suya
§ no regresar a clases presen

ciales en dicha institución,
la UdeG pronto salió a re
cordarle a don Andrés Ma

  nuel que esa medida está
Raúl Padilla sustentada en datos científi
López eos y no tiene ningún tinte

político, como pretende ha
cerlo ver. Nos indican que muchos reconocen
que en la casa de estudios prácticamente na
da se mueve sin que lo apruebe don Raúl, pe
ro este caso se trata de un asunto de salud
pública, por lo que están cerrando filas con el
exrector. ¡Qué tal!

Se suelta 'como bilo de media''
regidora contra funcionario
::::: Quien desconoce que "lo cortés no quita
lo valiente" en Hidalgo, nos platican, es la re
gidora de San Agustín Metzquititlán, Anayeli

Perea Badillo (Más por Hi
dalgo), pues humilló y deni
gró al director de Ecología
municipal, Alfonso Oliva
res López, por un reporte
del inventario forestal que
no recibió al tronar sus de

dos. Nos detallan que doña
Anayeli lo llamó "indio ig

Anayeli Perea norante" y le soltó la leta
Badillo nía: "Deberías renunciar,

pinche incompetente, eres
un gato que no sirve para nada, un pen... inú
til, que te pusieron en este puesto por lásti
ma", por lo cual don Alfonso levantó una
queja ante la Comisión de Derechos Huma
nos del estado en contra de la regidora quien
no goza de buena fama. ¡Qué moditos!

Inicia en PRI destape para 2022
::::: El que de plano advirtió que "más vale so
lo que mal acompañado" en Tamaulipas, nos
comparten, fue el exlegislador Ramiro Ra

 mos Salinas, al destaparse
para ser candidato del PRI a
gobernador el próximo año.
Nos platican que don Rami
ro de plano pintó su raya y
sentenció que no le intere
san las alianzas, "pues su
objetivo no es ganarle a Mo

  rena, sino posicionar a su
Ramiro Ramos partido en el estado", por lo
Salinas que más de uno al interior

del tricolor se quedó con la
ceja levantada, porque el priismo no pasa por
su mejor momento en la entidad como para
aplicar la de "lo importante no es ganar, sino
competir", pero, nos dicen, les queda la espe
ranza de que esa decisión no depende de don
Ramiro, sino del CEN, que deberá analizar los
"pros y contras".

La curul de doña Aurelia
::::: En Sinaloa, nos comentan que la alcaldesa
de Guasave, Aurelia Leal López (Morena),
fue la primera en ser inscrita por su partido
en la posición número uno de la lista plurino
minal, por lo que no quitó la diputación local
a la profesora indígena yorememayo Gloria
Urías Vega, quien ya agotó todas las instan
cias legales para obtener esa curul. Nos deta
llan que doña Aurelia acreditó que nació y vi
ve en una comunidad reconocida oficialmen
te como indígena (Tamazula, Guasave, Sina
loa), por lo que obtuvo su calidad de indígena
bajo el sistema de autoadscripción y tiene el
reconocimiento de diversos representantes de
etnias de la región. Como dicen, todo va "co
mo en caballo de hacienda".
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I CARLOS ALAZRAKI

Carta dirigida
a los borreguitos
y acarreados de
Morena que votaron.
(No pus no...)
Estimados Borreguitos y Acarreados de

Morena: les escribo mi Carta Semanal
con un poco de burla. Y la verdad, no

me da pena decírselos. Pero es que, la ver
dad, ya les habíamos advertido con bastante
anterioridad que esa dizque consulta era una
verdadera tomadura de pelo.
Les advertimos que esa consulta no iba a

funcionar. Que a esta consulta no iba a llegar
ni siquiera al 10% del electorado. Que esta
consulta era una absoluta idiotez. Que esta
consulta era otra tomada de pelo por parte
de la genial 4T.
Les explicamos UN MILLÓN DE VECES

que esta consulta era una absoluta BASURA.
Tratamos de convencerlos de que la ley NO
SE CONSULTA. De que la ley no se maneja a
capricho por unos borreguitos y unos aca
rreados como ustedes.
Que esta consulta que el INE condujo con

toda la seriedad posible, era muy diferente a
la consulta de la continuidad del NAICM.
Les advertimos que este tipo de consultas,

servían únicamente para que nuestro adorado
presidente desvíe la atención de los verdade
ros problemas que sacuden a nuestro país y
que, por desgracia nuestro amado presidente
no tiene la capacidad para resolver.
Les dijimos mil veces que todo esto era un

CIRCO. Pero no, ustedes, bola de necios, ahí
van a votar sin ni siquiera entender la pre
gunta. Y ¡claro! Como borreguitos, 97% de
ustedes votaron por el Sí.
Así es mis queridos acarreados. El 97% de

ustedes votó por el juicio a los expresidentes
cuando ni siquiera esa fue la pregunta.
Imagínense: fueron a votar creyendo que

sabían lo que hacían sin tener la más remota
idea de lo que hicieron.
Pero en fin mis queridos borregos. Esa his

toria ya pasó. Ahora, les voy a explicar un
poco las consecuencias de esta consulta:

Esta consulta comprobó que nuestro que
rido presidente está perdiendo apoyo popu
lar. Esta consulta comprobó que su populis
mo ya comenzó a cansar y aburrir.
Esta consulta volvió a comprobar cómo un

par de diputados idiotas de Morena quieren
hacerle juicio político a Ciro Murayama y a
Lorenzo Córdova por haber hecho un ex
traordinario trabajo en el INE.
La consulta comprobó otra vez, cómo el

presidente de Morena, Mario Delgado, ya no
sabe qué hacer. Un día llora. Otro día, ríe fes
tejando el ENORME ÉXITO DE ESTA GRAN
CONSULTA.

Otro día, superenojado, el Sr. Delgado, que
cada día está más grueso, le echa la culpa al
Gato con Botas y el otro a La Llorona.
En fin, mis queridos borreguitos, un de

sastre total.

Amigos acarreados, háganme un favor:
¡¡¡NO SEAN INGENUOS!!! Y les suplico que
para la próxima vez que haya una consulta...
¡¡¡PIENSEN!!! Y no se dejen acarrear.
Y les aviso con tiempo: probablemente en

marzo de 2022 haya otra consulta de Revoca
ción de Mandato a nuestro inolvidable presi
dente. Háganme un favor: ¡¡NO LA FUMEN!!
¡¡NO VAYAN!! LES JURO QUE PASE LO QUE
PASE, NUESTRO CANDIDATO PRESIDENTE
NO SE VA A IR.

Dos razones: 1. Nuestro adorado presiden
te tiene contrato con nosotros por 5 años y 10
meses. 2. La consulta SEGURO NO LLEGA
RÁ AL 40% y por lo tanto no pasará nada.
Por último, mis queridos borreguitos aca

rreados, un pequeño consejo. Por el amor de
Dios, ¡no sean INGENUOS! No le crean todo
al presidente. No olviden que nuestro queri
dísimo presidente es un populista y le en
canta el show business. •

eluniversal@alazrakl.com.mx
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México pasa de las quejas a la
acción contra armas ilegales
Durante por lo menos

las últimas dos dé

cadas, los gobier
nos de México han tenido

una queja constante y
permanente en la difícil y
dispareja relación con los
Estados Unidos: el tráfico

ilegal de armas, prove
nientes del vecino país y
que ingresan al territorio
mexicano por la frontera co
mún; es una actividad que ha
influido para aumentar ex
ponencialmente los niveles
de violenciay homicidios por
el aumento de armas de alto

poder, todas de origen ilegal
y fabricadas por compañías
estadunidenses, en manos
de los cárteles de la droga.
La queja reiterada de Mé

xico, que se planteó lo mismo
en reuniones bilaterales, que
en mecanismos y mesas de
cooperación en materia de se
guridad y narcotráfico, en en
cuentros de alto nivel con fün
cionariosyhastaenvisitasofi
ciales de los presidentes de los
dos países, nunca tuvo una
respuesta efectiva y real del
gobierno de Washington que,
en distintas administraciones

y por los enormes intereses y
el poder de la industria arma
mentista de los Estados Uni

dos, nunca se comprometió a
tomar acciones concretas pa
ra frenar el envío y el tráfico
ilegal de armas a los cárteles

de la droga mexicanos.
Por eso cobra importancia

la denuncia que el gobierno
federal interpuso ayer ante las
Cortes de Justicia de los Esta
dos Unidos, en contra de
grandes compañías fabrican
tes de armamento, a las que se
acusa de incurrir en prácticas
que fomentan la venta y el trá

fico ilegal de armas a crimina
les mexicanos, además de pe
dir una "compensación eco
nómica" por el enorme daño
que la presencia de esas miles
de armas de origen estadou
nidense, han provocado a la
sociedad mexicana por el au
mento de los niveles de vio
lencia en los últimos 20 años

y tasas de homicidio, que ya
rebasan los 320 mil mexica
nos asesinados entre los sexe

nios de Felipe Calderón, Enri
que Peña Nieto, y la actual ad
ministración de Andrés Ma

nuel López Obrador.
Lo interesante de la deman

da civil de daños que presentó
la Secretaría de Relaciones Ex

teriores a caigo de Marcelo
Ebrard, es que por primera vez
—en un tema prioritario para
MéxicoeignoradoporEstados
Unidos en la relación bilate

ral—elgobiernomexicanode
cidió pasar de las quejas a la
acción y, en la denuncia pre
sentada en la Corte Federal de
Distrito de Massachusetts, lu

gar donde están asentadas las
empresas demandadas, acusa
a poderosas compañías arma
mentistas estadounidenses de

incurrir en "prácticas negli
gentes" que han provocado un
"daño directo e indirecto" al
Gobierno de México.
Veremos cómo le va a la de

manda en las Cortes estadou
nidenses. Ayer ya había reac
ciones políticas contra la de
manda mexicana, sobre todo
en el lado republicano, mien
tras las compañías demanda
das contraatacaron acusando

al gobierno mexicano de bus
car un "chivo expiatorio"
para eludir su responsabi
lidad en la actividad crimi

nal y la corrupción.
"Estas acusaciones ca

recen de fundamento. El
gobierno mexicano es res

ponsable del crimen desenfre
nadoyla corrupción dentro de
sus propias fronteras", respon
dió ayer Lawrence G. Keane,
abogado general de la NSSF,
una asociación que agrupa a
miles de compañías involu
cradas en la manufactura de

armas de fuego en EU.
No hay duda que esta de

nuncia de México tendrá re

percusiones en la relación bi
lateral y se ve difícil que la jus
ticia estadounidense le dé la

razónanuestropaísenunade
manda que tienedécadas sien

do ignorada por distintas ad
ministraciones de Washin

gton; pero tampoco hay duda
que la decisión de demandar
representa un giro interesante
e histórico en la posición de
México en materia de coope
ración para la seguridad bila
teral y el combate al narcotrá
fico, donde nuestro país y sus
gobernantes se han resignado
a la dolorosa realidad en la que
nosotros ponemos los muertos
y ellos, los estadounidenses, el
consumo sin control y se que
dan con la mayor parte de las
multimillonarias ganancias
que genera el tráfico de dro
gas... Los dados mandan Ser
piente. Caída libre. •
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Desabasto de gas, ¿quién
se imaginaba algo así?

"Todo necio confunde
valor y precio"

Antonio Machado.

El sello de la casa, la dis

tinción de la 4T, pare
ce ser el desastre que

viene siempre como resulta
do de sus ocurrencias.
Querían luchar contra el

huachicol y no lograron abso
lutamente nada, por el con
trario, sigue existiendo el ro
bo de gasolina, la distribu
ción vía camioncitos fue un
riesgo que pudo terminar en
tragedia y, además, provoca
ron desabasto. Un desastre.
Querían acabar con la co

rrupción, nunca probada, de
las empresas farmacéuticas
en la venta de medicinas y
terminó, también, en desa
basto.
Más o menos en desastre

también acabará el capricho
de fortalecer a Pemex y a la
CFE a costa de recursos ur

gentes y necesarios, el aero
puerto de Santa Lucía y la
inoperabilidad de sus conec
tividades; el tren maya, que
será una carísima caricatura
de un sueño; Dos Bocas, que

saldrá mucho más caro y mu
cho más inútil... Y sí, también
en desastre acabará el sexe
nio de López Obrador.
Desabasto, desabasto, de

sabasto. Desastre. El sello de
la casa, pues.
Nuestro presidente, un

hombre pequeño, populista
de manual, quiere gobernar
por decreto a la realidad, un
estadista se adapta a las cir
cunstancias, pero un necio
quiere que las circunstancias
se adapten a él.
El precio del gas, por des

gracia, no puede controlarse
vía capricho, su cotización
depende de una cantidad
enorme de factores interna
cionales y nacionales, inclu
yendo los impuestos o subsi
dios al energético. No puede
llegar un presidente a su ma
ñanera, por más amado e im
poluto que sea, y ordenar que
los precios bajen... Bueno, sí

puede, pero la cosa terminará
en desastre.

El paro de labores de los ga
seros no viene orquestado
por los monopolios que con
trolan el mercado (en eso de
bería enfocar sus baterías el
gobierno, en crear más com
petencia y no en convertirse
en monopolio), el problema
es que la 4T, paradójicamen
te, al querer beneficiar a los
pobres, nunca previo que los
primeros afectados al contro
lar el precio del gas serían,
justamente, los más pobres
de la industria.

El señor gasero, ese que
grita por la calle chocando ci
lindros y que luego los carga
para llevarlos a nuestro hogar
se ha quedado sin posibilidad
de comisión, sin "ganancia"
real, debido al bajón de precio
de un día para otro.
El asunto será complejo

para resolver y el paro, si se
alarga, podría generar pérdi
das severas para nuestra va
puleada economía.
Esa necia realidad, carajo.

DE COLOFÓN. Ahora tam
bién serán señalados los me
dios de comunicación que, a
juicio de Palacio Nacional, in
formen con datos correctos,
pero "exageren"... Qué sensi
ble traen la piel, ¿no necesi
tarán Vitacilina?
Nos leemos el próximo

martes 17 de agosto, iré a re
flexionar sobre mi mala en

traña por unos días. •
@Lu¡sCardenasMX
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México dispara contra las armas
El 3 de agosto de 2019, un

supremacista blanco lla
mado Patrick Wood Cru

sius publicó un manifiesto en el
sitio 8chan, en el que se alojaban
grupos de extrema derecha, y en
donde denunció "la invasión

hispana de Texas".
"Los hispanos tomarán el con

trol del gobierno local y estatal de
mi amada Texas", escribió.
Minutos más tarde entró en

un Walmart ubicado en Cielo
Vista Malí, en El Paso. Llevaba
protectores auditivos y un rifle
AK47 en las manos.

Comenzó a caminar por los pa
sillos abriendo fuego contra la
gente. En minutos 23 personas
murieron. 9 eran mexicanos. Hu
bo 26 heridos.
Walmart es una de las tiendas

donde los adolescentes de más de
21 años pueden adquirir arma
mento. El canciller Marcelo

Ebrard anunció que buscaría im
putar cargos al responsable, de
tenido mientras intentaba huir a

bordo de un auto, y buscaría su
extradición por "terrorismo con
tra ciudadanos mexicanos".
La masacre desató un profuso

debate sobre el acceso a las armas
en Estados Unidos, en medio de
la polarización desatada por Do
nald Trump y la proliferación de
grupos de extrema derecha liga
dos al supremacismo blanco.
Al desarrollar la investigación

del caso, el gobierno mexicano
constató que con la misma faci
lidad con que Crusius adquirió el
arma homicida para llevar a cabo
el ataque en El Paso, los cárteles

del narcotráfico y otras organiza
ciones delictivas adquieren las
armas, incluso de alto poder en
supermercados, ferias y por in
ternet— que luego son emplea
das en todo tipo de crímenes.
Solo entre2007y2020, más de

160 mil mexicanos fueron asesi
nados con armas de este tipo.
Según cifras del propio go

bierno mexicano, cada año in
gresan al país, atravesando la
frontera de manera ilegal, entre
230 y 250 mil armas adquiridas
en algunas de las 50 mil tiendas
que las ponen a la venta en Es
tados Unidos.
Según la consultoría jurídica

de México, "las empresas de
mandadas son conscientes de
que sus productos son traficados
y utilizados en actividades ilíci
tas en contra de la población civil
y autoridades de México. Sin
embargo, siguen priorizando el
beneficio económico y utilizan
estrategias de la mercadotecnia
para promover armas cada vez
más letales sin dispositivos de
seguridad o trazabilidad".
De ese modo se han detectado

armas dirigidas expresamente pa
ra el consumo de narcotraficantes:
existe en el mercado, por ejemplo,
una pistola de cachas nacaradas
conocida como "El Jefe".

La demanda va dirigida con
tra Smith SWesson, Barret Fi
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rearms, Colt Manufacturing
Company; Glock Inc y Sturm y
Ruger & Co. Inc., entre otras.
Leyes expedidas en 2004 por

el gobierno de George Bush otor
gan inmunidad a productores y
distribuidores de armas. "Méxi
co reconoce el derecho de los Es
tados Unidos de mantener ese
marco normativo. No obstante,

reclama el derecho de establecer
su propia relación con los pro
ductores y distribuidores de ar
mas cuando el daño se está pro
duciendo en nuestro país".
El 14 de diciembre de 2012, un

joven de 20 años, Adam Lanza,
asesinó a su madre de cuatro tiros
en la cabeza. Con un fusil AR15
que le había pertenecidoaella, así
como con dos pistolas, se dirigió
a la primaria de Sandy Hook, en
Connecticut, en donde más de
450 niños recibían clases.
Lanza caminó por los pasillos,

recorrió las aulas. Mató a 20 ni
ños y a seis adultos, y luego se
pegó un tiro.
Nueve familias iniciaron una

demanda contra Remington, la
empresa fabricante del fusil. Ha
ce unos días, después de un largo
litigio, Remington propusoala fa
milia de las víctimas una repara
ción por 33 millones de dólares.
Dice el gobierno mexicano

que cuenta con argumentos para
ganar este litigio, al que "una
cuestión de principio y una obli
gación moral" que contribuya "a
la restauración social y econó
mica de innumerables comuni
dades de México". •
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Historia para leerle al
presidente antes de dormir
Adam tenía 3 años de

edad cuando su papá le
enseñó a traficar mer

cancías y dinero de ün país ca
pitalista a un país comunista: es
condía las cosas bajo la chama
rra y los billetes en los zapatos
que eran tres tallas más grandes,
y cuando se aproximaban a la
frontera y los puntos de revisión,
él tema que dormirse. No apa
rentar que estaba dormido. Eso
podía salir mal. Tenía que que
darse dormido realmente.

A esa edad, para Adam, la di
ferencia entre los dos sistemas

de gobierno era bastante senci
lla: en el capitalismo había op
ciones. Y para ser más preciso,
opciones para el desayuno. En

la comunista Hungría su mamá
le preparaba sándwich de una
sola cosa: cuando había jamón,
y sólo había un tipo de jamón,
pues era sándwich de jamón.
Nunca de jamón y queso, aun
que hubiera queso (la única cla
se de queso, desde luego). Com
binar era desperdiciar. Cada de
terminado tiempo el gobierno
húngaro le daba permiso de vi
sitar a su abuela en Austria: los

sándwiches tenían jamón, que
so, salami, tomate, huevo... lo
que él quisiera. Y su abuela le
hacía preguntas mágicas como:
¿qué tipo de queso quieres?
¿qué jamón te pongo?
Ese paraíso austríaco sólo du

raba unos días. El gobierno hún
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garo les restringía las visitas al ex
tranjero (que de por sí eran un
privilegio) y en el camino de
vuelta, él y su papá contraban
deaban lo que sobraba en Austria
y faltaba en Hungría, donde es
caseaba todo: desde comida y za
patos, hasta partidos de oposi
ción y libertad de movimiento.
Han pasado más de 30 años

de eso. El muro cayó, los países
europeos tienen libertades polí
ticas y de tránsito... pero el trau
ma sigue. Sus familiares, que hu
yeron de Hungríay se refugiaron
en Austria durante la Segunda
Guerra Mundial, si tienen que
regresar a Budapest para alguna
boda, por ejemplo, contratan a
un chofer, y le piden que se es
tacione afuera del lugar del fes
tejo y no apague el motor: tan
pronto concluye el compromiso
se regresan a Viena. Ni una no
che en Hungría.
A Adam lo conocí en Buda

pest. Ya ronda los 40 años. Me
contó que cada que hace el tra
yecto de dos horas y media entre
Viena y la capital, cuando se
acerca a la frontera, cae profun
damente dormido. Como si se lo

ordenara una fuerza superior.
Quizá aquel entrenamiento que
le dio su padre.
Hoy muchos políticos mexi

canos coquetean con el comu
nismo y deciden cerrar los ojos
ante las graves crisis humanita
rias que sigue acarreando donde
se aplica. Las secuelas sicológi
cas brutales en niños y adultos,
en familias y comunidades. No
es que el capitalismo sea la pa
nacea. Nada más lejano a ello.
Pero obviar que el comunismo
dejó saldos infames en términos
personales, económicos, políti
cos, de libertades, de desarrollo
de las naciones que lo adopta
ron, es de una demagogia que
merece ser exhibida.
Hace tres años, en una entre

vista televisiva, el entonces can
didato Andrés Manuel López
Obradorensalzabalafigura de Fi
del Castro. Le planteé que, en un
régimen como el cubano, un líder
opositor como él sencillamente
no existiría: estaría encarcelado o

muerto. Ya de presidente, López
Obrador se ha vuelto un apapa
chador de dictadores. •

historiasreportero@gmail.com

uchos políticos coquetean con el comuB¡
nismo y cierran los ojos ante las graves cri
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Martha Sánchez Néstor,
su causa más que vigente

"El activismo es una decisión
de vida. Las raíces culturales

también son raíces de la lucha"

La primera vez que vi a
Martha Sánchez Néstor
fue en una reunión de di

ferentes líderes sociales y políti
cos en la que, buscando una mesa
para sentarme a comer, opté por
aquella en la que se escuchaban
carcajadas a risa suelta. En esa
mesa estaban Marcelina Bautis
ta, líder de las trabajadoras el ho
gar; Eufrosina Cruz, política indí
gena, y Martha Sánchez, defen

sora de los derechos indígenas.
No me equivoqué, departir con
ellas fue una bocanada de aire
fresco no solo por los contenidos
de sus causas, sino por la auten
ticidad con la que ejercían su le
gítimo liderazgo, sin pretensio
nes intelectualoides y sin acarto
namiento discursivo.

Martha nos advertía que tenía
que salir más temprano de la reu
nión a la que nos habían convo
cado, porque la violencia en Gue
rrero, su estado, se estaba agudi
zando y necesitaba apoyar a fami
liares de víctimas de feminicidio.

Ella fue una pieza claveparael mo
vimiento de defensa de derechos

de las mujeres indígenas en nues
tro país. Uno de sus más valiosos
logros fue la defensa que empren
dió por los derechos de las distin
tas etnias, tanto que se hizo cargo
de realizar el Segundo Encuentro
Nacional de Mujeres Indígenas, el
Foro Voces de Mujeres y presidió
una importante organización
mixta, con 54 de los 56 pueblos in
dígenas de México: la Asociación
Nacional Indígena Plural (ANIP).
También trabajó en la creación de
la Convención Nacional Demo
crática en la Selva Lacandona.
Entre sus logros, nos dejó el le

gado de formar la Comisión de la
Mujer en el Consejo Guerrerense.
De ahí se convirtió en una de las
defensoras de los derechos de las
mujeres indígenas más impor
tantes, además de haber sido ac
tiva impulsora de la Ley de Dere
chos y Cultura Indígena, impulsó
también un diagnóstico médico y
social sobre la mortalidad mater

na en zonas indígenas.
Martha debatía con total clari

dad argumentativa contra la fala
cia de que los usos y costumbres
indígenas eran el origen de los
conflictos de las etnias y sus comu 
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nidades. Defendía en cambio, la
idea de que los problemas que en
frentan los pueblos indígenas son
consecuencia de la marginación,
así como de la miseria, la explo
tación, la falta de servicios públicos
de calidad la violencia del Estado
y la militarización de la zona.
Es duro que ahora que Martha

ha muerto, encontrar que cada
una de las causas de la margina
ción indígena sigue vigente. Una
de ellas, intensificada en estos
dos años y medio del nuevo go
bierno lopezobradorista, es la
militarización. Para Martha es
taba muy claro que el desplaza
miento de varias comunidades
indígenas comenzaba por la ins
talación del Ejército o de la Ma
rina en las zonas que el crimen
organizado o alguna minera ex
tranjera quisieran ocupar. Los
enfrentamientos no tardaban en

suscitarse y de ahí el exilio de fa
milias indígenas.
La otra causa identificada fue

la falta de servicios públicos de
calidad, entre ellos servicios de
salud dignos. Martha murió a los
47 años por Covidl9. Está claro
que los pueblos indígenas de Mé
xico son especialmente vulnera
bles ante la pandemia de Covid19
y han tenido un acceso más limi
tado a las vacunas, lo que pone en
riesgo no sólo a los individuos que
integran dichos grupos, sino in
cluso la existencia misma de co

munidades enteras, en algunos
casos. Guerrero solo tiene al 25%
de su población mayor de 18 años
vacunada. Es el segundo estado
con mayor pobreza. Uno de los
cinco estados con menor acceso a
vacunas en el país.
Cada muerte por Covidl9

duele, cada ausencia pesa. El
hueco que deja Martha Sánchez
es profundo y se agudiza cuando
la causa de su muerte era una ra
zón fundamental de su lucha:
acceso a servicios de salud para
pueblos indígenas. •
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1 Línea recta. Nadie fuera de la ley. Trátese de quien
•se trate. En este tenor se mueve el líder de Morena,

Mario Delgado, quien hizo un llamado a los diputados
de su partido para avalar el periodo extraordinario en
el que se discutirá quitar el fuero a Saúl Huerta y a
Mauricio Toledo. El dirigente afirmó que en la Cuar
ta Transformación no pueden existir políticos intoca
bles, por lo que pidió a los morenistas ser congruentes
con los valores del movimiento. Recordó el caso de
Cipriano Charrez, a quien se le separó de su cargo
como diputado y se le quitó el fuero en abril de 2019,
acusado de provocar la muerte de un joven durante
un accidente automovilístico y huir sin prestarle ayu
da. Justicia, honorabilidad, rectitud. Ésa es la directriz.
2 Deudas eternas. Una tras otra surgen las quejas

•hacia el gobernador Alejandro Tello. El Grupo de
Movimiento independiente Zacatecas reclamó la en
trega de 29 concesiones de taxis que se ganaron en
2016, pero que, coincidentemente, nunca tuvieron en
sus manos. Rocío Maldonado, integrante del grupo y
su representante legal, explicó que estas concesiones
se ganaron a través de una convocatoria que se abrió al
término del sexenio de Miguel Alonso Reyes, sin em
bargo, no fueron entregadas por el actual mandatario
estatal. Se le arrebataron a taxistas para entregarse a
servidores públicos. Llaman a que el gobernador dé
soluciones, pero, la verdad, pecan de ilusos.
3 Zona de tropiezos. La mayor letalidad por co

•vid19 en México se registra en Baja California,
de acuerdo con datos de la Secretaría de Salud fede
ral. El estudio Verano sin tregua, una mirada al mer
cado local de México, reveló el fracaso del gobierno
de Jaime Bonilla. La realidad bajacaliforniana lacera
al adueñarse de la mayor tasa de letalidad, en cuanto
a casos registrados de manera oficial y reportar un 17.2
por ciento. Es el único estado del país que por su re

gistro se mantiene en color rojo, en este estudio dado
a conocer el 3 de agosto pasado, generado por Inves
tigaciones Económicas de Citibanamex, a partir de
datos de la Secretaría de Salud federal. Ya venía ce

rrando mal, pero Bonilla siempre se supera a sí mis
mo, su mala administración da fe de ello.

4 A la escuela. "Nos encontramos en un momen
•to crucial para facilitar, ampliar y fortalecer el

sistema de admisión al PAN, porque miles de ciuda
danos que votaron por Acción Nacional están pregun
tando qué hay que hacer para incorporarse a las filas
del partido", afirmó Marko Cortés, líder nacional del
blanquiazul. Y la gran idea de impartir cursos al res
pecto provino del dirigente nacional, quien pidió a los
comités estatales de todo el país iniciar con este pro
grama de afiliación. Los talleres se llevarán a cabo a
partir del 19 de agosto y hasta el 19 de diciembre de
este año con un total de 128 cursos, de los cuales 16
serán impartidos en las instalaciones del Comité Di
rectivo Estatal. Para el bajo número de militantes no
se necesitan tantas matemáticas.

5 La tibieza se paga. Luego de más de un mes en
•que se ha incrementado el número de contagios y

pacientes hospitalizados por covid19 en Nuevo León,
Manuel de la O, titular de la Secretaría de Salud es
tatal, "explotó" y recriminó a las personas que no se
cuidan. El funcionario estatal acusó que, aunque lo ha
repetido desde el inicio de la pandemia, la ciudadanía
sigue sin respetar las medidas preventivas. Aseguró
que los trabajadores de la salud están molestos porque
las personas siguen saliendo y no aplican las medidas
de prevención para evitar más contagios. "Han muerto
muchos trabajadores de la salud por su culpa", recla
mó. Consecuencia del pasmo con el que ha actuado el
gobernador Jaime Rodríguez. Nomás.
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• La violencia por armas de fuego, es también
una realidad estadunidense.

Nueve de cada diez armas decomisadas llegaron a nues
tro país desde Estados Unidos. La Secretaría de Relacio
nes Exteriores tiene un dato un poco más amable: siete
de cada diez. Aún es demasiado. A partir de esta cifra es
que nuestro país va contra las empresas que las fabrican:
Smith & Wesson, Beretta, CenturyArms, Colt, Glock, Ruger,
Barrett, Interstate Arms, entre otras. En total once. Los
acusa de comercio negligente e ilícito, con esto, México
busca que estos fabricantes compensen el daño que han
hecho al país por facilitar el tráfico de estas armas que son
usadas en hechos de violencia.

"Los demandados diseñan, comercializan, distribuyen y
venden armas de forma que saben que arman a los cárte
les de la droga en México. Los demandados utilizan a tra
ficantes de armas imprudentes y corruptos, y prácticas de
venta peligrosas e ilegales con las que cuentan los cárteles
para conseguir sus armas. Los demandados diseñan estas
armas para que sean fácilmente modificadas para disparar
automáticamente y para que sean fácilmente transferibles
en el mercado criminal. Los demandados saben cómo fa
bricar y vender sus armas para evitar este comercio ile
gal...", detalla la Cancillería.
Lo que se busca es que, a tra

vés de la victoria en tribunales,
las empresas incorporen me
canismos de seguridad; de esta
manera, el gobierno de México
afirma que se podría garantí
zar que cada arma llegue alas
manos correctas, que se aleje
de los grupos criminales. Inclu
so, esperaría que las empresas
sean las encargadas de pagar

estudios, programas, campañasen medios y otros eventos enfo
cados a combatir el tráfico ilícito
de armas.

"Ya se presentó esta demanda,
un paso importante. Confiamos
en la calidad jurídica, de lo que
estamos presentando vamos a
litigar con toda seriedad y a ga
nar el juicio...", expresó Marcelo
Ebrard durante el anuncio.

Y, aunque afirmó que no hay
un conflicto diplomático en la
víspera, por la tarde, los arme
ros estadunidenses respondie
ron: "En lugar de buscar el chivo
expiatorio en las empresas esta
dunidenses que respetan la ley,
las autoridades mexicanas deben concentrar sus esfuerzos
en llevar a los cárteles ante la justicia...", escribieron en una
misiva en la que también afirman que las acusaciones de
tráfico transfronterizo son falsas y que la demanda es una
afrenta a la soberanía estadunidense y una amenaza a su
Segunda Enmienda.

Y justo en esto último está la clave: por años, este apar
tado constitucional ha sido materia de debate en los Es
tados Unidos, 611 tiroteos masivos en 2020; 417 un año
antes...

Apenas hace un par de días se conmemoraron dos años
de la masacre en El Paso, Texas, donde fueron asesinadas
23 personas, nueve de ellas mexicanas. La violencia por
armas de fuego, no precisamente en manos de miem
bros de cárteles, es también una realidad estadunidense.
Con ambos países sufriendo, a su manera, por esto, bien
valdría que todos los involucrados unieran esfuerzos, tal
como lo espera nuestro país.

1 gobierno
de MéXÍCO
r

que Se podría
garantizar
que Cada arma
llegue a las
manOS correctas,
niip sp alpipJ ,
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criminales.
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La igualdad de condiciones y el comba
te a la violencia de género son parte fun
damental para un crecimiento sostenible,
inclusivo y equitativo. Ningún país puede
aspirar al verdadero desarrollo dejando
atrás a sus mujeres, quienes, además de
tener una participación muy importante
en materia económica y ser pilares dentro
de la sociedad, representan prácticamente
la mitad de la población mundial y se han
posicionado como grandes defensoras del
medio ambiente.
En el mundo hay casi tantas mujeres

como hombres, pues, de acuer
do con el más reciente informe
demográfico realizado por la
Organización de las Naciones
Unidas (ONU, 2019), de un total
estimado de 7 mil 700 millones
de persdnas a nivél mundial, el
49.5% son mujeres y el 50.5?
somos hombres.

En la historia de la humani
dad, las mujeres han sido pieza
clave en el cuidado y la protec
ción de los recursos naturales,
hay incluso quienes hablan de
una conexión ancestral entre la

madre tierra y el género feme
nino, pues desde tiempos anti
guos ellas han puesto un interés
primordial en la protección de
los ecosistemas y los recursos
naturales a su alrededor, al
considerarlos fuente de hogar
y alimento para sus familias.

Un ejemplo es la comunidad de Azuay, en
Ecuador, donde las mujeres del páramo han
enfrentado, unidas, las amenazas al ecosis,(

tema de los Andes, tales como la expansión?£

de la frontera agrícola y la desertificación,3

que han dañado grandes extensiones de tie?O

rra dejándola casi muerta. Para las mujeres¦P

?  del páramo, salvar el ecosistema es proteger
el agua que fluye hacia los ríos que alimen¦n

tan el Amazonas y de la cual se benefician
sus comunidades, al mismo tiempo que es
tán haciendo una admirable labor en favor
del planeta.

Y hay casos similares en diversos países,
como Belice, Colombia, El Salvador, Gua
temala e incluso México, que cuentan con
regiones ricas en naturaleza donde las mu
jeres se han puesto en primera fila para de
fenderla, cuidarla e impulsar el desarrollo
sostenible.

Sin embargo, los usos y costumbres
dentro de cada comunidad aún limitan su
participación en la toma de decisiones e in
cluso no dan el valor a los aportes que tienen
como protectoras de los recursos naturales.

De acuerdo con la ONU, la voz de las mu
jeres suele ser la última a la que
se presta atención en la plani
ficación y gestión ambiental,
no obstante que ellas pueden
marcar la diferencia en la im
plementación de soluciones
climáticas, inclusivas e inter
seccionales, pues han mostrado
ser expertas en la gestión justa,
eficiente y sostenible de nues
tros recursos.

Pero sin detenerse por la
falta de oportunidades para
ocupar espacios de toma de
decisiones, las mujeres han
encontrado en el activismo la
plataforma para demostrar su
capacidad de liderazgo. Ellas ya
han hecho mucho, llevan años
exigiendo respeto e igualdad,
demostrando su fuerza y su
capacidad y ya es justo que el

mundo les retribuya todo lo que han hecho
por nuestras sociedades y nuestro planeta.

O
Es momento de reconocer y atesorar ese
vínculo entre las mujeres y el medio am
biente, respaldando su participación en los
sitios donde se articulan las estrategias y
los planes de acción para el cuidado de los
recursos. Dejarlas fuera, simple y sencilla
mente es negarnos la posibilidad de ganar la
batalla contra la crisis climática que enfrenta
el mundo.

Sin detenerse

por la falta
de oportunidades
para ocupar
espacios de toma
de decisiones,
las mujeres
han encontrado
en el activismo

la plataforma
para demostrar
su capacidad
de liderazgo.
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El divorcio de la clase media
y la 4T
> Parece que los pejistas no aprenden.

Dicen que por muy amistoso que sea, un divorcio siempre
saldrá más caro a una de las dos partes, y eso es precisamente
lo que ocurre entre Morena y la clase media del país, particu
larmente la de la capital de la República.
La política de dividir a los mexicanos entre ricos y pobres;
buenos y malos; patriotas y traidores, y libera
les y conservadores dio sus frutos el pasado seis
de junio, cuando la clase que no depende de las
dádivas del gobierno, castigó a la llamada Cuarta
Transformación.

Desde Palacio Nacional se pintó la raya entre
los dos bandos, y tras la derrota oficial el propio
Presidente se fue contra los clasemedieros —a los
que llamó aspíracionistas por querer tener más y
vivir mejor—,'culpándolos de la caída de su par
tido en la Ciudad de México.

Ese divorcio entre la 4T y el sector que tradi
cionalmente define las elecciones, se volvió a ha
cer presente en la consulta popular del domingo
pasado promovida por dirigentes y simpatizantes
de Morena; el desprecio ciudadano fue evidente.
Con esas dos derrotas a cuestas, las políti

cas de Palacio Nacional meten en un problemón a Claudia
Sheinbaum, pues a la vuelta de la esquina está la revocación
de mandato. Aunque ganara el Presidente, si pierde en la ca
pital sería el adiós de la aspiraclontsta jefa de Gobierno.

Seguramente, la funcionaria tiene detectados los fallos de
esa estrategia, pero el haber perdido la CDMX en las pasadas
elecciones la limita para cualquier margen de maniobra y tiene
que apegarse a los dictados presidenciales.

La oposición tiene claro que —al menos en la capital— la
clase media, así como empresarios, intelectuales y otros sec
tores no comulgan con el actual gobierno, y por eso decidieron
que sus alcaldes se unieran en una especie de Conago local.
Quieren unir fuerzas para hacer frente al gobierno

de Sheinbaum, al tiempo que fortalecen su alianza políti
coelectoral, para que en 2024 sean una verdadera opción de
los votantes en contra de Morena.

En su afán de contener a los alcaldes de la alianza PAN
PRIPRD, Claudia se dejó convencer por la peregrina idea de

uno de los alcaldes derrotados en junio pasado,
para crear una alianza de concejales de Morena.

De esta forma la 4T buscaría devolverle el gol
pe a gobernantes opositores, y hacerles la vida de
cuadritos en sus respectivos territorios. El mismo
camino tomaron los diputados morenos al crear
un bloque con sus siete alcaldes.

Parece que los pejistas no aprenden; si haber
dividido a la población los llevó a la derrota en la
ciudad, ¿quién les asegura que acentuando esa
división recuperarán la joya de la corona?, so
bre todo usando a sus concejales, que ni siquiera
fueron electos.
¿Qué les hace pensar que los ciudadanos

quieren más divisionismo y que alcaldes y con
cejales de la 4T busquen sólo satisfacer a su par
tido, y no gobernar para los ciudadanos que los

eligieron? Morena insiste en ver todo en blanco o negro; el
divorcio con la clase media le saldrá carito.

O CENTAVITOS
A tres meses de la tragedia en la Línea 12 del Metro, que enlutó
a 26 hogares y dejó mal parados a otros 80, el gobierno capi
talino asegura que ya falta casi nada para anunciar el plan de
rehabilitación de ese sistema de transporte, que afecta todos
los días a medio millón dé usuarios. Bien por la rehabilitación,
pero hay dos pendientes Igual de importantes que siguen sin
solución: ¿qué onda con el apoyo a las víctimas y qué pasó con
los culpables de la tragedia? ¿A qué reclusorio serán enviados?

La oposición
tiene claro ,

que la clase
media, así como
empresarios,
intelectuales y
otros sectores no

comulgan con el
actual gobierno.
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FELICIDAD/KENY MAESTRO

Qulén es más feliz, el creyente o el ateo?

R. El creyente.

HUEVOS/LORIMERLORIS

¿Es cierto que desayunar huevos llena más que otro ali
mento y, por consecuencia, no nos da tanta hambre lle
gada la hora del almuerzo? Mí papá jura y perjura que si
desayuna huevos revueltos no se siente con tanta hambre
como cuando desayuna cereal con fruta, por ejemplo. La
verdad es que se me hace más como maña y pretexto. ¿Qué
hay de esto... o nada?

R. Doña Loris Lorimer, lamento tener que darle la razón a
su papá, aunque no puedo confirmar si es maña o no.

Le comparto que múltiples estudios han evaluado el efecto
de los huevos sobre el apetito, dividiendo a un grupo de
personas y pidiendo a la mitad que coma una determina
da dieta a base de huevos y a la otra mitad una dieta sin
huevos.

La profesora MaríaLuz Fernández, experta en nutrición de
la Universidad de Connecticut, dice: "Realicé un estudio en
el que usamos dos tipos de desayuno, uno a base de huevo
y el otro a base de bagel, la cantidad de kcal (calorías) fue
la misma... Los sujetos tenían niveles más bajos de grelina
(hormona del apetito) después de los desayunos con hue
vo, y comieron 400 kcal menos en las siguientes 24 horas
desnués del desavuno con huevo". Varios estudios similares

han encontrado que los desayunos que contienen huevos
suprimen el hambre de manera más efectiva que los desa
yunos a base de trigo, avena o cereales.

EN LA CAMA/IRDLC

¿Debemos dejar que nuestro perro duerma en la cama o
no?

R. Doña Nene, también hágase esta pregunta: ¿dormirías
mejor con tu perro en la cama o peor?
Hay pros y contras, según el perro en cuestión y su forma de
vida. Dormir con un perro trae numerosos beneficios para la
salud mental, especialmente durante tiempos estresantes, y
también pueden proporcionar una sensación temporal de
tranquilidad, cuando, por ejemplo, nuestra pareja no está
(mi caso, porque viajo mucho).
Una gran desventaja de dormir con un perro en la cama es
la falta de espacio y el hecho de que los perros pueden crear
un medio ambiente demasiado caliente para dormir. Yo lo
disfruto, aquí a mi derecha, no. Hay que tomar en cuenta
el temperamento del perro y si es bueno para compartir el
espacio.
Hay gente que no puede aceptar, una vez que lo piensan,
que los perros traen suciedad, polen y otros alérgenos al
dormitorio y eso puede darle la respuesta definitiva.
Finalmente, compartir la cama con éxito con un perro de
pende del perro, de su pareja y de usted: quién ronca más,
quién patea más, quién quiere taparse y quién no, quién
quiere dormir con un cuerpo pegado y quién no, etcétera.
Si aún tiene duda de cómo dormir más cómodamente con

su perro y su pareja, sencillo, compre una cama más grande,
en su momento vo lo hice.
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Hoy en día, es común observar diversas
transacciones en línea, como compra y venta
de artículos y productos por medio de las
tecnologías de la información y comunica
ción (TIC), con el surgimiento de negocios
digitales. A esto se le llama comercio digital,
comercio electrónico o ecommerce, que es
la compra y venta de bienes, servicios e in
formación a través de internet y de las redes
informáticas, conformando una parte impor
tante de la economía digital.

El comercio digital tiene muchos benefi
cios, entre los que se encuentran la facilidad
de compra y venta de produc
tos o servicios, la realización de
operaciones las 24 horas del
día en todo el año, sin despla
zamientos a los lugares físicos.
Además de que esta modalidad
de comercio permite ampliar
catálogos de productos y com
parar precios, dando la posibi
iidad al consumidor de tomar
una decisión informada y con
diversas opciones para elegir.

Sin embargo, también exis
ten desventajas, como los
fraudes, estafas y la falta de
seguridad para realizar pagos
electrónicos en algunos sitios
web, por lo que una regulación
con más control es necesaria en
este tema.

A pesar de que hay esfuer
zos para regular el comercio
digital en la Ley Federal de Protección al
Consumidor con la Profeco; con el Padrón
de Proveedores Responsables en Comer
cio Electrónico; las normas mexicanas de
comercio electrónico; el Distintivo Digital
Profeco; el Código de Ética en materia de
comercio electrónico; los Servicios de pago
de Cobro Digital (CoDI) del Banco de México
para realizar pagos electrónicos, y los pro
gramas de la Condusef de educar y proteger
al usuario para que realice operaciones más
seguras, defendiéndolo cuando presente una
reclamación, por transacciones financieras
en línea, éstos aún son insuficientes.

El Instituto Nacional de Estadística y Geo
grafía (Inegi) registró que en 2019 la partici
pación del comercio electrónico de bienes
y servicios en el Producto Interno Bruto fue
de 6.096, generando un valor agregado por
el comercio electrónico de 1,462,583 millo
nes de pesos en el mismo año. Del último
monto, el 38.6% corresponde al comercio al
por menor de bienes, el 21.6%, al comercio
al por mayor de bienes, y 39.8%, al resto de
los servicios.

El crecimiento del comercio digital es tan
relevante que se incluyó todo un capítulo en

el Tratado entre México, Esta
dos Unidos y Canadá (TMEC),
estableciendo reglas horizonta
les, evitando barreras innecesa
rias y promoviendo la confianza
del consumidor.

Según el Inegi, para 2020
había 3.9 millones de micro,
pequeñas y medianas empre
sas (mipymes), las cuales se
han beneficiado del comercio
digital, que ha sido de gran im
portancia para la reactivación
económica durante la pande
mia provocada por covid19, ya
que muchos comercios lo utili
zaron cuando tuvieron que ce
rrar sus puertas temporalmente.
En este sentido, el comercio
digital es una herramienta im
portante para mejorar la pro
ductividad, crear oportunidades

laborales en nuevos mercados, mejorar los
ingresos de las familias mexicanas e incre
mentar el bienestar social, por lo que revisar
y reformar la regulación actual mejorará el
crecimiento económico en este sector.

Es por ello que en el grupo parlamenta
rio de Morena en el Senado de la República,
bajo la coordinación del senador Ricardo
Monreal Ávila, impulsaremos las reformas
necesarias en esta materia en beneficio de
las y los mexicanos, escuchando siempre las
opiniones de todos los sectores.

'Senador de la República

Es tan relevante,
que se incluyó
todo un capitulo
en el TMEC,
estableciendo

reglas
horizontales,
evitando barreras
innecesarias

y promoviendo
la confianza
del consumidor.
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Encuentro una importante y candida declaración en la pá
gina dos de la sección Negocios de Reforma de ayer. En una
entrevista con René Delgado, la secretaria de Economía,
Tatiana Clouthier, confiesa acerca del nuevo Tratado Mé
xico, Estados Unidos y Canadá (TMEC) de libre comercio:
"Creo que a lo mejor concedimos un poquito más de lo que
debiésemos desde la perspectiva en la parte del acompaña
miento laboral".

¿Hasta ahorita se están dando cuenta de lo que accedie
ron y firmaron?

En su momento, muchos lo advirtieron. Con las prisas por
cerrar la negociación, y para dejar contentos a Trump y los
demócratas que controlaban la Cámara de Repre
sentantes, el gobierno de López Obrador cedió en
todas las propuestas laborales que demandaban
los estadunidenses.

México se comprometió a la libertad de aso
ciación de los trabajadores y la negociación
colectiva; a crear órganos independientes e im
parciales para registrar las elecciones sindicales y
resolver controversias relacionadas con contratos
colectivos y el reconocimiento de los sindicatos; a
establecer un sistema de verificación de las elec
ciones de los líderes sindicales para que éstas se
lleven a cabo a través del voto personal, libre y
secreto de los miembros del sindicato, a una jus
ticia laboral expedita; y a la publicación de los
contratos colectivos de trabajo y de los estatutos
del sindicato.

Todas estas medidas están bien. Son comunes y corrientes
en las economías desarrolladas. Ya existen en Estados Unidos
y Canadá. No así en México donde los derechos laborales
suelen ser de papel. Bienvenido, entonces, un nuevo marco
legal y operativo para que los trabajadores puedan defender
sus intereses.

e
Pero México fue más allá. También aceptó el llamado Me

canismo Laboral de Respuesta Rápida en Instalaciones Es
pecíficas (MLRR). De acuerdo con esta disposición, "Estados
Unidos y Canadá pueden suspender el tratamiento arancelario
preferencial, suspender la liquidación y/o bloquear la entrada
de bienes desde instalaciones que no se conformen a los li
ncamientos salariales en tan sólo 120 días después de iniciar
el proceso de disputa".

Una corporación estadunidense o el gobierno de ese país
puede notificar a una empresa localizada en México que ha

comenzado un MLRR por no estar respetando los derechos de
sus trabajadores (sindicatos y organizaciones de la sociedad
civil de EU también pueden hacerlo a través de su gobierno).
Ahí comienza el proceso para dirimir la controversia.

"Las autoridades mexicanas tendrán 45 días para concluir
si hay una negación de derechos laborales. Luego se tienen
hasta 10 días para llegar a acuerdos que salden los derechos
denegados y aplicarlos. Pero si las autoridades mexicanas no
encuentran una violación, Estados Unidos puede establecer un
panel de verificación con candidatos de cada una de las partes.
México luego tiene 7 días para aceptar el panel y 30 más para
llevar a cabo la verificación".

"Si México rechaza la verificación, Estados
Unidos puede solicitar que el panel simplemen
te tome una determinación dentro de los próxi
mos 30 días. En este escenario, el panel debe
brindar a ambas partes la oportunidad de ser es
cuchados y luego emitirá una decisión pública
por escrito con su determinación sobre la de
negación de derechos, su gravedad, los respon
sables y, si lo solicita México, recomendaciones
de reparación".
Para ser claros, se le dio un enorme poder a

empresas, sindicatos y gobierno estadounidenses
en la aplicación de la ley laboral en México.

Ni tardos ni perezosos, comenzaron las que
jas bajo el mecanismo del MLRR. Sindicatos del
vecino del norte, a través de su gobierno, deman

daron a la empresa Tridonex de Matamoros por presuntamente
no respetar el derecho de su personal a sindicalizarse en otra
organización. El gobierno de Biden también aplicó este meca
nismo para la planta de General Motors en Silao por supuestas
irregularidades del sindicato y empresa en la formalización del
contrato colectivo de trabajo.
Esto es lo que aceptó el gobierno "nacionalista y no in

tervencionista" de López Obrador. Hombre, y hasta ahora se
están dando cuenta de lo mucho que les abrieron la puerta
a sus vecinos del norte. En palabras de Clouthier: "¿el que
yo te acompañe y observe quiere decir que tengo derecho a
meterme en las decisiones internas que tomes o no? Y ahí es
donde podría interpretarse que abrimos la puerta un poquito
más de lo que debimos".

Pues sí. Para la próxima sería bueno leer y reflexionar antes
de firmar un acuerdo internacional.

O
Twitter: @leozuckermann

Para ser claros, se
le dio un enorme

poder a empresas,
sindicatos

y gobierno
estadounidenses

en la aplicación
de la ley laboral
en México.
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La reforma en materia de Subcontratación
Laboral conlleva una transformación que
beneficiará a generaciones presentes y fu
turas. El nuevo régimen tiene dos grandes
objetivos: dar certeza a las relaciones labo
rales y propiciar un entorno de competencia
perfecta entre las empresas.

De manera conjunta, los sectores obrero,
patronal y gubernamental coincidimos ente
ramente en llevar a cabo una transformación
de fondo que ponga a las personas traba
jadoras en el centro, según una premisa de
respeto irrestricto a sus derechos laborales
y de acceso a la seguridad so
cial. En todo caso, la pandemia
enfatizó la relevancia de la se
guridad social en términos de
desarrollo, resiliencia y bien
estar de las personas, y dejó
en claro que no puede haber
empresa sana sin trabajadores
justamente protegidos.

Conscientes de la magni
tud de los cambios de la re
forma, desde el inicio de su
implementación, el IMSS ha
estrechado vínculos con los
patrones participando en múl
tiples foros, ofreciendo canales
específicos de asesoría y sim
plificando procesos para agili
zar la transición.

Sin'lugar a duda, tendremos
que seguir avanzando en la ho
mologación de criterios, en el
desarrollo de trámites digitales
y en el fortalecimiento de los
canales de atención de patro
nes y trabajadores por medio
de herramientas tecnológicas.

Sin embargo, del seguimien
to a los registros administrati
vos del IMSS podemos concluir
que la transición conforme a la reforma está
dando los resultados esperados, prueba de
ello son los 2.5 millones de personas traba
jadoras que han sido migradas de una em
presa prestadora de servicios de personal a
su patrón real.

De este universo de personas, el salario
base de cotización subió de $469.8 a $525.4,
lo que equivale a un incremento de 12 por
ciento, en tanto que la prima del seguro de
riesgo de trabajo se mantuvo prácticamente
en los mismos niveles, sin que las finanzas
del 1MSS se vean afectadas.

Los datos institucionales también revelan
que de los 2.5 millones de personas trabaja
doras migradas, 1.8 millones (73%) pasaron a
una empresa con el mismo giro económico;
mientras que 643 mil trabajadores fueron
migrados a una actividad productiva dife

rente. De este universo, 4 de
cada 10 personas rompieron la
cadena con empresas provee
doraS de servicios de Personal Y
están migrando a empresas de
transformación, construcción y
comercio.

Más personas trabajadoras
se verán beneficiadas luego de
que el Congreso de la Unión
aprobara una ampliación has
ta el próximo Io de septiembre
para cumplir con las obligacio
nes contemplados en el régi
men transitorio de la reforma.

Durante el nuevo plazo que
el Congreso fijó, en el IMSS
seguiremos apoyando a los
patrones en el cumplimien
to de trámites pendientes con
el propósito de contribuir a la
concreción de una transforma
ción histórica que brinda cer
teza a las relaciones laborales,
permite el adecuado fondeo de
las prestaciones en materia de
seguridad social y le confiere al
Instituto recursos legales para
exigir el debido cumplimiento
de la ley.

O
'Directora de Incorporación y

Recaudación del IMSS

La pandemia
enfajjzó ja relevan
cia de la seguridad
social en términos

de desarrollo,
resilienciay
bienestar de las
personas, V dejó
en Claro que no
puede haber
empreí>a baña
sin trabajadores
ilictampntp
'UbLdI "tuLe
protegidos,

SUBIÓ
e| sa|ar¡0 base ,je cotización,
es decir 12% máS.
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El problema de un discurso construido sobre
la ingenua base de que quienes lo postulan
han pasado ya a la historia, tan sólo porque
sus aprendices de prócer alcanzaron metas
personales que, aunque respetables, lejos
están de ser hitos o eventos trascendentales,
es que tarde o temprano el ropaje quedará
holgado. Así es, basta ver la ralea de quié
nes han ganado la Presidencia en los últimos
50 años, pura calderilla. La historia no tiene
partido ni se la debe a nadie. Es implacable,
simple y sencillamente coloca a todos en su
lugar.
Una opción que se asume

como mítica, cuando apenas ha
pisado el complejo territorio de
ía administración pública fede
ral, hace agua al darse cuenta
de que el turismo municipal
no aporta las soluciones y res
puestas que la nación deman
da. Así que, el haber andado las
veredas de ese país que cons
truyó el tricolor, enseña cuál es
el problema, pero no cómo se
arregla, y para muestra, baste
decir que todo se hace como
antes, aunque el residente de
Palacio piense que comanda
huestes ajenas a la ineptitud,
a la corrupción y al tráfico de
influencias. Ningún jefe máxi
mo escuchará críticas mientras
pueda dictar las reglas y hacer
o deshacer justicia.

Ganar elecciones, cuando obligada y
necesariamente tiene que resultar un gana
dor, no es gran cosa, más aún si el oponente
oficial fue pactado, sí, escogido cuidadosa
mente a sabiendas de que tocaría la lona sin
tener que pedirle que se clavara en ella. El
azul tlktokero, bien por la intromisión de la
PGR; por falta de trayectoria, o, simplemen
te, por falta de carisma, difícilmente supe
raría el voto duro del PAN. Así que ganar la
elección del 18 es, en la historia de Morena y
su candidato, relevante, pero bien lejos está

de ser punto de quiebre en la crónica patria.
Lo más destacado de ese proceso ha sido —
sin duda— la operación de una bien arma
da, organizada y financiada maquinaria del
crimen organizado, que ha puesto a modo
rutas, caminos y el leal silencio. Tata nar
co se llevó el carro completo y el más sono
ro de los triunfos.
A falta de resultados propios, o de una

historia partidaria que ofrecer al electorado,
cae bien arroparse con los logros de quie
nes tienen un lugar en los libros de texto.
También ayuda el señalar los errores de

quienes precedieron, pero hay
que darse cuenta de que, tarde
o temprano, se ocupará el in
grato lugar de los que mucho
hablaron y poco hicieron.
La primera, y seguramente

última, consulta sobre un tema
que hace mofa del instrumen
to constitucional, nos pone en
ruta de terminar la primera mi
tad del sexenio, en la que se
han logrado niveles récord en
palabrería. Nunca, como ahora,
la niebla tendida sobre la deu
da pública ha sido tan espesa.
La apuesta fue una, y se perdió,
rescatar con fondos públicos y
a contracorriente mundial, a las
viciadas empresas burocráticas,
que tienen mucho de dilapida
doras y poco de productivas.

El fracaso era fácil de antici
par, pero también lo era advertir lo cómodo
que sería, con el resultado, honrar el Pacto
contra México que alcanzara el incorrupti
ble con Peña Nieto. El Tribunal del Pueblo,
como en la Alemania nazi, sólo será picota
catártica, desordenada y caótica, en Ía que
prevalecerán imputaciones viscerales y no
la razón. Pero, sin lugar a duda, queda bien
claro de qué tamaño es la estructura territo
rial de Morena, en asuntos que no interesan
al crimen organizado. No ver más allá del
tinglado es francamente ingenuo.

La pregunta ya no es cómo recibieron el
país, sino cómo lo entregarán.

Ganar la
elección del 18
es relevante,
pero bien lejos
está de ser punto
de quiebre en la
crónica patria.
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La demanda que presentó el gobierno de México, a través de
la Cancillería, en contra de once fabricantes y vendedores de
armas en Estados Unidos es un acierto y una ruta correcta para
posicionar el tema de la llegada de armas al crimen organizado
en nuestro país. Es una medida, además, que va en consonancia
con lo que distintos sectores de la Unión Americana están plan
teando no sólo en torno a las armas, sino también alas muertes
por consumo de opiáceos.

Ayer, Alejandro Celorio, asesor legal de la Secretaría de Re
laciones Exteriores, dijo que los daños provocados por las armas
traficadas desde Estados Unidos a México, y que están detrás de
siete de cada diez homicidios ejecutados en nuestro país, equi
valen a entre el 1.7 y el 2% del P1B mexicano. Por esa razón, el
gobierno pedirá una compensación de, al menos,
10 mil millones de dólares a esas empresas. No
se trata, dijo, "de meter presión a Estados Unidos,
sino de que no haya muertos en México".

Pero la verdad es que, para bien, mete presión
y lo hace donde debe hacerse, en el capítulo más
débil de la participación de la Unión Americana en
la lucha contra el crimen organizado. Desde siem
pre, y también con razón, las autoridades de ese
país han demandado que se controlen los grupos
criminales que desde México aprovisionan de dro
ga a la sociedad estadunidense, pero han olvidado
que para que ingresen las drogas y para que de regreso vengan
las armas que alimentan a los cárteles mexicanos, se necesitan
medidas estrictas de control que se ejercen con enorme eficacia
en muchos otros ámbitos, pero, casualmente, no en el ingreso
de drogas y la salida de armas.

El tema de la armas es parte del debate interno de la socie
dad estadunidense. La poderosísima Asociación Nacional del
Rifle financia a todo candidato que se oponga a cualquier tipo
de limitación a la venta y portación de armas y a pesar de las
masacres que se cometen con regularidad en ese país, ha logra
do, hasta ahora, imponer su agenda. Pero incluso así, durante el
gobierno de Clinton se logró imponer una prohibición de venta
de armas de asalto y alto poder, que estuvo vigente durante diez
años, pero no fue renovada por su sucesor, George W. Bush.

Existe un marcado paralelismo entre la liberación decretada
por Bush y la intensificación de la violencia en México. Los cár
teles mexicanos siempre fueron violentos y mantuvieron duras
luchas entre sí y contra el Estado, pero desde 2004 tuvieron a
su disposición armamento pesado y de asalto que, hasta enton
ces, habían tenido sólo a cuentagotas. Desde ese mismo año
se incrementó la violencia en forma geométrica y los cárteles
pasaron cada día más a estar armados, en muchas ocasiones,
mejor que las instituciones encargadas de combatirlos.

Las armas, desde fusiles de asalto hasta barretts, se compran
libremente en Estados Unidos y hay miles de comercios y tianguis
de armas, sobre todo en la zona fronteriza, que venden Indiscrimi
nadamente armas y equipo táctico, incluso de uso militar. Como
dice la demanda presentada por la Cancillería, esas empresas ar
mamentistas promocionan e Impulsan esas ventas. Y contra ellas
está dirigida esta demanda, que tiene, además, muchas similitudes
con las que varios estados de la Unión Americana han presenta
do contra las empresas farmacéuticas que venden indiscrimina
damente opiáceos legales en ese país. En Estados Unidos, en el
último año, hubo 90 mil muertes por sobredosis de opiáceos. Y
es verdad que muchas de esas muertes están causadas por el fen
tanilo ilegal que proviene de México (y también de Canadá), pero

una cantidad mayor de esas muertes es causada por
opioides legales que se venden indiscriminadamente
y con una gran publicidad. Las demandas han sido
tan abrumadoras, que se ha anunciado un acuerdo
con un gran laboratorio y tres distribuidoras de medi
cinas para que paguen una suerte de indemnización
por los gastos de salud ocasionados por los opioides
legales, vendidos y promocionados en forma masiva
e irracional, de 26 mil millones de dólares, más otros
mil millones que se le pagarán por el mismo concep
to al estado de Nueva York.

Ni la demanda contra el tráfico de armas que se
anunció ayer en México ni la de los opioides, que está en curso
en Estados Unidos, solucionarán el desafío de la violencia y el
consumo de drogas. Pero sirven para sancionar un comercio cri
minal; para contar con recursos adicionales para combatirlo y, por
sobre todas las cosas, para focalizar correctamente el problema y
obligar a las autoridades, en este caso también a las del otro lado
de la frontera, a que asuman su parte en las responsabilidades
inherentes a un desafío que nos supera cotidianamente.

O
LA OPERACIÓN ORIÓN
Con la participación de agencias de inteligencia de 38 países,
concluyó una nueva etapa de la operación naval Orión: en mes y
medio se decomisaron 116 toneladas de cocaína pura, hubo 539
detenidos, se incautaron 69 embarcaciones, 5 aviones y tres semi
sumergibles. Es una operación que se viene llevando a cabo desde
meses atrás, con inteligencia propia y de otros países, y que está
desarticulando redes del narcotráfico, en tierra y a nivel marítimo.
Claro, eso es en Colombia y estos resultados fueron anunciados
ayer por el presidente de ese país, Iván Duque. Aunque sí, México
ha colaborado con información para realizarlo, ¿cuánto h^ce que
no tenemos un operativo de estas características en nuestro país?

La verdad es

que, para bien,
la demanda

mete presión
y lo hace donde
debe hacerse.
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En su batalla legal contra 11 fabricantes y distribuidores de ar
mas estadunidenses información adelantada por Excélsior y
hecha pública ayer por la Secretaría de Relaciones Exteriores,
el gobierno mexicano deberá encontrar agujeros en un escudo
contra demandas instaurado por el Congreso de ese país hace
casi 16 años para proteger a dicha industria.

Promovida por el entonces senador Larry Craig republica
no por Idaho, la Ley de Protección al Comercio Legal de Armas
prohibe litigios contra fabricantes, distribuidores, vendedores
e importadores de armas de fuego y municiones que resulten
del mal uso de sus productos.

Antes de la promulgación de la ley en octubre de 2005, los
armeros eran blanco de incontables demandas. Una de las más
conocidas fue presentada en 1998 por el alcalde de Chicago,
Richard M. Daley, quien reclamó que los fabricantes de ar
mas querían "un trato de negocio sin responsabilidad hacia los
ciudadanos" y exigió reparaciones por 433 millones de dólares.

Aunque los jueces desecharon esay muchas otras demandas,
los litigios comenzaron a costar mucho dinero en cuotas legales.
En 2000, la empresa Smith & Wesson decidió negociar con el
gobierno del presidente Bill Clinton para llegar a un acuerdo
con los demandantes a cambio de poner en práctica medidas
de seguridad, como imprimir en las armas un segundo registro,
oculto, para que los delincuentes no pudieran evitar su rastreo.

Sin embargo, la legislación impulsada por Craig práctica
mente puso a salvo a los armeros. En el acto en el que fue fir
mada por el presidente George W. Bush, el representante de
la poderosa Asociación Nacional del Rifle, Wayne LaPierre,
la llamó "la ley pro armas más poderosa que se haya aprobado
en los últimos 20 años".

En efecto, ha sido tan eficaz que el presidente Joe Biden se
quejó, durante su campaña electoral, de que la industria de las
armas que en 2020 tuvo un impacto económico de 63 mil
millones de dólares "es la única en Estados Unidos que está
exenta de demandas".

Si bien eso no es totalmente cierto en un caso reciente,
la Suprema Corte permitió que avance una demanda contra

Remington por parte de los familiares de los niños asesinados
en la masacre de Sandy Hook, las dificultades del camino
legal emprendido por el gobierno mexicano son evidentes.

Desde que entró en vigor la ley, muchas acciones legales
han sido desechadas, igual que diversas controversias sobre
su constitucionalidad.

En la campaña presidencial de 2016, el precandidato de
mócrata Bernie Sanders, conocido por sus posiciones socia
listas, incluso la defendió diciendo que un arma era igual que
un martillo, en el sentido de que si se usaba cualquiera de las
dos cosas para matar a alguien, el fabricante no debía ser res
ponsabilizado por el hecho.

La posibilidad de éxito que pudiera tener el gobierno mexi
cano en este litigio se encuentra en un antecedente en el es
tado de Wisconsin, una de las poquísimas excepciones de
falibilidad de la ley que se pueden encontrar.

En 2009, dos policías de Milwaukee, Bryan Norberg y
Brian Kunisch, trataban de detener a un individuo cuando
éste les disparó con una pistola que había adquirido otra per
sona en una armería llamada Badger Guns. Las lesiones que
sufrieron ambos oficiales los dejaron incapacitados de por vida.

En 2015, Norberg y Kunisch demandaron a la tienda,
alegando que el dueño y sus empleados fueron negligen
tes al vender el arma y por tolerar durante años ventas con
prestanombres.

"Sí, un criminal jaló del gatillo, pero se necesitaba un gatillo
y ese gatillo lo proveyó Badger Guns", argumentó la defensa
de los policías. El comprador del arma, [acob Collins, la había
adquirido en nombre de )ulius Burton, quien no tenía la edad
legal para poseerla y quien fue el que disparó. El jurado, que
consideró que la venta del arma fue negligente, ordenó una
reparación de 6 millones de dólares.

Un camino legal semejante es el que intentará recorrer el
gobierno mexicano en su litigio contra los fabricantes, entre
los que está Barrett Firearms Manufacturing, cuyo letal calibre
.50 está entre las armas favoritas de los cárteles mexicanos.
Será interesante ver el desenlace.
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Política penal errática

La política criminal del gobierno de la 4T recuerda el pro
verbio bíblico "que no vea tu mano derecha lo que hace
la izquierda" sobre las buenas obras de las que, se espe
ra, luego sirvan para someter problemas anunciados. La
promesa de liberación de personas encarceladas indebida
mente es un propósito más que loable, pero, a la vez, omite
tocar fallas graves de la justicia, como la manga ancha de
la prisión preventiva, que tiene tras las rejas a casi la mitad
de la población carcelaria del país. La declaración pasa en
silencio sobre las distorsiones que dejó la última reforma
penal de Morena y las causas del hacinamiento en prisio
nes, sin poner en claro la voluntad política para corregir su
camino errático.

El decreto que prepara el Ejecutivo para excarcelar a quie
nes tengan más de 10 años en prisión sin sentencia o con
denadas con pruebas de tortura, son ocasión para llamar
la atención sobre las contradicciones de la política peniten
ciaria. Desde la reforma para ampliar la prisión oficiosa y su
catálogo de delitos hace un año, la población en las cárce
les aumentó a su mayor nivel desde 2016, a pesar, incluso,
de la pandemia. El delito ha crecido en el actual gobierno,
pero, sobre todo, el universo de procesados sin sentencia,
que alcanza el 43% de las personas privadas de la libertada,
a las que ahora se quiere restituir si no hay delitos graves y,
así, despresurizar las prisiones. También a las que denun
cian tortura, a pesar de que López Obrador niega que en
su gobierno exista esa vieja práctica para fabricar culpables.

Su reciente anuncio sobre nuevas disposiciones con qué
atajar el impacto negativo de la reforma en las prisiones tiene
una buena intención, pero el problema volverá a presentarse
si no se analizan los malos resultados de esa iniciativa que
impulsó con el objetivo frustrado de cumplir con la justicia
rápida y expedita. La política criminal, con la mano derecha,
abre las puertas de la prisión para facilitar que entre la po
blación más vulnerable a través de una medida cautelar y
de carácter excepcional, como la prisión oficiosa, pero que
puede extenderse por años o décadas. Mientras la mano iz
quierda presidencial se propone ajustar la sobrepoblación

con otra acción extraordinaria, parecida a una amnistía, que
podría beneficiar hasta a 95,000 personas sin sentencia de
las poco más de 200,000 del total que hay en las cárceles.

La Secretaría de Gobernación deberá anunciar el con
tenido del decreto antes de las fiestas patrias, con los be
neficios para esos dos supuestos y, además, para aquellas
personas mayores de 75 años, para que lleven su condena
en prisión domiciliaria, o que padezcan enfermedades cró
nicodegenerativas, sin delitos graves. Pero antes tendrá
que resolver problemas legales, como el mecanismo para
la excarcelación, que correspondería a la Fiscalía General,
porque sólo ella puede desistirse de la acción penal en to
dos esos casos, bajo la esfera de su autonomía. Hasta ahora,
la posición de la gran beneficiaría de la reforma penal es la
gran ausente de la discusión sobre la iniciativa presidencial,
ya que implica, implícitamente, reconocer el abuso de la
prisión oficiosa y sus limitaciones para perseguir el delito
sin apuntalar las sentencias con pruebas. Es decir, sus ye
rros. ¿Qué opina del decreto? ¿Está dispuesta a desistirse de
la acción penal contra miles de reos?
Como reconoce el subsecretario de Gobernación,

Alejandro Encinas, la procuración pronta y expedita es de
las mayores asignaturas pendientes de la justicia. Reformas
legales vienen y van desde 2008 con la gran transforma
ción del modelo acusatorio o la de derechos humanos de
2011, aunque la ampliación de la prisión oficiosa camina en
sentido contrario a ambas, porque contradice la presunción
de inocencia y derechos básicos de inculpados, a cambio
de facilitar la tarea de fiscales y jueces. Ninguna ha logra
do superar las inercias, corrupción y burocratización para
el acceso confiable, ágil e imparcial a la justicia para dar
resultados. Ni siquiera mecanismos extraordinarios, como
la Ley de Amnistia de hace un año, ha conseguido aliviar
la sobrepoblación o las violaciones a derechos básicos de
los reos. Sólo 5 personas han podido acceder a ella. Pero
ninguna reforma ha podido romper el círculo vicioso de la
política criminal que, con una mano, lleva a prisión a los
más vulnerables y, con la otra, cierra la puerta al acceso a
la justicia. Su camino ha sido errático.
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Ramírez de la O,
operación en San Lázaro
No cabe duda de que el ambiente y la relación formal del nuevo ti
tular de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, con los diputados
federales es y será distinta. Resulta que ya, de inmediato, ordenó
mesas de trabajo con todos los partidos para el cabildeo y análisis del
Presupuesto de Egresos para2022. Le valió el buen trato que recibió
el martes, durante la ratificación de su nombramiento con una am
plia votación a favor, y en San Lázaro algunos legisladores comenta
ron que "se ve que el doctor tiene estilo, sabe operar y empieza bien".

La UIFsigue en acción
Nos cuentan que, en línea con las indicaciones emitidas por el presi
dente Andrés Manuel López Obrador, la Unidad de Inteligencia Fi
nanciera de Santiago Nieto ha obtenido sendas victorias judiciales
que incomodaron a funcionarios de la propia 4T, que se supone vela
rían también por la procuración de justicia. En específico, se refieren
a la reapertura de las investigaciones contra el magistrado José Luis
Vargas, y la decisión de la Suprema Corte para validar como medida
cautelar el bloqueo de cuentas bancadas. Las decisiones no cayeron
del todo bien en la FGR ni en la Consejería Jurídica de la Presidencia.

Polémica por la consulta...
de revocación
Aún no termina la controversia por la consulta popular para "en
juiciar a expresidentes" y ya hay una nueva polémica, ahora sobre
la consulta popular para la revocación de mandato. Resulta que,
para no variar, el Congreso ha sido omiso en tener lista la ley se
cundaria que regula ese ejercicio que establece la Constitución. A
decir del presidente del INE, Lorenzo Córdova, es imprescin
dible contar con esa legislación reglamentaria. El líder de Morena
en el Senado, Ricardo Monreal, advierte que sin reglamenta
ción será imposible llevarla a cabo. En contraste, tanto el dirigente
nacional morenista, Mario Delgado, como el senador panista

Damián Zepeda, consideran que el sondeo se puede realizar
con el marco legal actual.

Regaño a inconscientes
El que de plano estalló contra los ciudadanos imprudentes es el
secretario de Salud de Nuevo León, Manuel de la O Cavazos.
Sin ambages, reprochó: "Estamos enojados con ustedes porque
no siguen las indicaciones, les vale gorro, y sí, llegan exigiendo a
los hospitales que quieren una cama". El fiincionario fue más allá
al enfilar contra las mujeres embarazadas, que "andan también
como si nada en los centros comerciales y en las fiestas", sin im
portarles que corren más riesgo. ¿Atenderá el regaño la población
nuevoleonesa?

Regreso a clases incierto
El titular del Ejecutivo federal lo había comprometido esta semana
y hasta ayer nada... así que el juzgado noveno de distrito en mate
ria administrativa ordenó ayer a la SEP que, en un lapso de 24 ho
ras, informe de las medidas deprotección y protocolos instaurados
para mitigar los impactos de Covid19 por el regreso a clases, tras el
amparo ingresado por el movimiento Educación sin Rumbo.

Respaldo del Senado al freno
a tráfico de armas
Correcta y justa, dice el senador Ricardo Monreal de la de
manda presentada por la Cancillería a nombre del gobierno de
México en el tribunal de Boston, Massachusetts, para tratar de ce
rrarle el paso al tráfico ilícito de armas de fuego a tierras mexica
nas al que abonan las empresas productoras, por lo que el recurso
judicial fue interpuesto contra el comercio negligente que realizan
éstas. Sin duda muchos de los problemas relacionados con la vio
lencia en México son provocados por el uso e introducción ilegal
de armas, lo que llevó a Monreal hace unas semanas a presentar
un punto de acuerdo que fue aprobado por unanimidad y en el
que se solicitaba la acción de la SRE ante el problema.
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La gran apuesta mexicapa

La SRE demandó
a 11 corporaciones
que fabrican
y distribuyen
armamento

Políticamente, el
gobierno ya ganó, al
abrir de una manera
diferente el debate
público
Un tiro de largo alcance

fue disparado ayer por el
gobierno. Después de dos

años de deliberaciones internas, la
Secretaría de Relaciones Exterio
res demandó en un tribunal de
Boston, Massachusetts, a 11 cor
poraciones que fabrican y distri
buyen armamento, por practicar
un comercio negligente e ilícito

a sabiendas del "daño masivo"
causado en México por facilitar el
tráfico de sus armas para los cárte
les de las drogas y otros criminales,
que han provocado la muerte de
decenas de miles de mexicanos.
La acusación no tiene filtros. "Los
criminales en México represen
tan un mercado significativo para
los acusados", dice la demanda,
"lo que explica la decisión empre
sarial de los acusados para seguir
abasteciéndolos".
La querella es un sólido docu

mento de 135 páginas, que incluye
387 puntos factuales sobre la ca
lidad de la violencia desatada por
esas armas, que impactó en la vida
cotidiana y que ha provocado la
pérdida obscena de vidas. Fue pre
sentada por el despacho Hilliard
Shadowen, de Austin, Texas, con
gran reputación por sus litigios
que involucran derechos econó
micos y civiles, donde se estima

que el valor de las armas traficadas
a México asciende anualmente a
más de 250 millones de dólares,
de los cuales 170 millones, cuando
menos, fueron de las ventasde las
empresas acusadas a criminales
mexicanos.

Las quejas del tráfico de armas a
México son viejas, sobre todo des
pués de que el presidente George
W. Bush eliminó la prohibición
para que no se pudieran vender
en las armerías de Estados Unidos
fusiles de asalto en 1996. El pre
sidente Barack Obama no pudo
revertir la prohibición por el cabil
deo de los fabricantes de armas y
de la Asociación Nacional del Rifle,
que compraron aliados en el Ca
pitolio mediante financiamiento
de campañas políticas. El eterno
argumento ha sido la Segunda
Enmienda constitucional, que re
conoce el derecho de los estadou
nidenses de poseer y portar armas.
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La demanda se refiere a la Se
gunda Enmienda, pero aclara:
"Este caso involucra a los acusados
de suministrar sus armas a mexica
nos y a otros que violan la ley. Los
cárteles no tienen derechos prote
gidos por la Segunda Enmienda,
y los acusados no tienen derecho
de suministrarles armas". Entre el
70 y el 90% de las armas confis
cadas en México que se utilizaron
en un crimen fue contrabandeado
desde Estados Unidos, y la mayoría
de ellas pertenece a las empresas
demandadas.

Durante la prohibición de los
fusiles de asalto, que impulsó el
presidente Bill Clinton, bajó el
número de asesinatos en México,
pero se disparó en el gobierno de
Felipe Calderón. Como también lo
hicieron los expresidentes Vicente
Fox y Enrique Peña Nieto, exigió
al gobierno de Estados Unidos
frenar el tráfico de armas, pero no
pasó de posiciones principistas. La
demanda presentada en Boston 
donde tienen operaciones comer
ciales seis de los siete fabricantes
de armas demandados tiene otro
alcance y escala. Incluso, en la se
lección de la Corte de Massachu
setts. Ocho de los 10 jueces fueron
nominados por los presidentes
Obama o Clinton, y al igual que en
la Corte de Apelaciones, son ma
gistrados de corte liberal, un pen
samiento que le permitió a Clinton
sacar adelante la prohibición de los
fusiles de asalto.
La querella toca cada aspecto

que impediría a las empresas que

fabrican esas armas ser negligen
tes o tener prácticas comerciales
ilegales, como sugiere el docu
mento, y se apoya no sólo en las
leyes estadounidenses sino en el
propio gobierno de ese país que
ha concluido, subraya, que 'las ar
mas de los acusados son la fuente
principal de los arsenales de los
cárteles", y que su contrabando
hacia México tiene "proporciones
extraordinarias".
La demanda mexicana no es

inédita, y ha sido un camino que
han seguido personas en Esta
dos llhidos desde hace más de 15
años, aun pese a que desde 2005,
cuando Bush levantó la prohi
bición de la venta de fusiles de
asalto, la industria de las armas ca
bildeó en el Capitolio una ley que
la protegiera de futuras demandas.
De esta forma se aprobó en 2005
el Acta de Protección del Comer
cio Legal de Armas, un escudo que
protege a las compañías de respon
sabilidades por el solo hecho de
que sus armas hayan sido mal usa
das, resultando en víctimas dentro
de Estados Unidos.

Esa ley fue resultado del gran
volumen de demandas que se dio
antes de que Clinton promoviera la
prohibición de la venta de los rifles
de asalto, cuando acusaban a los
fabricantes de las armas de facilitar
un mercado negro en lós merca
dos secundarios, mediante sus
prácticas laxas de venta. Aunque
la ley les proveía de una amplia
impunidad, hubo casos donde han
ganado espacio las demandas civi

les. La más significativa, por lo que
representa, es la presentada contra
Remington Armas en 2016, intro
ducida por familiares de 20 niños
y seis adultos asesinados en la ma
tanza de la primaria Sandy Hook
en 2012, que se sigue litigando en
la Suprema Corte de Connecticut.
Legalmente es muy alta la

apuesta del gobierno mexicano.
Incluso, los abogados le comenta
ron al canciller Marcelo Ebrard que
no tienen garantizada una victoria.
De manera realista, es más proba
ble que se pierda el caso. Ebrard
afirma que "vamos a ganar", pero
no hay que interpretarlo legal
mente. Si se analiza políticamente,
el gobierno ya ganó, porque logró
con tan sólo presentar la demanda,
abrir de una manera diferente el
debate público y acotar la impuni
dad de la que gozaban hasta ahora.
Lo retórico no les importaba a los
fabricantes de armas, pero al for
zarlos a litigar en tribunales, se va
a exponer masivamente lo que han
hecho.

Es una afrenta que cientos de
armas letales salidas de las más de
10 armerías en la franja fronteriza
estadounidense terminaran asesi
nando a mexicanos, al incentivar
un mercado secundario de armas

en números grotescos, como el que
haya más de 50 mil armerías en
esa nación que establecimientos
de McDonald's. Es ridiculamente
mortal. Hay que aplaudir la de
manda contra los fabricantes de
armas, que si no en tribunales, po
líticamente ya fueron derrotados.
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tt"Viene dolor y sufrimiento

MIAMI, FL. El princi
pal consejero médico
de la Casa Blanca,

Anthony Fauci, lo dijo sin ro
deos en el programa "This
Week", de ABC: "Viene dolor
y sufrimiento. Las cosas van a
empeorar".
Joseph Biden reforzó el men

saje con un vehemente llamado
a sus compatriotas: "Sabemos
que podemos reducir drástica
mente los casos en el país. Pode
mos hacer esto. Vacúnate".
La variante Delta del Covid

trae un ritmo de contagio de
100 mil personas al día en este
país, casi exclusivamente entre
no vacunadas.
Y ya sabemos que cuando a

Estados Unidos le da gripa, a
México le da pulmonía.

Es decir, lo que el doctor Fauci
ve venir, "dolor y sufrimiento"
para los estadounidenses, será
más fuerte en México.
La única solución encontrada

hasta ahora es la vacuna.
No es mercantilismo ni neo

liberalismo, sino un asunto de
vida o muerte.
El presidente de México se

ñaló la semana pasada que no
debemos estar "sometidos a las
farmacéuticas y que ellas nos
digan: falta una tercera dosis,
una cuarta dosis, falta que se
vacunen los niños. Hay que ver
científicamente si es necesario.

Es como cuando se va a com
prar algo, no debemos de ser
consumistas".

Hugo LópezGatell, el encar
gado del combate a la pan

demia, redondeó la idea del
Presidente en la conferencia
matutina de la semana pasada:
"Los tres temas desde hace un

mes y medio aparecen consisten
temente en la opinión pública y
prensa como si hubiera eviden
cia científica que ampara la ne
cesidad de vacunar a menores de
edad, poner dosis de refuerzo o
poner una especial atención a las
variantes".

Les gana la ideología y ésa es
. una mala noticia.

En México ya han muerto más
de 600 niños a causa del Covid.
Un error de diagnóstico, al

ideologizar la pandemia, costará
más vidas.
Esos números, que son per

sonas menores de edad, ¿no
cuentan?
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Al menos aquí en Estados Uni
dos, igual que en Europa, tienen
otra idea.

No se trata de cerrar un país,
sino de vacunar a partir de los 12
años.
La máxima autoridad en la

prevención de enfermedades
infecciosas, los Centros para el
Control y la Prevención de En
fermedades (CDC), dependiente
del Departamento de Salud,
informó que "todas las personas
mayores de 12 años deben reci
bir una vacuna Covid19".
Sólo "las personas que están

completamente vacunadas pue
den reanudar las actividades que
realizaban antes de la pandemia.
Obtenga más información sobre
lo que usted y su hijo o adoles

cente pueden hacer cuando es
tén completamente vacunados".
En Estados Unidos se vacuna

a los niños de 12 años o más con
la fórmula de PfizerBioNTech.
Alemania anunció que vacu

nará a partir de los 12 años de
edad, y desde septiembre habrá
una dosis de refuerzo para adul
tos y grupos vulnerables.
Gran Bretaña aplicará vacu

nas de refuerzo desde el inicio
del otoño.
El problema con la variante

Delta, explican los CDC, es que
el Covid original contagiaba en
promedio a tres personas por
cada infectado. Delta contagia
a nueve.

Los españoles, que han avan
zado mucho en la vacunación
y recuperaron el terreno per
dido, estiman que la inmunidad
colectiva ya no será posible de
alcanzar con el 70 por ciento de
la población vacunada. Será con
un 90 por ciento, o más.
Por la variante Delta, es posi

ble que haya que vacunar a ni
ños menores de 12 años.
Y España no vende vacunas.

No quieren robarle el oro ni los
dólares a nadie.
Tienen razón. Como tienen

razón Gran Bretaña y Alemania.
Como tiene razón Anthony

Fauci y los CDC estadouniden
ses al vacunar por ahora a to
dos los mayores de 12 años.
Lo expresó de manera con

tundente el presidente Biden:
"No se trata de estados rojos
(republicanos) o azules (de
mócratas), sino de la vida o la
muerte".
Vacunarse es una tabla de sal

vación, no un acto de consumo
capitalista.
El martes el gobierno de Esta ¦

dos Unidos informó que había

regalado 4 millones 300 mil
vacunas a México y 4 millones a
Argentina.
Esa es una prueba de que el

tema no es ideológico. Biden
manda vacunas a dos gobiernos
que han mostrado hostilidad a
su persona y a su país.
Además, los presidentes de

Argentina y México habían
anunciado una alianza para,
producir vacunas AstraZeneca,
con las que estarían vacunando
a América Latina en mayo.
Ya estamos en agosto, y nada.
Queda claro, pues, que con

demagogia no se enfrenta el
problema.
Y bloquear a los menores de

18 años e impedir que se vacu
nen, basado en prejuicios ideo
lógicos como hace LópezGatell
en México, es llevar a más gente
a la muerte.
"Viene dolor y sufrimiento".

¿Por qué extenderlo a los niños
y a los adolescentes?
Porque LópezGatell no cree

en el diagnóstico de los CDC y
del doctor Fauci.

Cree en su ideología, aunque
la realidad y el INEGI nos dicen
que el responsable de com
batir la pandemia en México
ni siquiera sabe contar a los
muertos.
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Las universidades ante el poder

El viernes pasado el Dr. Ser
gio López Ayllón presentó
su renuncia a la Dirección

General del Centro de Investi
gación y Docencia Económicas
(CIDE). En su carta de despedida
como director a los miembros de
su comunidad, señaló que la ins
titución requería una dirección
renovada y que la dejaba con una
excelente planta de investigado
res y con estabilidad financiera.
El CIDE se ha forjado una ex

celente reputación como una
institución de alto nivel, con in
vestigación relevante y rigurosa,
y con la formación de excelentes
cuadros de profesionistas. No
ha sido fácil. Ha sido un camino
de décadas que ha requerido un
gran esfuerzo de su comunidad y
de sus liderazgos. Las institucio
nes no se forman de la noche a la
mañana. Requieren tiempo, dedi
cación, constancia y consistencia
a lo largo de muchos años.
Su participación en la construc

ción del México moderno, de sus
pilares democráticos es indiscu
tible. Muchos de sus profesores,
incluido el propio López Ayllón,
han participado en el diseño e
implementación de instituciones
públicas de la mayor importan
cia en temas tan variados como
complejos. Por ejemplo, el Sis

tema Nacional de Transparencia,
el Sistema Nacional Anticorrup
ción, la reforma penal que llevó al
sistema penal acusatorio, contri
buciones al diseño y evaluación
de reformas fiscales, de diversos
programas sociales, del cuidado
de los bosques y el agua, de ad
ministración pública municipal,
y un muy largo etcétera. También
ha contribuido decisivamente a
nuestra comprensión del mundo
y de las relaciones internacio
nales, de nuestra historia y de
nuestra sociedad. Sus voces han
contribuido, a través del análisis
crítico, a la enmienda de políticas
públicas para dar mejores resulta
dos, para señalar las carencias de
nuestro sistema político y la nece
sidad de implementar un sistema
de protección social universal que
iguale las oportunidades para
todos.
Pero nada de eso se hubiera

logrado sin la libertad, sin el res
peto y la colegialidad que han
reinado en la institución por mu
chos años. El respeto a las ideas
de los demás, la tolerancia ante
lo diferente, la comprensión que
la labor académica requiere de
disciplina, tiempo y rigor, han
sido los baluartes que le han dado
fuerza y empuje a la institución.
De hecho, esa es la única manera

de que florezca la creación de
conocimiento, que se atesore la
tolerancia y que se nutra la vida
académica y cultural.
Por eso causa mucha preocupa

ción la renuncia, aparentemente
sin motivos, de Sergio López Ay
llón. Lo que deja entrever, para
quienes estamos observando
desde fuera, es que la concentra
ción del poder político en México
en una sola persona, como pasa
en cualquier otro país donde
florece él autoritarismo, tener
centros de investigación indepen
dientes de ese poder resultan un
estorbo y hasta una molestia. Por
definición, al poder absoluto le
estorba cualquier otra brizna de
luz que surja de alguien más. Y
más si esa luz muestra con clari
dad los excesos, la prepotencia, la
intolerancia de quienes ejercen el
poder casi de manera absoluta.
Como decíamos en un comuni

cado hace apenas unas semanas
en relación a la ocupación barbá
rica de la Universidad de las Amé
ricas Puebla a manos del gobierno
estatal, "las universidades tras
cienden sus tiempos y circuns
tancias. Son instituciones eternas

que construyen, como la ciencia,
sobre los pasos de sus anteceso
res. Se caracterizan por ser plura
les, diversas y respetuosas de las
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maneras distintas de pensar y de
ver el mundo. Hay universidades
de financiamiento público y de fi
nanciamiento privado, pero todas
son de interés general. Su bienes
tar y desarrollo son de interés de
toda la sociedad".

Lo que suceda en el CIDE nos
incumbe a todos, no sólo a su
comunidad. El CIDE no es pro
piedad del gobierno en turno, ni
éste tiene derecho a hacer lo que
quiera con él y mucho menos a
lastimarlo. No se trata de una

entidad pública como cualquier
otra, con empleados que deben
obedecr a su jefe jerárquico so
pena de perder el empleo. No.
Se trata de una universidad, una
del más alto prestigio. Es patri
monio del país y nos toca a todos
cuidarla.
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Volver todos, y cada uno

En estos días, la discusión
educativa se concentra,
con razón, en la prioridad:

hay que volver a las actividades
presenciales, abrir las escue
las. Se comprende las reservas
de docentes y familias que, por
motivos a veces coincidentes
y a veces encontrados, expre
san incertidumbre o temor. No
es para menos: todos debemos
reconocer que el aumento de
casos registrados de contagio es
inquietante; que la vacunación
avanza a un ritmo disparejo; que
hay personas en esta oleada que
son más jóvenes, en promedio,
con respecto de quienes fueron
afectados en etapas pasadas; y,
tal vez lo más determinante, que
no todas las escuelas están listas
para tener actividades en forma
segura.
Mucho de la confusión viene, a

mi juicio, de la expresión "regreso
a clases". Usar la palabra "clases"
nos regresa a 2019: la entrada
masiva y apretujada, para que en
dos metros de claro en la puerta
del plantel, entren 300,600 estu
diantes, o un salón rebosante con
30 o más niños, o estancias en el
salón de tres periodos al hilo de
50 minutos; es como tomar una
vieja foto de un salón de clase
en sus mesabancos casi encima

dos, y dibujarles cubrebocas con
plumón, para luego declarar "no
se puede regresar". Obvio; así no,
así no se regresa.
El regreso será participado,

o no será. La firmeza que le im
prime el presidente de la Repú
blica en su convicción "hay que
abrir porque el daño de permane
cer es muy grande" debe reco
nocerse acertada. Sólo oponerse
por tirria ideológica, por sus
planteamientos en otros temas,
por alguna estrategia ajena a la
educación, es sin duda una ac
titud mezquina. Es clave que el
presidente esté convencido; hay
que tomarle la palabra, apoyar y
exigir para que se haga bien.
Es momento que el federa

lismo tome su lugar. Una aper
tura "centralista", desde arriba y
desde afuera, en un país enorme,
con los 23,26 millones de niñas,
niños y jóvenes, cada una y cada
uno como titulares del derecho,
no va a funcionar. Es un derecho
colectivo y un derecho personal;
abrir es abrir para que vuelvan
todos, y que vuelva cada uno.
Tenemos que afinar la mirada:
cuando pensamos en "vuelvan
todos", la abstracción y la gene
ralidad de lo que consideramos
es bueno, se van a responder con
temor y agobio igual de genéri
cos y abstractos: "¿pues qué no

están viendo que hay más hos
pitalizaciones?", "¡cómo creen
que pueden estar veinte ado
lescentes juntos en un salón sin
ventilación!".
Cada estado es diferente. Mu

chos ya han hecho preparaciones
y experimentos de los que debe
mos aprender. Es momento y
ya comenzó a pasar que la SEP
escuche lo que hicieron y están
haciendo autoridades educati

vas estatales. Hay que insistir en
que el enfoque de Campeche, con
gran articulación entre Salud y
Educación, es algo que queremos.
Que ojalá pase en todo el país lo
que se planea en Yucatán, una
mesa central para el regreso con
todos los actores. La propuesta
de Guanajuato de semáforo por
escuela; la experiencia de Sina
loa con los Centros Comunitarios
de Aprendizaje que abrieron por
decisión de cada comunidad. Ja
lisco y la experiencia acumulada
de las asesorías personalizadas.
Lo que ya lleva un rato haciendo
Veracruz con su preparación de
docentes para remediar en los
aprendizajes fundamentales. Lo
que prueba la Ciudad de México
como sistema digitalizado de
alerta para los que no han tenido
contacto con sus maestros.

El gobierno federal tiene que
oír a los estados. Las autorida
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des estatales tienen que oír a las
comunidades. En lugar de la en
gañosa imagen del salón repleto,
en el que "se van a contagiar",
propongo que el referente sea
más concreto y más realista: el
plantel casi vacío, el filtro sanita
rio muy bien montado, las activi
dades lúdicas para el primer día,
que todas van a ser al aire libre,
con 30 alumnos en una primaria
para 400. Así van a ser muchos
"primeros días". Y está bien: cum
plir el mandato de la Constitu
ción, ofrecer la escuela pública
no como un negocio, no como
un servicio para los adeptos a mi
visión política, sino como un de
recho de cada niña. Aunque solo
fuese una.

En Uruguay, en Chile, en Co
lombia el regreso se planteó vo
luntario. La presión vino de los
propios niños. "Llévame", "¿por
qué no puedo ir?", "no quiero es
tar mirando la tele, ni responder
guías, quiero ir a correr, y ya ayer
hicieron experimentos".
Una educación sensata, apren

der de verdad, recuperar lo so
cioemocional, hacer activación
física... para eso es la escuela.
Cuesta tomar en serio a quie
nes no captan que, si salen sin
razón, los encierran a niñas y
niños sin motivo. Que pospo
nen sus oportunidades. Tienen
que arrancar todas las escuelas,
no todos los alumnos al mismo
tiempo, sin preparar la infraes

tructura, en caos por falta de
planeación. Pero entonces la so
lución no es el cierre indefinido,
sino limpiar y alistar las escuelas,
preparemos la infraestructura,
acordemos el escalonamiento.
Listos a que vale la pena abrir
cada escuela, con la seguridad
debida, aun si sólo es una niña la
que va a llegar el primer día. Vea
mos en nuestra mente a la niña
del primer día. No seamos mez
quinos; difícilmente tendríamos
el valor de decirle "no hay lugar
para ti". No es así; sí hay lugar, y
es nuestra flojera, nuestro prejui
cio, nuestro resentimiento, nues
tra falta de creatividad y energía
la que no tiene lista la escuela,
que sí es su lugar.
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La reciente, costosa y fa
llida consulta ciudadana
respecto al juicio político

a expresidentes impulsada por
López Obrador, estableció una
serie de premisas que serán ins
trumento político para fines de
alto riesgo.
Primero: la consulta fue un

barroquismo absurdo, que no
arroja voluntad popular alguna
de forma clara y transparente.
La pregunta no cuestiona so
bre el tema político que inte
resa, o por lo menos pregona,
el presidente y sus seguidores.
Es un enredo de "personajes
políticos del pasado" y otras
inconsistencias.

Segundo: viola la ley, al pre
guntarle al ciudadano si quiere

que se haga cumplir la ley en
contra de algunos posibles
infractores.
Tercero: sólo sirve de propa

ganda al gobierno y a su movi
miento, al argumentar ahora,
que ellos querían llevar ajui
cio a los "malos del pasado",
pero sus aliados y socios lo
impidieron.

¿Quiénes son sus aliados y
socios? Y ahí viene justamente
la valiosa utilidad política de
la opereta del domingo: ata
car y desgastar al INE y a sus
consejeros.
La misión dictada desde Pa

lacio es controlar y someter al
Instituto. Evitar y reducir su in
dependencia, colocar ahí a per
sonajes afines al régimen que

funcionen como un corifeo de
Palacio. Realizarán elecciones,
contarán votos y emitirán resul
tados, de acuerdo a la voluntad
del caudillo. No resulta gratuito
que los mensajes emitidos por
el presidente desde el lunes,
estén destinados a atacar, des
calificar y agredir al Instituto
y a sus consejeros: "fingen ser
demócratas", pero en realidad
no lo son; "en México estamos
mal en democracia, apenas va
mos avanzando en eso, pero te
nemos al aparato electoral más
caro del mundo".
Toda la artillería presiden

cial estará dirigida y apuntada
a desmantelar el actual engra
naje legal e institucional que
sustenta la incipiente democra
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cia mexicana.

En la óptica de AMLO, el INE
es caro, ineficiente, innecesa
riamente transparente y defen
sor de una ley que el presidente
califica como equívoca. Anun
ció ya que enviará una inicia
tiva de reforma electoral a la

Cámara. Antes de que concluya
este año y el siguiente periodo
legislativo (septiembrediciem
bre) tiene que estar en vigor
un nuevo marco de reglas y
normas que puedan ser contro
ladas desde Palacio. La meta
evidente es tener todas las rien
das y botones que impidan la
derrota en la siguiente consulta
popular: el plebiscito de si se
queda o debe renunciar el pre
sidente López Obrador (marzo
2022).
Ayer por la mañana, el repre

sentante de Morena en el INE
anunció la intención de impul
sar un juicio político en contra
de los consejeros Lorenzo Cór
dova y Ciro Murayama.
A los ojos de Morena "boico

tearon" la consulta porque no
hicieron suficiente difusión y
promoción de la misma.
Todo está perfectamente

planeado desde el despacho
presidencial. Incluso la baja
participación de sus simpati

zantes y seguidores que son
muchos más que los 6.6 millo
nes de asistentes el domingo
para utilizar como ariete contra
el INE.
A AMLO le incomodan los

contrapuntos, le disgusta la
oposición.
Cuando se mira frente al es

pejo, observa la imagen nítida
del "padre de la auténtica de
mocracia mexicana", el líder
del movimiento transformador
que cambió a este país.
Su visión, confusa y pre

juiciosa, salpicada de jirones
ideológicos y religiosos diver
sos, le impide comprender que

ganó unas elecciones legítimas
gracias al ejercicio profesio
nal, transparente, imparcial
del Instituto que ahora trata
de neutralizar. El presidente se
concibe como un líder moral
más allá de la ley, del marco
jurídico vigente, de las regula
ciones que el INE pretende im
poner una y otra vez.
El argumento del costoso

aparato, de la carísima demo
cracia es muy poderoso frente
a la ciudadanía. Sin embargo,
miente y truquea la realidad
algo muy común en su es
tilo cuando se abstiene de
mencionar que buena parte

de esos dineros públicos no
son para el INE, sino para los
partidos políticos. Lo verdade
ramente costoso para los mexi
canos, son los muchos millones
que entregamos a los partidos
cada año y que el responsable
de esa función es el INE, pero
no para su propia organización.
Ahora que AMLO ganó, bajo

estas reglas modificadas al
paso de los años por sus mu
chos reclamos e iniciativas de
cambios legales para garanti
zar piso parejo, el presidente
López Obrador en funciones,
quiere regresar al control es
tatal de los comicios. Reducir
partidas y participaciones a
partidos y candidatos, apretar
la integración del INE, casti
gar para el rugido de la plaza
pública a los consejeros inde
pendientes que no se someten a
su voluntad, y colocar ahí a sus
incondicionales.
Esta será la gran batalla que

México y los ciudadanos libres
de este país, tendremos que dar
para defender nuestra imper
fecta democracia. Si Andrés
Manuel tiene éxito en su pro
pósito, sufriremos el más grave
retroceso democrático desde la
Decena Trágica y el golpe cri
minal del usurpador Victoriano
Huerta.
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REHILETE. Paraje
sús Zambra na, dij>
gente nacional del
PRD, el titulardel Eje
cutido federal debe
ría estar enfocado
en resolver la crisis
de salud que viveel
país, derivada del
desqbasto Ap
dicarnenfósy vacu
nas para la niñez y
la población ado
lescente, a efecto
déenfrentar la terce
ra ola de covid en
lugar de hablar so
bre la revocación
de mandato. "Señor
presidente: la gente
quiete, hechos, no
discursos polarizan
tes. Ya dediqúese;
a gobernar y deje
de?GQmportarse eGi
mo ¡efe de pandilla",
recalcó.

JU i

TREN. Emilio Gon
zález Márquez,
exgobernador de
Jalisco, será el nue
vo delatado del
CEN parael pro
ceso electoral del
2022 en Quintana
Roo. Es uno de s®
movimientos en .bús
queda de ganar el
gobierno estatal. El
presidente nacio
nal del PAN, Marko
Cortés, recalcó que
no solamenteen
esa entidad, sinoén
el resto de los estch
dos, será necesario
acercar al partido a
la sociedad y al sec
tor productivo.
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Rebasar los límites
Esta edición de los Juegos Olímpicos, ade

más de poner el asunto de la salud mental
sobre la mesa, sobre todo en los pasajes
conocidos de Simone Biles, Naomi Osa
ka o Novak Djokovic, deja entrever tam

bién algunas de las características ideológicas que
han permeado y formado nuestra concepción del
logro y del fracaso, de la disciplina, de los límites
y de la manera en la que socialmente son aplaudi
dos o repudiados.

En cada edición de Juegos Olímpicos, existen
diversos reportajes mediáticos que difunden la ma
nera en la que vive un atleta olímpico su día a día:
desde lo que comen todos los días, las horas que
entrenan, los sufrimientos y sacrificios que hubo que
hacer para poder llegara competir y eventualmen
te ganar una medalla. Las historias de triunfo en mu
chas instancias nos parecen alentadoras: atletas sin
apoyos económicos, refugiados políticos, víctimas
de abusos y otras problemáticas sociales que en
contraron en la práctica deportiva la manera de su
blimar su condición de superación personal. Estas
historias resultan inspiradoras en muchos sentidos.
Pero en el lado opuesto de la moneda, sabe

mos también que el estilo de vida de un atleta olím
pico no necesariamente representa el mejor pro
nóstico en cuestiones de salud física y mental en
esta obsesión occidental por diseccionar la mente
del cuerpo como si no fueran un ente complejo.
Las lesiones físicas y las consecuencias de someter
al cuerpo a cargas que exceden los límites tienen
consecuencias para la salud y el retiro de muchos
deportistas. Y justo la cuestión sobre la que han es
tudiado a los atletas de élite desde una perspecti
va social, es "el exceder los límites". ¿Quién pone
los límites? ¿Hasta dónde sobrepasar el límite en la

práctica de un deporte se considera un acto heroi
co y hasta dónde el límite que se sobrepasa puede
ser considerado una caída en desgracia? Historia
dores y filósofos han coincidido en señalar que la
lógica de las Olimpiadas Antiguas estaba en sin
tonía con los ideales del cuerpo como un todo pa
ra desarrollar mejores seres humanos. El lema de
las Olimpiadas de la Era moderna: "más alto, más
fuerte, más rápido" engloba el espíritu de buscar la
excelencia y la superación. El tema es que los atle
tas ya no sólo están obligados a superarse a sí mis
mos, sino a superar a los demás, a superar el nú
mero de medallas cosechadas (si han ganado "n"
cantidad de oros o campeonatos mundiales, en la
siguiente edición están obligados a superarlos), y
cuando todo eso se ha ganado, incluso a superar
los récords olímpicos y mundiales. La excelencia es
entonces un ciclo constante de insuficiencia, pues
to que siempre hay otra expectativa que superar.
Y esto, no sólo es una cuestión nociva para los

cuerpos y las mentes de deportistas. Esta concep
ción de la superación es trasladada a las esferas
de las sociedades contemporáneas que miden el
éxito de maneras en las que incluso, la propia hu
manidad de la persona está comprometida a mo
do de alcanzarlas. Entrar en estos debates siempre
resulta polémico, puesto que como muchos temas
filosóficos, el tema de la superación personal no
debería de estar condicionado al propio bienestar.
Pareciera entonces que la superación engloba lo
gros y objetivos que van más hacia el exterior, y no
hacia mejorar la vida interior de cada ser humano.
Así, aprendemos entonces que hay códigos socia
les que dictaminan confusamente, cómo a veces ex
ceder los límites es algo socialmente deseable, có
mo a veces es algo socialmente denostado.
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AMLO, Alfaro y las
bandas heredadas
El lunes pasado, en Puerto Vallarta, el presidente

López Obrador y el gobernador de Jalisco, En
rique Alfaro, se echaron loas mutuas por los resul
tados en seguridad. El presidente dijo que lo único
que no se había logrado reducir eran los asesinatos
porque habían heredado muchas bandas, como si
los problemas de gobierno fueran intencionalmen
te sembrados por las administraciones anteriores y
no fueran su responsabilidad.

Cada administración puede decir exactamen
te lo mismo de la inmediata anterior. De hecho, lo
hacen y en eso todas han sido igual de mediocres.
Lo que le toca a un gobierno es resolver los proble
mas, no inventariarlos. Si el gobierno de Peña hu
biese resuelto el problema del crimen organizado
muy probablemente su partido habría repetido en
la presidencia, y si Calderón hubiese logrado algo
con su guerra al narco difícilmente Peña Nieto ha
bría sido presidente.

Pero más allá de esa característica de dar

cuenta del esfuerzo y no del resultado que her
mana a López Obrador y a Enrique Alfaro la
pregunta es qué es lo que realmente se puede
hacer para combatir a eso que el presidente de
nomina las bandas y que el común de los mor
tales llamamos crimen organizado. Lo primero
es entender los cambios en la dinámica crimi

nal, que sin duda ambos tienen muy claro. Cár
teles en el sentido estricto de la palabra, que
controlen desde la producción hasta la cadena

de distribución de un producto ilegal, hay a lo
sumo dos: el Jalisco Nueva Generación y el de
Sinaloa, y aunque ambos tengan nombres to
ponímicos son los únicos con presencia nacio
nal. Los demás son, como dice el presidente,
bandas criminales, algunas de ellas asociadas
regionalmente con estos cárteles. El problema
es que sean bandas o cárteles todos tienen con
trol de territorios específicos, negocios que van
más allá de las drogas y todos ejercen el con
trol a través del terror. Ambos niveles de go
bierno el federal y el estatal, tienen la obliga
ción y la responsabilidad de usar todos los
recursos del Estado para recuperar los territo
rios y reconstruir la paz. Esta implica algo más
que reuniones en la madrugada de López Obra
dor o el conteo de delitos que hace Alfaro.

Digamos, para seguir con la metáfora del
presidente, que a estas alturas del sexenio la he
rencia ya está escriturada y les toca pagar el pre
dial y darle mantenimiento a esa herencia que,
por cierto, pelearon por ella como los grandes,
criticando a los anteriores "dueños" del poder y
diciendo que tenían soluciones para todo, inclu
so para reducir la violencia.

Estabilizar el número de asesinatos en el nivel

más alto desde que se cuentan no es un resultado
aceptable para ninguno de los dos. Ambos tienen
tres años, en realidad dos antes de que comience su
declive, para dar resultados, no explicaciones.
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Demanda por armas,
.quién paga?
Anuncia el gobierno de México su de

manda por negligencia a los fabrican
tes y distribuidores de armas de Esta
dos Unidos que surten a las bandas
criminales que en nuestro país causan

tantas víctimas.

Es una vía distinta para el tráfico de armas des
de la Unión Americana, pero es posible que la de
manda no avance en un tribunal estadunidense,
pues una ley estadunidense los exime de culpa por
el uso que se haga de los que venden.
Pero, mientras para su defensa los fabricantes

de armas contratarán los mejores despachos de
abogados, México tendrá que contratar alguna fir
ma igualmente prominente, de esas que cobran un
ojo de la cara por hora de trabajo ¿Hay recursos
para pagar la lucidora demanda?

Gas, a veces no basta tener la razón
Aunque reclaman los radicales del liberalismo eco
nómico, ningún gobierno, como se dijo en este es
pacio, se cruza de brazos cuando las leyes del
mercado van a arrollar a los consumidores, como
es el caso del precio del gas LP.

Impensable que el gobierno de la República re
nuncia a su derecho a fijar un precio máximo que
proteja al público, pero el reclamo de los gaseros
hace suponer que en Palacio no tienen claro cómo
funciona el mercado del gas LP.
Sin ceder, Palacio Nacional podría dialogar con

los gaseros, tener idea más clara del mercado del
gas y aplicar sus políticas públicas sin meterse en
callejones sin salida de altísimo, oneroso costo po
lítico. En política no siempre basta tener la razón.

Reforma laboral, más caro el caldo...

Para los funcionarios del actual gobierno de la Re
pública empieza a ser oneroso el costo de acep
tar, por prejuicios, la injerencia de los sindicatos
estadunidenses y canadienses en la "legitimidad"
de los contratos colectivos de trabajo en México.
Ya no sólo es la AFLCIO la que objeta el con

trato de la planta de la GM en Silao, ahora tam
bién reclama una central canadiense, pues el obje
tivo de ambas es quitarles contratos a los sindicatos
mexicanos.

Y esto apenas empieza, como lo demuestran re
cientes declaraciones que insisten en que México
"no hace lo suficiente para aplicar la reforma la
boral", como injusta pero explicable presión para
que, a mediano plazo, los mexicanos sólo nomi
nalmente dirijan sindicatos, pero los controlarán lí
deres extranjeros.

Notas en remolino
Por eficiencia, el titular de la SHCP, Rogelio Ra
mírez de la O tendrá que designar a su equipo
o ratificar funcionarios, para serenar ánimos en la
dependencia. Serenidad, a veces, implica efica
cia... Si, como dice, Ricardo Monreal, discuti
rán en serio la ley reglamentaria de la revocación
de mandato, sería una frivolidad incluir como cau
sal para destituir a un presidente "la pérdida de
popularidad" ... A propósito, quizá sea necesa
rio que de Hacienda le asignen al Insabi dos o tres
buenos administradores. Están a tiempo de corre
gir el desorden que provoca que no les paguen
médicos de sus hospitales... Hace más de 1,899
años que Epicteto de Frigia escribió: "Acusar a
los demás de los infortunios propios es un signo de
falta de educación; acusarse uno mismo, demues
tra que la educación ha comenzado" ...
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Golpismos en el
Tribunal Electoral

Fue una tarde ignominiosa. La orden del día de la
sesión no presencial de la Sala Superior del TEPJF
enlistaba 58 medios de impugnación, cuya urgen
te resolución no aceptaba más dilaciones. Pero cin
co de los siete magistrados que integran ese órga

no jurisdiccional decidieron emprender lo que creen es la
ofensiva definitiva contra José Luis Vargas Valdez.
El magistrado presidente y Mónica Aralí Soto Fre

goso declararon su sorpresa, tras de conocer la moción
de la mayoría, verbalizada por Felipe de la Mata Pi
zaña, para realizar una evaluación pública sobre el des
empeño de Vargas Valdéz... Su remoción era consecuen
cia inevitable.

Una minoría sorprendida. Y una mayoría indignada.
Los integrantes del pleno de la Sala Superior protagoni
zan una guerra intestina desde hace meses. "Vargas Val
déz nunca cumplió con su palabra", era una queja recu
rrente en las semanas recientes. "Obligó a los directores a
pasar por el polígrafo, ¿con qué derecho?", reclamaban.
En tiempo real, los noticieros radiofónicos del medio

día dieron cuenta de la asonada. Soto Fregoso advirtió a
sus colegas porque supuestamente incurrirían en la comi
sión del delito de obstrucción de la justicia, pero Reyes
Rodríguez Mondragón e Indalfer Infante Gon
záles apelaron a la transparencia y la necesaria rendi
ción de cuentas. ¿Por su desempeño como justiciable o
por las indagatorias abiertas por la UIF contra el magis
trado presidente?

Roto, el pleno de la Sala Superior vivió una escalada
conflictiva que ayer tuvo su peor momento. Vargas Val

déz ni siquiera concedió que la sorpresiva propuesta fue
ra votada. Y antes de decretar un receso, advirtió a los
magistrados rebeldes sobre una crisis de constitucionali
dad en ciernes.

Vargas Valdés invocó al texto constitucional y a la Ley
Orgánica del Poder Judicial de la Federación para llamar
al orden y desahogar en privado la moción suspensiva.

"Desde 1996, (el pleno de) este tribunal no ve cuestio
nes administrativas o de gobierno en sesiones públicas",
recordó, "no obstruyan la justicia. En sesiones privadas
y en el ámbito de las atribuciones, es posible determinar
otras cuestiones. Si tienen alguna evaluación que tengan
que hacerme, háganla por escrito", insistió.

Soto Fragoso alegó violencia política y discriminación
de los cinco magistrados que emplazaron a Vargas Val
dez. "No pueden obligarme a votar sobre un asunto que
apenas están proponiendo. No puedo aceptar que se me
excluya de mi derecho a estar informada y a tomar parte
de las decisiones en condiciones de igualdad".

El bloque mayoritario fue expedito al elaborar y remitir
el oficio que otorgaba "un plazo máximo de 15 minutos"
para la reanudación de la sesión "suspendida injustifica
damente". Agotado el ultimátum, a las 15:30 horas, la
magistrado decana, Janine Madeline Ota lora Ma
las sis expidió la convocatoria a la reanudación de tra
bajos misma que Soto Fregoso y Vargas Valdéz no aten
dieron. Y a las 16:00 horas, a través del canal de YouTube
de la Escuela Judicial Electoral, comenzó la transmisión de
los trabajos. Reyes Rodríguez Mondragón se ostentó co
mo presidente y desahogó el orden del día.
Vargas Valdéz apareció dos horas después y convo

có a sus pares a reponer los procedimientos, para evitar
una crisis constitucional que podría acabar con esta insti
tución, que apenas cumplirá 25 años de existencia.
Así que el Tribunal Electoral amanece con dos presi

dentes en funciones. Si Rodríguez Mondragón permanece
en el cargo emprenderá la tarea de "rescatar" al Tribunal
Electoral, una tarea que le tomará tiempo pues los man
dos medios fueron designados por Vargas Valdez y su re
moción implicará recursos extraordinarios.

Fecha: 05/08/2021

Página: 38

Area cm2: 233

1 / 1

Columnas Políticas

Alberto Aguirre, Signos vitales

Alberto Aguirre

Costo: 188,448

Página 7 de 9



¿ Dónde anduvo AMLO
entre 1978 y 2018?

urante 40 años no se habló de la corrup
ción, que era el principal problema de
vAéxico. En los medios de comunicación

no se hablaba de la corrupción; en la
academia, la asignatura de la honesti

dad o del problema de la corrupción no se impartía en las
universidades, no hay libros, no hay tesis, no hay tratados
sobre el principal problema de México...".
Esto es lo que afirmó el presidente Andrés Manuel

López Obrador durante su conferencia de prensa del
lunes pasado. Me imagino que los 40 años a que se refi
rió son los que transcurrieron entre 1978 y 201 8 porque,
según él, el país cambió radicalmente cuando se sentó en
el trono presidencial.
Cuando lo escuché decirlo, me pregunté: ¿en dónde

anduvo AMLO entre 1 978 y 201 8?, ¿acaso no leyó li
bros, periódicos y revistas o escuchó programas de radio
o vio programas de televisión durante esos años?, ¿esta
ba tan concentrado en sus actividades políticas que solo
leía, veía o escuchaba lo que le servía para avanzar en
su carrera?

O tal vez dijo lo que dijo sabiendo que la mayoría de
los mexicanos no tienen memoria, cultura o información
suficientes para recordar o estar enterada que de la co
rrupción sí se ha hablado y escrito, y mucho, durante los
últimos 40 años.

Ignoro las razones que tuvo el presidente para decir lo
que dijo, pero no es difícil demostrar que no es cierto lo
que señaló.
A continuación cito algunos títulos de artículos en re

vistas académicas y libros que abordan el tema de la
corrupción:

1. Los casi honestos. La corrupción en el México actual
por Emilio Isaac, Editorial Diana, 1978.
2. La corrupción en México por Roberto Blanco

Moheno, Bruguera Mexicana de Ediciones, 1979.
3. Ladrones en el gobierno. México: La Corrupción por

Juan Miguel de Mora, EDAMEX, 1980.
4. Última llamada por Mauricio González de la

Garza, EDAMEX, 1981.
5. México Todavía Creo En Ti. La oligarquía, el Nepotis

mo y la Corrupción, Rémoras de la Revolución Mexicana
por Enrique Quiles Ponce, CostaAmic Editores, 1982.
ó. El poder: Historias de familia por Julio Scherer

García, Grijalbo, 1990.
7. Corrupción y política en el México contemporáneo

porStephen D. Morris, Siglo XXI, 1992.
8. Fobaproa, La Bomba de Tiempo por Guillermo Fár

ber, Eduardo RuizHealy et al., Times Editores, 1998.
9. Las redes del poder: Corrupción, maquiladorasy de

sarrollo regional en México por Luis Alfonso Ramírez,
Miguel Ángel Porrúa, 2004.

10. Lavado de dinero y corrupción política: El arfe de
la delincuencia organizada internacional por Edgardo
Buscaglia, Penguin Random House [Debate), 2015.

11. La corrupción en México: percepción, prácticas y
sentido ético. Encuesta Nacional de Corrupción y Cultura
de la Legalidad por María Marván Laborde, Instituto
de Investigaciones Jurídicas, UNAM 2015.

12. Elite de Estado y prácticas políticas. Una aproxima
ción al estudio de la corrupción en México, 79201934
por José Alfredo Gómez Estrada, Revista de Estu
dios de Historia Moderna y Contemporánea de México,
Vol. 52, 201 ó.
Al buscar vía Google utilizando los términos "libros

AND corrupción AND México" aparecen 13.ó millones
de resultados y en Google Académico 67,300; en la sec
ción de libros de amazon.com.mx aparecen 654 resulta
dos al buscar "corrupción México".

¿Será que Andrés Manuel tiene otros datos?
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Bechos y 110 bache
*/

El pasado lunes en su conferencia de prensa ma
tutina, realizada en Puerto Vallarta, Jalisco, el
presidente López Obrador fue interrogado por
un reportero acerca de la seguridad en las en
tidades urbanas. Según la última encuesta del

Inegi —expresó el periodista— 66% de las personas
se sienten inseguras en sus ciudades, dos de cada tres
mexicanos tienen esa sensación.

En su turno al bat, es decir en el uso de la palabra,
AMLO, apoyado por gráficas, mostró el incremento de
homicidios dolosos a partir de la guerra de Calderón;
donde hubo un aumento de personas desaparecidas que
no fueron consideradas como homicidios —dijo—. Estos
se acrecentaron con Peña y, según manifestó, le dejaron
la cifra muy alta. Acto seguido, describió con gráficas y
datos del Inegi, "que analiza carpeta por carpeta", de los
primeros dos años de su gobierno que los homicidios se
contuvieron, "mínimamente hay una disminución, y yo es
pero que esto baje. Es lo que más nos ha costado porque
¡se) quedaron todas las bandas, las heredamos".

Luego se refirió al informe que hace el Inegi periódica
mente en las ciudades del país a base de encuestas con
personas de 18 años y más que identifican diversas proble
máticas en su ciudad. "Miren —dijo y mostró la gráfica—
lo que está en primer lugar: baches en calles y avenidas".
"Por eso va a haber un programa, aprovecho para

anunciarlo aquí en Vallarta, vamos a destinar un presu
puesto especial para ciudades con los gobiernos esta
tales, con los gobiernos municipales". Aquí es donde el
redactor de esta columna mete su cuchara de publicis
ta. Si el eslogan de la lucha contra el crimen organizado
ha sido: "Abrazos y no balazos". Propongo que en esta
nueva cruzada del gobierno de la 4T se adopte un lema:
"Bechos y no baches".
Según el precitado informe, delincuencia, robos y ex

torsiones están en el cuarto lugar de la lista. Sorprenden
te ¿no?

Ahora bien, como se sabe, el resultado de una en
cuesta está íntimamente relacionado con la formulación

de las preguntas sobre lo que se investiga. Esto es, si el
encuestador pregunta directamente: ¿Cuál de estos cua
tro asuntos considera usted que es el más nocivo para su
ciudad? A) Agua y drenaje problemáticos. B) Baches en
calles y avenidas. C) Inseguridad y crimen organizado.
D) Transporte público deficiente. Será la percepción de
las ciudadanas y de los ciudadanos la que señale cuál
de los cuatro puntos es el que consideran más perjudicial
para su población.
Pero si la interrogante de la encuesta la elabora un re

dactor de textos como el que articuló la pregunta de la
reciente Consulta Popular ésta sería así: ¿Estás de acuer
do o no con que los baches en las calles y avenidas de
la ciudad causan constantemente el rompimiento de los
tubos del agua y del drenaje con los consiguientes pro
blemas. También, por la misma razón, se origina que el
trasporte público sea deficiente y que las patrullas y am
bulancias circulen a baja velocidad y lleguen tarde a los
lugares donde el crimen organizado lleva a cabo sus
masacres; además que los baches en las calles donde
ocurren las matanzas se llenan de sangre que ocasionan
salpicaduras en personas y vehículos? (Sí) (No)
Relato pandémico
Una amiga me mandó el siguiente relato: "Hay que to
marnos con mucha calma lo de la pandemia. Hay gente
que, literalmente, se está volviendo loca por estar ence
rrada y sola. Justo se lo estaba comentando hace un ra
to al microondas y a la tostadora de pan, mientras nos
tomábamos un café. Estuvimos de acuerdo. A la lavado

ra ya no le comento nada porque a todo le da vueltas.
Tampoco al refrigerador porque lo siento frío y distante.
Quise dialogar con la plancha y con la estufa pero ellas
enseguida se calientan. Lo bueno es que me divierto con
la máquina de coser que tiene muy buenas puntadas.
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Rayuela
Es muy lamentable que
en los óiganos electorales

del país haya tal
descomposición que

apenas uno que otro de
sus integrantes se salvan.
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CIUDAD PERDIDA

El huachicol gasero en el valle de México // La
mafia distribuidora //Dineropara la democracia

MIGUEL ÁNGEL VELÁZQUEZ

EL MÓVIL SE llama huachicol. El
crimen organizado se apoderó de
la distribución del gas LP (licuado
de petróleo) en el valle de México,
impuso precios, repartió territorios

y condicionó las ventas minoristas bajo sus
reglas de interés. Aun hoy, 15 por ciento de ese
combustible que se vende en el área metropoli
tana de la Ciudad de México es robado.

ASÍ, CASI TODO el gas que compra la gente
en esta parte del país es hurtado. Al principio,
los precios empezaron a bajar, el huachicol
tenía que comercializarse rápido y por debajo
de los precios que daban los distribuidores
oficiales, pero conforme se apoderaron de los
territorios de venta, los gaseros empezaron a
condicionar el costo y, con el mercado domi
nado, los territorios divididos en los que no
existía competencia, se lograron grandes ga
nancias, cuando menos en los dos últimos años
del gobierno de Enrique Peña Nieto.

LA ORGANIZACIÓN DE las operaciones se
estableció desde la administración de Felipe
Calderón, cuando, según se sabe, quienes
obtenían el combustible ilegal detectaron pro
blemas de distribución. Las empresas compe
tían, muchas veces hasta con violencia, por los
territorios. Los "sindicatos" llegaron entonces
a poner orden y dividieron la metrópoli. Quien
trasponía fronteras era castigado.

EL PROBLEMA SE agravó porque a la llega
da de los gobiernos actuales, federal y local, el
incremento del precio denotó una actividad, no
sólo desconcertante para el mismo mercado,
sino retadora hacia el gobierno. La amenaza
del desabasto, siempre utilizada para cubrir de
impunidad a quienes se insertan en el merca
do, aun con formas ilegales, suponía la carta a
jugar por parte de los integrantes del crimen
organizado, pero por el contrario, los operati
vos para frenar las ventas ilegales redujeron el
margen de movilidad de los huachicoleros.

A LA DISMINUCIÓN de las ventas y aumento
de precios, ese fue el último golpe, el que ame

nazó con dejar sin combustible a la capital del
país y al estado de México, únicas dos entida
des en las que existe la figura de comisionista,
es decir, aquellos que tienen territorios delimi
tados y que en buena parte han sido raptados
por el crimen organizado.

LOS DISTRIBUIDORES, QUE en buena
parte fueron amenazados para impedir la dis
tribución el día de ayer, han llegado a acuerdos
mínimos de protección y de mercado para re
gresar a su tareas. Por su parte, el gobierno no
renunciará a fijar un precio justo al gas, pero
los revisará constantemente para no provocar
conflictos innecesarios.

LA TAREA ES acabar primero con el huachi
col y luego poner orden en el mercado, para
eso usará la empresa estatal Gas Bienestar,
que habrá de llegar adonde sea necesario. Por
el momento el asunto parece haberse solucio
nado, pero aún quedan muchos cabos sueltos.
Por ejemplo: a quienes se afectó ayer fue a los
miembros más pobres de la iniciativa privada,
a los que venden comida en los puestos calleje
ros. Así que, ¿cuál es la IP que gana en el esce
nario que vimos ayer?

Depasadita

MUESTRA DE LA desesperación de la dere
cha partidista del país es el argumento que han
esparcido sobre los gastos que tuvo que hacer
el Instituto Nacional Electoral para la consulta
sobre el juicio a los ex presidentes. Ahora no
fue, como tantas y tantas veces señalaron, para
otro tipo de gastos del mismo INE, una inver
sión en la democracia; esta vez fue dinero tira
do a la basura que podría haberse empleado en
otras cosas, pero para su infortunio las cosas
no fueron así.

RESULTA QUE EL organismo electoral advir
tió que necesitaba más recursos para efectuar
esa consulta o no podría operarla al 100 por
ciento, aunque restó mesas receptoras y todo
lo que se ha dicho, pero sobre todo, tuvo que
utilizar el dinero de su presupuesto, es decir, lo
que ya tenía, ni un centavo más, así que ¿cúal
dinero tirado a la basura, el que se podría ir en
los gastos que acostumbra el organismo?
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ROZONES

La otra (delicada) gestión con EU
Al menos tres dependencias del Gobierno federal, nos comentan, están más que aplicadas en la
atención de un asunto que involucra a las relaciones comerciales con Estados Unidos. Y no, nada
tiene que ver con las armas. Se trata del tema de la pesca y exportación de camarón en el que, nos
cuentan, están a todo lo que dan las gestiones de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, a
cargo de Víctor Villalobos; la de Economía, de Tatiana Clouthier, y la de Relaciones Exteriores,
al mando de Marcelo Ebrard. En particular es el comisionado nacional de Acualcultura y Pesca,
Octavio Almada Palafox, quien tiene la encomienda de que EU quite el embargo a las exporta
ciones de camarón ribereño, a cuya captura se dedican 63 mil pescadores en nuestro país, aunque
la actividad en su conjunto beneficia a 254 mil personas. De nuestro lado, nos dicen, existe la
garantía de no afectar a las tortugas marinas, razón por la cual existe una sanción. A ver si hay
voluntad de la contraparte.

• Zarpazo de la "manada" silenciosa
Nos comentan que entre los magistrados del Tribunal Electoral no caló tanto que el magistrado
presidente, José Luis Vargas, haya dicho que, a diferencia de sus pares, él no vota en manada, lo
que sí caló fueron las nuevas acusaciones por presunto lavado de dinero que se le hicieron desde
las instituciones de procuración de justicia. Para los ahora llamados "cinco rebeldes", ese hecho
lesionó seriamente la credibilidad del máximo órgano electoral, por lo que desde el pasado fin
de semana comenzaron a reunirse, primero de manera virtual y luego en cafés y restaurantes
para promover la remoción. Dicha estrategia la terminaron de afinar el lunes 2 de agosto, para
esperar la sesión de ayer, pedir la revisión de su trabajo y después votar ahora sí que "en manada"
para hacerlo a un lado. Nos aseguran, por cierto, que en los momentos en los que Vargas estaba
siendo removido, arremetía en sus oficinas contra su equipo de trabajo, por no haberlo alertado
de la rebelión. Uf.

• De resultados olímpicos y sexenios
Para abonar a la cada vez más próxima evaluación que se tendrá que dar de los resultados de la de
legación mexicana en Juegos Olímpicos, el que puso sobre la mesa los que, se entiende, considera
sus números, fue el expresidente Felipe Calderón. El exmandatario recordó en las benditas redes
que, en 2012, México ganó en Londres 8 medallas: una de oro (en fútbol), 3 de plata y 4 de bronce
y que fue "la mejor participación en Juegos Olímpicos en el extranjero". Y agregó que en 2008, en
Beijing, la delegación mexicana ocupó el lugar 36, el mejor lugar desde Los Ángeles 84. Nos hacen
ver que a querer o no, el planteamiento del expanista obliga a ponderar los resultados olímpicos
por sexenios. Para la actual justa veraniega, la titular de la Conade, Ana Guevara, pronosticó 10
medallas, hasta ahora van tres (de bronce). ¿Se abrirá un frente de debate con esos parámetros
sexenales? Uf.
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• Oportuna reunión por el gas
Más que oportuna resultó la reunión convocada por la titular de Energía, Rocío Nahle, en la que
participó el Gabinete de Seguridad federal y la Jefa de Gobierno de la CDMX, Claudia Sheinbaum.
Y es que en dicho encuentro quedó claro que las empresas distribuidoras de gas LP no son las que
promovieron el bloqueo a las plantas y estaciones de carburación para impedir que las unidades
de reparto salieran a trabajar desde el lunes pasado. Las autoridades, nos aseguran, tienen iden
tificados a los grupos de choque que dicen estar ligados a supuestos sindicatos que agremian a
los comisionistas, entre los que cuentan a ACME, Sindicato Libertad, Gremio Gasero Nacional o
Guvalgas. Así que en seguimiento a las instrucciones que dio el Presidente, la Guardia Nacional y
otras corporaciones de seguridad desde ayer están puestas para, en caso de presentarse, contener
acciones tendientes a causar desabasto.

•Más acusaciones contra Huerta
Nos cuentan que este jueves los padres de uno de los menores abusados presuntamente por el
diputado Saúl Huerta emitirán un pronunciamiento sobre el caso, a raíz de la postergación que se
ha dado del desafuero del legislador. Esto sucederá, nos dicen, 101 días después de que la Fiscalía
General de Justicia de la Ciudad de México, a cargo de Ernestina Godoy, solicitó a la Cámara de
Diputados el retiro de la inmunidad del legislador poblano para proceder penalmente en su contra.
Apenas esta misma semana, el caso provocó el reclamo del subsecretario de Gobernación, Alejan
dro Encinas, ante lo cual el senador Ricardo Monreal aseguró después que no habrá impunidad
y el caso se discutirá en un periodo extraordinario el 11 de agosto. El único que ha guardado silen
cio es el morenista señalado, de quien no se ha sabido en las últimas semanas.

• Une adversarios Marko Cortés en su contra
Nos dicen que los aspirantes a la dirigencia del PAN, la diputada Adriana Dávila Fernández y el
exdiputado Gerardo Priego Tapia, ofrecerán una conferencia de prensa este jueves, no para decli
nar a favor del otro, sino para protestar en contra de la reunión convocada este sábado por el líder
del blanquiazul, Marko Cortés, para establecer la Comisión Organizadora para la renovación del
CEN. Resulta que la reunión será virtual debido al contagio de Cortés y se decidió no posponerla.
También, nos comentan, podrían dar cuenta de la molestia que existe debido al bajo número de
militantes que tiene el albiazul, hecho que ha puesto a ese partido al filo de la pérdida del registro.
Hoy los panistas adversarios del actual dirigente nacional darán cuenta de qué tan parejo está el
piso en la contienda interna. Así que, pendientes.
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Los números de contagios de
Covid 19, sobre todo por la
vanante Delta, aumentan

geométricamente.
Hoy, en México, los principales hospita

les y clínicas están a niveles de saturación
cercanos al 90 por ciento. Hospitales que
habían dejado de ser para Covid, ahora los
están convirtiendo nuevamente en hospita
les para atender la pandemia.

La ocupación media de camas generales
en los hospitales es del 48 por ciento, y del
39 por ciento para camas de terapia intensi
va, mientras varios estados están en alerta
roja por alta hospitalización, como la Ciudad
de México, en la que están ocupadas el 76
por ciento de las camas.

El contagio se está dando en su mayoría
en jóvenes, quienes han relajado las medi
das o, sobre todo, porque aún no han sido
vacunados.

97 por ciento de las personas que están
hospitalizadas es porque no tienen la vacu
na. El estar vacunado no hace que no te con
tagies, pero sí que los síntomas sean leves
y que las probabilidades de hospitalización
sean muy escasas.

Por lo pronto, en México, y como lo ha
confirmado el propio subsecretario de Salud,
Hugo LópezGatell, hay más de 20 millones
de vacunas en bodegas o desfasadas y que
no las han podido aplicar.

En esta tercera ola, y tan sólo en Méxi
co, se están registrando alrededor de 19 mil
casos diarios, según cifras oficiales. Desde
principios de año, en enero, no teníamos
este altísimo índice de contagios, ahora au
menta principalmente por la variante Delta.

Pero, ¿por qué es mucho más contagiosa
esta nueva variante Delta?

Hoy, la Delta es la variante dominante en
140 países, entre ellos México.

Esta variante es la que se contagia con
más velocidad y es un 60 por ciento más
transmisible que la Alpha, siendo hasta el

momento la más contagiosa. Los síntomas
del contagio por esta nueva variante tam
bién cambian, podrían ser similares a un res
friado fuerte, provocando más mucosidad y
dolor de garganta, pero menos tos y pérdida
del olfato.

En las últimas semanas se han hecho va
rios estudios de esta variante. Al estar tan
sólo entre cinco y 10 segundos con alguien
contagiado, se puede contraer el virus.
Ahora, una buena noticia. Según varios

estudios, se ha demostrado que las vacunas
autorizadas por la OMS y la FDA son eficaces
contra la variante Delta.

Por ejemplo, varios médicos en España
aseguran que la variante Delta, si bien se
contagia con mayor facilidad, si se contrae
se requiere de menos tiempo de asilamiento.
En estos momentos, la variante Delta

está presente en países como Grecia, China,
España, Brasil, Italia, Chile, Cuba, así como
Reino Unido, Portugal, y ahora en México,
entre otros, donde en los dos últimos ya su
peran el 90 por ciento de los casos.

El nuevo pico supera en casos detectados
a las dos primeras olas. Mantiene el mismo
ritmo que la segunda en cuanto al número
de hospitalizaciones, en tanto, las muertes
aumentan a un menor ritmo.

La mayor preocupación es que la variante
Delta se propaga mucho más rápido por una
ventaja evolutiva, que le permite saltar más
fácilmente de cuerpo a cuerpo, sobre todo si
no se cuenta con las defensas que otorga la
inmunización.

Para la mayoría de las vacunas una dosis
reduce las probabilidades de contraer Covid
causado por Delta en apenas un 35 por cien
to. Con dos, el aumento es de 79 por ciento.
Ante este panorama, las autoridades fe

derales y estatales en nuestro país han in
sistido a los ciudadanos menores de 30 años
acudir a vacunarse, pues son quienes más
camas de hospital ocupan en estos momen
tos, pero tampoco hay citas para todos los
jóvenes que buscan inocularse en este mo
mento.
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Si bien es cierto que los menores de edad
sufren menos síntomas graves con el con
tagio, sí hay casos donde menores de edad
han estado graves. Hace unos días, un niño
de 13 años, originario de Soconusco, Chia
pas, murió de Covid19 tras ser rechazado
en dos ocasiones para ser hospitalizado en
el estado vecino de Veracruz, porque ya no
había camas disponibles en los hospitales a
los que acudió.
Además, ahí mismo en Veracruz, un gru

po de migrantes, entre ellos varios niños que
viajaban al interior de un tráiler, se contagia
ron de coronavirus y fueron hospitalizados.
Las autoridades locales aseguran que los me
nores de edad no están graves y que perma
necen baj o revisión médica.
Mientras que en la Ciudad de México,

ocho de cada 10 casos de contagio son por la
variante Delta, de acuerdo con autoridades
capitalinas.

Otro dato: Eduardo Clark García Dobarga
nes, director general de Gobierno Digital de la
Agencia Digital de Innovación Pública (ADIP),
informó que hay cinco mil casos activos en
tre la población de o a 17 años.

Son muchos los jóvenes que han acudi
do a vacunarse, incluso sin cita. Urge que se
distribuyan y apliquen las vacunas que están
todavía resguardadas en las bodegas.

La gran mayoría de los jóvenes esperan
sus vacunas, pero también está el movimien
to antivacunas.

Se trata de los que no creen en las vacunas
y no se las quieren poner. Circula informa
ción en redes sociales tan estúpida como que
las dosis pueden magnetizar o que a través
de ellas se les implanta un chip a las personas
que se han inoculado.
Información ridicula que lo único que

logra es que la gente no se quiera vacunar y
se contagie de Covid con posibilidad de ser
hospitalizados.

Es momento de no bajar la guardia, cui
darnos y protegernos con tapabocas y con
limpieza extrema. La pandemia no ha ter
minado. Y aunque se esté vacunado, puede
contagiarse de Covid, y a su vez, usted puede
contagiar a quien se haya cruzado por su ca
mino.

La pandemia no ha concluido, viviremos
con el Covid por mucho tiempo más.

DECENAS de personas hacen largas filas para que les hagan la prueba Covid, ayer, eri el hospi
tal del IMSS de Azcapotzalco, ante la alta demanda derivada del aumento de infecciones.
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La determinación del Gobierno,

posterior a la información acerca
de la afectación popular por au

mentos injustificados en el precio del
gas de uso doméstico, de intervenir en el
mercado e imponer un sistema transito
rio de control del precio, agitó el avispero.
Afortunadamente, hubo un tono de asertividad

del Presidente Andrés Manuel López Obrador, que
advertía sobre acompañamiento y protección de
organismos de seguridad del Estado e intervención
coordinada de autoridades en la capital nacional,
encabezados por Claudia Sheinbaum, y otras enti
dades. A las 15:00 horas de ayer, el tono adversarial
de algunos comisionistas fue retirado y el abasto re
inició en la CDMX.

Una amalgama de intereses habían sido moviliza
dos. Desde los que trabajan en la legalidad hasta los
que operan en la irregularidad, con apoyo de organis
mos que usan la violencia para el control de rutas y,
por supuesto, a quienes en los últimos años han sido
desplazados desde áreas oscuras del huachicoleo al
abasto de gas robado y que, en un segmento menor
pero significativo, se presentan como comisionistas
de entre el conjunto que real y legítimamente lo es.

La Comisión Reguladora de Energía (CRE) fijó el
costo del gas licuado, también llamado LP, ante las
alzas hasta del 100% en algunas regiones del país. El
índice del Mont Belvieu, el indicador internacional
para la venta, revela un despunte desde febrero oca
sionado por la desaceleración en la producción esta

dounidense y un incremento en la demanda asiática.
Es decir, hay una porción del incremento del precio
eventualmente justificado, pero que no representa
más de una cuarta parte del aumento de hasta 40 por
ciento impuesto a los consumidores en las últimas
semanas.

Amparados en la situación mundial y en la libe
ración de los precios establecida desde 2017 conver
tida en descontrol, distribuidores y comisionistas
aumentaron el costo del combustible.

La intervención del Estado era y es necesaria
para frenar la escalada que afecta tanto a la industria
como a los particulares. Debe ser eficiente y tempo
ral en la medida en que el mercado, con apoyo re
gulatorio, puede establecer los entornos necesarios
para cuidar las normas y el abasto.

En cierto contraste, la Asociación Mexicana de
Distribuidores de Gas Licuado de Petróleo (Amex
gas) se deslindó de los bloqueos, propuso buscar una
solución integral y advirtió contra los grupos irregu
lares que han crecido durante tres décadas.

En el ámbito de la seguridad y la procuración de
justicia, limitar o interferir en la distribución de hi
drocarburos son conductas tipificadas en la legisla
ción federal que se sancionan hasta con 14 años de
cárcel.

Está abierta la posibilidad de establecer denun
cias en contra de aquellos que se nieguen a propor
cionar el servicio o impedir que otros lo hagan.

Es deber del Estado implementar las medidas
necesarias para impedir escaladas en los precios de
productos esenciales, y seguramente ese control
será provisional en tanto se estabiliza el mercado
internacional.

El avispero se agitó, todavía huele a gas.
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Remueven al presidente
del Tribunal Electoral

Por pérdida de confianza y fal
ta de coordinación y comu
nicación, cinco de los siete

magistrados del Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación

acordaron remover a su presidente,
José Luis Vargas Valdés quien nue
vamente está bajo investigación de
la Unidad de Inteligencia Financie
ra de la Secretaría de Hacienda por
presunto enriquecimiento ilícito, y
en su lugar quedó Reyes Rodríguez
Mondragón.

El magistrado Felipe de la Mata presentó un
punto de acuerdo para evaluar la labor de Var
gas y propuso que fuera discutido en la sesión
de ayer, a lo que éste se opuso y se ausentó, por
lo que la presidenta por Ministerio de Ley, Jani
ne Otálora, ordenó reanudar la sesión en la que,
a excepción de Mónica Soto, todos los demás
integrantes del Tribunal, votaron por su remo
ción, Sin embargo, el destituido declaró no estar
enterado y los invitó a discutir "en lo oscurito".

DE ESTLO Y DE AQUELLO...

Amenaza de desabasto de gas; rechazo de ma
dres y padres de familia a enviar a sus hijos a la

escuela a fines de este mes, y el acelerado ritmo de
contagios por Delta derivado del coronavirus —20
mil 685 en 24 horas, ayer— quecobravidas de jóve
nes y menores que obliga a la reconversión hospi
talaria, saturada como en los peores momentos de
la pandemia, son problemas que se agravan.
Frente a eso, quienes gobiernan tendrán que
hacer a un lado la diaria "politiquería" que tanto
critican y las permanentes giras de campaña elec
toral a la que dedican mayor tiempo, e intentar
contener no solamente la tercera ola de contagios
sino también y, sobre todo, las que están ala vista
y que han comenzado a azotar a lo largo y ancho
de una República envuelta en la violencia.
Soñar no cuesta nada: lo que ningún gobierno
de Estados Unidos ha logrado a lo largo de déca
das, como es el de poner un alto a la fabricación,
distribución y venta de armas, lo intenta ahora el
de México, que a través de la Secretaría de Rela
ciones Exteriores presentó una demanda civil en
una Corte de aquel país, contra las empresas a las
que exige ¡10 mil millones de dólares!, como "com
pensación por daños".
El canciller Marcelo Ebrard dijo que "si no ha
cemos una demanda de esta naturaleza y, si no la
ganamos, no van a entender; van a seguir hacien
do lo mismo y a seguir teniendo muertos todos los
días en nuestro país", y Ricardo Monreal, líder del
Senado, avaló esa demanda que "no sólo busca la
reparación del daño, sino detener la ola de violen
cia en México".
Presidentes demócratas y republicanos de EU,
que intentaron frenar la fabricación de armas, fra
casaron y nunca lo han logrado.
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9 de agosto, ¿informe
apocalíptico del IPCC?

El próximo informe del Grupo
Intergubernamental de Exper
tos sobre Cambio Climático de

Naciones Unidas (IPCC por sus siglas
en inglés) se presentará el 9 de agosto.
Muchos temen lo peor. Este año se ha
visto que el oeste de Canadá alcanza los
49.6°C, con más de 700 muertos por
la ola de calor. Las lluvias torrenciales
en India también salen de la normali

dad que, por siglos, mantuvo el mon
zón bienhechor del que depende la
agricultura.

Existe una hambruna en el sur de Madagascar,
causada por sequía prolongada, y es el primer caso de
tragedia alimentaria explícitamente asociada al cam
bio climático, no a conflicto armado o incompetencia
de los líderes políticos.

Por si fuera poco, se ha documentado que dos ciu
dades han alcanzado ya, aunque de manera momen
tánea, las condiciones que las harían inhabitables:
90% de humedad en el aire, combinada con tempe
raturas mayores a 35°C. Se trata de Jacobabad, en Pa
quistán, y de Ras al Khaimah, en los Emiratos Árabes
Unidos. Pero la revista Science Advances reporta que
dos puntos de México también se han acercado a ese
umbral mortífero en los últimos tiempos: al sur de
Sonora y en Campeche. ¿Cuántas muertes reportadas

como paros cardiacos y fallas renales, en nuestro país,
fueron resultado de canículas húmedas?

Se esperaban esas olas de calor para 2050 en algu
nas zonas del planeta, tropicales y costeras, donde el
calor se mezcla con la evaporación del mar. Pero el in
forme del IPCC nos confirmará la próxima semana si,
como parece, el futuro ya nos ha alcanzado.

Habrá que escuchar a los científicos del clima y
defenderlos de los charlatanes que tratarán de desa
creditarlos; como hacen los antivacunas con expertos
de la salud y gobiernos, impidiéndoles salvar miles de
vidas. Los negaciomstas del cambio climático también
seleccionan los argumentos que les convienen, los
exageran y rechazan las principales conclusiones de la
ciencia, aunque sean amplios consensos de expertos.

Tanto antivacunas como negacionistas del cam
bio climático suelen compararse con Galileo y otros
valientes científicos que disentían en su época de las
autoridades. Pero, como explica Lawrence Torcello,
no se merecen invocar la figura del gran físico floren
tino. Éste no era un especialista en manipular datos
para ganar debates, sino un sabio capaz de producir
resultados experimentales. Así como las vacunas no
son meros discursos, sino biotecnología que salva
vidas, el cambio climático ya no es, desde hace años,
una teoría debatible, sino una realidad material que
nos acecha.
A la sociedad nos toca reconocer la autoridad

científica del IPCC y la mala fe de quienes tratarán de
rechazar su próximo informe. Sería suicida, aunque
cómodo a corto plazo, prestarle oídos a quienes busca
rán distraernos, calmarnos o engañamos con falacias.
Sería un crimen no sólo contra nuestros hijos y nietos,
sino contra poblaciones hoy muy vulnerables. Quien
no quiera preocuparse por el cambio climático, enton
ces debe ocuparse ¡ya!
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Retrógradas, corruptos,
clasistas, racistas...

Con adjetivos que buscan ser sus
tantivos, el Presidente arenga a
sus adversarios, enemigos y crí

ticos a que intenten animar al pueblo
para que en marzo del próximo año re
voquen su mandato. Éntrenle, reta.

Hace una semana el senador Ricardo Monreal pre
sentó la iniciativa para la realización del ejercicio, que
AMLO da por cierto pero que hoy no está contempla
do ni en letra ni en presupuesto. Falta que la renova
da Hacienda Pública, con el doctor Ramírez de la O al
frente, etiquete dinero para la consulta.

¿Acaso 93.3 millones de ciudadanos registrados en
el listado nominal de electores, menos los 6.6 millo
nes que participaron en la consulta dominical, sere
mos todos, retrógradas, corruptos, clasistas, racistas?
¿No habrá en México inteligencias y dignidades

que a pesar de esas condiciones discrepen, apunten
o padezcan estragos por carencias de una adminis
tración empeñosa en demoler, más que en construir
soluciones efectivas y menos retóricas? Digo, como
posibilidad.

El debate sobre la permanente transformación so
cial, global y nacional, imposible de embolsarse en
sólo seis años, viaja a lomos de la polarización como
método cuando por legitimidad, popularidad y em
patia, podría discurrir y permear a partir de inclusión,
respeto, pluralidad y otras virtudes presentes.
Atendamos hechos, hoy no está en la agenda la

consulta popular para la revocación de mandato, se
guramente estará. Depende del tiempo legislativo y

oficial vs. el legislativo de contención. El INE organi
zará y los ciudadanos la haremos realidad. El resulta
do cantado también— está.

Entretenida promoción correrá a cargo del Presi
dente López Obrador procurando que no transitemos
por esta vida pública entre bostezos. Para ello ofrece
diversión y tensión ante el inédito tiempo. Como cada
día y como si la pandemia 3.0 y el socavón económico
concedieran espacio para la contemplación cotidiana.

La democracia participativa no es sólo consultas
populares, el periodista Rafael Cardona dice que su
vitalidad se constata con el pago de impuestos, de
mocráticos y participativos todos los días, meses y
años. Tributo consensuado hasta por retrógradas,
corruptos, clasistas, racistas e incluso por aquellos
simplemente informales, evasores, flexibles y fluidos,
fiscalmente hablando.

La incorporación de esta otra expresión de la de
mocracia participativa, no sólo representativa, llegó
para quedarse, afirma Lorenzo Córdova. Ojalá, an
hela, las próximas consultas sean más sustantivas,
atractivas, trascendentes y, por tanto, que convo
quen a más gente. Al pueblo sin etiquetas, sin fobias
de parte de los elegidos para unir y hacer mejor y más
justa la evolución de todos los intereses comunes.

Echar del poder a un gobernante electo democrá
ticamente estimula menos que ver a ese mandatario
gobernar con generosidad, principios, congruencia y
tolerancia. El caos no es opción, 2024 sí.

Por cierto, felicidades al escritor y periodista Ariel
González por el premio a la Excelencia que le otor
gó la Sociedad Interamericana de Prensa (SIP) por
su ensayo "Medios: la insoportable incomodidad de
las ideas", https://confabulario.eluniversal.com.mx/
periodismoposverdadlibertaddeexpresion/
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•QUEBRADERO

El futuro del sexenio
se juega aquí y ahora
No existen garantías para que en el

siguiente sexenio se sigan puntual
mente las políticas que está instrumen
tando, más lo que quiere desarrollar, Ló
pez Obrador.

Por más que haya una gran cercanía con quien suceda al
tabasqueño existen diversas variables a considerar, las cuales
tienen que ver no sólo con el fondo sino también con la forma
en que se está gobernando.

Incluso si la perfilada del Presidente termina por ser la
candi data de Morena, quien, sin duda, tendría posibilidades
de alcanzar la Presidencia, tendría que poner en marcha su
estilo personal de gobernar más allá de cercanías y lealtades.

No podría gobernar como López Obrador porque enfrenta
ría su sombra y dependencia y políticamente se le vería como
una extensión del gobierno anterior, lo cual para su imagen y
su gobernabilidad sería un elemento contraproducente.

El reto que tiene el Presidente está en lo que va a dejar
de herencia, no tanto en sus formas políticas, las cuales son
muy suyas, sino más bien lo que tiene que ver con las políti
cas sociales y con poder consolidar un proyecto de cambio en
las graves diferencias sociales existentes, la inseguridad, las
políticas en materia de salud y la economía.

El tiempo está corriendo contra del Presidente. Una favo
rable votación en la consulta sobre la revocación de mandato,
lo cual es previsible, le puede permitir una amplia capacidad
de maniobra para desarrollar lo que quiere transformar, pero,
sobre todo, lo que quiere dejar de herencia.

Con todo y una votación favorable el 6 de marzo, el cen
tro donde se van a dirimir la mayoría de las propuestas está
en el Congreso, la gran negociación se va a encontrar en este
espacio, en donde es muy probable que el PRI termine por
ser un factor para la aprobación de muchas de las propuestas
presidenciales.

El tricolor vive con una gran cantidad de pendientes, los
cuales conocen a detalle el Presidente y la UIF. Podría ser que
con algunos legisladores del tricolor sea cuestión de abrir do
cumentos para colocarlos entre la espada y la pared, terreno
que los va a llevar a decidir entre lo que quieren o en el "no
les queda de otra".

De cualquier manera, las cosas se van a mover por un fu
turo inevitablemente incierto. La razón principal es que, más
allá del apoyo que pudiera recibir en la consulta el Presiden
te, muchas variables son imprevisibles y no necesariamente
están en el ámbito del tabasqueño.
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Está de por medio el Congreso en el cual se ha ido creando
una oposición que no está fácil de superar, lo que incluye las
veleidades en que pudiera caer el PRI con el pasado que lo
condena.

La herencia de López Obrador se tiene que construir en lo
inmediato. Algunas de sus políticas han logrado consolidarse,
pero otras que le son muy importantes están siendo y serán
muy probablemente cuestionadas.

El caso de los índices de pobreza va colocando en falta al
gobierno porque según los números de instituciones como el
Inegi, estos índices están evidenciando un crecimiento de los
pobres, lo cual rompería de manera muy seria con uno de sus
principales objetivos, nos referimos a "primero los pobres".

El futuro de López Obrador no está en lo que pase dentro
de tres años, está ya en el aquí y ahora. Si no logra consolidar
sus proyectos y sus intenciones transformadoras va a tener
que cargar muchos problemas y va a obligar a que quien le
suceda, —sea la perfilada o quien fuera, quien de seguro pro
cederá de Morena o del eventual rompimiento que se pudiera
gestar al interior del partido si no se ponen de acuerdo—, a
buscar cómo sobrevivir y para ello todo se va a valer empe
zando por romper con el pasado.

• RESQUICIOS
Tarde que temprano un gran problema se iba a presentar en
el TEPJF. Su presidente ha sido señalado no sólo por sus pares,
sino también por la UIF, y considera que el hecho que se le
pida una evaluación de su trabajo es un "golpe de Estado".
Por lo que está pasando y lo que viene no tiene sentido que
siga donde está.

LA HERENCIA de

López Obrador se
tiene que construir

en lo inmediato.

Algunas de sus
políticas han logrado
consolidarse, pero

otras que le son muy
importantes están
siendo y serán muy

probablemente
cuestionadas
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la remoción de José Luis
Vargas al frente del Tribunal Electo
ral se consuma cuando la Sala Supe
rior está en vísperas de revisar resul
tados y quej as de los comicios de junio
y hasta liquidar a tres minipartidos,
pero con dos elementos a valorar: el
primero es que la decisión de los cinco
magistrados, en voz de expertos, "es
tá al límite" en términos legales, por
lo que el tema dará para más, y por lo
pronto hoy queda al frente Reyes Ro
dríguez Mondragón, ex jefe de ase
sores de Roberto Gil Zuarth cuando

éste era secretario particular del en
tonces presidente, Felipe Calderón.

los abogados de la SRE, en
cabezada por Marcelo Ebrard, ase
guran que el sustento principal de la
demanda contra las armerías de EU
gira en torno a que la Corte de aquel
país reconoce que un gobierno ex
tranjero puede interponer esos re
cursos, pese a que los vendedores ha
yan respondido de inmediato que la
acción de México es infundada y una
afrenta a la soberanía, además de dar
le un recargón atribuyendo la espiral

de violencia a falta de estrategia.

por cierto, el canciller invitó
al líder de Morena en el Senado, Ri
cardo Monreal, para mostrar que
los poderes Ejecutivo y Legislativo
respaldan la demanda contraías em
presas dedicadas a fabricar armas en
EU, sin soslayar que a nombre de la
propia Cámara alta, el zacatecano
había pedido dos notas diplomáticas
a la SRE, el 20 de mayo de 2020 y el 4
de julio de este año, con los reportes
pormenorizados del trasiego de pis
tolas y fusiles a México.
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APUNTES INCOMODOS

Pequeño gran burócrata

\1 VIUW
SOTO AIVTAKI

No sólo depende de sus acciones o inacciones
emblemáticas, la naturaleza de los gobiernos
se reflej a con la mala relación de sus funcio
narios hacia los gobernados en la búsqueda
por transformar el espíritu del gobierno en

el del Estado.

El deterioro mexicano es legado de nuestrahistoriapo
lítica Hoy, parte no solo de las altas cúpulas sino de las me
dianías: el pequeño gran burócrata, ideologizado. Ese con
poder sobre el grueso de funcionarios; intérprete cons
tante de una voluntad superior a él, con el respaldo de los
adherentes a su esquema.
Pequeños grandes burócratas y adhe

rentes aseguran su derecho a insultar vi
das desde lo terrenal, a afectarlas con la
impunidad donde se borran los límites
obligados en el ejercicio de gobierno so
bre el discurso identitario. Un megáfono
pide la gratitud del ciudadano a los go
bernantes por una dosis de vacuna. Así se
crean los regímenes, dueños de los gran
des aspectos de lavidapúblicayjueces de
las preocupaciones cotidianas.
El pequeño gran burócrata posee micrófono; se embria

ga en su propio discurso y niega la posibilidad de cualquier
problema en él, negando así los problemas en los objetos
del discurso. La dialéctica vuelta constructora de verdades
permite espetar barbaridades sin distinciones. Corrompe

aprendizaj es en función de su causa Para unos la literatu
ra sólo tiene validez a partir de su compromiso ideológico
y la catástrofe de la enfermedad es el abandono a lafe.Para
otros, la patanería es válida al asumir impecable su trabajo.
Alguno más será capaz de felicitarse a sí mismo.

Los fueros ideológicos del gobier
no mexicano hacen metástasis en

aquellos sin pudor a convertir la idio
sincrasia de sus convicciones en las

del conjunto político, ya no solo de su
administración.
El conocimiento, la relación social

en un acto de gobierno o de autoridad,
es un mero accesorio ajustable a las
necesidades del discurso. El peso so

bre las intenciones oculta sus vicios y cualquier daño pro
ducto de ellas. Los convencidos de la virtuosidad en dichas
intenciones anulan la historia, el contexto.
Si tan solo estos regímenes no dependieran tanto de sus

símbolos, verían la diferencia entre verdad, verdad jurídi
cay verdad simbólica.

Un megáfono pide
la gratitud del

ciudadano a los
)lje l l lcl I ) l eS |)OI' UIia
i • i
rici c f ^ \/ÍÍPI i i i n
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UNO HASTA
ELFONDO

¡Huele a gas!
Que el gas está muy caro por los monopolios de las gaseras, pues fijamos precios
tope, bajamos la comisión a los repartidores y asunto arreglado, conclusión: los
gaseros se van al paro por el control de precios. Mejor imposible. Felicidades.
GIL

GAMÉS
Repantigado en el mullido si

llón del amplísimo estudio,
Gil cavilaba en la vocación
de pleito y la incapacidad
para negociar del Gobierno

de la República. Que el huachicol es una
infamia y que Salamanca non da gasolina
y los empresarios non prestan, la autori
dades entraron a saco; resultado, gran cri
sis de desabasto, ni gota de gasolina. Que
las farmacéuticas hacen imperdonables
negocios y que se consolidan las compras
en la Secretaría de Hacienda; consecuen
cia, gran desabasto de medicinas, niños
sin tratamientos oncológicos y miles de
pacientes sin medicamentos. Que la re
forma energética atenta contra la sobe
ranía de la CFE, Bartlett Chuchuchú
toma cartas en el asunto, fruto maduro:
apagones en vastas regiones del país, sí,
apagones. Que abrazos y no balazos con
los narcos y bandas de grupos violentos,
que me acerco y saludo a la mamá del
Chapo, que suelto a Ovidio Guzmán pa
ra evitar muertes de civiles, efecto: más
de 80 mil homicidios dolosos hasta el ter

cer año de este gobierno. Que los libros de
texto enseñan la historia neoliberal de los

últimos 36 años, vergüenza, que hay que
rediseñarlos, secuela: los niños no tie
nen sino dos libros de texto nuevos, mal
hechos, mal diseñados y peor concebidos
por ese genio que responde al nombre de
Marx Arriaga. Que el gas está muy caro
por los monopolios de las gaseras, fij amos
precios tope, le bajamos la comisión a los
repartidores y asunto arreglado, conclu
sión: los gaseros se van al paro por el con
trol de precios. Mej or imposible. Felicida
des. Ahora, comprar gas se convertirá en
un calvario mientras arreglan el lío que

antes no existía. Hay que tener cierto ta
lento para crear nuevos problemas.

El regreso del aserrín
Se llamaban combustibles, cartuchos de

papel rellenos de aserrín empapado en
petróleo con los que se rellenaba el bóiler
de los baños. Dentro del cilindro, el com
bustible ardía y calentaba el agua. Gran
duchazo. Usted podrá cantar la clásica de
Tin Tán: "Cantando, en el baño, me acuer
do mucho de ti/Y es que cuando me baño,
pues yo me sobo, y yo me acuerdo de ti".
Gamés dominó esa técnica en su infancia.
¿Lo ven? La regresión no cesa. Volveremos
a los combustibles. Gilga recuerda: vas al
expendio y compras cinco combustibles.
La lectora y el lector lo saben. Con la

novedad de que en la Ciudad y el Estado
de México, los miembros del Gremio Ga
sero realizaron un paro en protesta por la
imposición del sistema de control de pre
cios. Este paro afectará a millones de con
sumidores en el centro del país. "Al paro
nacional", explica una nota de Noé Cruz y
Emilio Fernández publicada en su perió
dico El Universal, "se sumaron otros co
misionistas de gas LP, operadores de pipas
y propietarios de vehículos distribuidores
en varios estados de la República que no
salieron a trabaj ar y además impidieron
que sus compañeros lo hicieran en rebel
día por las medidas impuestas por el go
bierno federal.

Es que de veras, están viendo y no ven.
Gilga no da crédito y cobranza. Los comi
sionistas protestan porque se han fijado
precios máximos y a las gaseras les han re
ducido las comisiones que antes oscilaban
entre 2 y 4 pesos y ahora se han converti
do en 50 centavos. Además, Pemex busca

empleados para Gas Bienestar, la nueva
empresa del estado. Conclusión, un con
flicto que, Gil les puede asegurar, escala
rá hasta alturas inconcebibles. ¿Y quienes
creen ustedes que se encargará de la dis
tribución? Adivinaron: la Guardia Nacio
nal. ¿Quién dice que el país se ha militari
zado? Nadie, ¿o sí? ¿usted qué cree?

Olimpiadas
La delegación mexicana regresará al país
con unas tres, tal vez cuatro medallas de
bronce. Años y años, la economía núme
ro 15 del mundo no da golpe en el deporte.
México ocupa el lugar 79 en el medallero.
Directivos ineptos, necios, incapaces. De
portistas que se tienen que comprar sus
uniformes, sus zapatos deportivos. Un de
sastre. No es nuevo, se trata de una tradi
ción del fracaso. Todo mal.
Todo es muy raro, caracho, como diría H.

L. Mencken: "Para todo problema humano
hay siempre una solución fácil, clara, plau
sible y equivocada".

La economía número 15
del mundo no da golpe
en el deporte. Directivos
ineptos, necios, incapaces
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¦4 laine ThompsonHerah gano el oro en
i los 100 metros y lo volvió a ganar en
I los 200 metros. Tiene todo el cuerpo

tatuado y el pelo pintado de amarillo y verde, los
colores de labandera de su país: Jamaica. Su caso
no es una excepción, sino la regla. Las Olimpiadas
aman el orden, hecho de cintas métricas y cronó
metros exactos. "Su imperio se extiende hasta el
cuerpo de los atletas", escribe Matthew Sweet en
The Economist, "que deben mantener su sangre
en equilibrio y pasar una serie de pruebas contra
drogas que reprobarían muchos de los espectado
res en el estadio, y que están obligados a permitir
que las autoridades penetren su piel y adquieran
muestras de su orina". Las reglas, aquí, son clara;
quien las rompe es expulsado del Olimpo. Así su
cedió hace unas semanas con la americana más

veloz, Sha'Carri Richardson, castigada por fumar
un poco de mariguana (legal en Oregon, donde la
consumió) para buscar consuelo por la muerte
de su madre: no pudo competir en Tokio. Sí, las
Olimpiadas aman el orden. Sus reglas son estric
tas. Pero hay un espacio para la libertad, que es el
que reivindicó ThompsonHerah. En ese espacio
se expresa el estilo de los atletas.
Es el tema que aborda el reportaje de Matthew

Sweet, a partir de varios casos, que comienzan
con Suzanne Lenglen, la tenista de leyenda que
ganó seis veces Wimbledon, y una medalla de oro
en 1920 en los Juegos Olím
picos de Amberes. Lenglen
era francesa. Tenía algo de
la belleza deslumbrante de

Louise Brooks. Jugaba al
tenis maquillada como pa

ra un baile, una bufanda de
armiño alrededor del cuello,
su cabello sujetado por una
mascada de seda. Era codi

de Francia. Fue admirada
ciada por la alta costura de Francia. Fue admirada
por Hemingway. Se retiró a los 28 años a su villa
en Nizay murió apenas diez años después, consu
mida por el alcohol.
El reportaje de Sweet salta hasta 1968, con los

Juegos Olímpicos de México. En el contexto de lalu
chapor sus derechos civiles en Estados Unidos, mu
chos atletas negros decidieron actuar aquel año, el
año de la revolución. Tommie Smithy John Carlos
levantaron sus puños con guantes negros en el aire,
sobre el podio de medallas, y Lee Evans, estudiante
de sociología que había pasado su niñez en los cam
pos de algodón, premiado con labeca Fulbright, re
cibió la suya con una boina negra, el símbolo de las
Panteras Negras.
Cuatro años después, un nadador apareció en los

Juegos Olímpicos de Munich. No usaba googíes;
tampoco llevaba gorro, a diferencia de los demás. Y
tenía bigote, unbigote estilo Burt Reynolds, que de
cía que le ayudaba a no tragar agua. Hoy en día, los
nadadores se rasuran todo el pelo en todo el cuer
po para que nada los detenga, aunque sea por unas
milésimas de segundo. Mark Spitz, que tenía bigote,
ganó siete medallas de oro.
Hay más ejemplos. En 1984, la sudafricana Zola

Budd corrió descalza los 3 mil metros en Los An
geles; en 1988, la americana Florence Griffith Joy
ner rompió el récord mundial de los 100 metros con
unas uñas de acrílico de 4 pulgadas de largo, pinta
das de morado. Su frase lo dice todo: "Vístete bien
paraverte bien. Vete bien para sentirte bien. ¡Y sién
tete bien para correr rápido!"

"Tiene todo el cuerpo
tatuado y el pelo

pintado de amarillo y
verde, los colores de

la bandera de su país"
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El candidato perenne
La consulta para la revocación de mandato del año próximo permitirá al Presidente reafirmar sus niveles de popularidad;
no habrá consecuencias en términos jurídicos, pero sí en el plano simbólico: el lopezobradorismo lo festejará como un hito
Guando veo a An

drés Manuel López
Obrador converti

do de tiempo com
pleto en vocero de sí

mismo me viene a la memoria la
famosa frase de Groucho Marx:
"tardé tanto tiempo haciendo
la reseña, que no tuve oportuni
dad de leer el libro". Al escuchar
las mañaneras o leer sobre las

giras en las que pasa largos ra
tos vendiendo las bondades de

su gobierno y de su persona, en
ocasiones me pregunto si la de
dicación de tantas horas a la pro
moción de su gobierno no le es
tará quitando tiempo a la tarea
de gobernar mejor.
Incluso los que simpatizamos

con las banderas que enarbola
Andrés Manuel López Obrador
tendríamos que preguntarnos si
ha sido un buen presidente. En lo
personal lo prefiero a los anterio
res, pero eso no es mucho decir y
en todo caso estoy convencido de
que podría haber sido mej or. Des
de luego, una respuesta hones
ta requeriría, de entrada, definir
los parámetros de lo que sería un
buen presidente. De lo que no hay
duda es que López Obrador ha si
do un extraordinario candidato,
lo ha sido toda su vida. Y quizá
parte del problema es que no de
jó de serlo a lo largo del sexenio.
La consulta que habrá de venir

sobre la revocación de mandato,
en marzo próximo, lo mantendrá
exultante porque le dará la justi
ficación para hacer lo que más le

gusta hacer: candidatearse.
Por lo demás, la consulta so

bre revocación de mandato es
una apuesta segura para el Pre
sidente. Primero, porque a lo lar
go de tres años ha mantenido ni
veles de aprobación en torno al
60 por ciento y eso no va a cam
biar en los próximos ocho me
ses. Segundo, porque podemos
dar por descontado que muchos
ciudadanos, incluso sin estar de
acuerdo con su gobierno, man
tienen un relativo respeto por la
institución presidencialy prefe
rirán que el lapso para el cual fue
elegido concluya sin más con
tratiempos. No olvidemos que la
consulta tendrá lugar a dos años
y medio de distancia del final;
muchos asumirán que no tiene
sentido intentar un cambio a

esas alturas. Y luego están los ca
tastrofistas, aquellos que asegu
ran que la deposición de López
Obrador supondría un peor es
cenario porque Morena está en
control del poder y su reacción
podría derivar en la elección de
un personaje radical para com
pletar el periodo. Algo, que insis
to, está fuera de cualquierproba
bilidad, pero en la medida en que
algunos se lo crean López Obra
dor tendrá más facilidad para
arrasar en la consulta de marras.

La posibilidad de revocar el
mandato presidencial a mitad
del sexenio no es una idea del to
do mala. Seis años son muchos si

lo comparamos con otros países
en los que el periodo de gobierno

consiste en quinquenios o cua
trienios, aun cuando en la mayo
ría cabe la posibilidad de reelec
ción para uno o varios periodos
adicionales. En los sistemas polí
ticos parlamentarios, incluso, la
posibilidad de remover a un man
datario que ha perdido el apoyo
popular está vigente desde el pri
mer momento de su gobierno.
Así pues, en principio, no está

mal la posibilidad de ofrecer a los
ciudadanos un mecanismo para
echar del poder a un gobernante
ostensiblemente deplorable, a
juicio de las mayorías. Pero ate
rrizar la idea resulta más com

plicado. Originalmente se había
considerado que la mitad del se
xenio era el momento más propi
cio para organizar una consulta
de esta naturaleza, pero el hecho
de que coincida con las eleccio
nes intermedias distorsionaría el
sentido de esta evaluación al cru
zarse simultáneamente con bo
letas para elegir gobernadores,
alcaldes, diputados locales y fede
rales. Ese es el motivo por el cual
en esta ocasión se decidió poster
garlo casi un año. Ese problema
lo seguiremos arrastrando se
xenio tras sexenio. El calendario
no ofrece alternativas cómodas:

hacerlo apenas a dos años lo con
vertiría en un ejercicio inútil, to
da vez que es aún muy poco tiem
po para que la mayoría del elec
torado modifique drásticamente
la decisión que asumió dos años
antes al elegir al mandatario en
funciones. Incluso si existen mu
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chas personas desencantadas
con la gestión gubernamental, es
probable que prefieran extender
algunos meses más el beneficio
de la duda. Y, por otro lado, tras
ladar tal consulta al cuarto año

de gobierno incurre en el riesgo,
ya mencionado, de que muchos
de los inconformes asuman que
causa más daño o inestabilidad
buscar una alternativa que dejar
que termine el sexenio que corre.
En esta primera ocasión po

demos dar por descontado que la
consulta de revocación de man

dato tendrá consecuencias jurídi
cas nulas para efectos prácticos.

Pero en términos simbólicos el
obradorismo lo convertirá en un

hito político de la mayor trascen
dencia. López Obrador habrá de
ganar con amplio margen y la vic
toria será convertida en una suer

te de juicio histórico encomiable
y definitivo sobre su gobierno por
parte del pueblo y al margen de lo
que digan sus críticos.
Quizá el principal inconve

niente de esta consulta, ahora y
en el futuro, es que instaura en
México prácticamente dos cam
pañas presidenciales por sexe
nio; la primera entre varios con
tendientes, la segunda exclusi

vamente sobre el soberano. Algo
que, desde luego, viene de perlas
al Presidente que en cierta ma
nera nunca ha querido dejar de
ser candidato.

@jorgezepedap

El inconveniente de
este ejercicio es que
instaura 2 campañas
por sexenio: una con
contendientes y la
otra con él mismo

Conferencia matutina del titular del Ejecutivo en Palacio Nacional. E SPE Cl AL
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' ¦ uando oscurecía la tarde del 30 de mayo de
'I i 1984 me encontraba en la antigua sede de la
^. , I Secretaría de Relaciones Exteriores, en Tlate
lolco, y me avisaron que mi amigo Manuel Buendía había
sido asesinado.

De inmediato me lancé a su despacho en Insurgentes
Sur, localizado en un edificio que podría ser el marcado ac
tualmente con el número 58, entre las calles de Hambur
go y Londres, en la Zona Rosa.
Al llegar al lugar del crimen, los camilleros de una am

bulancia acababan de levantar el cuerpo tendido en la
banqueta, cubierto por una sábana.
Subí a su oficina, identificada en el directorio del edifi

cio como "Mexican Intelligence Agency", producto de la
ironía del periodista pues la llamada MIAsolamente con
taba con un asistente y era donde el periodista redactaba
para Excélsior la columna política más leída, Red Privada.
Ahí me encontré a su ayudante Luis Soto y a Joaquín

López Dóriga. Luis me contó que don Manuel fue atacado
por la espalda por un gatillero que huyó hacia la esquina
con Londres, donde lo esperaba un motociclista.
Llevaba puesta su habitual gabardina y la pistola que

portaba de nada le sirvió.
Una semana antes, este autorysues

posa, Martha Bárcena, comieron con
don Manuel en la Calesa de Londres,
cerca de su oficina. Siempre escogía una
mesa en la esquina para ver quién entra
ba y siempre se sentaba con la espalda a
la pared.
En la oficina de don Manuel estaban

unas personas que hurgaban en los ca
jones del escritorio. Pregunté a Luis Soto, hoy destacado
columnista, quiénes eran: "Son agentes de la Federal de
Seguridad", entre los que estaba nada menos que el direc
tor, José Antonio Zorrilla, que supuestamente había sido

amigo del columnista
Zorrilla, quien reportaba a suj efe directo, Manuel Bart

lett, entonces secretario de Gobernación, hoy director ge
neral de la Comisión Federal de Electricidad, buscaba en
el escritorio de Buendía documentos sobre el narcotráfi
co que pudieran comprometer al secretario de la Defensa
Nacional, Juan Arévalo Gardoqui, mientras el cadáver del

periodista yacía en labanqueta, allá abaj o.
El reciente estreno en Netflix del documental Red Pri

vada: ¿Quién mató a Manuel Buendía?, dirigido por Ma
nuel Alcalá, merece un especial reconocimiento no solo
por el riguroso trabaj o de investigación, sino también por
recobrarla memoria sobre el crimen de Estado olvidado e

impune, pues aunque Zorrilla fue sentenciado, autores in
telectuales de mayor jerarquía no fueron castigados. Fue
un crimen de Estado, según escribió Raymundo Rivapala

cio, muy cercano a don Manuel.
Como director general de comuni

cación social de la SRE de Jorge Cas
tañeda (padre), tuve el privilegio de
contar con la amistad de don Manuel

y difundir la política exterior naciona
lista de aquel entonces.
En casa de Margo Su e Iván Restre

po se llevó a cabo una comida entre
Castañeda y el Ateneo de Angangueo,

distinguido grupo de líderes de opinión encabezado por
Buendía.
En el documental de Netflix aparece la fotografía del al

muerzo en la que figuran de izquierda a derecha, Miguel
Angel Granados Chapa, Sara Moirón, el autor, Manuel
Buendía, Margo Su, Carlos Monsiváis, Iván Restrepo, y
sentados, don Jorge y Elena Poniatowska.
Fue un encuentro de alto nivel intelectual que tuve el

privilegio de atestiguar entre don Manuel y destacados
periodistas con Castañeda, en una época de oro de la di
plomaciay el periodismo crítico.

El documental de
Netflix merece un

reconocimiento por
el riguroso trabajo
de investigación
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r
on uno de los mayores consumos de gas

i en el mundo (solo en hogares, 80 por
Jk ciento lo utiliza), la crisis desatada por

el encarecimiento, la fijación de precios oficiales, el
cierre de las plantas y el paro iniciado el martes por
los distribuidores constituye una crisis que amenaza
convertirse en el mayor de los problemas sociales de
cuantos azotan el país.
La industria cuenta con 33 plantas de almacena

miento, mil 200 centros de distribución, cuatro mil
700 estaciones de servicio y 35 mil camiones de re
parto que realizan más de un millón de suministros
diarios, por lo que será imposible que Gas Bienestar,
la empresa con la que el gobierno federal quiere en
frentar el desafío, sirva sustancialmente de algo.
Peor: el crimen organizado controla una porción

importante del mercado. El año pasado, el gas LP ro
bado sumó algo más de 30 mil millones de pesos, casi
30 por ciento más que en 2019, según la Asociación
Mexicana de Distribuidores de Gas Licuado y Em
presas Conexas.
Deficiente en su producción, México importa 80

por ciento del combustible que, además de su consu
mo doméstico, es fundamental para la generación de
electricidad, pues representapoco más de 40por cien
to de la capacidad instalada para producir energía.

El encarecimiento (que está
por encima de la inflación) y la es
casez en varias entidades, sobre
todo en la capital, en Estados de
México e Hidalgo a causa del paro,
pega también a pequeños nego
cios de tacos, garnachas y tortille
rías, lo cual puede acarrear un alza
generalizada de precios.

La nueva filial de Pemex, en
teoría, empezará a vender cilindros de gas en colo
nias populares (cobrando lo suficiente para cubrirlos
costos de operación), pero tan solo imaginar cuántos
vehículos de reparto requiere comprar, cuánto per
sonal contratar y la instalación de equipos en sus es
taciones hace previsible que la medida fracase.
Y mayor complejidad cuando los precios de ese

combustible dependen de los movimientos en el
mercado internacional.

Paul Alejandro Sánchez, consultor entrevistado
hace un mes por El País, declaró: "El mercado del gas
LP es muy disperso. Aunque quisiera tener un impac
to real en los precios, la nueva empresa realmente se
va a convertir solamente en un proveedor más. Si lo
que quiere el presidente es disminuir el precio basado
en los márgenes de los otros competidores, se puede
hacer que el margen sea cero. ¿Pero qué implica? Gas
to operativo, administrativo. Llegar a todos los mu
nicipios del país (dos mil 446) con gas no es fácil. El
gobierno no tiene una red de distribución como tal".
De lo perdido lo hallado: la crisis ha fortalecido a la

denostada Comisión Federal de Competencia, que
vigilaypromueve que las empresas compitan entre
sí para que exista mayor variedad, más calidad y me
j ores precios de bienes y servicios. Una valiosa insti
tución del Estado que anticipó que podría no bastar
la imposición de sanciones y perfiló la posible inter
vención gubernamental para la regulación de contra
prestaciones y tarifas...

El desabasto de gas
amenaza generar
un conflicto social
de proporciones

colosales
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RETALES

Solo hay que tomar decisiones
con las que uno pueda vivir.

Florestán

*7
¦  1 pleno del Tribunal Electoral del Po

j derJudicialdelaFederación,elsegun
I do tribunal constitucional más impor

tante solo después de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación, entró ayer en su peor crisis cuando su
mayoría destituyó, por unanimidad, a su presiden
te, el cuestionado José Luis Vargas, y nombró aun
nuevo titular, Reyes Rodríguez Mondragón
Esto ya venía de tiempo atrás. Extramuros,

con las carpetas en su contra abiertas en la Fisca
lía General de la República a partir de las investi
gaciones de laUnidad de Inteligencia Financiera
de Hacienda, por sus supuestos ingresos ilícitos,
e intramuros por el rechazo de sus pares y labeli
cosidad de Vargas que esta semana los llegó a ca
lificar de manada.

Ayer, en la sesión a distancia de la Sala Supe
rior, la mayoría planteó el juicio a Vargas, lo que
era el inicio de su remoción y que éste calificó de
golpe de Estado, cancelando el encuentro.
Los otros seis magistrados le enviaron un ofi

cioenelquele daban 15 minutos para reanudar la
sesión, lo que desoyó, por lo que el pleno designó
a Janine Otálora, su antecesora, quien procedió
a plantear su destitución que fue aprobada por
unanimidad al igual que su propuesta de que Ro
dríguez Mondragón fuera el nuevo presidente de
ese tribunal y quien reanudó la sesión.
Por la tarde, Vargas desconoció esa decisión

del pleno que lo removió de la presidencia, lo que
es un hecho incontrovertible del que no hay an
tecedentes ni previsión legal por un error del di
seño constitucional, a menos que promueva una
controversia ante la Corte porpresunta violación
a su Ley Orgánica, se vayan a un j uicio político, se
ampare o renuncie.
De ese tamaño la crisis, inédita, en este tribu

nal constitucional.

1. PICOS. Ayer llegamos a lo peor de esta tercera
oleada de la pandemia con 20 mil 685 contagios,
a menos de 2 mil del pico del 21 de enero de 22 mil
339 casos. Y si bien es cierto que las muertes son
menos, las de ayer rebasaron el promedio desde
mayo, con 611. Esto es mucho más que un peque
ño rebrote, como le informaron a López Obrador
y él repitió;
2. GAS. El Presidente no se puede doblar, como
no se dobló, ante el boicot de las gaseras al sus
pender el abasto por el tope al precio oficial del
LP. Ayer lo reiteró al tiempo que un grupo de
abastecedores aceptaba el diálogo y otro endure
cía el paro. No puede ceder ante el chantaje que
afectaría a millones; y
3. RECURSO. En una acción inédita, Marcelo
Ebrard presentó ante tribunales de Boston una
demanda del gobierno de México contraías prin
cipales fábricas de armas en el mundo y sus dis
tribuidoras en Estados Unidos, armas que por
cientos de miles han introducido a nuestro país,
provocando decenas de miles de muertes. Ya res
pondieron y, claro, se lavaron las manos y culpa
ron a las autoridades mexicanas.

Nos vemos mañana, pero en privado
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I lmagistrado José Luís Var
* j gas se aferraalpuesto. Ase
 > , gura que la sesión de ayer,

donde fue removido por cinco de sus
pares, es inconstitucional.
Dice que será presidente del Tribu

nal Electoral del Poder Judicial de la
Federación (TEPJF) hasta el mes de
noviembre de 2023.

Sin embargo, la Sala Superior de este
órgano nombró, también ayer, al magis
trado Reyes Mondragón como sustituto.

Solo hay una pregunta que importa
para salir de este lío: ¿fue legal la sesión
en que se tomaron estas tremendas de
cisiones? El antecedente de esta crisis

constitucional comenzó el viernes pasa
do, cuando unjuezfederal consideró pro
cedente investigar al magistrado Vargas
por enriquecimiento ilícito, a partir de
una serie de pruebas aportadas por la
Unidad de Inteligencia F inanciera.
Esta denuncia es evidentemente lesi

va para la reputación del Tribunal, por lo
que el propio Vargas debió presentar su
renuncia al cargo.
Sin embargo, el su

jeto optó por menos
preciarlas circunstan
cias. En reacción, sus
colegas resolvieron
ventilar el problema
ensesiónpúblicaypor ello el magistrado
Felipe de la Maza pidió que eltemafuese
enlistado para su discusión
Presuntamente sorprendido, Vargas

se negó aproceder conforme a la solici
tud de la mayoríay se ausentó delibera
damente de la reunión.
Frente a este acto de rebeldía, la nor

ma prevé que el magistrado decano

sustituya al presidente evaporado. Fue
por esta razón que Janine Otálora ocu
pó de manera interina el cargo y con
ello el trabaj o pudo continuar.
La magistrada y los magistrados

valoraron políticamente la delica
da situación de Vargas y por tanto del
Tribunal; con el objeto de corregir el
rumbo destituyeron al presidente y
entregaron el mandato aun colega más
digno para desempeñar la función.
No hay visos de ilegalidad o de in

constitucionalidad que dañen la vali
dez de las decisiones

tomadas. Tampoco
hay capricho que le
permita a Vargas se
cuestrar la presiden
cia del TEPJF sin pa
gar consecuencias. El

Código Penal Federal previene severa
mente contra quien impida la integra
cióny el libre desempeño de las institu
ciones constitucionales.

Zoom: Si la necedad se apodera de
Vargas le esperan hasta 20 años en pri
sión, los cuales se sumarían a los que
pudiesen caerle por presunto enrique
cimiento ilícito,

¿Fue legal la sesión en
la que se tomaron estas
tremendas decisiones?
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La realidad es experta en
símbolos y en simetrías.
La tarde del 10 de julio

de 2021, durante la revisión editorial
de un texto, leí la cita que hacía el his
toriador Mauricio Tenorio, uno de los
talentos históricos de México, verda
dero cronopio de su generación, sobre
un estudio de su amigo, también histo
riador original, Luis Fernando Grana
dos Salinas.

En un libro que está a punto de salir,
anticipaba Tenorio, Granados ha resti
tuido la verdad bibliográficay editorial
de lo que conocemos como "Cartas de
relación" de Hernán Cortés.
El resultado es fascinante, pues no

hay un original escrito por Cortés de
aquellas cartas y la primera de ellas ni
siquiera fue escrita por él.
Luis Fernando Granados Salinas

murió el mismo sábado 10 de julio de
que hablo, muy pre
maturamente, a los
42 años, de un cán
cer que se llevó, según
quienes lo conocie
ron, entre ellos el mis
mo Mauricio Tenorio,
a uno de los grandes autores de la cien
cia histórica de México.
Escribo con reticencia la fórmula

"ciencia histórica", porque la palabra
ciencia debe usarse en rigor para las
ciencias duras, "exactas", como las ma
temáticas , la física o la biología, y no pa
ra el menú de las llamadas ciencias so

ciales, más bien "aproximativas", como
la sociología, la filosofía o, en el último

escalón, la historia. Puedo decir, sin
embargo, que hay historiadores cuyo
rigor en el cumplimiento de las reglas
de su oficio los acerca al espíritu de las
ciencias duras.
Luis Fernando Granados era un his

toriador de esa estirpe, hasta la pedan
tería si era necesario, pero nunca hacia
la trivialidad.

Lo digo porque en estos días me he
acercado a sus libros, en particular a

su exigente y micros
cópica mirada sobre
el "alzamiento ocu
rrido en la Ciudad

de México, el 14,15 y
16 de septiembre de
1847". Es decir, los

días de la ocupación de la ciudad por
las tropas estadunidenses.
Tan enigmática como exactamen

te, el libro se titula Sueñan las piedras
(Ed. Era/Conaculta/Inah,2003), alu
diendo al hecho de que los "alzados" de
aquellos días tenían sobre todo piedras
que tirarles a los soldados ocupantes.
No mucho más. Podían soñar con una
resistencia, no ejercerla.

No hay un original
escrito por Cortés de

aquellas cartas
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otalmente de acuerdo, co
mo les decía en el artículo

anterior, con la propuesta,
formulada en la reciente consulta po
pular, de que se lleven a cabo "acciones
pertinentes" y de que dichas acciones
se emprendan, encima, "con apego al
marco constitucional y legal". Lo re
pito, definitiva y absolutamente de
acuerdo. Y espero que ustedes tam
bién compartan esta postura.
No acudí a las urnas el domingo pa

ra expresar mi avenencia porque el
Estado, por mandato constitucional,
debe emprender siempre acciones
—pertinentes, desde luego, aunque a
veces puedan ser no tan pertinentes—
cuando se cometen delitos y la cues
tión no se somete a consulta de nadie

ni mucho menos se realiza un plebis
cito para que la plebe (con perdón del
término, pero es que ambas palabras
comparten la misma raíz, vienen del
latín plebs, plebis) opine sobre el tema.
El asunto, con todo, es que el ma

gistrado Saldívar y
sus pretorianos —en
su empresa de con
sultarnos y, conse
cuentemente, ha
biendo redactado lo

que es consultable—
han dejado muchas puertas abier
tas. Digo, lo que más me mete ruido,
en lo personal, es lo de "emprender
un proceso de esclarecimiento de las
decisiones políticas tomadas en los
años pasados por los actores políti
cos". Esos años pasados, ¿se remon
tan a los siglos XIX y XX o estamos
hablando nada más de las décadas en

que hemos sobrellevado estoicamen
te las durezas del neoliberalismo?

Les decía, justamente, que uno de
los actores políticos de los años pasa
dos, de nombre Venustiano Carran
za, había tomado la decisión política
de asesinar a Emiliano Zapata. Pues
bien, ¿qué hacemos en este caso?
¿Llevamos a cabo acciones pertinen
tes para esclarecer el asunto? La cosa
no termina ahí ni mucho menos, oi
gan, porque Alvaro Obregón, otro ac
tor (político) de la 3T (la Revolución,

para quien no esté en
terado de la reciente
reclasificación oficial

de la historia patria),
mandó matar a Fran

cisco Villa y el ante
dicho Carranza, a su

vez, fue víctima directa de otra deci
sión política —la de acabar con su vi
da—tomada por un actor (político tam
bién) llamado Plutarco Elias Calles.
Las calles de nuestras ciudades lle

van los nombres de estos perpetrado
res de decisiones políticas. ¿Exigimos,
por lo pronto, que se lleve a cabo la "ac
ción pertinente" de borrarlos?^™

Las calles llevan los
nombres de estos

perpetradores
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17
I n marzo de este año, el Ti i

j bunalFederaldeJusticiade
Alemania confirmó una de

cisión de otro tribunal que afirma que la
fabricante de armas H&K mintió al go
bierno alemán para vender armas a Mé
xico, utilizando declaraciones falsas pa
ra exportar más de 4 mil ametralladoras
entre 2006y 2009.
En 2019, el Tribunal de Distrito de

Stuttgarthabíadictaminadoquedosem
pleados de H&K habían violado laley fe

deral al no declarar el verdadero destino

de las armas vendidas por la compañía.
Aunque el tribunal encontró a tres per
sonas inocentes en el caso, dio sentencias
suspendidas de 17 y 22 meses a dos acu
sados, además de ordenar la confiscación
de 3.7 millones de euros en ingresos vin
culados alas ventas.
La demanda en contra del fabricante

de armas lahabíapresentado ocho años
antes Jürgen Grásslin, un profesor que
en su tiempo libre es
un activista por la paz
y en contra del tráfi
co de armas. El largo
proceso en las cortes
alemanas fue exitoso,
porque Grásslin tuvo
información que, a pesar de una prohi
bición expresa de la ley alemana, la com
pañía liabía vendido armas a México que
habían terminado en manos de la policía
de Guerreroy habían sido utilizadas du
rante la matanza de los normalistas de

Ayotzinapaen 2014.
La ley alemana prohibe vender a paí

ses o estados dentro de países con mala
reputación en el respeto de derechos hu

manos. El caso lo explica con precisión
loan Grillo en su libro Blood, Gun, Mo
ney. Este es el antecedente internacio
nal de la demanda que ayer el gobierno
de México presentó contra una docena
de fabricantes de armas en EU.

Es una inteligente y valiosa decisión
ladelgobiernoylaSecretaríade Relacio
nes Exteriores, más allá del tiempo que
tardará en dirimirse o de cuál será la so

luciónfmal. EnEU, la industria de las ar
mas tiene protecciones
diferentes alas alema

nas y una larga historia
de impunidad j udiciaL
Pero me parece que

es una estrategia que
pone presión a fabri

cantesy gobierno apartir de que las regu
laciones estatales—increíblemente cada

vez más laxas— y laimposibilidad política
de nuevas regulaciones federales.
Ya veremos en los próximos meses

qué sucede con la demanda, por lo
pronto, la acción del gobierno mexi
cano vuelve a poner en la mira la
barbaridad en parte responsable de
nuestra tragedia.

Esa industria tiene

una larga historia de
impunidad judicial
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"Gober piadoso" a escena
¿La dirigencia nacional del PAN dio por
perdida la elección para gobernador de
Quintana Roo del 2022?
La pregunta se la plantearon los pañis 
tas locales cuando se enteraron que Mar
ko Cortés resolvió revivir políticamente
a Emilio González, el ex gobernador de
Jalisco, para enviarlo como delegado es
pecia! a Quintana Roo.
Emilio González, conocido como el
"gober piadoso", salió de Jalisco por
la puerta de atrás, agobiado por con
troversias y escándalos, algunos deri
vados de su afición por dar discursos
bajo los efectos del alcohol.
Su desprestigio arrastró al PAN que per
dió así uno de sus bastiones tradiciona
les primero ante el PRI y después fren
te al MC.

¿Marko no encontró a nadie mejor o ya
dio por perdida i a plaza?

Crisis Institucional
La crisis institucional que padece el
TEPJF es un riesgo para la democracia
mexicana.

¿La sesión de ayer, en la que se votó por
un cambio de presidente, rencarriiará ai
Tribunal Electoral?

La solución está lejana. Hoy, por ejem
plo, el Tribunal tiene dos presidentes.
Agobiado por el acecho de los sabue
sos de la UÍF de la Secretaría de Ha

cienda, intrigados por su abultado
patrimonio inexplicable, José Luis
Vargas trató de manera burda de con

graciarse con el gobierno.
Lo que consiguió fue colocar a la insti
tución en un tobogán de desprestigio.
Sus propios compañeros se vieron en
la necesidad de ponerle un alto. Ayer
le propinaron lo que parece ser el gol
pe definitivo.
Ahora toca rehacerse. Recuperar, gra
cias a un desempeño profesional y trans
parente, el prestigio perdido. Que lo
consigan pronto será una buena noticia
para la democracia.

Mensaje conjunto en Guerrero
El proceso de transición en Guerrero se
lleva a cabo con una tersura sorpren
dente.

Después de un proceso electoral por
demás áspero, ios pronósticos sobre la
transición era naturalmente sombríos,
pero no.
Allá dicen que esto se debe a que el pa
pá de la gobernador electa decidió salir
del escenario y dejarle espacio a su hi
ja. Otros añaden que la clave es el oficio
político del gobernador Héctor Asfudillo
que ha logrado mantener la ecuanimi
dad en estos meses compiejos.
Lo cierto es que en Guerrero la transi
ción avanza sin sobresaltos. Ayer inclu
so la gobernadora electa y el gobernador
en funciones dieron un mensaje conjun
to llamando a los jóvenes a vacunarse
contra el Covid.

No se ha visto algo así en ninguna de
las plazas donde hubo elección para

gobernador.
La entidad está en semáforo naranja y
los contagios se multiplican. Hace bien
Evelyn Salgado, que tomará posesión en
octubre, en sumarse desde ahora a la
lucha contra el virus.

Sin margen de error
Con la condición de que no se equivoque
a la hora de elegir candidato, o más pre
cisamente candidata, el PAN tiene ama
rrado el triunfo en Aguascalientes para
el 2022.
En uno de los bastiones del blan

quiazul y puede seguir siendo. La
ex alcaldesa de la capital y próxi
ma diputada, Teresa Jiménez, en
cabeza con holgura los sondeos,
pero tiene enfrente a adversa
rio inesperado: su propio partido.
Y es que trascendió que por cues
tiones de paridad de género, el PAN
quiere un candidato hombre para
Aguascalientes, lo que supone un pa
se de gol para la oposición.
Allá dicen que hay el riesgo de que Te
resa Jiménez escuche las ofertas de
otros partidos si el PAN no la nombra
candidata. La dirigencia no tiene mar
gen de error *
Emilio González salió de

jalisco por la puerta de atrás,
agobiado por controversias y

escándalos
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Dr. Alejandro Gertz Mañero
Fiscal General déla República
Ayer muy temprano, Andrea Ro

cha, Claudia Huerta y Espe
ranza Paz se dirigieron a Pala
cio Nacional, pero se encontra
ron con que estaba rodeado de

vallas y las calles adyacentes cerradas a todo
tipo de tránsito. Querían acceder a Andrés
Manuel López Obrador para, de viva voz y
por primera vez, transmitirle sus peticiones
en relación con los medicamentos pediátri
eooncológicos.

Claudia y Esperanza iban en represen
tación de los colectivos de padres de niños
con cáncer, acompañadas por la abogada
Andrea Rocha. Solo eran tres mujeres; aun
así, el recinto fue amurallado.

Como era de esperar, tos guardias les im
pidieron el paso a la mañanera. Cuando las
señoras explicaron que deseaba dejar una
petición formal, los guardias las mandaron
a Oficialía de Partes. Ahora la salud de los

niños es asunto burocrático, ¿cómo lave,
don Alejandro?

Hada allá se dirigieron las madres y la
abogada, pero con la novedad de que la ca
lle de la Soledad, donde se ubica la puerta
de la Oficialía, también estaba cerrada. Cu
riosa la conducta de la Presidencia, porque
el derecho de petición está consagrado en el
artículo 8° Constitucional y la comisión de

mujeres cumplía los requerimientos de for
mular la petición por escrito y mantener una
conducta pacífica y respetuosa.

Ya se iban con un palmo de narices otra
vez—, cuando un funcionario menor salió a
recibirles su escrito.

Como le comenté ayer, don Alejandro,
los padres cuentan con 220 amparos que les
facultan legalmente como terceros interesa
dos para solicitar información sobre la com
pra y distribución de los medicamentos on
cológicos que tanto han escaseado en Méxi
co los últimos dos años. No abundaré sobre

el riesgo en el que el gobierno ha puesto a
los menores enfermos, eso ya usted se lo
imagina claramente.

Ahora el gobierno federal y también de
acuerdo con el artículo 8a, deberá respon
der por escrito en un plazo no mayor de 15
días. De no hacerlo, los jueces tendrían co
mo cierta la petición de los padres {afirma
riva ficta); para decirlo ooloquialmente, "el
que calla otorga". Además, las autoridades
estarían violando un derecho constitucional

de los padres, agregando una cuenta más
a su ya largo rosario de omisiones y negli
gencias.

Con la respuesta del gobierno o sin ella,
el asunto regresará a los jueces a fin de que
dictaminen sobre responsabilidades oficia
les y acciones a seguir en relación con los
niños. O sea, el asunto llegará a su escrito

rio, don Alejandro.
Vuelvo a comunicarme con Israel R ivas,

el vocero de los colectivos de padres, quien
no muestra sorpresa. "Ya me lo esperaba 
me respondió, el presidente nunca nos ha
querido recibir",

Israel me recuerda que en una mañane
ra, Andrés Manuel se quejó del reclamo de

No se puede escapar de la
responsabilidad del mañana,

evadiéndola hoy.
Abraham Lincoln

los padres, "¡cómo si él fuera la victima y
no ios niños! me dijo. No tiene un gramo
de humildad; cree que todo lo hace bien."

Con lo que no cuenta el presidente es con
la determinación de los padres para llegar
hasta el fin. El Movimiento Nacional por la
Salud de los Niños con Cáncer cuenta con

tres estrategias: la resistencia, la defensa le
gal y la comunicación. A través de su blog,
intercambian información, se dan apoyo
psicológico y se orientan a la acción para
exigir que las políticas públicas protejan a
sus hijos, como es obligación del Estado.

Ya para terminar nuestra conversación,
Israel ironiza: "Claro, como no somos la
mamá del Chapo, el presidente no ve la ne
cesidad de escucharnos.t'

No tengo cómo contradecirlo y creo que
usted, don Alejandro, tampoco.
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A casi un año de distancia y meramen
te por la vía de una resoJurión administrati
va de la que indebidamente fue juez y parre,
la ProPePA determinó que la castración de i
#OsitoNegro34 fue "erróneaLo anterior,

en respuesta a la denuncia que sobre el infa
me hecho presentó 1a diputada panista Clau

dia Caballero Chávez, no quedándole de
otra a la Procuraduría que buscar librarse de
culpa acusando directamente de la bátbara
emasculación al Ing. Agrónomo Zootecnista
(y cazador) Rogelio Carrera Trevlño, Coor
dinador del Laboratorio de Vida Silvestre de

la FMVZ de la Universidad Autónoma

de NL, toda vez djue, segü/t, el ¿académi
co ? no cumplió con las obligaciones que te
nía como depositario del ejemplar, y sí en

cambio se excedió en facultades tomando de

terminaciones que no le correspondían y que
tampoco estaban contempladas en /ai auto
rizaciones para que desarrollara el proyecto:
"£srado de salud dentro de las poblaciones
de osos negros". Desde luego hay varios

implicados más, pero, LO SIGNIFICATIVO
de esta determinación es que alimentará

irrebatiblemente el procedimiento de carác
ter penal que por tan lamentable asunto tie
ne entre sus haberes la Fiscalía GeneraI de

la República, i Gracias.'

En otro asunto, permítaseme
compartir que bajo emociones
diversas seguí vírtualmente LA
MARCHA que el pasado sába
do salió de la Fiscalía de Tlal

nepantla rumbo al Palacio de Gobierno de
la entidad exigiendo #ju5tkiaparaStlver,
que es como al parecer se llamaba "el pe
rrito" recientemente masacrado... sí...

sin la menor piedad y con evidente do
lo, abuso, alevosía y ventaja. Por lo me
nos en dos ocasiones se me pusieron los
ojos a modo Remi.Una, cuando se guardó
un minuto de silencio por esa criatura vil
mente asesinada... asesinada.,. y,otra,
cuando fueron pronunciados los nombres
de otros lomitos muertos con similar vio
lencia como lo fueron, entre otros, RO
DOLFO y LUNA, eníatizando la falta que
nos hacen. Igualmente se me enchinó la
piel cuando de manera firme y resonan
te se escuchó la demanda "por un México
no especísta" y el grito de "SILVER escu
cha... ¡estamos en tu lucha!", que en voz
de los aproximadamente 200 participan
tes (a decir de la policía que los escoltó
respetuosamente) tomó un sesgo especial,
máxime cuando la complementaron aña
diendo con rigor que no se tolerará "ni una
patita más", frase que espero de corazón
no resulte ofensiva por su similitud con la
que usan quienes enérgicamente levantan
la voz por las mujeres asesinadas en nues
tro México oscuro. Yes que se trata, con la
distancia debida, de condición similar de
indefensión y extrema violencia.

Aunque para este preciso caso se reco
noce la pronta reacción de las autoridades
competentes para capturar a por lo me
nos dos de los ocho presuntos asesinos (ya
vinculados a proceso y acertadamente sin
poderlo llevar en libertad) y para amarrar
en tiempo y forma pruebas contundentes
que deriven en una sanción ejemplar, co
mo casi siempre resulta, ahogado el niño
se procede a tapar el pozo. Esta vez propo
niendo aumentar la pena carcelaria (con
dición que lamentablemente no aplicará a

estos barbajanes, pero, con lo que hay para
hoy será suficiente) para lo que insisten en
sostener como "maltrato", cuando se tra
ta de acciones que van mucho más allá de
ese leve término y disponiendo asimismo
otras medidas de carácter administrativo
que comentaré a futuro, pero que de todas
formas y vengan como vengan, pondrán a
pensar más de dos veces a quien pretenda
hacer daño a una criatura. Solamente so

licito a los legisladores que cuiden esmera
damente la redacción y muy especialmen
te la viabilidad de las pretendidas disposi
ciones, inclusive tipificando al tiempo las
agravantes en lo tocante a lo penal. Me
jor con calma que pasarlas de pisa y corre
para atraer el aplauso de una ciudadanía
harta, y mucho, de la impunidad que priva
particularmente en este tipo de hechos#
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SOBÉ ¥ BAJA

Horacio Liborio ReyesO Aiaiüdón Pro Le etanria Materna

El doctor busca que cada vez más
mujeres conozcan las bondades de la
leche materna que ayuda a prevenir
enfermedades futuras en los bebés

como obesidad, diabetes y iinfomas.

Felipe VargasO Magistrado Presidente TEPJF

Cinco magistrados del TEPJF deci
dieron destituir a José Luis Vargas
Valdez como presidente de! tribu
nal, envuelto en escándalos como
enriquecimiento inexplicable.
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Quien crea terminada la cadena
de las sucesivas rebeliones en
el Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación con

el golpe de mano de ios cin
co magistrados adversos y adversarios del
opulento magistrado presidente, José Luis
Vargas, cuya imparcialidad es tan cuestio
nable como su opulencia, esta plenamente
equivocado.

Este grave problema apenas empieza,
mientras en los anaqueles de la institución
se apilan más de mil expedientes de que
jas del último proceso y se saturan las ca
lificaciones pendientes, cayo curso se ha
visto interrumpido por estas convulsiones
internas.

Ayer,, como se sabe, cinco magistrados
removieron de la presidencia a José Luis
Vargas y nombraron en el cargo al magis
trado Reyes Rodríguez Mondragón.

"En su calidad de magistrada decana y
presidenta del TEPJF por ministerio de ley
(dijo El Economista), Janíne Oralora, convo
có esta tarde a una sesión púdica, luego de
que José Luis Vainas Valdez había declara
do un receso y se negó a retomar la m isma "

Vargas se rehusó a regresar a la se
sión porque los magistrados no tienen fa
cultades para esta clase de convocatoria,
ni mucho menos a votar entre ellos, re
pentinamente y sin atribuciones,la desti
tución del presidente del tribunal ni mu
cho menos a ventilar públicamente —co
mo se pretendía hacerlo—, el desempeño
del magistrado el desempeño de su res
ponsabilidad.

¥ todo eso sin

tomar en cuenta

los expedientes
judiciales abier
tos y cerrados yla insistencia de
la Unidad de In
teligencia Financiera, cuyo titular, Santia
go Nieto —ese sin con atribuciones y sobra
do interés—, le sigue ios pasos y le pisa la
sombra a "Don Billetes".

En el aspecto político el Tribunal ha os
cilado entre la independencia y la conve
niencia. Una de sus más recientes convul

siones ( si bien repetida me parece la pa
labra exacta), fue con motivo del retiro de
las candidaturas de los moralistas Salgado
y Morón a los gobiernos de Guerrero y Mi
choacán, lo cual provocó la furia del presi
dente de la República y dueño de Morena,
Andrés Manuel López Obrador.

Pero en la crónica de las desavenen

cias, esta ha sido quizá la más notable, pre
via a esta destitución. Los magistrados tira
ron por un lado, y el presidente del tribunal
se quiso congraciar con el Presidente, quizá
para evitarse el endurecimiento de las in
vestigaciones en su contra.

Así ocurrió en el

pasado abril:
"En contra de la

may°ní*[0¿ P™nos
ticos, el Thounai fleot0ní M Poder Judiad
dt la Federación (TEP

JF) canceló en definitiva las candidaturas
dí Félix Saldado Macedonio y Raúl Morón a
ía¿ ¿u&frnaruroj df Guerrero y Michoacá^
y avaló las redas fijadas por el INE para evi
tar que la ¿abrerrepresentación en la Cáma
ra de Diputados de alguna fuerza política

rebase lo establecido por la Constitución...
José Luis Va rea j el magistrado presidente t
votó a favor de las candidaturas de Salgado
y Morón..."

—¿Cuándo se comenzó a desmoronar
este tribunal hoy en plena ruina institucio
nal, sin rumbo cierto?

Quizá cuando en el año 2019 la ma
gistrada Janine Otalora fue compeiída a la
renuncia:

.Asumiendo mi responsabilidad de juez
constitucional en aras de facilitar la tran
sición del Tribunalt he tomado la decisión
personalt ética y política de presentar mi re
nuncia al cargo de Presidenta del Tribunaí
Electoral,..

Ayer, frente a este desplante colectivo,
el afectado convocó a una reunión priva
da hoy mismo—con los mismos de ayer—,
para definir los verdaderos alcances de
esta determinación de sus pares, quienes
atrepellaron —según él—, el orden regla
mentario del tribunal, generaron una crisis
constitucional y usurparon sus funciones.

Por la noche se produjo la última infor
mación de ayer:

"...Felipe, de la Mata Pizaña pidió (a re
moción de Vargas como presidente del Tri
bunaí, y el nombramiento de Reyes Rodrí
guez como presidente del TEPJF por un pe
riodo de cuatro añas, que correspondía aí
de Vargas. El acuerdo fue aprobado por los
cinco integrantes del pleno"

El saínete va para largo»

Ayer, como SÉ Súbe, tinco magistrados
removieron de ¡a presidencia a jasé

Vargas y nombraron en el carqo a!
magistrado Reyes Rodríguez
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"Decimos que Reforma cayó en el amarillismo porque su portada cae en el
sensacionalismo, es decir, que pretende generar sensaciones o emociones, que se
interesa más por las formas que por el contenido de la información. Aquí Reforma
quiere destacar que la Comisión Federal de Electricidad subió las tarifas de alto
consumo 20 por ciento y pretende hacer un escándalo con ese dato, que no es
falso, pero se exagera la nota para crear el impacto de que suben las tarifas
eléctricas de uso domestico", dijo ayer ANA ELIZABETH GARCÍA VILCHIS, de
Comunicación Social de Presidencia.

Fecha: 05/08/2021

Página: 2

Area cm2: 269

1 / 2

Columnas Políticas

A la Sombra

Redacción

Costo: 8,785

Página 10 de 11



Tras varias semanas de tensión en el

Tribunal Electoral, un bloque de
cinco magistrados lograron destituir
a fosé Luis Vargas como presidente
de ese organismo. Lo anterior, a pe
sar de que el ya depuesto líder ase
guraba a propios y extraños que te
nía sendos acuerdos con diferentes

actores para terminar con las inves
tigaciones que lo involucran en ac
tos de enriquecimiento ilícito; prin
cipalmente, según diversas fuentes,
con integrantes de la Consejería Ju
rídica y la Fiscalía General de la Re
pública.

Los enterados aseguran que a los
múltiples aspirantes para suceder al
presidente Andrés Manuel López
Obrador cuando termine su encargo
por allá de 2024 se podría sumar el
hoy líder de la Suprema Corte de
Justicia, Arturo Zaldívar. En los pa
sillos del máximo tribunal del país
dicen que el ministro ya habría dado
señales de aprobación ante algunos
comentarios, principalmente de
personajes afines al morenismo, en
el sentido de que podría participar
en la contienda por el Ejecutivo bajo
esos colores.

"Por ahora, los exlíderes mexicanos
se han librado de los tropiezos de la
revolución de López Obrador. Pero
la afición del Presidente por la pre
sunción de sustancia, oculta un
preocupante desprecio por las insti
tuciones y el Estado de Derecho. Los
inversores deben tener cuidado",
advirtió ayer a sus lectores el Fi
nancia/ Times.
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La realidad que viene
El día de ayer se anunció que México y su gobierno
demandaron en una corte federal de Boston, en el es
tado de Massachusetts a diversos fabricantes de ar

mas de fuego, debido a que, según esta lógica, no tu
vieron el control y cuidado suficientes para que las
armas que vendieron no acabaran en manos de crimi
nales y por ende, causando una ola de violencia en
nuestro país. Sin duda que la medida es ciertamente
atípica y no tiene muchos precedentes; inclusive la
Secretaría de Relaciones Exteriores y su titular acla
raron que la demanda no es contra el gobierno de Es
tados Unidos, por lo que descarta cualquier tipo de
conflicto diplomático derivado de ello.

Ahora bien, en términos concretos y muy prácti
cos, el eje de la relación entre México y Estados Uni
dos será precisamente el relacionado con el tema de la
violencia, el control que ejerce el crimen organizado
en diversas regiones del país y cómo ello se ha ido
desbordando en los últimos lustros y por ende, conti
núa siendo un tema álgido y de preocupación para
nuestros vecinos del norte. Además, todos sabemos
que resultaría casi imposible que exista un tópico úni
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co en la relación entre am
bas naciones debido a la

complejidad y naturaleza
de la relación, sin embargo,
es cierto también que la
realidad se ha impuesto de
tal forma que el asunto de
la seguridad hemisférica
ha tomado su lugar al fren
te de las interacciones de ambos lados del Río Bravo.

Pero Estados Unidos no está en una posición senci
lla porque el nivel de colaboración entre ambos países
se ha visto deteriorado en los últimos años por diver
sos asuntos. La llegada de Donald Trump centró la
conversación en la manera en que los mexicanos éra
mos vistos en su país y la percepción negativa que se
tenía de nosotros; el interés de dicha administración
fue cerrarla frontera a los migrantes que provenían de
Centroamérica, fungiendo México como una especie
de muro de contención (para usar el término favorito
del mandatario). Sin embargo, no se hizo más para ga
rantizar que México tuviera las herramientas  y los
incentivos  adecuados para establecer un perímetro
de seguridad hemisférico más amplio (todo ello en
vista del interés que tiene Estados Unidos en la mate
ria y que también conviene a México). Esto entonces
se traduce en una serie de fallas en la relación actual

de ambos países bajo nuevos supuestos.
Estados Unidos y México tienen que encontrar in

centivos de cooperación, porque la relación actual no
está basada sino en una idea obsoleta. Tendremos que
ser más pragmáticos (ambos) para entender que en
contrar el balance entre ambos países será en benefi
cio mutuo  y quizá muchos no lo vean así  pero se
debe reexaminar cómo es que México y Estados Uni
dos pueden tener intereses en común y trabajar con
un fin en mente que sirva a ambos. Si Estados Unidos
presiona a México solamente, logrará lo contrario. Lo
mismo ocurre en sentido inverso. La clave es saber

hasta donde presionar y hasta donde conceder, pero
debemos estar listos para la nueva realidad que viene:
la seguridad como eje central de todo.
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Precios máximos

al gas LP: una
solución peligrosa
La reciente escalada de precios internacionales del gas LP ha
despertado nerviosismo en los gobiernos de Latinoamérica. No es para
menos: nuestra región representa el 9 por ciento de la demanda global
de este combustible, que se consume en un 80 por ciento en hogares,
para el calentamiento de agua y alimentos. Es uno de los insumos con
mayor impacto en el gasto de las familias.
Hay tres factores que inci

den en el aumento de su

precio internacional: las
variaciones del precio del
crudo, la creciente de
manda de propano por

parte de la industria petroquímica de Chi
na y, recientemente, un incremento
abrupto de la demanda de la India, cuyo
gobierno realiza un esfuerzo importante
para que su población vulnerable transite
del consumo de leña al de gas LP. Según
los expertos, los precios continuarán in
crementándose en los próximos años.

En México, el precio promedio de gas
LP ha aumentado 56 por ciento entre 2017
y 202L Para la primera quincena de jubo
de este año, la inflación alcanzó un 5.7 por
ciento anual, impulsada, en buen grado,
por un aumento del 34 por ciento anual en
el precio de este combustible. Como reac

ción inmediata, el Gobierno federal im
plemento dos medidas. Primero, el presi
dente López Obrador anunció la creación
de una filial de Pemex para distribuir el
producto a precios por debajo del merca
do —lo que de suyo violentaría los princi
pios de neutralidad competitiva—; y se
gundo, Sener dio a conocer una directriz
en la que instruyó a la Comisión Regula
dora de Energía (CRE) a establecer la me
todología necesaria para determinar
precios máximos.

Decisiones de tal calado requerían que,
por ley, la Comisión Federal de Compe
tencia Económica (Cofece) emitiera una
declaración de falta de competencia efec
tiva en el mercado del gas LP y que la Co
misión Nacional de Mejora Regulatoria
(Conamer) realizara un análisis de impac
to para descubrir si los costos de la medida
no superarían a los beneficios.

La industria argumenta que los au
mentos en precios se deben a factores
fuera de su control. Las autoridades ener

géticas prefieren creer que los aumentos
son causados por abusos de un hipotéti
co poder oligopólico. Cofece, por su par
te, aún no termina la investigación que
llevaría a fundamentar (o no) ese control
de precios.

El problema es que la CRE ya imple
mento un modelo de costos, y no sabemos
qué datos usó para cahbrarlo. Es posible
que existan errores en las listas de precios
máximos, pero como el regulador no pidió
la opinión de los permisionarios (como sí
sucede en el sector telecomunicaciones,
por ejemplo), no es posible saberlo. En el
corto plazo, quizá algunos consumidores
perciban ahorros, pero otros bien pueden
sufrir lo contrario. Asimismo, observare
mos en los próximos meses si las estruc
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turas de costos de las empresas soportan
los topes en los precios. ¿Qué pasará si no
lo logran? La oferta legal diminuirá y el
desempleo en el sector aumentará, pues
este tipo de medidas desincentivan tanto
la inversión como el abasto.

En suma, es peligroso que el gobierno
salte rápidamente a declarar una emer
gencia en estas circunstancias. El proble

ma público no es la escalada de precios,
sino la falta de disponibihdad de ingreso
familiar para solventar el gasto.

Si quisiera realmente resolver el pro
blema, ya habría comenzado a diseñar un
programa de subsidios —focalizados y
temporales que permitan a los hogares
más vulnerables adquirir el combustible a
precios de descuento, o incluso transitar

del consumo de gas LP a calentadores y
estufas solares, por ejemplo. Ojalá ésta
fuera la conversación.

Coordinadora del programa de Regulación
y Competencia Económica de México

Evalúa.

(SanaLiLiamoreno
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Keynes: Ramírez de la O
Divergencia: El economista Milton Friedman (MF) no
comparte la tesis acerca que el Estado debe dirigir el
desarrollo y, como precursor de la teoría monetarista
a través de la cual las fuerzas del libre mercado son

más eficientes que la intervención del Estado, advirtió
"El libre mercado es más eficiente que la intervención
pública a la hora de fomentar un crecimiento econó
mico estable sin tensiones inflacionistas".

Impone Keynes: El ratificado secretario de Hacien
da por el Pleno del LXIV Recinto de San Lázaro (319 vs
53) Rogelio Ramírez de la O (RRO) es doctor por Cam
bridge donde rige el modelo keynesiano. A diferencia
de MF, lohn Maynard Keynes (JMK) estableció que los
mercados no siempre eran capaces de obtener por sí
mismos el mejor desempeño económico por lo que era
necesaria la intervención gubernamental.

Sucesión 1988: El monetarismo MF y keynesianis
mo JMK alcanzó su máxima expresión durante una
confrontación pública entre los secretarios de Ha
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cienda, lesús Silva Herzog
(JSH) y Programación, Car
los Salinas (CSG) en el pro
ceso de sucesión del presi
dente Miguel de la Madrid.
Mientras JSH consiguió in
gresos ante FMI y Banco
Mundial para estabilizar
las finanzas públicas, a
CSG correspondió distri
buir y ejercer esos recur
sos. Al final ¿Cuál de los
dos secretarios fue el mo

netarista y cuál el keyne
siano?

Asignatura: Para RRO,
será profundizar la refor
ma fiscal del presidente
AMLO como ampliar las facultades hacendarías para
recaudar impuestos mediante el empleo de herra
mientas tecnológicas. AMLO tiene como objetivo au
mentar la recaudación para alcanzar E por ciento del
PIB sobre 14J2 por ciento actual. Es posible que RRO
asegure al presidente cerrar los huecos fiscales con
una simplificación administrativa, que según la Orga
nización para la Cooperación y Desarrollo Económico
(OCDE), permita a México aumentar su competitivi
dad con una base impositiva más equilibrada.

Fortalece caballada: Si RRO cumple al Fie/ de ía
Balanza, es probable que en unos meses a la cuarteta
de aspirantes 2024 (Claudia Sheinbaum, Juan Ramón
de la Fuente, Marcelo Ebrard y Esteban Moctezuma)
se integre a RRO quien sería el caballo negro, recono
cido por la banca internacional. En 1973 cuando el se
cretario de Gobernación, Mario Moya Falencia pare
cía el favorito en la sucesión del presidente Luis
Echeverría este incorporó en Hacienda al director de
la CFE, José López Portillo y solo su similar de Agri
cultura Leandro Rovirosa entendió el mensaje "El fiel
de la balanza ya eligió" dijo el posterior gobernador
tabasqueño...

SMSEM: Sumando esfuerzos la con la SEP entrega
ron una Carta de Presentación por Permuta a 427 pro
fesoras y profesores que ahora, tienen la oportunidad
de trabajar más cerca de su domicilio.
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Generales en "tiempos de paz"
Cuando el general de división Celestino Ávila Astudillo
llegó a Acapulco el pasado fin de semana para tomar las
riendas del cuartel de la Novena Región Militar que
abarca el estado de Guerrero, una ola violenta en el
puerto lo recibió con media docena de asesinatos.

Nada que no haya visto en sus dos anteriores enco
miendas. En Colima le tocó entre los años 2016 y 2020
el recrudecimiento de la violencia cuando estuvo al

frente de la 20 Zona Militar. Fueron los años en que el
grupo criminal llamado Cártel Jalisco Nueva Genera
ción (CTNG) tomó el control de la entidad colocándola
en el primer lugar de homicidios dolosos en proporción
al número de habitantes. Desde febrero de 2020 hasta

la semana pasada estuvo al mando de la Segunda Re
gión Militar que abarca la península de Baja California
y Sonora. En su cuartel en Mexicali no hubo un sólo día
en que no recibiera reportes de tiroteos, asesinatos y
presencia de grupos civiles armados en Tijuana y el
corredor que va de Cajeme, Magdalena de Kino y No
gales, donde las cifras de violencia homicida han im
puesto récord.

Nacido en Tepecoacuilco, Guerrero, el general regre
só a su tierra natal a dos meses del relevo en la guber
natura sin que se espere un cambio sustancial en su
desempeño al frente de las tropas que dependen de las
dos zonas militares en que se divide la entidad. Y no se
trata de un asunto de capacidad o decisión, sino porque
las órdenes superiores siguen la disposición del co
mandante supremo de "abrazos, no balazos", es decir,
"dejar hacer, dejar pasar", con los altos costos que esto
ha tenido para la población en este sexenio.

El pasado 1 de agosto hubo más cambios en las co
mandancias de regiones militares del país. En la docea
va con sede en Irapuato y la onceava con cuartel en
Torreón hubo un enroque de mandos militares en dos
escenarios que son reflejo de políticas de seguridad
muy distintas.

El divisionario Norberto Cortés Rodríguez dejó el
mando del cuartel de la doceava región con jurisdicción
en Guanajuato, Michoacán y Querétaro en medio de la
peor crisis de seguridad que se haya registrado en las
dos primeras entidades. El general salió de Irapuato y
fue enviado a Torreón donde desde 2012 la cifra de ase

sinatos ha decrecido al pasar de mil 60 casos en 2012 a
118 en 2020. Aquí la clave fue la organización de la so
ciedad civil, el papel de universidades, empresarios,
iglesias, medios de comunicación y diversos actores
sociales que actuaron en conjunto con el gobierno local
para este logro.

Desde el sexenio pasado pero con mayor preponde
rancia en lo que va del actual, el rol de los mandos mili
tares territoriales ha dejado de tener peso e influir en el
rumbo de las disputas criminales donde se pasó de bus
car hegemonías territoriales y el monopolio de econo
mías criminales, a tener el control de municipios y en
algunos casos de gubernaturas.

Los generales están convertidos en meros especta
dores, el vacío que esto ha provocado sumado a la lenta
y poco efectiva reacción de la Guardia Nacional, ha
ocasionado que el mapa de la descomposición de la se
guridad crezca sin que las rotaciones castrenses influ
yan en algo para detenerlo.
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Otro anillo al dedo
Nos hacen ver que la crisis que estalló en el TEPJF
cayó como anillo al dedo al presidente López Obrador
y a Morena para empujar una reforma electoral. Los
gritos y sombrerazos en el máximo tribunal de justicia
electoral servirán para sustentar la necesidad de una
profunda modificación a este tipo de organismos,
incluido el l\K. Prevén que hasta la Corte respalde.

Solución de tiempo completo
La secretaria de Seguridad, Rosa Icela Rodríguez, y la
jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, se ocuparon de
tiempo completo en el plan para destrabar el conflicto
por el gas. Estuvieron en el Cs planteando soluciones.
A la reunión asistieron funcionaros de la Guardia

Nacional, Fuerzas Armadas y empresarios. Hoy se
prevé un reporte del Presidente en la mañanero ,
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Protegiendo a menores
Echaron a andar el gobernador de Oaxaca, Alejandro
Murat, y la presidenta honoraria del DIF de la entidad,
Ivette Moran de Murat, la Casa Tucán, en beneficio de
47 niñas, niños y adolescentes en situación vulnerable.
Con una inversión de 19.5 millones de pesos, el recinto
cuenta con consultorio médico, psicológico y áreas de
hospitalización, terapia física y ludoteca, entre otros.

Ternuritas
Para hacerle ver al gobernador Silvano Aureoles que
"ese apoyo sí se ve", la bancada de diputados electos del
PRD en San Lázaro realizará su reunión plenaria en
Morelia, este 7 y 8 de agosto. Y para mostrar "músculo"
asistirá el dirigente nacional del partido, Jesús
Zambrano. Lo que no se pudo fue agregar el respaldo
de sus aliados priistas y panistas.

Perfilan nuevo liderazgo
Nos hacen saber que el diputado José Luis Rodríguez
se perfila como el próximo coordinador de Morena
en el Congreso de la Ciudad de México. Su cercanía
con el gobierno central y el trabajo realizado en la
Legislatura que concluye lo ubican como el diputado
con más posibilidades, experiencia y tacto para tejer
acuerdos con el resto de las fuerzas políticas.
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?PERIODISTA

ORBE@ELHERALDODEMEXICO.COM

Vo huí/ que entrar en histeria. Pero lo cierto
es que el virus evoluciona y para detenerlo
está la inmunización

Hace un año, el distinguido doctor y profesor Cacli Segal
pensaba que la pandemia de COVID19 terminaría pronto,
pero aunque aún es optimista y cree que acabará, advierte
que el precio a pagar llegaría a ser muy alto y que el virus
puede evolucionary matar más.

Para Segal, que dirige uno de los departamentos de
Medicina Interna en el Centro Médico Sheba y encabeza
la docencia en el hospital, "al final de todo se logrará la
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inmunidad de rebaño y la pandemia desaparecerá. La
pregunta es: ¿Cuál será el precio que habremos pagado
hasta entonces?

En su opinión, la humanidad ha lidiado con pandemias
mucho más cruelesy duras, cuando la medicina no era tan
avanzada como la actual, y ha salido fortalecida.

"Estoy seguro que saldremos. El gran tema es que
podamos salir sin pagar un precio muy alto", dijo en una
conversación.

Segal no puede explicarse la resis
tencia a la vacunación, un fenómeno que
consideró para estudios sociológicos.
"A mí me resulta increíble. La gente que
se rehusa a vacunarse quiere volver 200
años atrás en el tiempo y cancelar to
dos los logros de la medicina moderna",
explicó el doctor.

Respecto a la idea de reforzarlas va
cunas con una tercera dosis, se dijo de
acuerdo porque mejora la protección
contra el virus.

Afirmó que en el caso de la inyección
Pfizer, "protege también de la variante
Delta, aunque claro que hay muchos
contagiados. Pero por mi experiencia,
está claro que los inoculados se enfer
man menos de gravedad".

Recordó, sin embargo, que cuando la cantidad de en
fermos aumenta, también sube el número de muertos.
"Es un tema de porcentajes. Y en porcentajes, está claro
que es mucho mayor el de no vacunados cuyo estado se
deteriora que el de los inoculados", aclaró.

A mayor propagación de la pandemia, un pequeño por
centaje se traducirá en números en una gran cantidad de
personas. "Pero estoy seguro que la tercera dosis ayudará.
Si no continuara la epidemia, no habría razón para ciarla,
pero mientras sí hay pandemia, lo mejor es estar lo más
protegidos posible".

Segal subrayó que "debemos hacer todo el esfuerzo
posible por sacarnos este virus de encima. Y lo único

que puede lograrlo es que haya un por
centaje muy alto de vacunación. Eso
influirá en que haya menos mutacio
nes. Mientras tanto, hay que respetar
cuarentenas cuando a uno le toca, hay
queusarcubrebocassincluclarlo...Ypor
otro laclo, debemos ser conscientes de
que la situación también puede llegar
a empeorar".

El especialista también añadió que la
vacunación es central para el esfuerzo
contra la pandemia.

"Hay que inocularse, eso es lo cen
tral", indicó, al recordar que "debemos
ser conscientes de q ue así como el virus
y sus mutaciones saben contagiar más,
también pueden llegar a matar más.
Sugiero que no probemos su capacidad

para hacerlo. Hay que vacunarse. Y digo esto simplemente
por entender que el virus puede evolucionar y tornarse
más violento".

No hay que entrar en histeria, recalcó Segal. No obstante,
lo cierto es que el virus evoluciona y para detenerlo está
la vacuna. "Es lo central".
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La demanda contra productoras de amias y
el pronunciamiento contra el bloqueo a Cuba
son temas de política doméstica

ás allá de lo que se busque, el gobierno del
presidente Andrés Manuel López Obra
dor entró en terrenos que bordean o son
de plano temas de la política doméstica
estadounidense.

La demanda recién presentada por la
falta de controles de las empresas pro

ductoras de armas de fuego, como los pronunciamientos
en torno al embargo económico contra Cuba tienen efectos
internacionales pero, al mismo tiempo, son tan domésticos
en Estados Unidos como la política energética en México.

Al margen de los términos de la demanda sobre las res
ponsabilidades en el tráfico de armas, el tema entra a querer
o no en la sempiterna polémica icleológicopolítica estadou
nidense sobre el control de ese comercio, que sólo el año
pasado superó los nueve mil millones de dólares.

Y ¡as posiciones de partidarios y opositores se encuentran
tan polarizadas como republicanosy demócratas, que llevan
décadas en un encarnizado debate sobre la necesidad o no

de mayores controles para el comercioy posesión de armas
de fuego.
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  Estados Unidos es un país casi
único en el mundo en ese senticloy
el actual presidente Joe Biclen planteó
en su campana electoral la importan
cia de imponer controles por lo me
nos a armas consideradas de asalto.

En ese marco, ¿extrañaría la po
sibilidad ele que la demanda fuera
usada como argumento de un laclo
o de otro?

Lo cierto es que la actitud estadounidense respecto a las
armas es incomprensible y que tiene un impacto negativo
sobre otros, especialmente México. La idea de la demanda
judicial es buena, aunque hace al gobierno mexicano parte
de un proceso judicial estadounidense y la posibilidad de
politización es alta.

De la misma manera, el presidente López Obrador tiene
razonen considerar que el embargo económico contra Cuba
es un anacronismo y una barbaridad, pero está determinado
por necesidades de política doméstica: los cubanoestaclou
nidenses, mayormente anticomunistas, pero más fervien
temente anticastristas, se concentran en Florida, uno de los
estados más importantes en las elecciones presidenciales.

El voto de los cubanoestaclounidensesy otros grupos de
exiliados derechistas latinoamericanos, igualmente radicados
en Florida, influyó para que ese estado votara por el republi
cano Dónale! Trump y tiene que ver con el compromiso del
presidente Biclen respecto al "empocleramiento" del pueblo
cubano, luego de las sorpresivas manifestaciones del 11 de
julio en la isla.

En ese marco, es probable que sectores estadounidenses
favorables a suavizarel embargo apoyen la posición humani
taria del gobierno mexicano, pero los adversarios, empotrados
sobre todo entre los republicanos, reiteren su animadversión
al gobierno mexicanc.

Y la realidad es que ambas preocupaciones subrayan la
integración de los dos países

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @CARREN0J0SE1
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El clauadista rendirá protesta como diputado
federal en septiembre, y ya se nota: ua a buscar la
candidatura del PAN al gobierno de Yucatán

a participación del clavadista Rommel
Pacheco en las Olimpiadas de Tokio 2020,
¿es una despedida o una salida de meta?

El mexicano, originario de Yucatán, ha
estado más pendiente en los últimos días
de su cuenta de Instagram y de hacer re
tos #virales, que de mostrar una postura

disciplinada en pos de subirse al podio.
En otras palabras, está más ocupado de retar a sus com

pañeros a tomar salsa de habanero, que en mostrar sus
pruebas clasificatorias.

Esto tiene dos explicaciones: que la olimpiada atrasada
de 2020 es la última de Rommel, quien ya está relajado de
demostrar lo buen deportista que efectivamente es;y que su
nueva faceta de influencer (pues vaya que ha viralizaclo sus
publicaciones) busca pegar el salto para clavarse de lleno
en la política.

Rommel rendirá protesta como diputado federal en sep
tiembre, y ya se nota: va a buscar la candidatura del PAN al
gobierno de Yucatán. Y si le sumamos que el día de su califica
ción, el mandatarioyucateco Mauricio Vila tuiteó que estaba
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  despierto a las tres de la mañana,
para estar pendiente de él... pues
parece que hay mensaje.

TULUM, FUERA DE CONTROL
Al ladito de Yucatán, en Quintana
Roo, está el nuevo paraíso del ca
ribe:Tulum.

Sólo que pocos han subrayado
que ya no es ni tan nuevo ni tan paradisíaco.

Tulum ha crecido sin control en los últimos años. En el

último año, los desarrollos inmobiliarios de este municipio
se multiplicaron cinco veces.

Pasaron de 125 a 625, en un municipio que carece de un
Plan Oesarrollo Urbano. Y hay un claroy específico responsable
de ello: el presidente municipal, Víctor Mas Tah.

Aún emanado de Morena, este alcalde que gana al mes
más de 147 mil pesos (más que el presidente López Obrador,
lo cual está contraindicado por ley) no ha puesto empeño en
resolver el desorden urbano ele su localidad, y ha dejado que
crezca sin control el nuevo paraíso.

OAXACA, OLLA DE CHAPULINES
En Oaxaca ya están movidos los actores que buscan la guber
natura. Hay encuestas (como la del Instituto de Mercadotecnia
y Opinión) que señalan ya que la mayoría quiere votar por
Morena en las elecciones de gobernador de 2022.

Y nombres, empiezan a sonar: entre ellos, el del senador
Salomón Jara, en primera instancia, seguido de la senadora
Susana Harp

La aceptación al senador Jara fue más notable al cues
tionar respecto a por cuál alianza o candidato votarían si hoy
fueran laselecciones para elegiral mandatario estatal. En este
sentido, el porcentaje más alto, más de 40 por ciento de los
encuestaclos, respondió que emitiría su sufragio a su favor.

Aunque esto se vea más enredado que el quesillo, parece
empezara definirse.

HUGO.CORZO@HERALDODEMEXICO.COM.MX / @HUG0_C0RZ0
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• Sarah Gilbert, científica
británica, creó la vacuna
contra COVID19 de

Oxford/AstraZeneca, y
ahora la marca de jugue
tes Mattel la reconoció

lanzando una Barbie

inspirada en ella.

tal flnrift £tM

EL
MALO

• En pleno vuelo,
Maxwell Berry, de 22
años, alcoholizado co
menzó a acosar a azafatas

y golpear a miembros de
la tripulación, por lo que
tuvo que ser amarrado. Al
descender, fue arrestado

• Una muestra antide

portiva fue la hecha por
el boxeador británico

Benjamín Whittaker,
quien prefirió guardar en
los bolsillos la medalla de

plata que ganó en los JO
de Tokio 2020.
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Pretendió, desde su privilegiada posición, jefetear,
tomar decisiones unilaterales, sin consultar a sus
pares, y mover a su antojo el presupuesto

evento ayer lo adelantado por este Perisco
pio el pasado 22 de julio: los magistrados del
TEPJF alineados al llamado G5 expulsaron
a José Luis Vargas de la presidencia del
TEPJF, creando un limbo legal que pega
incluso a la Suprema Corte cíe Justicia de
la Nación, presidida por Arturo Zaldívar.

Porque ahora hay dos presidentes del máximo órgano de
justicia electoral del país: Reyes Rodríguez, nombrado ayer
por sus cuatro aliados del G5, Janine Qtálora, Felipe de la
Mata, Felipe Fuentes e Indalfer Infante; y Vargas, quien
acusó ruptura del orden constitucional con las acciones del
bloque en su contra y se sigue asumiendo como el "presidente
en funciones".

Es la cima de una crisis inducida, en su mayor parte, por el
propio Vargas, quien pretendió, desde su privilegiada posición,
jefetear, tomar decisiones unilaterales, sin consultar a sus
pares, y mover a su antojo el presupuesto y personal de la
institución, para intentar meter en cintura a los magistrados
que discrepaban de sus posturas y formas.
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El punto de quiebre se dio en abril pasado, con el caso de
Félix Salgado Macedonio, a quien
el INE, c!e Lorenzo Córdova, retiró
la candidatura a la gubernatura de
Guerrero, por no reportar gastos de
campaña. Vargas, en lugar de con
vencer a sus pares ele revertiría san
ción, intentó retrasar el fallo adverso,
al diferir la sesión programada para
el 22 de abril y pasarla al 27.

Antes c!e eso, el ahora "presidente
legítimo" del Tribunal, era el líder de un bloque mayoritario. Con
él estaban la magistrada Ménica Soto, quien se mantiene
leal, Felipe Fuentes y Felipe de la Mata, quien por cierto ayer
propuso meter al orden del día la evaluación a su gestión en
la presidencia. Esa mayoría le permitía aprobar en el pleno
cualquier resolución y manejar el presupuesto y las plazas
de este órganojurisdiccional.

Pero después de su postura en el caso Salgado Macedonio
se le formó el G5: fue el único que votó en contra de retirarle
la cancl ¡datura y sus modos provocaron que los dos felipes
se le voltearan y se unieran al bloque de magistrados
rebeldes, que ayer nombró a su nuevo presidente.

Se dice que, al verse solo, buscó romper el bloque contrario,
intentando convencer a algunos magistrados de regresar a
su "manada", como él llama a los grupos mayoritarios. Por
ejemplo, cuentan que a Indalfer, Reyesy Felipe les ofreció por
separado ocupar su trono una vez que terminara su gestión,
en 2023.

No lo logró y ayer le estalló todo. Más aún: a sus oficinas
ya llegó el mensaje c!e que en Palacio Nacional ningún apo
yo habrá para él, pues al presidente Andrés López Obrador
le interesa que el Tribunal Electoral tenga una conducción
aseada y con plenas garantías de legalidad.

Súmele que la FGR, de Alejandro Gertz, reabrió la inves
tigación en su contra por presunto enriquecimiento ilícito, y
que la UIF, de Santiago Nieto, le pisa los talones por lo mismo.

Peor, imposible para Vargas

RAYMUNDO@HERALDODEMEXICO.COM / @R_SANCHEZP
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Moreno y su diligencia fallaron en articular una mayor
movilización de la sociedad J'renle a la consulta

a baja partici
pación en la
consulta ciuda

dana tiene di

versos respon
sables, tanto
entre sus pro

motores, como entre quienes la
obstaculizaron.

Hay que examina rías decisiones
que tomó el Congreso, al establecer
una fecha posteriora la elección in
termedia; la confusa pregunta de la
Suprema Corte, e incluso la postu
ra ambigua que frente a ella jugó el
Presidente.

En mi última entrega apunté
también el cuestionable papel del
Instituto Nacional Electoral (INE),
al ser incapaz de recortar sus pro
pios gastos —los de esa institución
tan groseramente cara y llena de
privilegios anti republicanos— para
liberar los recursos que permitie
ran instalar un número aceptable
de casillas.

Nada c!e esto, sin embargo, exime
a Morena y a su dirigencia de hacer
su propia autocrítica

El partido no puede sólo culpara

agentes externos, como apuntó c!e
forma sensata el politólogo Hugo
Garcíamarín.

Yes que Morena estaba llamada a
movilizara la ciudadanía y hacer una
tarea que difícilmente podía empren
derse desde el gobierno.

Frente a un presidente dudoso
ante la consulta, lo que se puso a
prueba era la capacidad del parti
do de sus dirigentes, estructuras
y juventudes— para articularse in
dependientemente de la voluntad
presidencial y más allá de esta.

Lamentablemente no lograron
estar a la altura de ese desafío. Lo

que demostró Morena es que todavía
no hay partido ni movimiento sin la
figura central ele López Obrador.

Esa es la cruda realidad cíe la que
hay que hacerse cargo y ese es el
tamaño del reto.

Lo que se evidenció en gran medi
da con esta consulta es que Morena
se ha convertido en una maquinaria
electoral donde el principal incen
tivo es conquistar posiciones de
poder, apartándose de ese partido,
movimiento que hasta hace poco
tiempo todavía era capaz de com

binar una acción política que com
binaba un pie en la lucha social y
la movilización, y otro en la política
institucional.

Es de lamentar porque en el pa
sado reciente Morena y el obrado
rísimo mostraron gran músculo en
las calles.

Precisamente, esa capacidad de
movilizar estaba llamada a ser uno

de los pilares fundamentales c!e un
movimiento social y político trans
formador.

Porque en el fondo no hay trans
formación si no hay también movi
lización de la sociedad.

Y porque, incluso, ese fue uno de
los rasgos que caracterizó al gobier
no de López Obrador cuando estuvo
al frente de la Ciudad de México.

Porque eso ha sido el obradorismo
y todavía puede serlo.

Baste recordar aquella frase con la
que el hoy presidente cerró campaña
en 2018: "solo el pueblo organizado
puede salvar a la nación"^

¿Y dónde está ese pueblo orga
nizado?

¿En las desaseadas y desange
ladas consultas?
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VARGAS DEJO DE SER
ÚTIL Y LE MOCHARON
LA CABEZA

o primero que hay que decir para enten
der lo ocurrido en el Tribunal Electoral de

Poder Judicial de la Federación (TEPJFj
es que nada de lo que sucede ahí, al más
alto nivel, se decide en el interior de sus
oficinas. Hay tres personas que en los
últimos años mecen la cuna desde el
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poder: Julio Scherer, consejero jurídico; Ricardo Monreal,
presidente de la Jucopo del Senado, y Arturo Zalclívar, mi
nistro presidente de la SCJN.

Scherer respaldó en su momento el ascenso de José
Luis Vargas expresiclente del TEPJF, donde cinco c!e siete
magistrados lo depusieron como máxima autoridad,
pero en poco tiempo, debido a su modo visceral de hacer
las cosas y por friccionarse con sus compañeros, terminó
enfrentado y solo. No pudo recuperar los votos que el poder
presidencial le concedió a partir de noviembre de 2020,
a pesar de su clesencuentro casado con Janine Otálora.

Había quedado bien con el poder cuando, en octubre
de 2020, impulsó un proyecto de sentencia
para negarel registrodel Partido México Libre,
encabezado por Margarita Zavala y su esposo,
Felipe Calderón. En su primera encomienda
como presidente del TEPJF ayudó a AMLO a
alargar"de manera indefinida" la investigación
en contra de su hermano, Pío López Obrador,
tras ciarse a conocer públicamente videos
donde se le observa recibiendo dinero para
supuestamente financiar a Morena.

Sin embargo, Vargas dejó de ser útil para el gobierno de
la 4T por su incapacidad de convencer a sus compañeros
de frenar el proyecto del INE respecto a la violación ele los
derechos políticoelectorales de Félix Salgado Macedonio
y Raúl Morón. Lo más que hizo fue lanzar una cadena de
mensajes vía Twi tter para tratar de devolverle la candidatura
a los entonces canclidatos de Guerrero y Michoacán. Lejos
de ayudar a quien lo puso, empezó a meterlo en problemas
con sus modos y desgaste de liderazgo.

Sesgacloy perdido en el trono, tampoco supo entender
los mensajes de la semana pasada, cuando se volvió a
revivir información e investigaciones que fueron congela

das, precisamente, mientras supo corresponder al grupo
en el poder.

En su historial inmediato, hay investigaciones de la UIF
que revelan que, c!e 2013 a 2017, Vargas cuadruplicó sus
ingresos de manera ilícita. Durante ese lapso le fueron
detectados diferentes depósitos en efectivo por parte de
gobiernos estatalesy uso "fuera de lo lógico" de su tarjeta
de crédito. También le salieron compras de casas en Valle
de Bravo, Polancoy Lomas de Chapuitepec, lo que le valió
el mote de Magistrado billetes.

No leyó Vargas queya no lo querían cuando la UIF informó
que un juez federal revocó el no ejercicio de la acción penal

determinado por la FC R, por el delito de opera
dones con recursos ele procedencia ilícita por
36.5 millones de pesos, más cuando la propia
de Hacienda informó que fue reconocida como
denunciante en contra de Vargas.

La destitución de ayer, por parte c!e cinco
magistrados, incluyendo a Janine Otálora,
seguramente se dio avalada desde muy arriba,
y aunque no existe en lasnormasjurídicasdel
Tribunal unafacultacl expresa para cortarle la

cabeza como lo hicieron ayer, la acción terminará siendo
reconocida porque con Vargas, el máximojuzgaclo electoral
del país había entrado en una crisis.

• ••

UPPERCUT: Margarita Zavala siguió toda la historia
ayer. Cuando a Vargas lo pusieron contra las cuerdas,
dijo que seguro estaba hablando con sus cuates de Pre
sidencia para buscar apoyo. Al final, aseveró que alguien
no se atrevió a votar, en alusión a Mónica Soto.

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM / @ALEXSANCHEZMX
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CUBA Y LA MEDIACION DE
LOS INTELECTUALES (I)

escle el llamado "periodo especial" en los
90, los cubanos no habían vivido tiempos
tan complicados y de una protesta tan
fuerte como la ocurrida el pasacioll dejulio.

A Miguel Díaz Reynoso, actual emba
jador de México en Cuba, le ha tocado vivir
ambos momentos (el primero, como con

sejero cultural); tiempos signados por escasez de medicinas,
alimentos, combustibles y por una profunda desesperanza.

"Un alarido" del pueblo cubano, diría el escritor Leonardo
Padura; "un grito que es también el resultado de la desespe
ración de una sociedad que atraviesa no solo una larga crisis
económica y una puntual crisis sanitaria, sino también una
crisis de confianza y una pérdida de expectativas".

La voz de ¡os intelectuales, apuntaría el embajador Díaz
Reynoso, es un nuevo fenómeno, "es algo distinto, algo que
obliga a repensar las cosas". Y mi impresión es que la voz
de estos creadores como Padura, Silvio Rodríguez, Pablo
Milanés, han tenido eco no sólo entre la gente, sino en las
autoridades cubanas. Son voces equilibradas que están
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llamando al diálogo, a la serenidad.
Son constructores. Y estos nuevos

actores ¡quién lo iba a decir! se
conviertenen losmediadoresdealgo
que está pasando.

Cuenta, porcierto, que a Padura le
ha caído una cantidad de críticas en

Florida (EU) porque habla del bloqueo
a Cuba en su escrito del "alarido", y
de que no se puede negar que éste

tiene mucho que ver con lo que estamos viviendo: un ahogo
absurdo de esto que dicen que es discurso pero no es discurso.

El diplomático jalisciense comenta, por otra parte, que al
pasar de los días se empieza a ver con más serenidad lo que
aconteció en julio, y el gobierno mismo "empieza a reconocer
que hay ansiedad". ¿Cuál es el trasfonclo que comienza a
quedar claro? Que (las autoridades cubanas) se han tardado
en aplicar la actualización del modelo económico (abrir la
inversión privada, apoyara las pequeñas empresas familiares
y darle nuevas facilidades al inversor extranjero), advierte.

Para el embajador mexicano, el llamado de atención a las
autoridades cubanas es:o lo aceleran toman estas medidas

inmediatamente que den trabajo e ingresos a la población,
o no se espanten que haya una nueva reacción, más allá de si
hubo mono negra en la protesta, o de si se alentó desde fuera
la protesta, etc."La realidadesquehaydescontentoysíhay un
'alarido' del pueblo cubano", asienta el embajador mexicano.

Yo creo que si no se entendió ésta, no se entendió lo de
fondo. Me parece que ese es el gran tema: ¿Entendieron?
¿Se van a acelerar las medidas ya aprobadas? Es un tema
de gobernabilidacl lo que está enfrente, afirma el embajador
Díaz Reynoso

• ••

GEMAS: En abierta rebelión, cinco de las siete
magistrados del Tribunal Electoral destituyeron a su
presidente José Luis Vargas y eligieron en su lugar a

Reyes Rodríguez Mondragón

MARTHAMERCEDESA@CMAIL.COM / @MARTHAANAYA
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Algunos de esos problemas fueron heredados, pero
por impericia, ignorancia y soberbia, el actual
gobierno no ha sido capaz de contenerlos

uestro futuro está cancelado. Eso preocupa,
asusta. Atravesamos por la peor pande
mia que ha vivido el mundo moderno, que
nos obligó a cambiar o morir; que colapso
nuestra economía y nos orilló a ciarle otra
dinámica y otra cara, sin que el gobierno
reaccionara al reto; nuestra ya deficiente

educación se desmorona; la violencia del crimen organizado
está fuera ele control, las muertes no dejan de crecer; varias
zonas del país están en llamas, al borde de la ingobernabilidacl.

Cierto, algunos ele esos problemas fueron heredados, pero
porimpericia, ignoranciay soberbia,el actual gobierno no ha
sido capaz de contenerlos. Al contrario, en todos esos rubros,
y otros más, estamos peor.

Si el presidente López Obrador no está de acuerdo con el
futuro que había trazado el neoliberalismo para México, está
bien.su visión es otra. El problema es que hoy no tenemos un
horizonte claro, la Cuarta Transformación no nos ha ofrecido
futuro alguno.
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México hoy no tiene un rumbo económico claro, que dé
certidumbre a la inversión y a la creación c!e empleos. Vivimos

una crisis educativa histórica que na
die quiere reconocer. Lo peores que
notenemosun plan ele emergencia
que rescate a varias generaciones ele
niños y jóvenes condenados a ser
tragados por un gravísimo rezago
Ya teníamos un muy deficiente sis
tema educativo que hoy está hecho
harapos.

Estamos a merced del proyecto
personal ele López Obrador, que es mantenerse en campaña
permanente para perpetuar la 4T. Lo demás es secundario.
En los próximos nueve meses la prioridad será la consulta
popular para la revocación de mandato.

Hoy, los beneficiarios de los programas sociales no tienen
expectativas de lograr un mejor nivel de vida por sus propios
medios. Las distintas clases medias, tan despreciadas por el
Presidente, ya no aspiran a mejorar, sino a no perder lo que
tienen. Y la clase alta navega por aguas turbulentas, tratando
de no perder el rumbo.

Lo escuchaba y no lo creía. ¿El problema que más pre
ocupa a los mexicanos son los baches? ¡Es insólito! Ese es
trabajo c!e un presidente municipal, no de un Presidente de la
República. No recuerdo ningún Presidente de la era moderna
que dijera que los baches son el problema que más importa
a los mexicanos. Efectivamente, como dice López Obrador,
no son lo mismo.

México necesita un jefe de Estado. Alguien que sepa ro
dearse c!e los mejores y escuchar, porque no es labor de un
solo hombre

Que sepa afrontar el presente y trazar el futuro. Que nos
dé rumbo certero y confianza en el gobierno. Que fomente
la unidad y no la división. Que deje de voltear al pasado para
culparlo del presente. Que use la historia para aprender y mire
siempre hacia adelante. Que sepa construir sobre las ruinas
del pasado los cimientos del mañana.

Los baches pueden esperar.
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Se mueve el PAN con miras al 2024
Para finales de agosto el Ifder nacional del PAN, Marko Cortés convocó

a los legisladores panistas a su reunión plenaria para armar la agenda
legislativa en la nueva Cámara de Diputados que estará bajo la coordi

nación parlamentaria de Jorge Romero y Santiago Creel como presidente.
Desde luego que la idea es tratar también en esa reunión la dirección

que tomaran al 2024, es decir establecer la estrategia para que se vayan
asomando los posibles aspirantes a competir contra la tercia de Morena,
Marcelo Ebrard, Claudia Sheinbaunt o Ricardo Monreal.

Si bien Ricardo Anaya está funcionando como uno de los aspirantes
abiertamente del PAN, también es cierto que hay otros nombres de goberna
dores, diputados y senadores que buscarán crecer en esta etapa de la mitad
del sexenio para mostrarse candidateables.

Para Marko Cortés estarán construyendo la estrategia del 2022,2023 y
2024 con la designación de nuevos delegados para las primeras elecciones
del próximo año.

Paralelamente quieren construir el bloque de aspirantes para trabajar
en conjunto y lograr primero retener las gubernaturas de Aguascalientes,
Quintana Roo, Durango y Tamaulipas.

Ayer el líder nacional del partido blanquiazul designó al ex gobernador de
Jalisco, Emilio González Márquez como el nuevo delegado para atender las
elecciones de Quintana Roo que gobiernan con Carlos Joaquín y que no les
dan buena espina por sus cargada hacia la morenista y alcaldesa de Cancún,
Mara Lezama.

Con esta designación pretenden cortar esa autoridad sobre el partido
que ejerció el gobernador pues los números en las pasadas elecciones
fueron desastrosas porque de 11 municipios el PAN solo logró ganar tres,
Playa del Carmen, Bacalar e Isla Mujeres y se perdieron los cuatro Distritos
federales.

Vaya no hay confianza con el gobernador porque hay señales que le apos
tará a la alcaldesa Mara Lezama para su sucesión y para muestra basta un
botón del fracaso de la pasada elección de candidato panistay perredista,
Jesús Pool con una escasa votación al 50 por ciento de los 100 de la reelecta.

En los próximos días los panistas designaran también los delegados para
Tamaulipas que gobiernan con Francisco Javier Cabeza de Vaca, un gober
nador que se tambalea por la persecución del Presidente López Obrador.
También van por Aguascalientes de Martín Orozco y Durango de José Rosas
Aispuro.

Conservar esas entidades les daría la fortaleza y confianza que es el PAN
la alternativa opositora para el 2024, de lo contrario estarían remando con
tra corriente.

En consecuencia, dicen los que saben que en el PAN se necesita destapar
a los aspirantes presidenciales para comenzar hacer ruido contra los mo
renistas, además replicar en los estados donde habrán elecciones incluso,
aunque este lejos también para la Ciudad de México, ahí están las senadoras,
Kenia López, Xóchitl Gálvez, los alcaldes Benito Juárez Santiago Toboada y
Miguel Hidalgo. Mauricio Tabe.

AVANZA SINALOA AL 78 POR CIENTO DE VACUNACION
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Una buena noticia para Sinaloa es que la vacunación alcanzó el 78 por ciento
de su población y con ello superar la media nacional del 53 por ciento.

Porque es una buena noticia, bueno porque es el único estado en color
rojo por sus altas cifras de contagios que se desataron en los últimos 40 días.

En una reunión en Palacio Nacional del director general del IMSS, Zoé
Robledo con el gobernador Quirino Ordaz y el gobernador electo, por cierto
de Morena, Rubén Rocha así como el titular del ISSSTE, Luis Antonio Ramírez,
hicieron un balance de la situación en que se encuentra el estado.

Zoé Robledo dijo que Sinaloa es el cuarto estado con el mayor porcentaje
de vacunación y para el sábado se cierra la aplicación en los 18 municipios al
menos con una dosis.

Marcelo Ebrard adelantó el lunes que para finales de mes llegaríamos a
100 millones de vacunas, una buena noticia para extender el número de mexi
canos que se alcanzaría el 70 por ciento.

APRIETA AMLO A GASERAS

El Presidente López Obrador tuvo que salir a enfrentar a las empresas gase
ras y hacerles manita de puerco para que se dejaran de andar frenando la
distribución del tan preciado gas.

Primero, la advertencia fue clara, no permitirá que las gaseras hagan
rehén a su gobierno, segundo que en su administración no faltará gas, por
las buenas o por las que quieran y, tercero, que si necesitan protección de la
Guardia Nacional para hacer su distribución en las colonias para evitar que
les destrocen sus unidades, pues que ahí están el contingente.

Dicen que el miedo no anda en burro y desde ayer por la tarde se apli
caron y ninguna empresa de venta de gas seguirá manifestándose o para
lizando la entrega. La afectación es mayúscula y por eso hay que aplaudir
estas acciones porque que culpa tienen los negocios que dependen de este
combustible como cocinas económicas, tortillerías, rosticerías, panaderías,
restaurantes, etcétera. Le pegan a la pymes y ahí si duele.

Jachavez77@yahoo.com
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Urge la digitalización del Conocimiento: Vela Martínez
Con cariño y gran recuerdo para mi amigo Juan Felipe Calderón

Montelongo (Q.E.P.D.)
e advierte una crisis en el tema de la educación, por lo que es neííO£
cesario.replantear el modelo de educación, ¿Qué le estamos ense

Uf' ñando a nuestros estudiantes y próximos egresados? Hay que vin
cularlos con la realidad, enfrentarlos a los problemas que van a tener en su
momento, para generar condiciones de creatividad y de aprendizaje propio"
afirmó en exclusiva el Dr. Rafael Vela Martínez, Investigador y Catedrático de
la Universidad Veracruzana.

"Si necesitamos, generar una educación básica, pero también dotarles de
nuevos elementos a la altura de los cambios tecnológicos que se viven a nivel
mundial. La digitalización del conocimiento a nivel global, esta replanteando
incluso, los procesos de investigación en la búsqueda del conocimiento
de frontera, así lo considero Vela Martínez,doctor en gobierno y adminis
tración pública, por la Escuela Libre de Ciencias Políticas y Administración
Pública de Oriente.

"A nivel internacional los expertos en educación superior, están plan
teando la necesidad, de nuevos modelos de educación, más acordes con
estos cambios tecnológicos, justamente es lo que tenemos cifrar de la nueva
educación. Que nuestros egresados tengan nivel de competencia, con todas
las universidades del mundo, pero para ello tenemos que renovarnos los
catedráticos, tenemos que capacitarnos, hoy en día los jóvenes nos llevan
ventaja sobre ello, pues necesitamos hacernos de esas herramientas", afir
mó lo anterior el Maestro en Desarrollo Regional por el Colegio de la Frontera
Norte, Rafael Vela.

"La digitalización del conocimiento condiciona, el tener herramientas
por diferentes disciplinas, por eso tenemos que pensar en una estrategia
del conocimiento, en este marco de la reforma educativa, tenemos que par
ticipar en ello todos los universitarios, estudiantes, catedráticos, docentes,
investigadores, personal académico, para tener el mejor producto a
la altura, que demanda el conocimiento digital, afirmó Vela
Martínez,licenciado en Economía por la Universidad Veracruzana y candidato
a Rector por su alma mater.

FRONTERAS. Poco después de recibir el Premio Nobel de Literatura,
en 1957, Albert Camus envió esta carta a Louis Germain, su profesor de
primaria. Una belleza:

"Querido señor Germain: Esperé a que se apagara un poco el ruido que
me ha rodeado todos estos días antes de hablarle de todo corazón. He reci
bido un honor demasiado grande, que no he buscado ni pedido. Pero cuando
supe la noticia, pensé primero en mi madre y después en usted. Sin usted,
sin la mano afectuosa que tendió al niño pobre que era yo, sin su enseñanza y
su ejemplo, no hubiese sucedido nada de todo esto. No es que dé demasiada
importancia a un honor de este tipo. Pero ofrece por lo menos la oportunidad
de decirle que sus esfuerzos, su trabajo y el corazón generoso que usted
puso en ello continúan siempre vivos en uno de sus pequeños escolares, que,
pese a los años, no ha dejado de ser su alumno agradecido. Lo abrazo con
todas mis fuerzas".
Premio Nacional de Periodismo 2008 y 2016. Premio Nacional de Locución 2017.

Premio México de Periodismo 2013. ferfuentesmty@hotmail.com
Twitter: aferfuentesmty
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México pone los muertos
y EU adictos y armas

México pone los muertos y Estados Unidos los adictos y las armas.
La demanda que Marcelo Ebrard Casaubon dio a conocer ayer en

contra de las empresas fabricantes de armas en Estados Unidos por
daño irreversible y físico es ambiciosa, sí, pero lógica.

México vivió los dos años más violentos de su historia en 2019 y 2020, los dos
primeros del gobierno de Andrés Manuel López Obrador, con 34 mil 681 homicidios
y 34 mil 554, respectivamente.

Sí, incontenible.
Su estrategia de abrazos, no balazos ha generado opiniones a favor y en

contra.

Sabedor de que los mexicanos están hartos de cuando menos quince años
de violencia, muerte, narcotráfico y delincuencia Fox, Calderón y Peña y que fue
precisamente la inseguridad la que impulsó el voto para deshacerse del PRI, del
PAN y del PRD, ordenó cesar, parar.

Y dejar que hicieran lo que quisieran.
Que controlaran en territorios enteros.
Que Michoacán, por ejemplo, estuviese en medio de una guerra entre el

Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG) y La Familia Michoacana. Aguililla,
Buenavista y Tepalcatepec no existen más que en la nómina de ellos.

Que Tamaulipas sea intransitable, con Francisco García Cabeza de Vaca como
gobernador emanado de las filas del Partido Acción Nacional (PAN) y que no
sirve para nada.

Que Guanajuato sea un panteón lleno de fosas clandestinas y donde hasta el
fiscal Carlos Zamarripa ha sido acusado de operación con recursos ilegales.

Que Guerrero sea un fracaso en seguridad. Que el gobernador Héctor
Astudillo haya nadado de a muertito todo el sexenio.

Que Chihuahua y Sonora, en el noroeste, sean igualmente intransitables.
Que Veracruz nomás haya desaparecido del primer círculo.
Que en Quintana Roo haya matanzas un día sí y otro también.
Que en el Estado de México los criminales graduados y los aprendices de

extorsionen a los comerciantes.

Entre 2006 y 2011, Estados Unidos introdujo a México mediante el operativo
Rápido y Furioso, organizado por la Oficina de Alcohol, Tabaco, Armas de Fuego y
Explosivos (ATF) más de tres mil armas dizque para rastrearlas.

Traían un chip para darles seguimiento vía satélite.
El narcotráfico las compró.
Por eso las imágenes de auténticas batallas entre los malandros y las fuerzas

federales o entre ellos mismos.
Rápido y Furioso introdujo a México miles de armas en el gobierno de Felipe

Calderón.

Cuando se conoció el caso, el presuntamente proyecto experimental para dar
seguimiento a las armas compradas en suelo mexicano, terminó.

Las armas se perdieron y el seguimiento jamás se concretó.
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El resto ya se conoce: más de 400 mil muertos desde el sexenio de Vicente
Fox... y sumando.

Smith & IVesson, Co/t, Sarrett F/rearms o Sturm, fíuger & Co" son las
principales empresas demanadas.

Y se exige que reparen el daño.
Más de 500 mil armas se trafican hacia México cada año, según el documento

que dio a conocer Ebrard Casaubon.
México tiene la tasa de homicidios más alta desde que se contabilizan: 29 por

cada 100 mil habitantes, según el Instituto Nacional de Estadística y Geografía
(Inegi).

Esas armas llegan a Tepito.
Ahí se venden.

Vémonos:

Epigmenio Ibarra inauguró foros y salas en Tlalnepantla, Estado de México.
En los terrenos donde era el club de tenis El Dorado, el productor que trabaja

con la izquierda pero cobra con la derecha cortó el listón de seis salas de sonido
y un set de producción virtual.

Por supuesto, disfruta del crédito que Banobras le autorizó de 150 milloncitos
de devaluados pero útiles pesos.

Lo bueno es que es un préstamo empresarial, no un préstamo personal. Viva
el doble discurso del productor de El Señor de los Cielos, narcoserie que hace
apología del delito.

Mientras, él que se persigne.
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REDES i J íi
DEPODER tf\|
Ruptura anunciada
Las diferencias entre los magistra
dos que integran la Sala Superior
del Tribunal Electoral del Poder

Judicial de la Federación y que
desencadenaron una crisis ins

titucional inédita el día de ayer,
comenzaron prácticamente des
de el día en que José Luis Vargas

Valdéz asumió la presidencia.
A pesar de que en 2019 había
un acuerdo de palabra para que
Felipe Fuentes Barrera repitiera
como presidente por un periodo
más, el día de la formalización, la

magistrada Mónica Soto también
se postuló; después de algunas
rondas de votación en sesión

privada, al no alcanzar ninguno
de los dos la votación requerida,
Vargas se propuso como el "ter
cero en discordia" y Analmente
se quedó con la presidencia. A
partir de ahí, con momentos más
álgidos que otros, la tensión fue
creciendo en el pleno, hasta que
estalló.

El 'fundador' del PRD

Los diputados federales electos
del PRD harán su plenaria en
Morelia, Michoacán, y es que es
el único estado que todavía tienen
y que están a pocos días de en
tregar a Morena. El comunicado
de invitación considera a Silvano

Aureoles Conejo como "mili
tante fundador del PRD" Ya casi

casi lo ponen a nivel del ingeniero
Cuauhtémoc Cárdenas, pero esto
es señal de que en el partido las
vacas andan flacas. Los diputados
estarán en un hotel cercano a la te

nencia de Santa María de Guido

los días 7 y 8 de agosto deliberan
do la nueva agenda parlamentaria.
A ver si por ahí alguna iniciativa
les pega. Aunque sea.

Arbitrariedad por las plazas
El día de ayer en el Congreso de la
Ciudad de México, la diputada de
Morena, Guadalupe Morales Ru
bio, presentó un punto de acuerdo

para que el sindicato mayoritario,
el de Guadencio Chávez respeta
ra las prestaciones y beneficios de
sus agremiados finados, debido a
que familias de fallecidos denun
ciaron que se negaban a respetar
lo que por derecho les pertenece
como la plaza. Nos cuentan que
Gaudencio está vendiendo las

plazas entren 100 y 200 mil pesos,
y es por eso que cuando los fa
miliares de los agremiados piden
que se las respeten, no pueden
porque ya están vendidas. De ser
así, no cabe duda que ser secre
tario general del sindicato de los
trabajadores del Legislativo local
es muy rentable.
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Redes de
Poder

DUDA SEMBRADA

El presidente Andrés Manuel
López Obrador logró sembrar
la duda sobre los criterios que
imperan en la Universidad
de Guadalajara (UDG) para
aplazar el regreso presencial a
las aulas ¿son realmente análisis
meramente técnicos o se cuelan

por ahí cálculos políticos?
Se sabe bien que al presidente

le gusta ver complots en cada
esquina, pero la UDG es la UDG,
Cualquier enterado de la política
en Jalisco está al tanto de que
una de las especialidades de esa
casa de estudios es envolver en
supuestos argumentos científicos
los intereses personalísimos de
su mandamás: Raúl Padilla. No

por nada los desplegados de la
Universidad y las columnas
de opinión de sus funcionarios
suelen servir como brújulas para
identificar el siguiente objetivo del
exrector.

Los efectivos dichos del

presidente fueron estos: "Ayer me
decían en Jalisco, por poner un
ejemplo, que ya están preparando
el regreso a clases en Jalisco,
pero ya el señor que manda en
la universidad de Jalisco, de

supuestos argumentos científicos
los intereses personalísimos de
su mandamás: Raúl Padilla. No

por nada los desplegados de la
Universidad y las columnas
de opinión de sus funcionarios
suelen servir como brújulas para
identificar el siguiente objetivo del
exrector.

Los efectivos dichos del

presidente fueron estos: "Ayer me
decían en Jalisco, por poner un
ejemplo, que ya están preparando
el regreso a clases en Jalisco,
pero ya el señor que manda en
la universidad de Jalisco, de

Guadalajara, ya dijo que ellos
no que no es el rector, es el señor
Padilla con otros propósitos, con
propósitos políticos, porque como
estoy llamando a que se regrese
a clases presenciales, porque
nos conviene a todos, porque ya
es mucho tiempo sin las clases
presenciales, ahora los opositores
están agarrando esto de bandera:
'No hay que regresar a clases'".

Habrá que ver, entonces, qué
decisión toman las universidades

privadas de Jalisco: si seguirán
a la UDG en el aplazamiento del
retorno presencial o si la dejarán
sola, ahí se tendrá un referente
para calificar la determinación de
la institución pública.

ESCASEZ

OCASIONA 'TRAMPAS'

Nos comentan que la escasez
de vacunas contra el COVID19

en la Zona Metropolitana de
Guadalajara ha ocasionado
trampas y provocado que más

Guadalajara, ya dijo que ellos

no que no es el rector, es el señor
Padilla con otros propósitos, con
propósitos políticos, porque como
estoy llamando a que se regrese
a clases presenciales, porque
nos conviene a todos, porque ya
es mucho tiempo sin las clases
presenciales, ahora los opositores
están agarrando esto de bandera:
'No hay que regresar a clases'".

Habrá que ver, entonces, qué
decisión toman las universidades

privadas de Jalisco: si seguirán
a la UDG en el aplazamiento del
retorno presencial o si la dejarán
sola, ahí se tendrá un referente
para calificar la determinación de
la institución pública.

ESCASEZ

OCASIONA 'TRAMPAS'

Nos comentan que la escasez
de vacunas contra el COVID19

en la Zona Metropolitana de
Guadalajara ha ocasionado
trampas y provocado que más

de uno se ponga creativo para
saltarse las filas.

Resulta que el coordinador del
macromódulo de vacunación del

Auditorio Benito Juárez reveló

que han detectado personas
que, sin tener cita, alteran el
código QR del comprobante para
acudir a recibir la inoculación.

En el ranking de "tramposos"
se encuentran hombres

"embarazados" y un grupo que
intentó entrar con un solo registro.
Al final, se pudo detener a los
infractores y aunque la vacuna
es escasa, la Secretaría de Salud
de Jalisco informó que cada
miércoles se abrirán nuevas

citas y recordó que todos serán
vacunados.
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La trastienda
TEMORES
PRESIDENCIALES
El columnista a ¦< 
dor García Soto e inci
nerado en una mañanera
por haber publicado que el
gobernador de Tamaulipas,
Francisco Javier García
Cabi za di Vaca i ía
entregado a ¡a DEA infor
mación sobre supuestas
actividades ilícitas de los
dos hijos mayores del pre
sdente Andrés Manuel
López Obrador.

Don Andrés llegó a llamar
lo mentiroso, pero en Pala
cio Nacional pasaron otras
cosas. Dicen los que saben
que instruyó al canciller
Me elt •ju
bón y al fiscal general,
Alejandro Gertz Mañero
agüe confirmaran si efec
tivamente el qobernodor se
había reunido con la DEA y
para qué. Oséase, cuando
el río suena...

TRAMPAS EN EXAMENES

Parece que el Consejo de la Judi
catura Federal, por ahora, la li
bró. Dicen los muy bien

enterados que la trampa que hicieron

más de una decena de candidatos al

presentar los exámenes para conver
tirse en jueces, no fue cosa menor. Re
sulta que un grupo importante
contrató a un ingeniero que les permi
tió pasar una de las pruebas más difíci
les que hay en la carrera judicial, y no
sólo eso, los candidatos no provenían
de cualquier lugar, un grupo de los
tramposos eran funcionarios de la Su
prema Corte y personal de juzgados
que aspiraban a convertirse en titula
res; es decir, el propio personal con
años en el Poder judicial, cobrando
muy buenos salarios, quiso cortar el
camino. Y el último dato, no menos im
portante, quien deberá responder sobre
este problema de seguridad es Arturo
Bárcena Zubieta, director General de
1a. Escuela de Formación Judicial, res
ponsable de todo el proceso y a quien el
ministro Arturo Zaldívar designó para
impedir que ocurriera el vergonzoso

robo y venta ilegal de exámenes de
2018, que obligó a cancelar el proceso.

CONTRA SILVANO

No es novedad que al presidente
Andrés Manuel López Obra
dor se le atraviese en la gar

ganta el gobernador de Michoacán,
Silvano Aureoles. Por eso, ahora que
estaba de gira por Washington mos
trando a funcionarios, legisladores y
dirigentes de organismos internacio

Eje Central Fecha: 05/08/2021

Página: 2

Area cm2: 411

1 / 2

Columnas Políticas

La Trastienda

Redacción

Costo: 15,638

Página 14 de 15



nales las pruebas que ha dicho, mues
tran 1a. participación del narcotráfico en
las elecciones de julio, la reacción fue
fulminante. Su partido tenía que hacer
le ver que con esas cosas no se juega y
que pagaría las consecuencias de lo que
perciben como un reto. La instrucción
fue para que el gobernador electo, Al
fredo Ramírez, se encargara de ello, y
don Alfredo se valió de dos legisladores
michoacanos, Reyna Celeste Ascencio
e Hirepan Maya Martínez, para que lo
denunciaran en la Fiscalía General por
"traición a la Patria". Qué originales y
creativos los legisladores, y quien haya
aconsejado a don Alfredo de que esa era
la vía más adecuada.

DIPUTADOS COMPLICES

Al interior del gobierno de la Ciu
dad de México, a cargo de Clau
dia Sheinbaum, hay un mal

sabor de boca que raya en el enojo con
los legisladores de Morena, porque ca
da minuto que pasa sin ser desaforado
el diputado Saúl Huerta Corona —acu
sado de abuso sexual de un menor de

edad—, es un minuto en el que pueden
perder el rastro. En todo caso, la adver
tencia ya fue lanzada, si no puede ser
detenido el morenista poblano, cada
quien deberá asumir su responsabili
dad, les mandaron decir desde la admi
nistración capitalina.

YA DOLIO

Pues ahora ya se sabe que las críticas
en la prensa extranjera ya hicieron
mella en Palacio Nacional. El presi

dente ya le recriminó a su vocero, Jesús
Ramírez Cuevas, de los traspiés perma
nentes y su incapacidad por relacionarse
con corresponsales extranjeros. Pero don
Jesús, con la creatividad que lo caracteriza,
salió con un súper plan para contrarrestar
los: impulsar la agenda de don Andrés
Manuel López Obrador con plumas a
modo. Ya tienen una que publica regular
mente en un periódico internacional, que
aprobó con enorme gusto el Presidente. No
será gratis, dicen los que saben, pero el pre
supuesto extraordinario fue aprobado de
inmediato para repetir en el mundo lo que
don Jesús hace aquí con sus youtuberos,
con su radio y con algunos diarios. ES
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Reporta el agente infiltrado Pedro Fonseca y Li
ma, que es adicto al chocolate amargo de Bélgi
ca, aún por encima del café de Chiapas y de la

rara cerveza obscura de Mexicali. Pero confiesa, nada
como sus besos. ¡Qué besos!

Reporta el agente Fonseca y Lima, que se ha pro
puesto descifrar a como de lugar, el mensaje que re
cibió, escrito en la cuenta de su consumo. Ha
considerado recurrir incluso, a la ayuda de profesio
nales colegas: enigmáticos, semiólogos, expertos en
simbología. Normalmente, le habría parecido una
exageración, pero desde la muy extraña muerte de
su madre, ha decidido no volver a tomar nada tan a
la ligera.

Reporta el agente Fonseca y Lima, que nunca ima
ginó disfrutar tanto, de la compañía de una persona.
Comieron y charlaron. Y bebieron. Ella ordenó por
ambos, un sotol de Anasazís y él, le confesó con cier
ta ingenuidad, que le gustaría retirarse de su labor
policial, algún día lejano, en una finca en Chiapas
donde pudiese beber café de grano a la taza y donde
poder producir Pox artesanal.

Reporta el agente Fonseca y Lima, que aunque se
sintió ridículo planeando su futuro en voz alta, sin
más santo que seña, ella pareció no juzgarle y acep
tarle tal cuál, lo que le agradó demasiado. Especial
mente, porque la sonata de Kreutzer en su primer
movimiento, era la música que les amenizaba de
fondo. Beethoven, había logrado, hacía siglos, plas
mar de forma sempiterna y atemporal, un senti
miento que él, padecía en ese exacto momento: el
enamoramiento vertiginoso y arrebatado; el vestigio

de la mezcla letal del amor con temor, la combinación
precisa de lo excitante con lo inmediato.

Reporta el agente Fonsecay Lima, que aún a pesar
de sus sentimientos desbordados, sus reflejos entre
nados le advirtieron de un adyacente e incontrolable
peligro. Presintió que algo no estaba bien, manifiesta.
Desconoce si fue la ausencia repentina del personal
del restaurante, o un llamado de atención del más
allá, pero de pronto, se sintió con la necesidad y arro
jo, de aventarla al suelo y protegerla con su propio
cuerpo.

Reporta el agente Fonseca y Lima, que por fortu
na, no les alcanzó ninguna bala ni una esquirla. Des
conoce, si el ataque era dirigido contra su persona o
si se trató de estar en un mal momento en un mal

lugar, pero asume lo primero porque al querer partir
del lugar, se dio cuenta que su auto, en el parabrisas,
tenía una rosa negra, que quienes ya hayan acompa
ñado al agente antes y hayan leído hasta este punto,
sabrán su revelador referente y significado.

Reporta el agente Fonseca y Lima, que de nuevo,
sintió un extraño escalofrío recorrerle la espina dor
sal. En especial, porque junto a la distintiva flor, había
una pequeña tarjeta blanca que decía "Con Cariño".
Mierda, la cosa se ha puesto seria, pensó. Lo que le
preocupó de sobre manera, es que alguien supiera de
su ubicación y destino sin siquiera haberle comenta
do a nadie sus planes. ¿Lo han estado siguiendo sin
que se diese cuenta? ¿Sin que notase nada? ¿Quiénes?
¿Desde cuándo?

¿Continuará?... E3
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El daño que ha generado la baja de la calificación a la aviación
mexicana, sin duda afecta a todo el sector turístico y de ne
gocios del país, ya que no permite ampliar frecuencias nue
vas desde Estados Unidos, pero también sacó a la luz los

altos riesgos que genera para la seguridad de las personas que utilizan
a la aviación como forma de transporte, el estado en el que se encuen
tra en México.

Como lo dio a conocer ejecentral, el informe de la Organización
de Aviación Civil Internacional (OACI) respecto de la Evaluación de
Seguridad de la Aviación Internacional (IASA), sacó a la luz que la
Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT), sabía que debía
subsanar 18 fallas en seis de los ocho elementos críticos para contar
con un sistema eficaz de supervisión, respecto de la seguridad ope
racional en la aviación. También logró algo que no sabíamos, expuso
de forma pública los riesgos que tiene nuestra aviación en la seguri
dad que ofrece, por las políticas de austeridad.

La falta de implementación en los exámenes físicos médicos, que
debía realizar de forma puntual Medicina Preventiva de SCT a per
sonal técnico aeronáutico para que los pilotos, sobrecargos y todo el
personal de aviación en aire y tierra pudieran tener su renovación
de licencias o en su caso licencias nuevas, mismos que como expu
simos en este espacio dejaron de implementar por muchos meses,
generaron una extensión ilegal de los plazos, y al día de hoy cuenta
con un retraso grave en su ejecución, fue una de esas causas. En
estos momentos los viajantes volamos sin saber si pilotos, sobrecar
gos y personal técnico cuenta con la salud física que requiere para
ofrecer los servicios.

Otra de ellas fue la generación de autorizaciones por parte de las
personas responsables, a procedimientos y aeronaves que no cum
plían con la norma, así como se expuso el conflicto de interés y falta
de personal encargado en la vigilancia. Esto dejó en claro lo crítico, así
como la crisis en la que se encuentra el sector aeronáutico, y el riesgo
en seguridad en el que tienen a todas las personas que en la actualidad

utilizamos el transporte aéreo para ir de un lugar a otro en algunas
aeronaves autorizadas sin los procedimientos que debió llevar a cabo.

Pero esto no ha ocurrido por casualidad, y es una de las consecuen
cias de las ocurrencias y falta de planeación, visión y por supuesto
conocimiento, por parte del titular del Gobierno de México, así como
del Secretario de Comunicaciones y Transportes y del Director de la
Agencia Federal de Aviación Civil, que prestos a seguir instrucciones
y cumplirlas, llevaron a cabo la reducción de presupuesto en áreas
estratégicas, redujeron salarios, así como de personal capacitado, sin
importar que al hacerlo pondría en riesgo a personas que utilizan
este medio de transporte, así como afectaría económicamente al país.

Esto sin duda genera una responsabilidad en esos titulares ya que,
al no cumplir con el ordenamiento que por reglamento tienen, y con
tar con los nombramientos de titularidad, están faltando a lo que en
su cargo se establece y deberían ser sancionados.

La aviación mexicana ha sido afectada y la de países como Esta
dos Unidos beneficiada con esta baja de calificación. Las nuevas fre
cuencias pueden ser adquiridas por otros países y no por nosotros,
lo que nos deja en una falta de competencia y crecimiento del mer
cado de nuestro país. Recuperar esa calificación no se ve a corto
plazo con la política de austeridad de la actual administración, por
lo que es mucho más fácil continuar con la construcción de ele
fantes blancos, como es el tren maya, que invertir en el sector
aeronáutico que simplemente para ellos es inentendible y
carece de importancia.

Pensar que la baja en la calificación aeronáutica de Mé
xico es sólo un tema económico, es de una gran irrespon
sabilidad en las personas del servicio público del país. La
vida de viajeros no es un juego, y evitar una tragedia es

viable si se hace lo conducente que, por cierto, es su respon
sabilidad, está por reglamento y la seguridad de las perso
nas debe ser prioridad. H3
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« ¦ ^ elearán a 10 roundsl En una esquina: Alejandro
I I I Encinas y en la otra: Ricardo Monreal. ¿Habrá
I I rompimiento entre Ejecutivo y Legislativo? Si
| L no; cómo entender el airado reclamo que le hi
zo el subsecretario de Derechos Humanos de la Segob al
coordinador de Morena en el Senado por excluir del pasado
periodo extraordinario el desafuero de Saúl Huerta, diputa
do acusado de violación y abuso sexual.

La pregunta que brinca es si Encinas cumplió una orden
¿y de quién? o ¿ahora se le ocurrió echarle pleito a Monreal?
Por lo pronto, el líder de los senadores de Morena le marcó
el alto clarito, clarito y le dijo que cada quien con su cada cual
y al Legislativo se le respeta. ¡Que tal! ¿A quién le van?

Monreal dio su palabra de que no habría carpetazo y cum
plió. En el Congreso hubo acuerdos para que la Comisión Per
manente sesione la próxima semana y vote por otro periodo
extraordinario que incluya los desafueros de Saúl Huerta, el
del diputado del PT, Mauricio Toledo, acusado de enriqueci
miento ilícito, y el del fiscal de Morelos, Uriel Carmona, inves
tigado por lavado de dinero.

Pero al caso que hay que ponerle más atención por sus im
plicaciones políticas es al de Mauricio Toledo. Este tema fue el
que trabó los consensos en anteriores intentos por abrir un
extraordinario; el caso de Huerta sólo fue una cortina de humo.
¡Así como lo están leyendol

Legisladores de varios partidos me contaron que a More
na no le interesa proteger a Huerta, sino apoyar al PT, su sa
télite, perdón, su aliado político.

Recordemos que el PT cobijó a Mauricio Toledo, tanto que
hasta lo apoyó para que se reeligiera como diputado por
otros tres años, así que en cualquier descuido, el experredis
ta seguirá ocupando una curul en la próxima legislatura.

La versión, me dicen, es que el PT confía en que Toledo les

ayude a fortalecer a la 4T en la Ciudad de México, donde tuvo
su mayor debacle electoral en los comicios pasados.

Pero ojo, porque este tema va más allá y tiene que ver con
las corcholatas, es decir, con el poder de los presidenciables,
sí, el de Monreal y el de Claudia Sheinbaum. Monreal dejó
claro que en el Senado manda él y no acepta reclamos de na
die y la jefa de Gobierno quiere meter a la cárcel a Toledo, por
eso la fiscal de la CDMX, Ernestina Godoy, ha sido tan insis
tente en el tema.

En esta misma columna adelanté que Godoy incluso envió
un oficio a la Cámara de Diputados en abril pasado para recla
mar la tardanza en el proceso de desafuero de Toledo.

Expuso que el caso era de "especial importancia para la pro
curación e impartición de justicia y combate efectivo a la co
rrupción", pero la inacción de los diputados había "provocado
la persistencia de la impunidad en detrimento de la sociedad
de la CDMX" ¡Quihúboles!

Así que, ojo en las sesiones de la próxima semana, pues ve
remos quién vota por el sí y quien no quiere que el exdelegado
de Coyoacán pierda su inmunidad procesal y enfrente a la jus
ticia. ¿Se atreverá la 4T a salvarlo o le aplicará el mismo rasero
que a Saúl Huerta?

Hasta ahora, sean peras o sean manzanas, los juegos polí
ticos han provocado que la justicia simplemente esté en pausa.

Gracias a los legisladores de Morena todavía tenemos en
San Lázaro a un presunto pederasta y a un político acusado
de enriquecimiento ilícito y que encima de todo se reeligió a
pesar de que ya tenía señalamientos en su contra. ¡Ah, y que
no se nos olvide que próximamente tendremos de vuelta en
el Senado a un presunto violador.

Por cierto ¿saben cómo le dicen los morenistas de Guerrero
a Félix Salgado Macedonio, quien se prevé que regrese a su
escaño en breve? El líder moral. No, no es broma. ra
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* Son más de dos décadas
de explorar en el periodismo desde
un enfoque de seguridad nacional.
La subsecretaría a cargo de Alejandro

Encinas no puede con todos los temas
que son su responsabilidad atender,
especialmente el de las personas desa

parecidas en el país. Le quedan tres años y pa
rece que, por desgracia, fracasará.

Esta semana, el presidente Andrés Manuel
López Obrador insistió en que hay una estrate
gia para el tema de desaparecidos, alguien le
dijo o él lo cree, no importa, porque en los he
chos no hay una estrategia bien diseñada.

La Bartolina es, por ahora, el mayor campa
mento de exterminio que ha sido localizado en
el país, pero lo es, porque el resto de los lugares
no han sido completamente analizados, ni en
Coahuila, Chihuahua, Sonora o en otros puntos
del propio Tamaulipas. En esta entidad se con
sidera que hay por lo menos otros 47 lugares y
más de mil 500 hectáreas sin explorar.

Para tener una idea, en el campo de El Man
te, que desde la administración pasada se revi
saba, se extrajeron 200 kilos de restos humanos^
pero se exploró menos de una quinta parte. Lo
mismo ocurrió en el campo de Patrocinio,
Coahuila, otro de los lugares en los que se recu

peraron decenas de kilos de restos. Y también
Veracruz, en donde sólo el Colectivo Solecito
ubicó 288 cuerpos, y falta la mitad de otro de los
terrenos adyacentes, en donde ubicaron 66 fo
sas (en tan sólo una parte) hace tres años; si se
considera que, en promedio, en cada fosa ha
bían encontrado de uno a tres cuerpos, por lo
menos habría 132 cuerpos más.

Los especialistas calculan que revisar por
completo uno solo de estos campos llevaría por
lo menos un año, para recolectar, procesar e
identificar, contando con los equipos y el perso
nal suficiente. Hoy día no hay despliegue de
equipos que pueda hacer esta tarea en el país.

En varios de estos lugares pueden ser dos o
tres capas de restos los que se pueden ubicar,
porque no sólo un grupo utilizaba el lugar, lo
hicieron varios, y en diferentes épocas. Los ca
sos más difíciles están en el norte, porque allí se
utilizaron las llamadas cocinas, estos tambos en
los que vertían en ácido los cuerpos y los rega
ban en la tierra. Las autoridades cuentan con

testimonios que también ubican esta técnica en
algunos puntos de Veracruz, Tabasco, Baja Cali
fornia y Baja California Sur, en zonas que no
han sido exploradas.

Pero además, no sólo fueron los grupos cri
minales, junto con ellos o por separado, policías
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municipales, estatales o cuerpos federales, eso
sostienen las denuncias.

Las organizaciones dedicadas a la búsqueda
de desaparecidos —que son quienes realmente
siguen movilizándose, revisando cada lugar y
arriando a las autoridades—, han denunciado
de forma insistente el abandono de las autori

dades en este gobierno, la falta de coordinación,
de seguridad, de investigación y de equipo.

Si bien es un problema que comenzó en la
gestión de Felipe Calderón, y se acentuó con En
rique peña Nieto, por el abandono de la seguri
dad; el problema para esta administración
lopezobradorista es que la reconciliación tran
sita por los desaparecidos, darles rostro, deter
minar jurídicamente qué pasó y quiénes fueron
responsables incluso si hay involucradas auto
ridades, incluyendo Fuerzas Armadas.

Alejandro Encinas, no ha podido articular
una coordinación permanente y bien estructu 
rada con los gobiernos locales, tampoco ha po
dido, por falta de recursos, el rediseño de
laboratorios forenses y de equipos que se lancen
en un gran despliegue de búsqueda, con equi
pos que permitan procesar toda la información
que se recaban en los campamentos de exter

minio. Además, no tiene el respaldo de la Fisca
lía General de la República, ni de la mayoría de
las fiscalías estatales.

En la administración de Peña Nieto, las bús
quedas funcionaban a partir de la articulación
que llevaba a cabo la Comisión Nacional de los
Derechos Humanos y poner a trabajar en sinto
nía a gobiernos estatales, Fuerzas Armadas y
policía Federal. Ahora ni la CNDH es capaz de
asumir su responsabilidad mínima, cuando la
ubicación de campamentos para el exterminio
se conoce hace años.

La falta de recursos y personal entrenado,
alianzas insuficientes y la falta de determina
ción, han hecho que la subsecretaría de Enci
nas no sólo esté rebasada, sino a punto de
fracasar. Así se demostró cuando el asesinato

de la activista Aranza Ramos, del colectivo las
Buscadoras de Sonora, y quien indagaba el pa
radero de su esposo, y cuando la Unión de Co
lectivos de Madres Buscadoras en Tamaulipas
lanzaron su comunicado para pedir tregua a
los narcotraficantes, única autoridad real, para
poder buscar los restos, así la ausencia de Es
tado, un Estado que el subsecretario Encinas
debería representar. GH
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2 hconornista interesado en los temas de
combate a la corrupción y la pobreza.

ómo es posible que las empresas
farmacéuticas sigan venciendo a los
gobiernos de todos los países, sobre
. todo con la pandemia que estamos
I viviendo, la cual generará miles de

millones de dólares de utilidades para unas
cuántas compañías, a costa de la muerte de mi
llones de seres humanos que no han podido ac
ceder a alguna vacuna. Se calcula que ni el uno
porciento de las vacunas producidas están lle
gando a los países más pobres del mundo.

Incluso el pronunciamiento del gobierno
estadounidense, que sorprendió a todos, de es
tar de acuerdo con la exención de emergencia
de las normas de propiedad intelectual por par
te de la Organización Mundial de Comercio
(OMC), no ha logrado concretarse, gracias a los
miles de millones de dólares que las farmacéu
ticas gastan en cabilderos.

En un magnífico análisis aparecido en la
revista The New Repuhlic y retomado por la
revista digital "Sin Permiso" del periodista de
investigación Alexander Zaitchilc, se desnuda
la historia de cómo las farmacéuticas, encabe
zadas por varias de las hoy famosas, como
Pfizer y Merck, entre otras, generaron las con
diciones para hallarnos hoy con gobiernos
impedidos de actuar.

El asunto central, según Zaitchick, radica
en el Acuerdo sobre ¡os Aspectos de ¡os
Derechos de Propiedad Intelectual relaciona
dos con el Comercio (ADPIC), como bien dice, es
un templo del monopolio dentro de la "iglesia"
del libre comercio.

El periodista refiere la decisión del primer
presidente de la India independiente, Jawa
harlal Nehru, en el año de 1951, de construir
una fábrica de penicilina y ninguna empresa
quiso participar, excepto la alemana Merck
que, siendo la única, puso tales condiciones
que la hacían imposible.

De pronto se conjuntaron los esfuerzos de la
Organización Mundial de la Salud (OMS) y la
UNICEF y financiaron el proyecto, con condicio
nado a que la fábrica siempre sería del sector
público y compartiría las investigaciones o des
cubrimientos con otras naciones similares. De

esta manera nació la hoy pujante industria far
macéutica india de genéricos, a partir de la Hin
dustan Antibiotics.

Por supuesto esta acción no gustó a las po 
derosas farmacéuticas y desde ese año lucha
ron por obtener lo que hoy tienen: una
protección absurda en épocas de pandemia.
Incluso, como menciona Zaitchilc, ha habido
momentos en que en los Estados Unidos se han

Eje Central Fecha: 05/08/2021

Página: 16

Area cm2: 320

1 / 2

Columnas Políticas

Rubicón / Enrique del Val Blanco

Enrique del Val Blanco

Costo: 12,176

Página 8 de 15



tomado decisiones, como 1a. del presidente Tra
man de apoyar un proyecto de fabricación de
penicilina en la India y financió recursos para
países pobres con el objeto de que desarrollaran
sus medicamentos, o como la del presidente
Eisenhower que cuando la vacuna de Salle con
tra la polio fue declarada exitosa, ofreció com
partir toda la información con cualquier país,
incluso con la desaparecida Unión Soviética.

Ya a mediados del siglo pasado, cuenta el
periodista, el senador demócrata de Arkansas
Estes ICefauver realizó una investigación sobre
la industria farmacéutica de posguerra y en
contró que los americanos y el resto del mundo
permitían márgenes de hasta 7000% en los
medicamentos patentados cuya creación había
sido resultado de investigaciones financiadas

por el gobierno, situación que ocurre en la ma
yoría de los países.

Es lamentable que, ante lo que sucede en el
mundo y la necesidad de fabricación de vacu
nas, la OMC no haya podido suspender los
ADPIC por la presión de las farmacéuticas que,
una vez más, son más poderosas incluso que el
presidente estadounidense y los demás líderes
del mundo que lo han pedido.

Joseph Stiglitz dijo hace varios años que
"mientras se firmaban los ADPIC, los minis
tros de comercio estaban tan satisfechos de

haber alcanzado por fin un acuerdo que no se
dieron cuenta de que estaban firmando una
sentencia de muerte para miles de personas
en los países más pobres del mundo". Hoy eso
está pasando. 23
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" Periodista, reportera y conductora. Premio
Nacional de Periodismo por su cobertura en
Irak y reconocida por el Foro Económico de

Davos como joven líder mundial.
Miles de niñas, niños y adoles

centes han quedado huérfa
nos. La violencia machista les

arrebató a sus madres y hoy
están sumidos en la tragedia de la muerte y
el abandono.

Las mujeres asesinadas fueron asfixiadas,
estranguladas y hasta mutiladas por sus no
vios, esposos y parejas sentimentales. Los
últimos instantes de sus vidas fueron un ho

rror. Y sin el abrazo y el refugio de sus ma
dres, los huérfanos sufren más infortunios.

Algunos cuentan con el respaldo de sus
abuelos, quienes les brindan cariño y sus
tento, pero no todos han corrido la misma
suerte. Hay menores de edad que quedaron
bajo la tutela de los feminicidas que no han
sido procesados, otros viven en casa de fa
miliares de los asesinos donde son estigma
tizados, pues los culpan de que sus padres
estén tras las rejas.

Además, los menores también presentan
secuelas psicológicas y emocionales. Algunos
sufrieron la violencia doméstica, junto con
su madre; otros incluso presenciaron la bru
talidad del homicidio. En todos los casos, el
feminicidio se convierte en un hecho trau

mático que marca sus vidas.
Algunos estados como Jalisco y Coahuila

han realizado esfuerzos importantes para

censar a las víctimas indirectas y proporcio
narles apoyos económicos.

En otras entidades, como el estado de Mé
xico, dichos apoyos fueron suspendidos por
que el Congreso local debe aprobar los
recursos extraordinarios.

El problema es que la gran mayoría de los
gobiernos ha ignorado las necesidades de vi
vienda, alimentación y estudios de los me
nores de edad.

Han sido infructuosos los esfuerzos reali

zados desde diversas instituciones guberna
mentales para atender las necesidades básicas
de los huérfanos de los feminicidios, como la
Comisión Nacional para Prevenir y Erradicar
la Violencia contra las Mujeres (Conavim), el
Instituto Nacional de las Mujeres (Inmujeres)
y el Sistema Nacional de Protección de Niñas,
Niños y Adolescentes (Sipinna).

La presentación del Protocolo Nacional de
Atención Integral a Niñas, Niños y Adolescen
tes en Condición de Orfandad por Feminicidio,
comprometido desde hace un año, ha queda

Eje Central Fecha: 05/08/2021

Página: 10

Area cm2: 325

1 / 2

Columnas Políticas

Hania Novell "Bitácora de Guerra"

Hania Novell

Costo: 12,366

Página 10 de 15



do varada porque el Sistema Nacional para el
Desarrollo Integral de la Familia (DIF), a cargo
de María del Rocío García Pérez, ha retrasado
la publicación del documento en el Diario Ofi
cial de la Federación (DOF).

Resulta indispensable integrar un censo
que inscriba a las víctimas indirectas de los

feminicidios registrados en todo el país,
que incluya a las hijas y los hijos menores
de edad, así como a los dependientes eco
nómicos de las mujeres asesinadas, a fin de
brindarles una atención y acompañamien
to integral.

También es imprescindible delimitar las
responsabilidades de los gobiernos federal y
estatales, para garantizar los derechos de las
niñas, niños y adolescentes huérfanos con
un enfoque psicosocial, educativo y familiar.

La vida de sus madres les fue arrebatada

con violencia. Ahora es preciso brindarles
apoyo psicológico para enfrentar la depre
sión y el duelo, acompañarlos en los inte
rrogatorios ante ministerios públicos y
jueces, ponerlos a salvo de la violencia tanto
en los Centros de Asistencia Social, como en
el seno familiar, y ofrecerles becas econó
micas y estudiantiles que les permitan res
tituir un plan de vida seguro y con
oportunidades de desarrollo.

La tasa de feminicidios sigue creciendo y
el número de huérfanos también. Las niñas,
niños y adolescentes merecen justicia y ne
cesitan protección: que los responsables de
la muerte violenta de sus madres perma
nezcan tras las rejas y que el Estado les
brinde asistencia social integral para empe
zar de nuevo.
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* Pentagrama es un espacio de opinión y
estudio de la realidad en el que se analizan,
con enfoque prospectivo, los hechos de la

política y del acontecer legislativo.
ILa tercera ola de la pandemia cau

sada por el coronavirus Covid19
cunde por todas partes y está po
niendo a prueba, una vez más, las

# capacidades institucionales para
hacerle frente y evitar se acreciente el saldo le
tal que ha tenido hasta el momento. Los espe
cialistas han señalado que, conforme la
población no alcance la inmunidad de rebaño,
las distintas variantes en que el virus va mu
tando se irán haciendo más letales y prolíficas,
el reducirse la eficacia de las vacunas disponi
bles para atajar sus efectos. Las variantes Delta
y Lambda se están diseminando aún entre
quienes han sido vacunados, afectando cada
vez más a poblaciones jóvenes, quienes ante
riormente se suponían menos afectables. El
caso es que cuando la salida del túnel se veía
cerca., nuevamente están regresando medidas
preventivas y restrictivas, como la reducción
de movilidad y contacto, el confinamiento, la
higiene profunda y el uso de cubrebocas en las
actividades cotidianas.

2 Pero las cosas no son iguales en todas par
• tes. Como ha sucedido antaño, quienes

más afectaciones sufren son los países con me
nor capacidad económica y altos niveles de po 

breza. Ya se ha visto que la distribución de las
vacunas ha seguido las reglas del mercado, es
decir, los países con más recursos han
acaparado la producción y han dispuesto del
mayor número de lotes, no obstante lo cual,
por otras razones, no han logrado alcanzar la
inmunidad de rebaño. En Estados Unidos, te
niendo dosis para alcanzar el total de población
vacunada, han logrado inmunizar alrededor
del 55%, sobre todo por resistencias de carácter
personal ajenas a la disponibilidad de vacunas.
En Francia, se ha optado por hacer obligatoria
la vacunación, sancionando a quienes no lo ha
gan con la obligación de permanecer confina
dos o con limitaciones a la hora de ir a trabajar
o asistir a lugares públicos. En otros países de la
Unión Europea se está optando por hacer obli
gatorio el carnet de vacunación o "pasaporte
Covid" como popularmente le han llamado.
3 Cuando inició la pandemia, se temía que

.los países más vulnerables tendrían los
impactos más fuertes en cuanto a saturación
de hospitales, carencias del personal médico y
la gran cantidad de muertes asociadas. Esto,
por fortuna, no ha sucedido del todo así confor
me a los datos disponibles, en los que se aprecia
que hay menos muertes per cápita en países de
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ingresos medios y bajos, que en aquellos con
mayor ingreso y riqueza, quizás porque quie
nes más viajan, buscan diversiones o hacen
turismo son oriundos de éstos últimos.

4 Sin embargo, los países en vías de desa
.rrollo serán los más afectados social y

económicamente por la pandemia. Según es
tudios del Fondo Monetario Internacional, el
malestar social se ha incrementado después de
cada pandemia en el pasado, fuera el SARS, el
H1N1, el MERS, Ebola o Zilca, sobre todo en los
países con alto nivel de desigualdad. Y la Co
vid19 tiene mayor potencial que todas estas
enfermedades combinadas para incrementar
la pobreza, profundizar las brechas sociales e
intensificar los conflictos.

5 La escala y severidad de la recesión cau
.sada por la Covid19 es mucho mayor

que otras crisis económicas desde la Segunda
Guerra Mundial. Tan sólo en octubre, el Banco
Mundial estimó que el índice de pobreza glo
bal se elevaría por primera vez en veinte
años, pues el paro provocado por la pandemia
empujaría a 150 millones de personas por de
bajo de la línea de flotación. El secretario ge
neral de las Naciones Unidas, Antonio
Guterres, estima que los objetivos del Desa
rrollo Sustentable (ODS) pactados por los paí
ses para 2030, no podrán ser alcanzados,
teniendo que reprogramarse y refinanciarse
muchas de las acciones que debieron haberse
emprendido hace dos años y que habrán de
esperar por el cambio de prioridades. Es decir,
el crecimiento económico podrá recuperarse,
pero el incremento neto de la desigualdad só
lo augura futuros problemas. E3
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El registro concluyó y las entrevistas para
elegir a quien encabezará la Comisión de
Derechos Humanos del Estado de Méxi
co (Codhem) también, así que ahora sólo
resta que los legisladores mexiquenses lo
designen.

Para ello el nuevo titular deberá ser

elegido por el voto de las dos terceras
partes de los integrantes de la Legislatura
mexiquense, lo cual ocurrirá si no sucede
otra cosa hoy.

Entre los aspirantes están José Antonio
Lara Duque, Édgar Humberto Cruz Martí

nez, Moisés Jiménez González, Armando
Martínez Peña, Ricardo Moreno García, Myr
na Araceli García Morón y María Guadalupe
González Jordán.

Quienes se dicen conocedores de lo que
ocurre al interior del Congreso local asegu
ran que quien se perfila para suceder a Jorge
Olvera en la Codhem es ni más ni menos que
Myma Araceli García Morón, presidenta con
licencia del Tribunal de Justicia Administrativa.

Ahora nomás falta ver si se le hace...
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PENOSO EXTREMO
"Si los pendejos volaran jamás veríamos la
luz del sol". La frase es de don Hermenegil
do "El Maistro" Torres, inolvidable personaje
de la cultura popular, fundador y presidente
vitalicio del partido más auténtico y con ma
yor membresía en México: el PUP, organiza
ción que acoge en su seno a todos los pen
dejos. Los hay en abundancia, ciertamente,
no solo en este país sino en el mundo en
tero. ++Stultorum infinitus est numerus++,
dice la Biblia (Eclesiastés 1,15). El famoso
empresario circense P. T. Barnum, creador
de "El espectáculo más grande del mundo",
postulaba: "++There's a sucker born every
minute++". Cada minuto nace un imbécil.

Conozco una oración que protege contra
esos incontables especímenes. Dice así: Oh,
Señor, Señor, Señor. / Mándame pena y dolor,
/ mándame males añejos. / Pero lidiar con
pendejos / ¡no me lo mandes, Señor!". Ima
gino al Presidente de Estados Unidos, Joe Bi
den, recitando la versión inglesa de esa prez
en el Salón Oval de la Casa Blanca. Sucede
que millones de norteamericanos se niegan
a recibir la vacuna contra el coronavirus, y el
mandatario se ha visto en el penoso extre
mo de ofrecer 100 dólares a aquél que se la
aplique. Eso en el país que, sé supone, es el
más avanzado del mundo. Lo peor del asun
to es que la negativa a vacunarse tiene, en
la mayoría de los casos, una motivación de
orden religioso, pues los pastores de muchas
sectas hay más iglesias en Estados Unidos
que estrellas en el cielo predican supinas
idioteces acerca de la vacuna, y le atribuyen
diabólicas características. Yo ya me vacuné
lo cual ciertamente no anula mi pertenencia
al PUP, pero sigo tomando las mismas pro
videncias contra el contagio que al principio
de la pandemia, pues las nuevas variantes
del funesto bicho siguen siendo amena
za permanente. Recuerdo en este punto al
aprendiz de golfista que en tres tiros sucesi

vos no atinó a pegarle a la pelota. La primera
falla la atribuyó al paso de un jet, la segunda
al grito de un niño, la tercera a una súbita
ráfaga de viento. Le sugirió su compañero de
juego: "Déjale algo a lo pendejo, ¿no?". Efec
tivamente, todos tenemos nuestros ratos de
pendejez. "Cada día, asegurada, harás una
pendejada. El día que no hagas dos debes
dar gracias a Dios". Pero eso hemos de de
jarlo para cuestiones que no sean de vida o
muerte. En lo relativo a la pandemia sigamos
observando todas las precauciones. El virus
no se ha ido. No nos vayamos nosotros... La
linda chica le dijo a su galán: "Soy muy pu
dorosa. Lo haremos con la luz apagada". "Es
tá bien accedió él. Entonces voy a cerrar
la puerta del coche"... Dos indocumentados
mexicanos trabajaban en un campo agríco
la en el sur del país del norte. Uno de ellos
aseguraba: "Nuestro patrón cree que somos
unos santos. A mi compadre le dice San
Ababich y a mí San Abagán"... Flordelisia le
pidió con romántico acento al chico que la
pretendía: "Háblame de tus anhelos, de tus
esperanzas, de tus valores, de tus sueños, de
tus ideales, de tu sueldo..."... Don Languidio
estaba en el jardín de su casa, bajo el sol. Su
esposa le sugirió: "Ponte el sombrero". "No
replicó él. Me descubro la cabeza para reci
bir en ella la energía del universo y proyec
tarla luego con gran fuerza". "Ah, vaya re
plicó la señora. Entonces descúbrete otra
cosa"... Babalucas le comentó, severo, a un
amigo: "Ése hombre que va ahí es muéga
no". "¿Muégano?" se desconcertó el amigo.
"Así es confirmó el badulaque. Tiene dos
esposas"... La mamá de la recién casada le
preguntó a su hija: "¿Le gustan a tu marido
los alimentos que le preparas?". "Claro que sí,
mami respondió ella con orgullo. Cuando
llega del trabajo siempre es la segunda cosa
que me pide"... FIN.

afacaton&yahoo.com.mx
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SEGURIDAD CAPITAL
El alto consumo de Gas LP que

hay en la CDMX y su zona
metropolitana es similai al
de países enteros: Pemex no
tiene pipas para moverlo y

los distribuidores tampoco. La última
milla la hacen comisionistas, algunos co
nectados con empresas, otros indepen
dientes, pero otros son parte de mañas
regionales. Los comisionistas pusieron
contra la pared al Gobierno, a la 4T y a su
estilo de hacer las cosas. La reacción de

la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum,
y su gente de confianza, específicamente
Rosa Icela Rodríguez, secretaria de Segu
ridad, fue frenar el desastre iniciado en la
Sener, de Rocío Nahle. Tener desabasto
en la capital es muy fácil, 80% de las vi
viendas lo usa, no hay almacenamiento
y las recargas se hacen en promedio cada
tres semanas, si quisieron hacerle como
cuando cerraron la llave de la gasolina se
equivocaron. Hay más estufas que autos.
La Encargada de Negocios de la

Embajada de Estados Unidos,
Stephanie Syptak Ramnath,
estuvo de visita en la UIF de la

SHCP para revisar la estrategia
binacional en combate y prevención de de
litos como lavado de dinero. En la reunión

llevada a cabo en las oficinas de Santiago
Nieto se acordó reforzar el intercambio de

información entre países para el desman
telamiento de estructuras económicas del

crimen a través de la cooperación interna
cional; esto bajo la coordinación de la SRE.
En Quintana Roo, dónde gobier

na Carlos Joaquín González,
continuarán los operativos en
las playas con el propósito de
garantizar la seguridad de los

turistas y recuperar la imagen, especial
mente de Cancún. La estrategia consiste en
arrancar espacios federales al crimen orga
nizado y rehabilitarlos para el disfrute de
bañistas, ahí participan la Fiscalía General
del Estado, la Secretaria de Marina, el
Ejército y la Guardia Nacional.
De los siete aspirantes a enca

bezar la Comisión de Dere
chos Humanos del Estado de

México, Myma Aracell Gar
cía Morón titular del Tribu

nal de Justicia Administrativa de la entidad,
puede ser la próxima titular. Tiene en el
bolsillo a la mayoritaria de Morena en la
actual legislatura. Además, en el ánimo de
los diputados está la idea de que sea una
mujer la que presida la institución, después
de dominante patriarcado.

PD: Por cierto, el Sindicato Único de
Trabajadores al Servicio del Edomex y
Municipios, delegación Naucalpan, está
en el ojo de los diputados locales, quie
nes exigen que transparente el manejo
de las cuentas sindicales. Si esto prospe
ra, el dirigente a nivel estatal, Herminio
Cahue Calderón, se tendrá que poner a
las vivas.
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SCJN UNICA FACULTADA SOBRE
FUERO DEL FISCAL DE MORELOS

La presidenta de la Cámara de Diputados,
Dulce Mana Sauri Riancho señaló que La
única instancia para decidir si el fiscal de
Morelos, Uriel Carmona Gándara, cuenta
con fuero o no es la Suprema Corte de Jus
ticia de la Nación (SCJN), ya que está fa
cultada para interpretar La Constitución.
Sobre la insistencia de continuar con este

asunto, la diputada del PRI dijo que ha
prestado a una "tortuosa interpretación",
y la cámara baja no debe votar el desafue
ro, porque el fiscal cuenta con un amparo
federal y hacerlo representaría un des
acato. "Lo que más me preocupa es la vio
lación de un amparo, o sea, hay una sus
pensión definitiva concedida por un juez
federal, una jueza, por cierto, hay un pro
cedimiento de revisión por parte de un co
legiado y violar un amparo conduce a un
desafuero, y el caso más conocido es el de
ahora Presidente de la República cuando
era jefe de Gobierno, que justamente violó
un amparo", explicó. Detalló que desde el
momento en que el pleno de la perma
nente determine citar a un extraordinario

para abordar ese tema, se estaría faltando
a la ley. "Puede haber la interpretación de
que empieza el desacato desde el momen
to en que se aprueba un citatorio a un pe
riodo extraordinario que contempla un
asunto que está en este momento suspen

dido, tiene una suspensión definitiva,
desde ese momento". En tanto, el fiscal,
Uriel Carmona recordó que desde diciem
bre pasado fue solicitado su desafuero an
te la Cámara de Diputados, señalado de no
contar con un examen de control de con

fianza. "Estamos tranquilos, no tenemos
ninguna preocupación, en la parte jurídi
ca; sin embargo, la inquietud es en la parte
política, porque en diciembre pasado se
solicitó mi desafuero ante la Cámara de

Diputados imputándome un delito que
también no existe, se me acusó de que no
tengo un examen de control de confianza,
que sí lo tengo, la propia FGR me sometió
a evaluaciones".

ASEGURA GN 400 CARTUCHOS ÚTILES
OCULTOS EN PANES Y TLAYUDAS EN
OAXACA

Integrantes de la Guardia Nacional, ase
guraron en Oaxaca 400 cartuchos útiles
que iban ocultos dentro de panes y pilas
de Üayudas y en piezas de pan artesanal.
Fue en un punto de revisión del municipio
de San Pablo Huitzo, donde un transporte
del servicio público federal que traslada
ba paquetería fue inspeccionado a fin de
inhibir la comisión de delitos. En la unidad

fueron localizadas tres cajas de cartón en
las que se apreciaban panes y tlayudas. Al
inspeccionar dichos productos comesti
bles se percataron que ocultaban ocho ca
jas pequeñas con los cartuchos útiles.
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GENERALES EN "TIEMPOS DE PAZ"

JUAN VELEDÍAZ
Cuando el general de división Celestino Ávila

Astudlllo llegó a Acapulco el pasado fin de se
mana para tomar las riendas del cuartel de la
novena reglón militar que abarca el estado de
Guerrero, una ola violenta en el puerto lo reci

bió con media docena de asesinatos.

Nada que no haya visto en sus dos anteriores encomien
das. En Colima le tocó entre 2016 y 2020 el recrudecimiento
de la violencia cuando estuvo al frente de la 20 zona militar.

Fueron los años en que el grupo criminal llamado Cártel de
Jalisco Nueva Generación (CING) tomó el control de la enti
dad colocándola en primer lugar de homicidios dolosos en
proporción al número de habitantes. Desde febrero de 2020
hasta la semana pasada estuvo al mando de la segunda re
glón militar que abarca la península de Baja California y
Sonora. En su cuartel en Mexlcall no hubo un solo día en

que no recibiera reportes de tiroteos, asesinatos y presencia
de grupos civiles armados en Tljuana y el corredor que va
de Cajeme, Magdalena de Kino y Nogales, donde las cifras
de violencia homicida han impuesto récord.

Nacido enTepecoacullco, Guerrero, el general regresó a
su tierra natal a dos meses del relevo en la gubernatura sin
que se espere un cambio sustancial en su desempeño al
frente de las tropas, que dependen de las dos zonas milita
res en que se divide la entidad. Y no se trata de un asunto
de capacidad o decisión, sino porque las órdenes superio
res siguen la disposición del comandante supremo de
"abrazos, no balazos", es decir, "dejar hacer, dejar pasar",
con los altos costos que esto ha tenido para la población en
este sexenio.

El pasado 1 de agosto hubo más cambios en las coman
dancias de regiones militares del país. En la doceava, con
sede en Irapuato, y la onceava, con cuartel en Torreón, hu
bo un enroque de mandos militares en dos escenarlos que
son reflejo de políticas de seguridad muy distintas.

El divisionario Norberto Cortés Rodríguez dejó el mando
del cuartel de la doceava región con jurisdicción en Guana
juato, Michoacán y Querétaro en medio de la peor crisis de
seguridad que se haya registrado en las dos primeras enti
dades. El general salló de Irapuato y fue enviado a Torreón
donde desde 2012 la cifra de asesinatos ha decrecido al pa
sar de mil 60 casos a 118 en 2020. Aquí la clave fue la orga
nización de la sociedad civil, el papel de universidades, em
presarios, iglesias, medios de comunicación y diversos ac
tores sociales que actuaron en conjunto con el gobierno lo
cal para este logro.

Desde el sexenio pasado, pero con mayor preponde
rancia en lo que va del actual, el rol de los mandos milita
res territoriales ha dejado de tener peso e Influir en el
rumbo de las disputas criminales, donde se pasó de buscar
hegemonías territoriales y el monopolio de economías
criminales, a tener el control de municipios y en algunos
casos de gubernaturas.

Los generales están convertidos en meros espectado
res, el vacío que esto ha provocado, sumado a la lenta y
poco efectiva reacción de la Guardia Nacional, ha ocasio
nado que el mapa de la descomposición de la seguridad
crezca sin que las rotaciones castrenses influyan en algo
para detenerlo.
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Oportuna y
valiente demanda

vs. armas de EE. UU.
Hace poco menos de un mes, el

senador Ricardo Monreal

Ávila presentó un punto de
acuerdo, aprobado por unanimidad,
en la Comisión Permaneji fe, sobre
el tema del tráfico ilícito de armas

hacia México.

El punto de acuerdo fue para ex
hortar "al Poder Ejecutivo Federal, a
través de la Secretaría de Relaciones

Exteriores, la Secretaría de la Defensa
Nacional y el Centra Nacional de
Inteligencia, adscrito a la Secretaría
de Seguridad y Protección Ciudadana,
para que rindan a esta soberanía un
informe sobre el tráfico ilícito de ar

mas a los Ufados Unidos Mexicanas".

Lo que pasa es que las cifras de
este flagelo, aunado a la negligen
cia de las autoridades encargadas
de combatir el tráfico ilegal de
armas, son alarmantes.
En sus consideraciones para el

punto de acuerdo, Monreal Avila
expuso que actualmente, a nivel
mundial existen más de mil millo

nes de armas en posesión activa, de
las cuales 75 % está en manos de

civiles.

A lo anterior, se suma el falleci
miento de más de 200 mil personas
cada año, victimas de armas peque
ñas y ligeras, de acuerdo con cifras
del informe del secretario general de
la Organización de las Naciones Uni
das (ONU) de 20201, sobre el tema.

En congruencia con ello, el fenó
meno del mercado ilícito de armas y
sus flujos, por sus propias caracterís
ticas, es único en el contexto global
actual; en este, convergen un sinnú
mero de riesgos que representan
serias amenazas a la seguridad, esta
bilidad y paz internacionales.
Al respecto, debe tenerse presente

que el Instituto Internacional de Estu
dios para la Paz de Estocolmo (SIPRI,
por sus siglas en inglés) calcula que
el valor total del comercio mundial

de armas en 2017 fue de, al menos,
95 mil millones de dólar es.

En seguimiento a este escabroso
asunto, la Secretaria de Relaciones
Exteriores, a cargo de Marcelo
Ebrard, a nombre del gobierno de
México, presentó ante una corte
federal de Estados Unidos una

demanda en contra del comercio

negligente e ilícito de armas en
aquel país.
Se trata de un litigio que busca que

los productores de armas asuman
una responsabilidad para prevenir el
tráfico de armas a México.

Marcelo Ebrard dijo que con esta
demanda la Secretaría de Relaciones

Exteriores busca que las empresas
demandadas compensen ai gobier
no de México por los daños causa
dos por sus prácticas negligentes
por un monto que será determinado
en el juicio.
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Correcta y justa

Ayer mismo se reunieron ambos
destacados poli tic os. Ricardo Mon
real y Marcela Ebrard, las fotografí
as son más que elocuentes.
Esto fue durante la presentación

del "Litigio contra la comercializa
ción negligente de armas en Esta
dos Unidos y su tráfico ilícito a Mé
xico", que se llevó a cabo en el
Museo Memoria y Tolerancia.
En su turno, el líder cameral indicó

que la demanda en materia civil que
presentó el gobierno de México en
contra de empresas de producción y
distribución de armas en Estados

Unidos es correcta, oportuna, valien
te y justa.
Monreal, presidente de la Junta de

Coordinación Política, señaló que se
busca no solo la reparación del
daño por el tráfico ilegal de arma
mento, sino evitarla tragedia de vio
lencia que padece México.
Ante este problema de ilegalidad,

y desde una perspectiva de seguri

agregó, es necesario generar una
agenda pública bilateral y multilate
ral para emprender acciones puntua
les como el intercambio de informa

ción o el despliegue de operativos
coordinados transnacionales en pun
tos de salida, tanto de personas,
como de carga, incluyendo puertos
marítimos, aéreos y vías férreas.
Monreal Ávila también destaco:

* Estoy seguro de que muchos de nues
tros problemas en materia de violen
cia son provocados por el uso e intro
ducción ilegal de armas a nues
tro país".
La realidad es que al tráfico ilegal

de armas se le atribuye el aumen
to de la violencia, el empodera
miento de los carteles y grupos
criminales que no solo se dedican
al narcotráfico, sino a los secues
tros, asesinatos, homicidios y mu
chos otros delitos relacionados con

el uso de armas introducidas ile

galmente.
¡Vaya diagnóstico!
Lo importante es que

ya se atiende.
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Se anticipó revocación
de mandato en

presidencia del TEPJF

parece que la revocación de mandato llegó de manera anticiT.pada a la sala superior del Tribunal Electoral del Poder Judicialp a
dedéla Federación] ya que el magistrado Felipe de la Mata Pizaña,

miembro del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación
(TEPJF), en plena sesión pública, formuló una enérgica solicitud para
que fueran sujetas a revisión las actividades y los resultados del
magistrado presidente del organismo, José Luis Vargas Valdez, soli
citud que fue apoyada por la magistrada Janine O talara Malassis y
los magistrados Felipe Fuentes, Pe Jipe de la Mata, Reyes Rodríguez e
Indalfer Infante.

Sin embargo, la magistrada Ménica Arali Soto pidió retirar la pro
puesta formulada por el magistrado Felipe de la Mata Pizaña, argu
mentando que no es clara, sino que se trata de un tema administrati
vo que se debe abordar bajo condiciones de legali
dad y deberá ser resolver por otra ins
tancia, y no en las se
siones públicas de
la Sala Superior del
Tribunal Electoral del

Poder judicial de la
federación.

Por otra parte, el
magistrado presidente
de la Sala Superior del
TEPJF, expresó que no

permitirá una manio
bra de carácter político,
que busque tomar por
asalto al TEPJF, ya que la
insistencia de su destitu

ción, podría configurar una
obstrucción en la adminis

9"*tración de justicia de una
materia tan especializada y
coyuntura! como los dere
chos políticoelectorales de
los mexicanos, circunstancia
que se encuadra en la comi
sión de un delito contra la ad

ministración de justicia.
Yate la pena aclarar que Ja

con fundente solicitud es conse

cuencia de la fuerte controver

sia generada en una sesión déla
Sala Superior del Tribunal Elec
toral, en la que el actual presi
den fe, Vargas Valdez, señaló que
su voto era individual e indepen
diente y "no va en grupo o en
manada", irresponsable expresión
que generó una tormenta de repro
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ches por parte de los miembros del TEPJF.
Por otra parte, Vargas Valdez señaló que no aceptará la destitución

de su cargo; ya que los magistrados del TEPJF actuaron de manera ile
gal, violando el orden constitucional, a pesar de las múltiples investí

gadones por parte de la Fiscalía Genera/ de la República FGR, la Uni
dad de Inteligencia Financiera (UIF), por su presunta responsabilidad
en diversos delitos relacionados con enriquecimiento inexplicable,
desvío de recursos públicos y presuntas operaciones con recursos de
procedencia ilícita (lavado de dinero/.

El magistrado Vargas Valdez señaló que buscará el camino del diá
logo y convocarápara este jueves 5 de agosto a los magistrados del

TEPJF a una sesión "privada11 con el principal objetivo

de resolver el conflicto que existe al interior de la insti
tución; ya queen su calidad jueces constitucionales,
deben actuar a la altura de la investidura jurisdiccional
y los albazos no son la forma en que se solventan las
diferencias institucionales y no personales o polí
ticas.

Sin embargo, en un inédito ejercicio democráti
y con el voto mayoritario, cinco de siete magis

trados del Tribunal Electoral del Poder Judicial de
la Federación (TEPJF) destituyeron de la Presi
dencia de la Sala Superior al magistrado José
Luis Vargas, y nombraron en su Jugar al magis
trado Reyes Rodríguez Mondragón.
Esto, luego de que la magistrada Janine

Ot alora, con el carácter de magistrada decana y
11presidenta por ministerio de ley", convocó a
sus colegas a reanudar la sesión que fue sus
pendida esta tarde por instrucción de Vargas.

En tanto, la magistrada Otálora expuso que
la justicia electoral "es reflejo de quienes la
imparten, no andan buscando el aplauso, y
tampoco le huyen a la crítica; ya siempre se
someten alúnicoescrutinio público y exi
gente de la ciudadanía".

Por otra parte, el magistrado Felipe
Fuentes Barrera lamentó las malas deci

siones, desafortunadas expresiones y pési
mos resultados de la gestión de Vargas
Valdez. como cuando se dirigió a conse
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jeros de la Judicatura "sin el respeto que
debeprevalecer en el Tribunal", así
como cuando difirió, sin justificación, la
sesión donde se discutiría el futuro de la

candidatura de Morena a la gubernatu
ra de Guerrero.

Las instituciones de administración de jus
ticia, deben garantizar imparcialidad y certeza jurídica, ya

que de acuerdo con la Ley Orgánica del Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Ibderación, no existe la figura de "Revocación de man•
dato11 o " Terminación anticipada del cargo" , ya que podría ser cali
ficada de ilegal e inconstitucional la decisión de los magistrados del
TEPJF, por lo tanto, el periodo como Presidente de la Sala Superior del
TEPJF, culmina en noviembre de 2023.
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CONSULTA POPULAR:
FRAUDULENTO CAPRICHO
¦ Qué ganaron los m exicanos con la consulta po

Ópular del pasado domingo? Nada, absoluta
mente nada, peor aún, el Instituto Nacional

Electoral (INE). otra vez, es victima de señalamien
tos y acusaciones en su contra porque la gente ¡no
salió a votar! Cuando el INE, hizo lo que el Presidente
y la Suprema Corte de Justicia de la Nación "le orde
naron hacer '. Es una mala pasada de parte de aque
llos que pretenden hacer caer, una vez más, a ese ins
tituto que, honestamente, ¡fue el único que realmente
hizo su chamba!

¿Qué 1a gente no salió a votar? ]Es una verdadera ver
güenza por parte de aquellos que apostaban 'su futu
ro político" a una consulta popular que, honestamente,
no tenia razón de ser! Hay quienes la califican como un
"ejercicio democrático importante ", cuando en reali
dad fue una pérdida de tiempo, pero sobre todo, ¡de
millones de pesos! que fueron a dar a la basura. Más
de 500 millones de posos que no sirvieron para los
fines que fueron aplicados.
Insisto, no fue culpa del ME, sino de aquellos actores
políticos que "apostaron' a su "carismá" (sic) y a la
necesidad de la población. Apostaran a que durante
años han "sembrado odio" oontra ex administraciones

federales y hoy, no les resultó como querían pues, ¿a
quién le va a importar treinta años después si Car
los Salinas de Gortari fue corrupto o no? Anadie, por
que lamentablemente y muy seguramente, muchos de
los que vivieron la crisis del 88, ya están muertos.
A lo que voy, tirar a la basura 500 millones de pesos
para cumplir un simple y llano capricho para "medir
el nivel de convocatoria o aceptación de una perso
na", es altamente soberbio y abusivo. Además, seguir
responsabilizando a "otros" en lugar de asumir las cul
pas quienes las tienen, igual es un acto deshonesto y
cobarde. Si tan mal creen que lo hizo el INE, por qué

Presidencia de la República no hizo nada al respecto y
apoyó, en vez de juzgar y acusarlo para promocionar
dicha consulta. Les faltó "cerebro" para dar a conocer
lo que se estaba buscando. No entendemos por qué,
no se hizo uso del periódico Regeneración que, con
dos paginitas, Presidencia de la República lo circula en
todo México y, ¿no fueron capaces de promocionar la
consulta a través de ese medio? Eso significa que hasta
la gente "más cercana" al Presidente le dio poca im
portancia a la consulta.
Ahora bien. ¡500 millones de pesos.' tirados a la ba
sura. Dinero que puede ser utilizado para salud, se
guridad o educación, pero prefirieron llevar a cabo
una consulta que, repito una y otra vez, ;no sirvió para
nada!

Pero al final, ¿y los resultados? Nulos. Resulta que de
un padrón electoral a nivel nacional de más de 93
millones de electores, tan solo G millones 663 mil 208
personas salieron a darle gusto al Presidente de
México y votar en su consulta, lo que significa 7.11 por
ciento dei padrón total, lo cual resulta en una apatía
generalizada de ¡a población.
Por supuesto que de esta consulta "debe haber un
gran perdedor1' y es que, si hacemos cuentas, Andrés
Manuel López Obrador ganó la Presidencia de Mé
xico con algo asi de 30.11 millones de votos, io que
significó 53,1Spor ciento de ia votación nacional; sm
embargo, en el proceso electoral del pasado 6 de
junio.Morena conserva "eJpoder' con poco más de 15
millones de "votos, lo que significa una pérdida de 50
por ciento de los votos logrados en £018 pera, si con
sideramos la votación de la población en la consulta
popular, pues ¡es una vergüenza que solo hayan
logrado 7.11 por ciento de participación!, o sea, en
términos coloquiales, Morena promotor de la consul
ta perdió 46.08 por ciento de los "chairos" que le
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apoyaron en 2018,
En pocas palabras, ¡ni los chairos!, querido lector,
salieron a hacer segunda a la consulta popular que
promovió Morena y el Gobierno de la República. Aún
así, apuntan a la desaparición de instituciones como el
INE porque "no Íes dan los resultados que quieren
escuchar1", eso es lo más fácil, ¡desaparecer lo que a
unos cuantos no les sirveJ, pero sí le sirve a los mexi
canos y ¿no presumen, queridos lectores, que este
gobierno está en pro de los mexicanos?
Y que conste, me refiero a "chairos" por ser el mote
que el Presidente puso a su propia gente, no siendo
válido y mucho menos decente. "Ni chairos ni fifis",
todos somos [mexicanos! y exigimos respeto y aten
ción de las autoridades, no consultas populares que no
nos llevaron a nada.

Consulta popular válida, seria para conocer cuáles son
las necesidades leales de la población, de los niños,
de los ancianos, de las escuelas, de los centros de
salud, no para saber si queremos enjuiciar o no a
expresidentes.
Si mal no recuerdo, ¡era promesa del actual Presi
dente actuar en contra de ¡os abusos de la adminis

tración de Enrique Peña Nieto!, por ejemplo. Uno de
los cinco expresidentes a quienes quieren enjuiciar
cuando la de Peña, es una administración que conclu
yó recientemente, que a este gobierno le tocó recibir
la, que han estado sacando a la luz todos los abuses
que se cometieran, ¿y? Peña Nieto está feliz de la vida
en su casa de Ixtapan de la Sal en el Estado de
México y nadie dice nada.
Digamos que a Peña y no tanto a Peña, sino a sus más
cercanos colaboradores, "los tienen a la mano", ¿por
qué no han actuado en su contra? Y sin necesidad de
gastar 500 millones de pesos para una consulta que
resultó todo un fracaso...

PRETENDÍAN "ALBAZO"
CONTRA INFOEM

Hablando de otra cosa, resulta que otra vez quedó de
manifiesto "el hambre' de poder que padecen los
morenistas, luego de querer, también, ntadrugarse la

presidencia del Instituto de Transparencia, Acceso
a la Información Pública y Protección de Datos
Personales del Estado de México y Municipios
(Ixifoem),para lo cual no habían publicado la convoca

toria para elegir a 5 nuevos comisionados, entre ellos
al titular que habrá de suplir en el cargo a Zulema
Martínez Sánchez, actual comisionada presidenta.
Cabe comentar que la designación de los cinoo miem
bros del Infoem, corre a cargo de la Junta de Coor
dinación Política de la Cámara de Diputados, hoy a
cargo del morenista Maurilio Hernández quien, el
pasado martes, recibió en sus oficinas a Lorena
Navarrete Castañeda que, dicen, ha sido "la elegida"
por el diputado morenista, pues se presume haya pro
metido el cargo de presidenta comisionada del
Infoem yr como pretenden "guedar Jbien' con adminis
traciones morenistas derrotadas el pasado 6 de junio,
es que habrán de dar acomodo a la gente, en este
caso, de Juan Rodolfo Sánchez Gómez, rio sin antes
pensar en que, tener el "poder absoluto' del Infoem,
les conviene para poder seguir abusando del erario
público sin necesidad "de rendir cuentas a nadie'\
Imagínese usted, querido lector, ¿quién tiene que dar
visto bueno a Lorena Navarrete? Pues quien la desig
na "por dedazo", sirva o no, tenga carrera o no; simple
y sencillamente lo hacen por "compromiso político"
oí, como dirían en "mi pueMo", ¡por joder al prójimo!
Lo cierto es que, según lo publicado el pasado lunes
en este mismo espacio, el Congreso del Estado ]no
había publicado la convocatoria respectiva! Refutan,
que el pasado 27 de julio, fue aprobada la convocato
ria para elegir a los 5 nuevos miembros del Infoem.
Efectivamente ;fue aprobada!, pero ello no implica que
haya sido publicada, que es muy distinto.
Pero claro, como Maurilio Hernández ¡se exhibió!, es
que mandó este mismo lunes a publicar el "boletín ofi
cia/' respecto a la convocatoria a elegir a cinoo miem
b ros del Infoem. Si, el pasado lunes 2 de agosto mandó
publicar la convocatoria, pero ¡con fecha 27 de julio!,
para que no se dieran cuenta de que jle había dado
diarrea!

Queridos lectores, así se las gastan los servidores
públicos morenistas, de todos los niveles.De una u otra
manera [quieren arrebatar el poder! Porque saben
que este, ¡no lo volverán a ganar jamás!...

TI INVITO A PARTICIPAR CONMIGO TODOS

LOS DÍAS, EN CAMBIANDO DE TEMA,
A TRAVÉS DE tarina rocha Í968«^ íihoo.com.mx
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Epigmenio
EL productor Epigmenio Ibarra, eL
gran crítico de La "mafia del poder",
estuvo codo a codo con eL gober
nador Alfredo del Mazo durante La

inauguración de los nuevos estu
dios de La empresa Argos Media
Group. También estuvo La secretaria
de Economía Tatíana Clouthier En

la presentación, Epigmenio [barra
estaba tan emocionado, que hasta
se dirigió aL gobernador mexiquense
como "querido Alfredo del Mazo"
y habló de La pandemia que ha
afectado a Las productoras indepen
dientes, pero también habló de Lo
importante que es ese espacio para
él por todas Las historias hechas ahí
y llevadas a La pantaLLa chica Dijo
que le han dado a La gente La tele
visión que merece. Bueno, pues sus
últimas series son de narcos. OjaLá
que no sigan por ese camino, pero
las inversiones y eL trabajo para Los
mexicanos siempre se agradecen.

La Comisión de Procuración y Admi
nistración de Justicia deL Congreso
mexiquense aprobó penas de 4 a 8
años de prisión y de 500 a cuatro
miL días multa en contra de quienes
obliguen, procuren, induzcan o faci

liten a menores de edad y a quienes
no tienen La capacidad para com
prender eL significado deL consumo
de bebidas alcohólicas, narcóticos y
sustancias tóxicas. Y es que con la
reforma a La fracción I del articulo

204 del Código Penal deL Estado de
México, Las penas serán las mismas,
para quien organice o realice even
tos, reuniones, fiestas o convivios al

interior de inmuebLes particulares,
vendiendo o facilitando para el
consumo de aLcohol drogas, estu
pefacientes a menores de !8 años.
Muchos pueden pensar que esto es
soLo para Los antros, los bares y las
tocadas, pero no, no olvidemos que
en muchas fiestas familiares o de

amigos es donde Los menores son
inducidos a Las adicciones también,
lo que incluso se ve como "normal",
pero no Lo es.

EL diputado Maurilto Hernández ha
bló de La posibilidad de que algunas
peticiones de amnistía en Edomex
se atiendan hasta La siguiente
LegisLatura, pero es un hecho que
La actuaL Comisión Le mete acelera

dor para atender el retraso que ha
habido por La pandemia.
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[ ¿SERÁ? ]
Deslinde en el INE
En un desplegado publicado este miércoles, los consejeros
del Instituto Nacional Electoral calificaron de exitoso el
ejercicio de la Consulta Popularyrechazaron las descalifi
caciones en contra de la institución, presidida por Lorenzo
Córdova. Señalaron a quienes lo critican por omisióny
desinterés para promover la encuesta. En el transcurso del
día causó rareza que la consejera Dania Ravel se apartara de
ese "tono de confrontación", por lo que varios se preguntan si
la mencionada publicación no se sometió a consenso. ¿Será?

Sí» pero no...
Durante la sección"¿Quiénes quién enlas mentiras de la se
mana?" presentada ayer, Ana Elizabeth García Vilchis jus
tificó que el diario Reforma quiere destacar que la Comisión
Federal de Electricidad (CFE) aumentó en 20% las tarifas de
alto consumo y pretenden hacer un escándalo con ese dato,
que no es falso, pero se exagera. Quedó claro. ¿Será?

Ahí te hablan, Zaldívar
Dicen que cuando veas las barbas de tu vecino del Tribu
nal Electoral cortar, pongas las tuyas a remojar. ..yes que
ante la remoción o destitución del magistrado presidente
José Luis Vargas, con denuncias en su contra por presun
to enriquecimiento ilícito y el argumento de que se le ha
perdido confianza, no se les vaya a ocurrir a los ministros de
la Corte argumentar que también le perdieron la confianza
al ministro presidente Arturo Zaldívar, por dejar pasary no
pronunciarse sobre el tema de su ampliación de mandato
Aunque dicen que es ilegal la forma en que Vargas fue remo
vido, queda un mensaje político. ¿Entenderán eso quienes
defienden lo justo, antes que lo legal? ¿Será?

Dime de qué presumes
Nos comentan que quien anda presumiendo a quien lo quie
re oír que ya tiene amarrada su reelección es Marko Cortés,
presidente del CEN del PAN, y no necesariamente por sus
resultados. Dicenlos que saben que tiene amarradala
mayoría del minipadrón al que le permiten votar (unos 260
mil militantes). Don Marko activó giras por todo el país (con
cargo a las prerrogativas, por supuesto) cuando se enteró
que los gobernadores se preparaban para dar la batalla. Y el
líder blanquiazul se ufana de que todo lo que se dice en ese
grupo lo sabe puntualmente una hora después. ¿Será?
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Mejor defensa, el ataque
La familia del adolescente que fue abusado sexualmente por
el diputado S aú 1 Huer ta cambió de abogado. Nos dicen que el
nuevo defensor será Teófilo Berntez quien lleva el caso de va
rias víctimas por el desplome de la Línea 12 del Metro. ¿Será?

Atenderá el reto
Por cierto, nos dicen que entre los priistas mexiquenses hay
confianza con el nombramiento de Elias Rescala Jiménez
como coordinador de su bancada en la LXI Legislatura del
Edomex, se trata de un político j oven, pero a la vez experi
mentado que garantizará los acuerdos necesarios con otras
fuerzas políticas, muy en el tono de la renovación generacio
nal que encabeza en esa entidad Alfredo del Mazo. ¿Será?
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Rebelión y crisis institucional en el Tribunal Electoral
En el Tribunal Electoral del Poder

Judicial de la Federación (TEPJF)
estalló una crisis insti tucionaly de le
galidad. Cinco de siete magistrados

determinaron la remoción de José Luis Vargas
Valdez como presidente del órgano electoral,
quien advirtió que la separación del cargo solo
puede ser por renuncia.
Iniciará una guerra de alto perfil, porque el

destituido buscará aferrarse a la presidencia
que hasta ayer ostentó. Tiene el apoyo de la

magistrada Mónica Soto, pero parece haber
perdido los que tenía en Palacio Nacional.
De no ser así, los cinco "rebeldes" difícilmen

te se hubieran atrevido a tomar una decisión

de esa naturaleza, sobre todo cuando el Tribu
nal tiene que desahogar las impugnaciones de
las elecciones federales y estatales del pasado
6 de junio.
Janine Otálora, Felipe de la Mata Pizaña, Fe 

lipe Fuentes Barrera e Indalfer Infante eligie
ron, inmediatamente después, al magistrado
Reyes Rodríguez Mondragón como presiden
te de la institución.

Los conflictos en el TEPJF obstaculizaban
los asuntos jurisdiccionales por una presiden
cia que creyó que tenía el monopolio de los
tiempos y los asuntos que el Tribunal tiene la
facultad de desahogar.
En su soberbia, Vargas Valdez llamó "mana

da" a los magistrados que no votaban con él, lo

que generó todavía más conflictos al interior
del edificio de Carlota Armero. Desde la insta
lación de la actual Sala Superior ha polarizado
los trabajos y el ambiente institucional.
El hasta ayer presidente del órgano electoral

está inmerso en la polémica, no solo por su
desempeño al frente del órgano judicial, sino
también por las denuncias presentadas por la
Unidad de Inteligencia Financiera por supues
to enriquecimiento ilícito. Vargas se encuentra
en el ojo del huracán.
Cada vez se reducíamás su margen de acción,

por una actitud que ofendía a sus pares y por su
intención de siempre imponer sus decisiones.
En la sesión de ayer, Felipe de la MataPizaña

pidió entrar al debate del desempeñoy funcio

nesdel presidente del Tribunal. Vargas Valdez,
en oposición, acusó que se trata de un "golpe
de Estado". Se negó a poner a discusión el tema
y decretó de manera unilateral un receso.

No hubo diálogo para solventar el conflicto
interno y la magistrada Janine Otálora, en su
calidad de decana, asumió la presidencia del
Tribunal Electoral, tan solo para encabezar la
destitución de Vargas.
El Tribunal es un hervidero. ¿Quién pondrá

orden? Vargas es insostenible, no solo por su
desempeño, sino por las acusaciones e investi
gaciones que hay en su contra.
Se aferrará, a través de procesos legales, ala

presidencia, amenos de que desde Palacio Na
cional llegue la orden para que su separación
sea definitiva.
Si las investigaciones de la UIF en su contra

sonsólidas,nopodríaponerobjeciones, aunque
ha negado sistemáticamente que haya irregula
ridades en su patrimonio personaly familiar.
Habrá que estar atentos a lo que hoy diga el

presidente López Obrador.
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Fuera
máscaras

Me da envidia. Para
la oleada salvadora

de la 4T, esas y esos
(eses) patriotas dis

puestas y dispuestos (es) a darlo
todo por nuestro México, llega la
paite relajada del sexenio, ese mo
mento en que ya sabes que el Su
premo Líder probablemente no va
a poder reelegirse porque pinche
6 de junio, la economía igual ya
se ñie al traste, la pandemia como
quiera ya es una masacre sin pre
cedentes, así que bien no vamos
a quedar y el crimen organizado
manda sin muchos problemas por
que como que no jalan los abraz os,
de manera que venga: no hay ima
gen que guardar; adiós disimulos;
te puedes dejar ir, relajado, tran
qui, como te dé la gana, porque
eso sí, para la impunidad todavía
alcanz a, y hacer negocios a la som
bra de Palacio Nacional, y aprove
char que el chofer, que la tarjeta
para gastos de representación, y
que para entrarle a la plurinómina.
¡Ah, qué buena chamba es la cham
ba en el sector público!
Me explico. El otro día, el de la

consulta, vimos cómo empanzo
naban una urna. Que fue un caso
aislado, dirán. Que en cualquier
huerto aparece una manz anita po
drida; vaya, hasta en el Jardín del
Edén, que es donde estamos desde
2018. Bueno, puede. Pero, al mar
gen de que además hubo acarrea
dos y toda la cosa, ¿oyeron o leye
ron muestras de indignación por

parte del Presidente, del gabinete,
de los legisladores de la iz quierda?
¿Algo como "no somos iguales",
como "iremos hasta el fondo de

este asunto", de perdida? Yo tam
poco. A otra cosa, mariposa, dice
el oficialismo con un estruendoso
silencio.

Luego están los casos de Mauri
cio Toledo, acusado de corrupción,
y de Saúl Huerta, que si no fuera
legislador estaría bajo proceso, acu
sado de violar a un menor. No sé si

lo notaron, pero siguen disfrutando
del fuero. Ambos pertenecen a la
vanguardia progresista. Y con la
pena.
Tampocohaymuchos pudores ya

con el autobombo. Porque el otro
día, en la vacunación chilanga, ya
le subieron a los altavoces para re
cordarnos que esto se lo debemos
a los esfuerzos del Presidente y de
la jefa de Gobierno. No apareció
López Portillo a caballo porque Dios
es grande. Claro que "se lo debe
mos" no incluye a los menores de
18, porque el Presidente ya dijo que
basta de gastar envacunas. O que
bueno, igual te toca, siempre que
compruebes que tienes una comor
bilidad de las muy feas. Y háganle
como quieran.
Sí, andan deschongados en los

últimos dos meses, y no es que
empezaran el sexenio con mucho
recato que digamos. Nada más les
recuerdo que la parte relajada del
sexenio, el "fuera máscaras", dura
tres años.
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Las elecciones que vienen
Para el año 2022, se realizará un pro

ceso electoral para cambiar a los go
bernadores de Tamaulipas, Quinta
na Roo, Oaxaca, Hidalgo, Durango

y Aguascalientes; el Congreso de Quintana
Roo (15 diputaciones de mayoría relativa y
10 de representación proporcional) y las 39
presidencias municipales de Durango, que
representan436 cargos de elección popular.
El responsable para llevar a cabo esta elec

ción, será nada más y nada menos que el Ins
tituto Nacional Electoral (INE) que sigue re
sistiendo el ataque del Jefe del Ejecutivo y los
militantes de Morena que insisten en renovar
el Sistema Electoral Mexicano, porque la au
toridad electoral, dicen es "ineficiente".
De acuerdo al calendario electoral del INE,

las elecciones serán el domingo 5 de junio de
2022, por tanto, las precampañas iniciarán
el 4 de enero al 10 de febrero; la solicitud de
registro ante los respectivos Organismos Pú
blicos Locales, entre el 18 y 22 de febrero; el
Registro de candidaturas del 23 de febrero
al 28 de marzo. ; las Campañas del 3 de abril
al 1 de junio y el cómputo estatal del 12 al 25
de junio.
Enlos seis estados que habrá cambio de Eje

cutivo local son gobernados por los panistas
Francisco Javier García Cabeza de Vaca (Ta
maulipas) ; Martín Orozco (Aguascalientes);
José Rosas Aispuro (Durango); el aliancista
Carlos Joaquín González (Quintana Roo) y
los priistas Alejandro Murat (Oaxaca) y Omar
Fayad (Hidalgo) y la efervescencia por el cam
bio está a todo lo que da.
Pero en 2022, además de estos cambios en

las gubernaturas, alcaldías y el Congreso de
Quintana Roo, anivel federal ellíder máximo

de la 4T ya decidió que habrá revocación de
mandato en donde sus legisladores también
dejaron sin concluir la Ley y la Constitución
prevé otra Consulta para agosto, por si al
guien tiene una pregunta. Así que la visita
a las casillas para depositar nuestros votos
estarán esperándonos en tres ocasiones.
SUSURROS

1. A favor de los 600 mil afanadores del país
continúan las acciones de la Unión Nacio

nal Independiente de Trabajadores y Em
pleados de Limpieza (UNITYEL), que lidera
Marco Antonio Reyes Saldívar, para asegurar
que frente a la tercera ola de contagios de
Covid19, no han cesado los recorridos para
verificar que tanto en instituciones guber
namentales como en la iniciativa privada les
sean entregados los materiales de protec

ción para aminorar contagios, y también han
brindado ciclos de capacitación para refren
dar protocolos con este mismo fin, así como
para la correcta aplicación de los materiales
de aseo. La seguridad para evitar los conta
gios es fundamental para la organización
de trabajadores de limpieza, que están en la
primera línea de atención de los pacientes de
coronavirus.

2. Quien se despidió dos años antes de con
cluir su segundo periodo, como Director Ge
neral del Centro de Investigación y Docencia
Económicas (CIDE) es el Doctor Sergio López
Ayllón. El académico presentó su renuncia al
Presidente Andrés Manuel López Obrador
y a María Elena ÁlvarezBuylla, Directora
General del Conacyt y enfatizó que el CIDE
tiene finanzas sanas y destacó la calidad de su
plantilla de docentes.
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¿Morena pierde
aliado en el TEPJF?

En diciembre de 2018, el Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación (TE
PJF) , vivió una de sus peores crisis que ter
minó, semanas después, con la renuncia

de la entonces presidenta Janine Otálora.
La crisis fue detonada por la elección de goberna

dor de Puebla, que había ganado la panistaMartha
Érika Alonso al hoy gobernador Miguel Barbosa.
Barbosa se inconformó e interpuso un reclamo

ante el Tribunal Electoral.
Este ordenó el conteo de todas las casillas; el

resultado favoreció nuevamente a Martha Érika
Alonso, quien días después mur iera en un acci
dente de helicóptero cuando viajaba de Puebla a
la Ciudad de México.

Luego del recuento, el magistrado José Luis
Vargas Valdez pidió la r enuncia de Otálora acu
sándola de "presiones políticas" para que la elec
ción de Puebla se resolvería a favor de Alonso.

No presentó pruebas pero el escándalo fue ma
yor y provocó una crisis al interior del Tribunal
que terminó con la renuncia de Otálora, el 23 de
enero de 2019.
Cosas de la vida.

Vargas fue destituido ayer como presidente del
Tr ibunal por un grupo de cinco magistrados que
le pidieron cuentas de su gestión, lo que motivó un
debate que acabó con la cancelación de la sesión
que encabezaba el magistrado removido.
Los cinco magistrados que habían constituido

un bloque en contra de las decisiones de Vargas,
invocaron los Artículos 12, tercer párrafo y 15,
fracciones VII y IX del Reglamento Interno del
Tribunal así como el Artículo 180, fracción XV de
la Ley Orgánica del Poder Judicial Federal para
convocar a otra reunión.

Esta reunión fue encabezada por la propia Otálo
ra, en su calidad demagisuada decana, quedeacuer
do al reglamento puede fungir como presidente del
Tribunal ante la ausencia injustificada del titular.
Los cinco votaron por la destitución de Vargas

acusándolo de haber roto la institucionalidad

dentro del Tribunal, entre otros, y designaron al
magistr ado Reyes Rodríguez Mondragón como
nuevo presidente.
Vargas publicó más tarde un video en el que

asegura que su destitución es ilegal y que sigue
siendo presidente.
No sabemos si el magistrado Vargas puede re

vertir legalmente su destitución; por lo pronto,
el Tribunal atravesará un período de turbulencia
mientras se acomodan las cosas.

Ojalá que este conflicto no ponga en duda la
calificación de las elecciones de gobernador, que
es el tema del TEPJF en este mes.

Loable el hecho de que el Gobierno mexicano
haya presentado una demanda en contra de las
empresas productoras de armas en Estados Uni
dos y exigido tura compensación.
No es un secreto que la mayoría de las armas que

utilizan los edíteles mexicanos son de origen estadou
nidense, ya sea queenüenporlafronteranorteola sur.
Pero en el lance el Gobierno mexicano se arries

ga a ser exhibido como omiso para detener el
tráfico ilegal de armas y la respuesta dura de los
fabricantes estadounidenses que defenderán su
industria con todo.

Ayer mismo la Asociación Industrial de Comer
cio de Armas (NSSF por su siglas en inglés), res
pondió al Gobierno mexicano.
"Estas acusaciones carecen de fundamento. El

Gobierno mexicano es responsable del crimen
desenfrenado y la corr upción dentro de sus pro
pias fronteras", dijo su vocero Lawrence G. Keane.
La Cancillería emitió una nota en respuesta a la

NSSF en la que precisa que no está cuestionando
el comercio de armas sino las prácticas "ilícitas y
negligentes" de los fabricantes.
El tema tendrá que discutirse en una Corte; la

apuesta del Gobierno mexicano es grande porque
enfrenta a una industria notablemente poderosa.
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Ciudad de México: Morena vs Morena
Ningún lugar del país es parecido a

la Ciudad de México.

El lugar donde en 2000 nació,
durante lustros creció su imagen

y en 2021 ha empezado a declinar el reino
políticoelectoral de López Obrador.
Esa es su gran contradicción.
Desde hace más de dos décadas el tabas

queño se cree dueño absoluto de la Ciudad de
México y su zona conurbada.
Pero en junio pasado perdió nueve alcal

días de la capital del país y los municipios más
importantes del estado de México.
En el primer caso, se le fueron nueve alcal

días claves para la gobernabilidad de la gran
urbe:

Alvaro Obregón con Lía Limón, Azcapot
zalco con Margarita Saldaña, la siempre
panista Benito Juárez, Santiago Taboada,
Coyoacán con Giovani Gutiérrez, Cuaji
malpa con Adrián Rubalcava, Cuauhtémoc
con Sandra Cuevas, Magdalena Contreras
con Luis Gerardo Quijano, Miguel Hidalgo
con Mauricio Tabe y Tlalpan con Alfa Gon
zález.

En el segundo caso fueron los municipios
más importantes del estado de México: Atiza
pán, Cuautitlán, Naucalpan, Metepec, Tlalne
pantlayToluca.
Pero sobre todo Huixquilucan, donde el

panista Enrique'Vargas del Villar ha sentado
reales su esposa Romina Contreras barrió
para alcaldesaylo tiene de despegue para su
candidatura a gobernador en 2023.

RECRIMINACIONES PRESIDENCIALES

Ahí está el gran enojo presidencial.
Apenas pasadas las elecciones, López

Obrador llamó a Palacio a varios de los acto

res en quienes pretendía descargar la respon
sabilidad de la derrota.

Por ejemplo, a Néstor Núfiez López le re
criminó no haber hecho nada para fortalecer
y asegurar la victoria de Dolores Padierna y
el clan de René Bejarano.
Con esa bandera en 2015 hizo campaña Ri

cardo Monreal y con esa bandera derrotó a
los todavía entonces perredistas amos y se
ñores del centro del país, sede de los poderes
federales.

Eltabasqueño olvidó dos detalles:
Ese año su Movimiento de Regeneración

Nacional (Morena) luchó contra el corporal
vismo, la corrupción, la venta de piso y todos
los vicios con los cuales los pobladores ligan a
la pareja BejaranoPadierna.
Otro más:
El propio López Obrador pidió a las autori

dades intervenir durante las campañas, pero
eso no lo cumpliéronlas autoridades morenis
tascasien ningún lugar del país.
¿Acaso la palabra era para violarse?

ALACONQUISTADE GUANAJUATO
La persecución del fiscal Carlos Zamarri
pa es el principio de una trama de largo al
cance.

No nada más contra él, acaso el eslabón
visible más débil enlalucha políticoelectoral
por la conquista del centro del país.
Es ahí donde está la cuna del sinarquismo y

el panismo tradicional desde la concertace
sión de Carlos Salinas y el desplazamiento
de Ramón Aguirre por Carlos Plascencia se
le escrituró al Partido Acción Nacional (PAN)
y donde no ha podido penetrar López Obra
dor.
Este mandó a Ricardo Sheffield con la

ilusión de crear una cabeza de playa, pero el
procurador federal del consumidor fue un
fiasco como en 2018, cuando renunció al PAN
y se fue contraDiego Sinhue.
Por todo esto Sinhue no consigue cita en

Palacio Nacional y se socava su mandato con
críticas a la violenciay elreclamo de la cabeza
de Carlos Zamarripa.
Vienen meses y años de confrontación in

tensa entre ambos para morenizar el estado
más codiciadoy más antipejista de la nación.
Su batalla madre será en 2024.

LsrBBvmcEE&í@P'!^8teptt'jgscolwmi^^*®
independientesynoreflejan necesariamente

él jSSitaflEylUK 24 HORAS.
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• TE'ipe, en crisis constitucional. Ante la revuelta de
cinco magistrados electorales que decidieron nom
brar a Reyes Rodríguez en la presidencia, en lugar de
José Luis Vargas, éste dijo que se somete al tribunal
a una crisis constitucional, pero llamó a sus pares
a resolverlo en sesión este jueves. Habrá que estar
atentos al desenlace.

• ¡Huele a gas! Finalmente les faltó gas a los gaseros
y concluyeron su paro. Rocío Nahle, secretaria de
Energía, salió al quite y afirmó que "hay suficiente
gas para abastecer todo el consumo que se requiere
en el país. No hay escasez ni falta del energético en el
territorio nacional". El pleito dista de estar termina
do, nos advierten.

• Marcelo Ebrard, la jugada para frenar flujo ilegal
de armas desde EU que nutren al crimen organizado.
Nos dicen que el canciller incluso cuenta con asesoría
de expertos en Estados Unidos en este tema. La
pelea es en su territorio y en el ámbito judicial, para
dejar en claro que las empresas fabricantes de armas
tienen una alta responsabilidad.

• Rommel Pacheco a los clavados... en política. En sus
últimos Juegos Olímpicos, el medallista anunció que
su interés está ahora en la política. A ver cómo le va
en esa nueva faceta.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Imagínese Lupita, que estamos en la
fila de las tortillas y de repente le digo,
"ahorita vengo comadrita apárteme mi
lugar".
Pues con mucho gusto se lo aparto

Chabelita, pero ahorita no estamos en la
fila de las tortillas, ¿por qué me dice eso?
Porque eso fue lo que hizo Ricardo

ShefField Padilla, que el pasado 15 de
marzo renunció comu procurador del
consumidor para buscar la alcaldía de
León, Guanajuato, por Morena, Lupita,
Claro Chabelita ya lo recuerdo, fue

en una Mañanera cuando agradeció al
Presidente la oportunidad que le dio de
participar en su equipo de colaboradores
y hasta anunció que se quedaba en
su lugar Surit Berenice Romero,
subprocuradora de servicios.
¿Qué cree Lupita?, el pasado lunes

reapareció Sheffield Padilla en la
conferencia Mañanera en Puerto Vallarta

al lado del Presidente, como ñamante
procurador federal del consumidor.
Entonces la subprocuradora se quedó

como en la fda de las tortillas apartándole
su lugar Chabelita.
Asi mero comadríta, don Ricardo

fue presidente municipal de León de
2009 a 2012 por el PAN y en las pasadas
elecciones fue candidato por Morena, pero
sus paisanos no lo quisieron de vuelta.
Lo intentó y no pudo Lupita, pero tiene

un manto divino que lo protege, porque
después de cuatro meses de ausencia está
de vuelta como el hijo pródigo.
Lo que no quedó muy claro, Chabelita,

es en calidad de qué regresa ala Profeco,
como encargado del despacho o tal
vez será necesario que sea nombrado
nuevamente procurador federal del
consumidor, porque el 15 de marzo
presentó oficialmente su renuncia.
Tiene razón Lupita, hay que ver qué

dice al respecto la elegante, secretaria de
Economía, jefa directa del que andaba
ausente.
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SIN EMPRENDER EL CAMINO

DE LA PRUDENCIA

De pronto aparece en eí firmamento
político Doña Irma Erendirá Sandoval
Ballesteros, nombrada Secretaria de la
Función Pública y se le encarga un tra
bajo fundamental para el plan de go
bierno del Presidente de la República.
Combatir la corrupción, acabar con e$
tráfico de influencias y el sinnúmero de
picardías, que bien sabemos existe en la
política mexicana y es difícil erradicar.
Al igual que Irma Eréndira, dos de

sus hermanos empezaron a mostrarse
en puestos importantes, Pablo Amílcar
fue "Super Delegado" en Guerrero, de
igual manera Diputado Local y aspiran

te a la gubernatura; a otro hermano se
le designó Director de la Defensoría Pú
blica Federal y por si fuera poco, el espo
so de Irma Eréndira, el norteamericano
John Ackerman, se dedicó a una activi
dad políticaacadémica impresionante,
programas de televisión, escritor, car
gos públicos y en general se volvió un re
ferente de la academia mexicana.

De pronto la renuncia de Irma
Eréndira, quien regresa a un cargo un
tanto irrelevante en laUNAM, pero lo
cierto es que fue CESADA de una Se
cretaría de Estado. En buena medida,
la pregunta es obligada ¿y sus her
manos y marido tendrán a bien em
prender el camino de la prudencia? Se
espera que por el bien de sus antece
dentes familiares, ya que son hijos y
nietos de reconocidos luchadores so

ciales, estén en el camino de entender
que lo que hicieron en muchos renglo
nes no fue adecuado, ni coincidió con
los planteamientos del Jefe del Ejecu
tivo. Tengamos presente y más aún los
hermanos Sandoval, que las bases de
sustentación de la 4T son NO ROBAR,
NO MENTIR y NO TRAICIONAR,
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EL APRENDE DESDE CASA"

COBRA FACTURA A LA SEP

Hace un año escuchamos historias de "te

rror" en todos los medios de comunica

ción, las redes sociales reafirmaban que el
regreso a clases presenciales en Estados
Unidos sería a finales de 2021 y tal parece
que el destino de muchos estudiantes en
México no está tan alejado de la realidad.
Afortunadamente en el medio "tele

visivo" muchas personas se quedaron sin
empleo el año pasado por los recortes de
Televisa y TvAzteca, sin olvidar diversos
medios de comunicación que optaron por
recortar persona] para sobrevivir después
de la tremenda "pandemia" donde mu
chos de ellos encontraron espacios en las
producciones de "Aprende desde casa".

Un dato peculiar que los medios de co
municación no han mencionado justa

mente es la falta de recursos económicos

para pagarle a todas las personas que la
boran en esta producción gigante.
La SEP se quedó sin recursos para

mantenerla idea "Aprende desde casa" y
desde hace unas semanas quien se hace
cargo de pagar las nóminas de cientos de
personas en esta producción es la Secre
taría de Hacienda.

El colapso del Sector Salud Público
de México tan solo es el preludio para di
versas secretarías que irán colapsando
al igual que está sucediendo con la SEP,
misma que ya está sufriendo los embates
económicos al no poder financiar la pro
ducción "Aprende desde Casa".

El regreso a clases presencial, cada vez
está más lejos de ser una realidad donde
miles de estudiantes de diferentes escue

las del gobierno siguen rezagados y por
más que "aprendan desde casa" nada se Je
compara a las clases presenciales.
Fuentes confiables me dejaron claro

que el contrato de "Aprende desde casa"
se extendió hasta julio, por lo tanto las ac
tividades de la SEP seguirán sin regreso
a las aulas hasta principios de agosto de
2021 si disminuyen los contagios.
Lo único que resta es esperar unos

cuantos meses para saber qué suce
derá con el "Aprende desde casa" pues
aseguran podría extenderse todo este
2021 y se retomarían actividades hasta
principios del 2022.
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MAESTRO, CALDERON PRESUME 8 MEDA
LLAS OLÍMPICAS EN SU SEXENIO

Felipe, campeón nacional, pero de tiro al blanco
lateral: más de 10U mil ejecutados y desaparecidos.
Entregó EU a México parte de expediente so
bre los 43 normalistas y en breve dará el resto.
Allá no actuaron con flojera como el cansado
exprocurador Murillo, a quien se le cayó la Ka
ra m de vergüenza.
Sheimbaum dijo que la prioridad en el caso de
la Línea 12 es atender a victimas y familiares.
Ycastigar a culpables, así sea Slim. El dinero
nunca será suficiente para subsanar la pérdida
de vidas inocentes.

Jesús Zambrano citó que Morena solapa a di
putados violadores.
Rápido le callaron laboca con el anuncio del nue
vo periodo extraordinario para desaforar a Saúl
Huerta, y de paso a Mauricio Toledo, exalcalde pe
rredista ladrón. Y el que sigue solapando a traido
res políticos es el PRD, que alguna vez fue opción
izquierdista y hoy sólo es criado del Priankenstein.
Hasta $25 se cobra el kilo de tortillas en colo
nias populares capitalinas.
Que le hagan igual que en el caso del gas LP: revo
cación de permisos a dueños de establecimientos
que se pasen de roscatortilleríl.
Florian Tudor ya está acusado de fraude con
tarjetas bancarias, asociación delictuosa y
portación ilegal de armas de fuego.
El fraude fue con Banca Muí t iva, con la que se aso
ció delictivamente; el armamento, es otro cantar.
Gurú, ¿la frase del día?
Parafraseando a Hermán Hesse: "Cuando dos do

sis amigas se suman, todo el mundo nos parece,
por muchos días, la anhelada salvación".
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Para consejos de dinero,
licites acudir con el líder

ferrocarrilero \ íctor llores
Si retrocediésemos el tiempo hace 16 inviernos, al
amanecer en la quinta avenida en Nueva York; por la
tarde en Reforma, desde la CDMX y hasta en la Avenida
9 de julio en Buenos Aires, podríamos leer en todas las
portadas de los diarios, ¡el barril de pe tróieo se vende en
un máximo histórico, por arriba de 61 dólares!.
Noticia que obliga a este tecleador a pensar

en aquella frase del expresidente José López
Portillo, "tenemos que acostumbrarnos a
administrar la abundancia", la cual tuvo su
hecatombe con la expresión de Peña Nieto, "la
gallina de los huevos de oro se secó".
Quizás, valdría la pena recordar que, a raíz de

la noticia citada al inicio de esta prosa, algunos
exmandatarios aprovecharon tales condiciones
para beneficio propio, pues no habrá que olvidarse
que Felipillo Calderón era el Secrelario de Energía
de Vicente Fox Y hablando de administrar la

abundancia, si alguien tiene interés en aumentar
sus activos, no debería dudar en pedirle consejos en
el manejo de los capitales, al contador veracruzano
Víctor Félix Flores Morales, pues con su ejemplo

de pasar de una casa de 50 metros cuadrados, a
todo un edificio (entre otras cosas) de su propiedad,
habría que preguntarle al líder ferrocarrilero como
obtener dicha fortuna.

¿No será acaso que el priísta Victorcito Flores,
le habrá copiado el método a Karime Matías
(esposa de Javier Duarte), escribiendo "si merezco
abundancia"?, pues aseguran los confidentes de este
tundemáquinas que aparte de contador, el líder
de trenes tiene dotes de magia, por aquello que el
Sindicato de Trabajadores Ferrocarrileros perdió
15 mil millones de pesos de los jubilados.
Pero no piensen mal, ya que Flores Morales

afirma que él es "un hombre honrado", habrá que
preguntarle a Enrique Oropeza Je la Federación
de Ferrocarrileros Jubilados, si el líder sindical
está diciendo la verdad.

POSTIT Un día como hoy, pero de 1987 moría
Chava Flores, compositor y cantante, creador de la
tonada "¿a qué le tiras cuando sueñas mexicano?".
¿Será que Marcelo Ebrard cante dicha tonada

diciendo. Presidente?
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LA INSTRUCCION DE AMLO A
SANTIAGO NIEGO
•Tras.participar este miércoles en una
reunion con 1 a Encargach. de Negocios
de la Embajada de Estallos i Unidos y
cpnsuitado sobre la dest itución de]
Píes i dente del Tribuna], E].?ctpraí,
José Luis Vargas, 1 ufarid a
[nidad d( nteiigen U Financiera,
Santiago Nieto, aseguró que
con:inuará i:ntegra^
i nyestigacióncorrespo ante
cualquier tipo de operación .irreguiar
gueinvo lu ere a funci < :>nar i o s p úb] i c os
de d ivers.as.administración^
ía.gresente. Lo anterior, según Nieto
Castillo, fue .instrucción directa del
jefe del..Ejecutiyp, quien le pidió
proceder en sus Juncipnes conforme
derecho , [n importar la opinión

que puedari.tener al respecto diversos
actores pojíticos

INSTITUCIONES ¿EJEMPLO?
Hace i mas semanas nos enteramos
de que en ei examen apiieado por la
1 i id d< Sistem pi .1 jarrera

de las Maestras y los Maestros, para
calificar a los puestos de director,
subdirector y in educación
básica,.algunos..de los ..participantes
hicieron trampa, por lo que la
.evaluación fue anu|ada. Ayer, el
Conse i' de j Judicatura ede i
informó aue inyestiga pre
irregul ri iad.es registrada c rant<
la segunda etapa..delos Vigésimo
Noveno>_y_ .Trigésimo.Concu
Internos cíe Oposición para la
designación de Juezas;_y..Jueces de
Distritp. por lo que desea i; J ico a
algunos participantes..Seguramente el
ámbito y .el de ja justicia y e].educativo
sondonde.menos esperaríamos que
estas situaciones ocurrieran.

GARANTIZAN GAS
•La .titular de a.Secretaría de Energía
(Sener), Rocío Nahíe, aseguró que
ex t sufici nte gas LPpara abaste
todo e ..consumo que se .requiere
en México, por ío que descartó
.escasezdel .combustibíe.en
nacional. Esto, 1 uegp de que gaseros
rea] í.a.rai un paro durante dos días
.endiferentesentidad
como protesta a ía.entrada en vigor
d.e.íps precios máximos^.ap.i.ic.a.ble.s.
aí.gas P,..ppr pa rt e de a ! íom i:i ión
Reguladora de "Iriergía (CRE).
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ANALIZAR PERFILES
•Nos dicen que a unos días de que concluya
ía Primera LegisiaLura del Congreso

a íii ic), ei i d Gqt ÁerrK5 cíe ! a (a uc ¡a< i estar 1
preocupados per 1.a definición ce quién será
la o el coordinador del Grupo Parlamentarios
de Morena, porque el" tiempo donde la mayoría
de su partido alcanzaba para aprobar ias ieyes
se terminó. Ahora se necesitará un perfil
conciliador, que construya acuerdos, pero que
también organice el trabajo legislativo,, porque
ahora sí tendrán que ganar debate y votos y
M1V1.c.s.°..s.e.d eby.1 V.1XH; jo que se
espera de la oposición, ya no será tiempo de
improvisados. A ver qué deciden.

PREPARAN DENUNCIA
•El Coordinador de los diputados del PAN en
el Congreso local, Christian Von Roelirich,
anunció que .su partido prepara una denuncia
administrativa contra mandos del GCDMX
por la ejecución de recursos públicos en Ía
promoción cíe la Jefa de Gobierno y AMLO

que no "basta con eí cese de ios brigadistas que
reproducían el audio para que ios vacunados
"le refrenden su amor y agradecimiento a esos
funcionarios. Recordó que tan sóio ayer, ei
sistema de saiud reportó que murieron ert la
capital 81 personas, cifra que va en atimentó
desde que se detectó esta tercera oía.

M0NTACH0QUES
•La Comisión permanente del Congreso de la
CDMX, solicitó aí Titular dei C5, Juan Manuel
García y al Secretario de Seguridad Ornar
García Ilarliich, fortalecer las acciones
de monitoreo en las principales avenidas la
capitaldelpaís, para poder detertarxdetener^
los incidentes provocados por ios Llamados
"montachoques". Al presentar Ía propuesta en
tribuna, ía diputada Jiiia Sarmiento, recordó
que estas personas provocan accidentes viales
para exigir dinero en efectivo, joyas, celulares o
algún objeto de vaior, a cambio de no golpear
al" conductor involucrado ai ei percance y
quien no cuenta con seguro alguno.

CAMBIA UNACDMX DE VOCERO
•1.a alcaldesa electa de Guauhtémoc, ferulra
Cuevas, asumirá a partir de este jueves 5 de
agosto la vocería de ía "ÜNACDMX, en lugar de
Luis Gerardo Quijano, aicaide eiecto de La
Magdalena Contreras, quien tuvo este cargo
durante el" pasado mes de juiio. La vocería
es rotativa y a cada alcaide le corresponderá
ejercer su coordinación una vez ai mes. El
vocero saliente, Luis Gerardo Quijano, aicaide
eiecto de La Magdaiena Contreras, manifestó
su satisfacción por haber contribuido ai
fortalecimiento y posicionamiento dei
organismo durante él tiempo que estuvo al
frente cíe Ía vocería.
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Imparable

El avance riel Covirl19 parece impa
rable en la ciudad de McAllen y el
condado ele Hidalgo, en Texas, en
esas zonas se emitió una declara
ción de desastre local debido al

aumento de contagios y al alto vo
lumen de migrantes liberarlos en la

región por los funcionarios fronterizos. La decla
ración entró en vigor de inmediato y permane
cerá vigente por lo menos durante los próximos
siete días.

Una de las máximas autoridades locales, el juez
Richard Corlez, ha lanzarlo llamarlos no sólo al
gobierno riel estarlo sino a la misma Casa Blanca
para que les otorguen recursos económicos adi
cionales para enfrentar esta crisis.
El lunes por la noche ante el incremento de

casos, la saturación hospitalaria y la negativa de
muchos ciudadanos a vacunarse, se determinó
por las autoridades de Me Alien, encabezarlas por
el alcalde Javier Villalobos, emitir la declin ación
ríe desastre. Y es que este condarlo, el más gran
de de Texas ha. recibirlo un número nunca antes

contabilizarlo ríe migrantes que deambulan por
la región y que organizaciones como Caridades
Católicas les han darlo cabida sin detenerse a ver
cuestiones sanitarias.

El Condado reporta, el arribo ríe entre seis a. 10
camiones y camionetas por hora a las estaciones
migratorias ríe Me Alien con cientos ríe migran
tes que han esperado en diversos puntos ríe los
Estarlos Unirlos para ser procesados. Se estima

que en la zona de El Valle hay casi 7 mil personas
detenidas en un espacio que fue diseñarlo para
965, según tlat.os del mismo Departamento ríe Se
guridad Nacional. La sit uación tiene varias ai islas
de alerta: el hacinamiento, el sanitario, el econó
mico y sin iluda el humanitario, ríe ahí la ríe una
pronta ayuda y el trazado de una rula de solución.
Las autcridarles de Hidalgo, Texas, saben que

una declaración de desastre local es el primer paso
para asegurar recursos adicionales incluirlo el posi
ble reembolso ríe las autoridades estatales y fede
rales. El dinero se ha vuelto un factor fundamental.

El alcalde Villalobos ha recurrido a los medios
ríe comunicación y a las recles sociales para di
rigirse a estos grupos que han logrado escapar
ríe estos centros de detención... "Mi orden está

dirigirla a aquellos migrantes que se encuentran
legalmente en este país en busca ríe asilo, pe
ro que están siendo liberarlos por funcionarios
ríe inmigración en grandes grupos mientras la
propagación ríe Covirl19 se dispara dentro de
nuestra comunidad ríe una forma alarmante y
deseonlrolada.

Los problemas para los estarlos fronterizos se
acumulan, la tercera ola de la pandemia resurge
rápidamente, el número de migrantes que están
en espera de la definición de su situación migra
toria aumenta a pesar de la lalia de condiciones
y la economía de la región no logra recuperarse.

«Doctora en Relaciones Internacionales

ncalmarosa@gmail.com
@ncar7
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Más consultas
Uno ele las causas fie. la poca par

ticipación en la consulla del 2
de agosto, donde se pretende el
juicio a funcionarios públicos
del pasado fue lo abstracto de
su objetivo. La sociedad fíesele el
momento fiel anuncio, no advirtió

beneficios concretos a corto plazo.
Por primera vez en la historia fie México, se

conciliaba lo social con lo político, la reconcilia
ción no era fácil. Hay resquemores y desconfian
zas que no pueden hacerse a un lado. El lugar
fie encuentro era un espacio habitual, las urnas,
pero esta vez para acordar un pacto definitivo
y sóliflo que no podía postergarse sin importar
si todos estaban de acuerdo o nadie quería ese
entendimiento.

La mano del Estado estaba extendida más allá
de las limitant.es, virtudes o defectos del gobier
no. Así lo entendieron muchos y no dudaron en
emprender su camino a la cita con la armonía
tota, desde hace un siglo, por el autoritarismo y
la represión que le es propia.
Pensar en las generaciones futuras como ob

jetivo social formaba parte del discurso político
muchas veces estancado en la monotonía dema

gógica. Las urnas fueron, por muchos años, el
puente de la esperanza para un presente mejor,
pero nunca para alcanzar el futuro desintere
sadamente a un nuevo país en el devenir fie
hijos y nietos.
Que no se repitan los abusos era la consigna

silenciosa que a veces quisieron acallar desde
diferentes ángulos de la política, incluso desde
segmentos muy exclusivos fie la sociedad. La
desconfianza fue grande pero la esperanza ma
yor y más fie 6 millones 600 mil mexicanos, le
sonrieron por fin a las urnas.

Ya no era la cita con el menos peor, no era la
ambición del candidato, era derrumbar un dique
fie contención imaginario contraía impunidad.
El 1 de agosto no hubo candidatos, nadie de

carne y hueso sería beneficiado, porque la co
rrupción cuando es parte del espectáculo coti
diano y no nos toca, es una auténtica abstracción.
También lo es la impunidad que se observa 110
siempre desde lejos y esto empieza a terminarse
en el presente para alcanzar, en el futuro, el nivel
fie vid® que merecemos los mexicanos, sin delin
cuentes fie cuello blanco y sin corruptos libres,
sin abusos contra los flébiles.

Se le flio fuerza a la esperanza y ahora se le
otorga importancia a los anhelos que de tan
viejos a veces parecían olvidados. Justicia con la
ley sobre lodos, sobre todo quienes gobernaron
el país, y al retirarse piensan que la impunidad
es su mejor robo y homenaje a su conducta
delictiva.

Lo social irá ganando terreno en la política
porque lo político deberá ser cada día más social
y en la medida en que esto suceda también avan
zarán las consultas y los plebiscitos puente para
expresar, por fin, la voluntad popular.
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El nuevo
secretario

sus órdenes para lo que
ustedes gusten y man
den", esas fueron las pa
labras finales del nuevo
secretario de I lacínula
y Crédito Público, Roge
lio Ramírez de la O, que

aún antes fie su nombramiento oficial, l uvo 55 días
para trabajar fie (lempo completo en el Presupues
to para el 2022, que tiene fecha de enlrega el 8 de
septiembre.

Desde la mañana del martes pasado, en la Cáma
ra de Diputados esperaban al nuevo responsable
de las finanzas públicas; incluso la oposición había
anunciado la víspera la balería de preguntas que le
dirigirían al nuevo lilular de la SHCP, sin embargo,
por 319 votos a favor, de los diputados de Morena,
PRI, PT, MC y PtíS; 53 en Con Ira del PAN y PRD, así
como cero abslenciones, se ratificó dicho nombra
miento y Ramírez fie la O procuró que fuera en los
mejores términos, por eso, ofreció buscar un mejor
entendimiento enlre las dos parles, es decir, el Le
gislativo y la dependencia.
Desde que fue anunciada la designación fie Ra

mírez de la O, las opiniones se dividieron en dos.
Aquellos que dicen que se traía fie un gran econo
mista con reconocimientos internacionales, gradua
do como doctor en Economía por la Universidad
de Cambridge, Inglaterra y otros que coinciden en
que no es para tanto e incluso, ven muy osado el
pronóstico que diera a conocer el titular de la SHCP,

señalando que confía en una recuperación econó
mica fiel país en casi iodos los sectores económicos
y un crecimiento económico del 6 por ciento para
2021. Esta última, una niel a muy difícil fie cumplir.

Lo cierto es que Ramírez fie la O llega a su nueva
responsabilidad en un eontexlosumamenle adverso
no solo en términos económicos, mareado por una
consumir política de lo que hoy se conoce como
"auslericidio", que se supone que significa grandes
ahorros que en la realidad no se ven.
Diplomático se comportó ante los legisladores

el nuevo responsable fie las finanzas públicas que
hizo el compromiso "sumamente claró', dijo,de con
tinuar con la política fie no aumentar impuestos y
"no quitar el dedo fiel rénglétf1 en cuanto al com
bate a la evasión y elusión fiscal. Específicamente,
Ramírez fie la O señaló: "Estamos convencidos fie
que tenemos margen para dar esta certidumbre y, al
mismo tiempo, acomodar las necesidades de gasto,
siempre con un criterio ele austeridad".
Habrá que ver cómo se desarrolla esta nueva

relación entre el nuevo secretario y la Cámara fie
Diputados y si Rogelio Ramírez fie la O logra limar
asperezas especialmente con los fiel PAN y el PRD.
Pero bien vale la pena destacar la pregunta que le
hiciera la diputada albiazul María fie los Angeles
Ayala: "¿demostrará integridad en sus convicciones,
o se someterá a las ordenes presidenciales y será
verdugo de esta Santa Inquisición en contra de los
contribuyentes?".

• Periodista

morcora@gmail.com
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La carencia
A la juventud, y especialmente a la memoria
de Ornar Ratníres Sosa Villarteal, potiMlogo,

lector asiduo, intrépido duranguense.
"Nuestro país no es la única cosa a la que

debemos nuestra, lealtad. También se le debe a la
justicia y a la humanidad [a la verdad!."

Jame Bryce
Liando el presidente apareció con el
Instituto de Salud para el Bienestar
(INSABl), a una gran cantidad fie es
pecialistas les pareció que se trata
de la más ambiciosa apuesta de es
le gobierno contra las prácticas fie
monopolio y "corrupción de una fie

las industrias más poderosas fiel mundo: Las far
macéuticas. Pero también, con una vieja demanda
ciudadana que se quejaba de la falta constante de
medicamentos.

El INSABl no solo era el manotazo sobre la mesa
en contra fie los laboratorios y fie las compras conso
lidadas que había logrado realizar el IMSS, sino que
también apuntó contra los intereses del gremio médico,
desús sindicatos, del personal, de los proveedores y de
la lamentable experiencia ciudadana sobre la calidad
tle los servicios médicos. El gobierno federal apuntó
hacia la idea de parecemos más al sistema fie salud
danés, que a cualquier otro sistema fie América Latina
con excepción fie Costa Rica.

Con esa apuesta, el presidente fijó su meta: se trata
rle proteger a la población que no cuenta gen acceso a
los servicios ríe seguridad social; ríe ampliar el padrón

ríe 58 millones ríe personas que atendía el seguro po
pular a uno universal gratuito con más ríe 69 millones
ríe personas; de incorporar esquemas ríe rendición ríe
cuentas innovadores que permitan corregir las malas
prácticas ya detectarlas; de agrandar el presupuesto
riel seguro popular que en 2018 alcanzó los 69 mil
millones anuales, a un INSABl que en su primer año
ejercería más dé I 12.5 mil millones de pesos; de ope
rar estructuras organizativas con vocación, capacidad,
equipamiento y medicamento gratuito para revertir
la percepción siniestra tle los sistemas de salud y sus
instalaciones fantasmas; tle blindar el derecho a la salud
tle las mermas y desvíos cotidianos que han pract icario
las entidades federativas.

De eso, casi tíos años... para ello, entre otras tan
tas medidas adoptarlas con las intenciones expuestas.,
también se eligió a la ONU como organismo capaz de
garantizar que las compras que se realizarían, estarían
libres de toda corruptela.

Sin embargo, la realidad ha sido otra. Y hay que
decirlo con claridad, la falta ríe medicamentos en el
sector salud no es un problema nuevo, habrá que re
corrlar que hace poco más tle doce años, en la cam
paña electoral del 2009, un partido político logró
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posicionarse ante la creciente demanfla social y fie
denuncia con el slogan: "Si el gobierno no puede fiarle
las medicinas, que te las pague"

Van dos dalos: de acuerdo con el reporte registrarlo
por Cero Desabasto (https://cerodesabaslo.org/), los
programas fie vacunación de 2020, en comparación
con 2019,disminuyeron drásticamente: "la vacuna fie la
tuberculosis disminuyó 92%, la de télanos 81%,y para el
papiloma humano 73%". Y dos, las recelas médicas que
el IMSS reportó como no surtidas en 2020 alcanzaron
la cifra fie 15.9 millones, cuando en 2019 esta cifra fue
de 5 millones.

Sea cual sea el resultado final fie. la estrategia antico
rrupción fiel presidente en materia fie medicamentos,
hoy por hoy los Otros Datos confirman que, a casi ríos
años fie la reforma plantearla por López Obrador al
sistema de salud, este enfrenta una carenciademerlica
mentos aguda que nos aleja cada vez más ríe parecemos
al sistema ríe salud ríe Dinamarca, Canadá o al de Reino
Unirlo. Y es entonces cuando uno debe tener presente
que "a veces las palabras no sirven ningún propósito",

TRASCENDIO».
"No aceptamos tu reclamo", expresó firme el Senador
Ricardo Monreal cuando el Subsecretario de Derechos
Humanos, Población y Migración, Alejandro Encinas,
le expresó su inconformidad sobre el retraso riel rlesa
fuero del Diputarlo Saúl Huerta, acusarlo tle abuso
sexual de menores... El subsecretario habría señala
do que la decisión de los legisladores de posponer el
desafuero envíaba una señal comírarlict oria y negaIiva
hacia las víctimas.

Y no es por intrigar, pero aprovechando que estaban
juntos, bien hubiera valido la pena preguntarles: qué
ha pasarlo con la designación tle la persona titular ríe
la Comisión Ejecutiva tle Atención a Víctimas (CEAV),
que ya cumplió un año y dos meses sin titularidad, sin
operación, sin .atender a las víctimas y sus reclamos.

«Analista Político
Colaborador de Integridad Ciudadana A.C.

@lntegridad_AC
@VJ1204
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La Consulta mortinata
Luego fie los resultados del

domingo pasado sabemos
que se acabó la larsá, al me
nos por ahora. La llamada
Consultó Popular para^'en
juiciar" a los expresidenles
Carlos Salinas, Ernesto Ze

dillo, Vicente Fox, Felipe Calderón y En
rique Peña, fue sólo un despilfarra fie 500
millones de pesos, absolutamente inocuo,
sin mayor beneficio social y con la única
Utilidad política de darlr oxígeno al go
bierno de Andrés Manuel López Obrador
en medio de la tercera ola fiel Covirklí).
Los referendos, las consultas popu

lares y" en general, los mecanismos fie
democracia directa permiten tomarle
el pulso a la ciudadanía sobre temas
específicos, y aunque en otros países
algunos han logrado mitigar tensiones
sociales importantes, al generar un
cauce para la discusión política sobre
temas muy sensibles como el aborto,
la pena fie muerte o el matrimonio
entre parejas del mismo sexo; en las
democracias incipientes son viles ins
trumentos fie manipulación política o
fie linchamiento.

En nuestro caso, desde su origen, la

"Consulta" nunca fue pensada como un
mecanismo democrático para enjuiciar
a los ex presidentes de la República.
Sino como un instrumento de propa
ganda (uno más fie los tantos que ha:
utilizado el gobierno lopezobradoris
ta: la rifa del avión, el caso Lozoya, las
malvadas farmacéuticas o las gaseras
del demonio), para dist raer a la opinión
pública fie los dos temas claves fie la
agenda pública: el número fie personas
fallecidas.a causa de la pandemia, que
medido en exceso de muertes, ya ron
dan el medio millón fie mexicanos; y la
crisis económica que nos ha costado 10
millones de personas más en pobreza.
Es tan burda la farsa que el 15 de

septiembre fie 2020 (en plenas Mesías
Patrias y al inicio de la segunda ola del
( ovid 11)), el Presidente de la Repúbli
ca envió al Senado la solicitud para la
realización de una consulta popular
sobre el posible enjuiciamiento fie los
últimos cinco expresidenles, pero ante
la discusión y declaración de la incons
(ilucionaüdád que la Suprema Corte hi
zo sobre la pregunta propuesta por el
Primer Mandatario, ésta tuvo que ser
refo nimia fia, dando como resultado un
planteamiento poco claro y ambiguo,

que se tradujo en un escasa participa
ción el pasado domingo I fie agosto.
Con una pregunta indescifrable, ape
nas dos meses después de la elección
conslil ucional, sólo 7% de los electores
respaldaron el absurdo presidencial.

El Ejecutivo Federal ha declarado que

este ejercicio no fue un fracaso, y visto
desde el punto fie vista propagandístico
no lo fue, porque López Obrador logró
mantener en la discusión pública un
asunto con el suficiente morbo político
para que la gente olvidara (así fuera por
unas semanas), que la variante Delta del
Covid está cobrando vidas, que el núme
ro fie contagios diarios ya supera el pico
de enero, que seguimos sin suficientes
medicamentos, principalmente oncoló
gicos y sin vacunas contra el Covid19.

Nunca hubo intención de llevar a los

tribunales a los expresidenles, decisión
que no requería de ninguna consulta
sino fie la aplicación fie la Ley en los
casos que así lo amerita. Se trataba más
bien fie montar un teatro, un espectá
culo circense para el entretenimiento
popular y el regocijo (ahora sabemos
el tamaño) fiel voto duro lopezobrado
rista: 7 millones fie personas.
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Revocación de
mandato ¿sin ley,
sin partidos?

n los términos del régimen transitorio riel
' decreto ríe reforma conslil iicional de diciem
bre ríe 2019 que introdujo la revocación ríe
mandato, la jomarla cívica ríe ese ejercicio de
democracia participaliva sería el domingo 27
|de marzo ríe 2022. Es decir, estamos aproxi
P liradamente a 8 meses de distancia, pero 110

hay ley reglamentaria.
La omisión riel Congreso 110 es menor. E11 el decre

te referirlo, el órgano reformador de la conslil lición le
dio 18 meses al poder legislativo federal para expedir la
normativa que desarrollara los nuevos mandatos consti
tucionales. E11 otras palabras, nuestras cámaras están en
incumplimienlo desde junio ríe 2020.

Sin ley reglamentaria ríe la revocación de mándalo,
el 1NE se verá ríe nuevo, como en el caso de la reelección

legislativa, en la necesidad de expedir reglas que desa
rrollen directamente la nueva fracción LX riel artículo 35
consliluoional.

Hay esperanza, sin embargo. Puedo referir ríos iniciati
vas que combaten la omisión legislativa. La primera es de
la Senadora riel PR1, Adriana Ruiz Massieu, y la segunda
es de la antoría del Senador riel PAN, Damián Zeperla
Vidales.

Ambas son propuestas ríe ley entera y, al parecer, ac
1 talmente transitan ya por el trámite de su procesamiento
parlamentario en Comisiones rlicl animadoras. La ríe la pri
ista es de 55 artículos y la del panista es ríe 54 dispositivos.

Carla una tiene sus méritos, pero traían de manera
distinta a los partirlos político®. Por ejemplo, la de Ruiz
Massieu solo los menciona en dos ocasiones. Una para

disponer que las a nlorirlarles federales, est al ales, 111 unici
pales y de las alcaidías ríe la CDMX, los partirlos políticos
o cualquier otro tipo ríe organización riel sector público,
social o privado deberán abstenerse de impedir u obstruir
las actividades ríe recopilación de las firmas ríe apoyo
ríe las ciudadanas y los ciudadanos. Otra para estable
cer que, durante el proceso ríe revocación, los partirlos y
cualquier otro tipo ríe agrupación política, deberán abs
tenerse ríe llevar a cabo acciones tendentes a influir en

las preferencias de las ciudadana* y ciudadanos. E11 otras
palabras, los partirlos 110 tendrían intervención alguna en
el procetlimienlo.

La ríe Zepeda, en cambio, propone expresamente que
los parí irlos nacionales tendrán derecho a nombrar 1111
representante ante caria mesa directiva de casilla, así co
mo 1111 representante general, bajo los términos, proce
dimientos y funciones dispuestos por la Ley General de
Instit uciones y Procedimientos Electorales.

Ambas coinciden en reiterar al 1NE como única ins

tancia ríe difusión y promoción y ordenan la suspensión
de loria propaganda gubernamental desriela publicación
ríe la convocatoria y hasta la conclusión ríe la jomarla ríe
revocación.

En esta materia, solo querían tres cosas por hacer: leer
las, esperar que el Congreso de la Unión las dictamine y
apruebe a la brevedad y que, en el momento presupuesta!
oportuno, la Cámara ríe Diputados provea al INE ríe los
recursos necesarios.

•gsergioj@gmail.com @EIConsultor2
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Ante las acciones anunciadas

por el presidente López
Obrador, luego de las
amenazas de empresas
gaseras en el Edornex y
la CDMX, la Jefa Claudia
respaldó las medidas
adoptadas por la 4T.
"Haremos todo lo que haga

falta para evitar el desabasto",
afirmó y lo cumplió.
Desde temprano, la Jefa

Claudia canceló su asistencia
al evento "La consolidación

de la industria que toca
mi llones de corazones en

México y el mondo" en donde
estuvieron las secretarias

de Economía y Cul tura,
Tatiana Clouthier y Alejandra
Frausto; el CEO de Argos
Media Group, Epigmenio

Ibarra; el vicepresidente
de contenido de AL en

Netftix, Francisco Ramos y la
directora de Argos Originales,
Verónica Velasco.
Aiin así, la Jefa se dio

tiempo para felicitara
Epigmenio Ibarra. 'Te reitero
mi admirado n por siempre
hacer cine y televisión,
comprometido con las causas
justas", escribió.

Desde el C5 de la CDMX,
la Jefa Claudia trabajó
con la titular de la SSC,
Rosa Icela Rodríguez y
representantes de la Se mar,
GN, Sedeña y empresarios
gaseros para garantizar
la distribución y el precio
j usto del Gas LP en el Valle
de México.
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Amparo para una cita
La escasez de citas ante el Servicio de Administración

Tributaria (SAT), que encabeza Raquel Buenrostro,
ha llegado a tal extremo que los contribuyentes han ini
ciado amparos para obtenerlas.

Recientemente el Juzgado Sexto de Distrito del estado
de Chiapas, a caigo de Eduardo Garibay . otorgó a un con
tribuyente un amparo para forzar al SAT a darle una cita

El contribuyente había intentado obtener una cita
desde el mes de diciembre de 2020 hasta marzo de 2021
sin éxito. Mediante capturas de pantallas presentó una
demanda contra el fisco por vulnerar su derecho al acce
so a un servicio pública

El SAT intentó defenderse argumentando que si las
citas estaban agotadas no era un acto ilegal y que basta
ba con que los contribuyentes intentaran nuevamente.

Para corroborarlo, agentes del juzgado intentaron
obtener una cita y durante todo un mes no pudieron
conseguirla Luego de experimentar en carne propia es
te suplicio, decidieron otorgar el amparo.

A ese grado está llegando la escasez de citas en el
SAT, un problema que fiscalistas y contribuyentes han
señalado desde el año pasado.
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Inicia
bancarrota

Como se preveía, finalmen
te fiie el 1 de agosto cuando
AlphaCredit, la SOFOM de
Augusto Alvarez de Iturbe
y José Luis Orozco Sobe
rón, inició proceso de quie
bra bajo el Capítulo 11 ante
la Corte para Bancarrotas
del Distrito de Delaware.

El proceso busca enfren
tar deudas por algo más de
740 millones de dólares. Bási
camente, hay cuatro acreedo
res importantes: los tenedo
res de dos emisiones de bo
nos, representados por Bank
of New York Mellon, una
por 400 millones de dólares
con vencimiento en 2025 y
la otra por 300 millones, que
vence en 2022. Estos tenedo
res han estado presionando
para que se reanude el pago
de sus intereses.

Hay, además, 23 millo
nes de dólares de la Inter
American Investment Cor
poration, que lleva James
Scriven, y otros 16.9 millo
nes de dólares que se deben
a la entidad Responsabili
ty America Latina, con sede
en Perú.

Si bien hay unas 30 en
tidades y razones sociales
vinculadas con AlphaCredit,
el Chapter 11 solo involucra
a siete: Alpha Latam Mana
gement, con domicilio en
Delaware; las colombianas
Acsa Atento, Alpha Capital,
AlphaCredit Latam y Vive
Créditos Kusida; la paname
ña AlphaCredit Sudamérica
y la mexicana AlphaDebit

Detrás de todo este en
redo, está Alpha Holding, la
firma mexicana de Álvarez

y Orozco, que en abril anun
ció que tenía que "reexpre
sar" su estados financieros
de 2018 y 2019 por errores
de contabilidad. En junio
vino el cese de pagos a los
tenedores.

El Capítulo 11 lo lleva
la jueza Kate Stickles, que
el martes pasado autorizó
consolidar el concurso de
las siete entidades en un so
lo expediente.

En abonos

Al Puerto de Liverpool, que
capitanea Max David Mi
che!, le está saliendo bien
su programa piloto de pa
gos para atraer a consumi
dores que no tienen acceso
al crédito ban cario, lanzado
a inicios del año.

A través de sus tiendas
Suburbia, que tras la reno
vación que sufrieron en los
dos años recientes han mos
trado una mayor atracción
de clientes, lanzaron un
plan de crédito al consumo
que permite hacer compras
con un enganche pequeño
y liquidar el adeudo a través
de pagos semanales.

El plan es llevar este
programa en las siguientes
semanas a 21 tiendas Subur
bia, para después escalarlo
a las 169 tiendas con las que
actualmente cuenta. Cabe
destacar que para este año,
el plan de expansión de Li
verpool se concentrará en
Suburbia, pues planea abrir
ocho nuevas unidades y só
lo una de Liverpool.

Con sus pagos chiqui
tos no deja de lado el inte
rés por seguir expandiendo
su oferta de crédito, pues

al mismo tiempo, Suburbia
está a punto de alcanzar el
millón de tarjetas propias
colocadas en el mercado.

A Ecuador

La plataforma especializada
en factoraje y financiamien
to para pymes, Drip Capi
tal, ya inició operaciones en
Ecuador, lo que aumenta a
cinco la lista de países don
de tiene presencia y que son,
además de México, la India,
Estados Unidos y Emiratos
Árabes Unidos.

Al cierre del segundo
trimestre de 2021, la plata
forma alcanzó un valor to
tal de facturas financiadas
superior a 256 millones de
dólares entre empresas de
sectores como empaques y
contenedores, alimentos y
bebidas, electrónico, quími
cos, automotriz, textil y me
talúrgico.

En México, es Edmun
do Montaño quien lleva las
riendas de la compañía y ha
visto disparase las solicitu
des de financiamiento por
empresas de diversos sec
tores durante la pandemia,
incluso de aquellos para los
que actualmente no tiene
cobertura

El factoraje financie
ro de la plataforma está di
rigido a pymes exportado
res y empresas que venden
sus productos al interior del
País, aunque también otorga
factoraje inverso para reali
zar importaciones y exten
der periodos de pago, así
como factoraje para provee
dores.

capitanes@reforma.com
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El jueves de la semana
pasada el INEGI dio
a conocer sus esti

maciones oportunas sobre
el desempeño de la eco
nomía mexicana durante
el segundo trimestre. Los
números fueron especta
culares, como era de espe
rarse, porque se comparan
con el desplome de la ac
tividad económica que se
registró en el mismo lapso
del año pasado.

En ese rebote de la pro
ducción y la demanda inter
na fueron más importantes
el crecimiento de la eco
nomía de Estados Unidos
y las remesas que envían
los mexicanos que traba
jan allá, que las políticas
públicas del gobierno de la
4T, que maneja de manera
muy inepta, y pudiera de
cirse que hasta criminal, la
tragedia humana que pro
voca el Covid19, así como
que se abstuvo de dar apo
yos a la población, los traba
jadores y las empresas para
aminorar los daños por la
paralización de la economía
el año pasado.

Es posible que hacia el
final de este año o princi
pios del 2022 se recupere el
nivel de actividad produc
tiva que existía antes de la

pandemia, pero, aun así, los
datos duros mostrarán al
cierre de este año que en la
primera mitad del Gobier
no del presidente López
(AMLO) el PIB no creció
respecto al nivel que regis
tró al inicio de su mandato.
La situación es todavía más

grave porque con las políti
cas de la 4T, no solo murie
ron innecesariamente dece
nas de miles de personas
por el Covid19, sino que
además la población resin
tió una fuerte disminución
en el ingreso por persona

En efecto, el crecimien
to de este año y el que se es
pera para 2022, aun cuando
no existan trastornos adi
cionales por la nueva ola de
contagios y hospitalizacio
nes en México y en el mun
do, no será suficiente para
recuperar el nivel de ingre
so por persona que existía
al inicio de este Gobierno.
Es muy probable, además,
que con las políticas de la
4T, que obstaculizan la ac
tividad de los particulares y
desalientan la inversión, di
cha situación se prolongue
por el resto del sexenio, con
un crecimiento económico
inferior al promedio de los
últimos 30 años.

Dos temas son particu

larmente preocupantes en
ese sentido. Por un lado, la
creciente ausencia del Es
tado de Derecho en el país,
donde la postura de AMLO
de abrazos y no balazos, de
la que se siente muy ufano,
se traduce en la prolifera
ción de grupos criminales
que asolan a la población
impunemente, al tiempo
que militariza al país y pro
pone medidas para debi
litar a las instituciones in
dependientes. Un marco
legal e institucional débil o
inexistente tiene un seve
ro impacto negativo sobre
el crecimiento económico.

Por otro lado, la proli
feración de subsidios a los
combustibles fósiles, a Pe
mex y CFE, con el ejemplo
más reciente de los contro
les de precios al gas LP, son
medidas contraproducen
tes desde el punto de vista
de la eficiencia económica
y distorsionan las señales
de precios, de manera que
llevan a la economía hacia
una trayectoria de baja efi
ciencia energética y altos
consumos de energía, sin
consideración alguna del
impacto que dichas políti
cas tienen sobre el cambio
climático.

En todos los casos exi

tosos de alto crecimiento
económico, los elementos
clave han sido los mercados,
los precios, la descentraliza
ción y la inversión privada,
que el Gobierno actual obs
taculiza o desalienta de di
versas maneras. Nada frena
más el crecimiento de una
economía que un gobierno
incompetente, o peor aún,
que desperdicia recursos
con vina agenda que atiende
caprichos más que los inte
reses de la población.

Lo grave de esta situa
ción es que el crecimiento
económico es una condi
ción necesaria para que se
eleven los ingresos, haya
más oportunidades de em
pleo y, de manera más im
portante, se reduzca la po
breza Eso, me temo, no va
a suceder, porque AMLO,
como cualquier gobierno
populista, finca su popu
laridad en las transferen
cias y las dádivas, y no en
las políticas que ayudarían
a que los pobres dejen de
serlo. Distrae la atención de
la población con problemas
distributivos mientras que
toma decisiones de política
que afectan adversamente
las perspectivas de creci
miento de la economía Fal
tan 315 días.
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El nivel de las tasas de
los treasuries de 10
años (tsylO) ha deja

do de reflejar las expectati
vas de la economía y de la
inflación.

Menciono el plazo de
diez años porque es el que
se usa de guia, el más líqui
do y el más usado de refe
rencia, pero toda la curva es
tá distorsionada por el exceso
de dinero que está inyectan
do la Reserva Federal bajo
el llamado Quatitative Ea
sing (QE).

De marzo de 2020 al cie
rre de julio de 2021, el banco
central estadounidense com
pró 2 billones 790 mil millo
nes de dólares de treasuries
(en nomenclatura mexicana).

La regla desde diciembre
fue que la Fed compre cada
mes 120 mil millones de dó
lares de papeles: 80 mil mi
llones en treasuries y 40 mil
millones en Mortgage Backed
Securities.

Pero... ¿Qué pasó en julio?
Algo muy simple, la emi

sión neta de deuda del go
bierno de Estados Unidos
fue negativa, es decir, se colo
caron menos treasuries nue
vos que los vencimientos en
el mes.

En ese mes la Fed tuvo
que comprar 80 mil millones

de dólares de bonos sobera
nos del gobierno.

En pocas palabras, se
genera una escasez ficticia
de papel, cuyo efecto es el
alza de los precios, que es lo
mismo que una baja de las
tasas de rendimiento.

La tasa del treasury de 10
años bajó de 1.45 por ciento
a principios de julio a 1.18 el
día de ayer.

Un exceso de demanda
de bonos soberanos por los
QE, en un mercado con es
casez de papel, es el fenóme
no que se observa de forma
drástica en la zona del euro,
y es lo que explica que las
tasas sean negativas en toda
la curva

Por ejemplo, en Alema
nia los rendimientos a cinco
años son de 0.76 porciento,
de 0.58 a diez años y de 0.03
a 30 años.

Mientras el Banco Cen
tral Europeo (BCE) aumen
te los montos a comprar y se
alargue el periodo, las tasas
serán más negativas porque
las mesas de dinero ubican
una demanda cautiva

Esto es una clara mani
pulación de los niveles de
las tasas; aunque es una he
rramienta y sirve para que
los déficits fiscales de los go

biernos sean fondeados lo
más barato posible.

De hecho, en la prácti
ca, en la zona del euro y en
Estados Unidos los déficits
públicos son en gran parte
financiados por los bancos
centrales a "tasas regaladas".

Igual otros dos bancos
centrales como el de Japón
y Australia controlan la cur
va (YCC por sus siglas en in
glés) de los treasuries de sus
gobiernos.

Similar a una tasa de po
lítica monetaria, YCC tiene
como objetivo controlar las
tasas de interés a lo largo
de una parte de la curva de
rendimiento.

La curva de rendimiento
generalmente se define como
el rango que va desde letras
del Tesoro a tres meses hasta
los bonos a 30 años.

Sin embargo, el YCC
apunta directamente a las ta
sas de más largo plazo, impo
niendo un tope o tasa objetivo.

El Banco de Japón (BOJ
por sus siglas en inglés) se
comprometió en 2016 a fi
jar los rendimientos de los
bonos del gobierno japonés
(JGB por sus siglas en inglés)
a 10 años en torno al 0.0 por
ciento, en una lucha por im
pulsar la inflación persisten

temente baja
Y recientemente, el Ban

co de la Reserva de Australia
(RBA por sus siglas en inglés)
implemento la herramienta
del YCC.

Desde su anuncio el 19
de marzo de 2020, el RBA ha
comprado bonos por un valor
de 52 mil millones de dólares
australianos para mantener el
objetivo del 0.25 por ciento
en los bonos a tres años.

El diagnóstico de la ma
nipulación de la tasa del trea
sury de 10 años en Estados
Unidos es bueno tenerlo pre
sente, porque cuando por fin
haya un taper o reducción de
la inyección de liquidez, ha
brá un rebote importante de
los rendimientos.

Se quita el control a la
formación de precios.

A nivel local igual es tras
cendente saber que pasa en la
curva de treasuries para evi
tar que aquí se use la caída
de tasas en Estados Unidos
para bajar sus pares en pesos.

Así mismo, el rebote de
los bonos soberanos esta
dounidenses arrastrará a sus
pares mexicanos, sin lugar a
dudas.

Esto aparte de la agudi
zación del ciclo alcista de la
tasa Banxico debido a que la
inflación sigue sube y sube.
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What's
News

General Motors Co.
reportó sólidas uti

lidades para el segundo
trimestre y elevó su pro
nóstico de ganancias para
todo el año, pero dijo que
la persistente escasez de
chips computacionales y el
aumento en los costos de
los commodities pesarían
en los resultados de la
segunda mitad del año. GM
elevó su panorama de ga
nancias antes de impuestos
a entre 11.5 y 13.5 mil millo
nes de dólares, un incre
mento frente a un pronós
tico anterior de entre 10 y
11 mil millones de dólares.

? El agente de datos de
ubicación XMode Social
Inc., que fue expulsado de
las plataformas Apple y
Google el año pasado por
su trabajo en seguridad na
cional con el Gobierno de
EU, está siendo adquirido,
informó a The Wall Street
Journal. XMode se con
vertirá en parte de Digital
Envoy Inc., una compa
ñía de inteligencia para
direcciones de IP con sede
en Atlanta. Como parte de
la fusión, XMode cambiará
de nombre a Outlogic y su
director ejecutivo Joshua
Antón se unirá a Digital
Envoy como director de
estrategia.
? Las aerolíneas están
rediseñando sus mapas
de rutas, al apostar que
regresarán los viajeros de
negocios que en gran parte
se mantuvieron quietos
durante el último año, pese
a nuevas preocupacio
nes sobre la sumamente
infecciosa variante Delta
de Covid19 que se propaga

por EU. Delta Air Lines
Inc. reincorporará vuelos
este otoño en centros de
negocios como Nueva York
y Boston, al tiempo que
reducirá muchas de las
rutas vacaciones que se
popularizaron durante el
verano.

? El fideicomiso de
inversión en bienes raíces
Vici Properties Inc. acordó
comprar a MGM Growth
Properties LLC en un trato
que valora al propietario in
mobiliario de casinos en 17.2
mil millones de dólares, deu
da incluida. Bajo el acuerdo,
MGM Resorts International
MGM recibirá alrededor
de 4.4 mil millones de
dólares en efectivo. MGM
Resorts creó a MGM Growth
Properties como empresa
derivada en el 2016 y todavía
controla el ñdeicomiso, cuya
cartera en el Las Vegas Strip
incluye a Mandalay Bay,
Luxor, Exealibur y MGM
Grand Las Vegas.

? Lyft Inc. logró cierta
medida de rentabilidad
un trimestre antes de lo

esperado, una recupera
ción sorpresiva después de
que la pandemia colapsó
inicialmente la demanda
para su servicio de viajes
compartidos y luego hizo
que lidiara con una escasez
de conductores. Una fuerte
demanda de traslados en el
segundo trimestre, en com
binación con recortes de
costos durante la pandemia,
posibilitaron que Lyft re
porte su primera ganancia
en una base ajustada antes
de intereses, impuestos, de
preciación y amortización.
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La estrategia de "abrazos,
no balazos" implemen
tada por el gobierno del

presidente Andrés Manuel
López Obrador para comba
tir al crimen organizado, ade
más ser un fracaso a la vista del
número histórico de muertos
y de la creciente violencia en el
país, tiene una arista econó
mica que tampoco ha sido
atendida: la aplicación expe
dita de la extinción de domi
nio de los miles de millones de

pesos bloqueados a organiza
ciones criminales para inver
tirlos en infraestructura de se

guridad y en los lugares del
país más vulnerados.
Según información de la Se

cretaría de Hacienda, desde el
inicio del gobierno se han con
gelado cerca de 2 mil millones
de pesos a los cárteles de la dro
ga correspondientes a un total
de 22 mil 818 cuentas. Las orga
nizaciones más afectadas, en
ese orden, son el Cártel Jalisco
Nueva Generación, 14 grupos
ubicados en la CDMX y deno
minados como Operación Zó
calo, el Cártel de Sinaloa, la or

ganización criminal de Ruma
nos encabezada por Florian
Tudor y la del narcotraficante
Caro Quintero.
No obstante, y de acuerdo

con expertos en la materia, el
trabajo para ubicar y congelar
los bienes que se obtuvieron a
través de actividades ilícitas si

gue careciendo de una ejecu
ción que permita aplicar la figu
ra de extinción de dominio a los

recursos congelados para utili
zarlos en favor del Estado.
En la actualidad, los casi mil

600 millones de pesos; 8.5 millo
nes de dólares, y 8 mil 600 euros
que la Unidad de Inteligencia Fi
nanciera ha bloqueado al cri
men organizado en lo que va del
sexenio permanecen olvidados
en el sistema financiero, debido
a que los propietarios, identifica
dos como presuntos delincuen
tes, no se atreven a reclamar.
El problema es que no existe

un proceso administrativo pa
ra acceder a esos recursos me
diante la extinción de domi
nio, toda vez que esa figura le
corresponde al Ministerio Pú

blico y se aplica a los decomi
sos que son resultado de una
carpeta de investigación que
se lleva al terreno judicial, lo
cual puede tardar en cons
truirse y procesarse muchos
más años de los que le restan
a este sexenio.
Una de las alternativas es una

reforma a la denominada Ley
Federal para la Prevención e
Identificación de Operaciones
con Recursos de Procedencia Ilí
cita para establecer el concepto
de abandono administrativo,
con la que se podría proceder a
la extinción de dominio si, tras el
congelamiento de cuentas por
parte de la UIF, pasan 90 días y
nadie reclama el capital que se
retuvo en los bancos.
Según los registros que se en

cuentran en la Secretaría de Segu 
ridad y Protección Ciudadana,
que encabeza Rosa leda Rodrí
guez, a través de los trabajos de
Inteligencia Financiera se han
bloqueado alrededor de mil millo
nes de pesos a mil 478 sujetos per
tenecientes al Cártel Jalisco Nue
va Generación, mediante el ope

rativo denominado Agave Azul.
En el caso de las organizacio

nes criminales con operaciones
en la Ciudad de México, se con
gelaron 351.8 millones de pesos y
1.2 millones de dólares a mil 352

personas. El nombre que se le dio
a este trabajo de investigación y
de desmantelamiento de estruc
turas financieras fue el de Opera
ción Zócalo, y contó con la par
ticipación activa del secretario de
Seguridad Ciudadana de la
CDMX, Ornar García Harfuch.
Al narcotraficante Caro Quin

tero, y a tres personas vinculadas
con el mismo se les congelaron
225.7 millones de pesos y 61 mil
dólares, mientras que al Cártel
de Sinaloa 153.4 millones de pe
sos y 5.7 millones de dólares.
Adicionalmente, se contabiliza
en este bloqueo de cuentas el ca
pital que guardó en el sistema fi
nanciero la banda del rumano
Florian Tudor, a la que se detec
taron 525.2 millones de pesos y
más de 186 mil dólares. •

mario.maldonado.

 padilla@gmail.com
Twitten @MarioMal

Según información de la Secretaría de Hacienda,
desde el inicio del gobierno se han congelado cero
de 2 mil millones de pesos a los cárteles de la drog
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Carestía no para: los
incrementos que faltan
::::: Nos cuentan que las presiones inflaciona
rias están lejos de terminarse. Además del au
mento que han tenido algunos alimentos de
la canasta básica, la presión por el encareci
miento de materias primas está llevando a
buena parte de las empresas a ajustar el pre
cio de sus productos. Nos recuerdan que em
presas como Lala, Bachoco, Alsea y Kimberly
Clark, entre otras más, ya incrementaron o
están por ajustar al alza el precio de sus artí
culos, en gran parte por la presión que hay en
los mercados internacionales. Las propias
compañías dieron a conocer estas modifica
ciones hace algunos días, en sus reportes fi
nancieros correspondientes al segundo tri
mestre de 2021, así como en conferencias con
analistas, en las cuales advirtieron sobre el
complicado escenario que aún se anticipa en
materia de inflación.
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IP no pierde la fe sobre paquete
de infraestructura
::::: El anuncio del tercer paquete de proyectos
de infraestructura entre la iniciativa privada y
el gobierno federal sigue sin concretarse, a

pesar de que el presidente
Andrés Manuel López
Obrador anunció en junio
pasado que se iba a dar a
conocer "pronto" en Palacio
Nacional. En realidad, es
mucho ruido, pero casi nada
de nueces, porque nos dicen
que los planes de paquetes

Carlos Salazar previos se han atorado por
Lomelín la negativa del sector públi

co. Así, la iniciativa privada
quiere que las autoridades se comprometan a
otorgar los permisos correspondientes para
que no se frenen las obras de infraestructura,
como ha ocurrido previamente. Para el Con
sejo Coordinador Empresarial, de Carlos Sa
lazar Lomelín, con la llegada de Rogelio
Ramírez de la O a la Secretaría de Hacienda,
puede ser que, ahora sí, haya luz verde. ¿Será?

Unos dan espaldarazo.
otros lo batean
::::: Y, hablando de Rogelio Ramírez de la O,
resulta que ahora que tiene la venia de la Cá
mara de Diputados, recibió numerosas felici

taciones por su ratificación
como secretario de Hacien

da y Crédito Público (SHCP).
Nos dicen que los goberna
dores panistas fueron uno
de los grupos que externa
ron su beneplácito por su
nuevo encargo. A través de
la Asociación de Goberna

Francisco dores de Acción Nacional,
que preside Pancho DoDomínguez
mínguez, de Querétaro, los

mandatarios estatales del blanquiazul le hi
cieron llegar sus felicitaciones y deseos de
éxito. Nos cuentan que le reiteraron la dispo
sición para trabajar y colaborar con estrecha
coordinación por el bien de México. Lo curio
so, nos comentan, es que fueron precisamen
te legisladores panistas quienes votaron en
contra de su ratificación en San Lázaro, junto
con el PRD.
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Starlink no va al
mercado de pobres
• ¿Por qué tantos interesados en México,
incluyendo a Musk?

Con dos concesiones aprobadas por el Ins
tituto Federal de Telecomunicaciones (IFT),
que preside Adolfo Cuevas, Starlink Sate
llite Systems México, filial de la empresa
de telecomunicaciones de Elon Musk, en
trará en octubre como interesante retador
global al mercado de telecomunicaciones
de cobertura limitada, donde ni todo es Al
tan ni todo está en las sierras de Guerrero y
Oaxaca.

El uso de satélites de las bandas Ka y Ku,
lo ha comercializado con éxito Televera Red
o StarGroup, de José de Jesús Aguirre, en
poblaciones y colonias de bajo ingreso y zo
nas alejadas o no cubiertas por los operado
res de red móvil o fija. Hoy cuenta con 210
mil suscriptores y, pese a la intermitencia,
con sus seis paquetes obligó a Sky de Te
levisa a lanzar VeTV para retener mercado.

Pero en México hay más competidores,
y globales. Está Hughes Net, de Pradman
Kaul, que estaba asociado con Aguirre.
Comenzó a ofrecer el servicio de forma se

parada en septiembre de 2019
en México, utilizando la red de
EchoStar.

Ellos eran los proveedores
de Direct TV en la década pa
sada y han encontrado un nicho
de negocio impresionante en la
cobertura rural.

En año y medio, la filial en

México que representa Marcos
Duarte, tiene 97% de cobertura
en las 32 entidades del país con
planes para un mercado em
presarial subatendido. Sume a
EliteSat, Kabandnet y Networkingsat, ade
más de Dish.
Hay quien subraya que, con la llegada

de Starlink, el que temblará es Carlos Slim,
pero en realidad le hacen mucho honor a
América Móvil.

¿Por qué tantos interesados en México,
incluyendo a Musk? Las telecomunicacio
nes satelitales han reducido su costo, pero
siguen siendo caras como para suponer que
un agricultor de subsistencia las contrate.

De Hecho, Starlink es un servicio caro en
Estados Unidos: 100 dólares mensales más
equipo, pero ¡no hay servicio más caro que
el que no se tiene!

En México, según la ENDUTIH 2021, la
penetración de internet en comunidades
rurales fue de 50% contra el 78.3% en zonas
urbanas y, en éstas Ultimas, existen zonas
grises de cobertura que quedan excluidas
por la forma en que están dispuestas las re
des terrestres.

Justo ahí es donde entra en juego la oferta
de Telecomm satelital, una veta de oro, no

necesariamente el mercado marginado.

©

DE FONDOS A FONDO

#Prodecon_Reciclaje... El mayor problema
para promover la recolección adecuada de
basura en México tiene que ver con el trata
miento fiscal que se da al pepenador.

Ante la falta de supervisión en la cadena,
en 2014 se planteó un esquema de contri
bución en el que, para que el comprador de
basura pudiera extender factura y deducirla,
sería el retenedor de una tasa del 5% de ISR
sobre el valor bruto pagado, más el pago del
16% de IVA a los recolectores o pepenadores
de basura.

Se pretendió "formalizar al gremio de pe
penadores", pero acabó por empujarlo más
en la informalidad dado que el pago del 5%
sin deducciones sólo implicó para él, una re
ducción adicional de su ingreso. Si les obli

gan al registro, dejan de vender.
Se estima que una persona

que recolecta diariamente en
tre 20 y 30 kilos de basura para
reciclaje, recibe en promedio
62.50 pesos diarios, esto es,
está en situación de precarie
dad laboral dado que no gana
ni el mínimo.
Desde el 2019, la Subpro

curaduría de Análisis Sisté
mico y Estudios Normativos
de la Prodecon, que encabeza
Rafael Gómez Garfias, inició la
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investigación en materia de equidad y pro
porcionalidad fiscal del esquema descrito y
el análisis legalfiscal emitido a principios
de julio concluye que, frente a los benefi
cios sociales del reciclaje, la retención del
5% de ISR es excesiva dada la limitada ca
pacidad contributiva de este gremio, y lo
que induce es a la informalidad y evasión
de contribuciones.

Con la presentación de sus observacio
nes, la Prodecon le da 30 días naturales al
SAT, que jefatura Raquel Buenrostro, para
que informe lo que a su derecho convenga
y convoque a realizar mesas de trabajo que
resuelvan la problemática planteada.

También sugiere dar un tratamiento es
pecial a los recolectores, bajando la tasa del
5% al 1% del monto de la venta y que me
diante reglas claras, se otorguen facilidades
administrativas que reconozcan su capaci
dad real contributiva de pepenador y que sea
el comprador quien esté obligado a llevar el
control fiscal final de operaciones a través de
las facturas electrónicas que emitan.

En México según
la ENDUTIH 2021,
la penetración
de internet en

comunidades
rurales fue de 50

por ciento.
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Terminó paro de gaseros
Después de que en la mañanera el presidente López
Obrador anunció que el gobierno no se dejaría doblegar ante
el paro de gaseros en el Valle de México e Hidalgo y anunció
tres medidas para garantizar el abasto de gas, la Unión de
Gaseros del Valle de México, que preside Adrián Rodríguez,
decidió reanudar operaciones y reiniciar el abasto.

Las tres medidas son: garantizar el abasto de gas en una
situación de emergencia, denuncias en contra de los distri
buidores comisionistas que se nieguen a cumplir con el su
ministro de gas, y garantías a los distribuidores para que la
Guardia Nacional proteja las unidades repartidoras de gas.

O
GAS BIENESTAR, CONTRATACIONES
Además de la amenaza de denuncias, un factor que influyó
para que los gaseros levantaran el paro, es la competen
cia que representará para ellos Gas Bienestar. Pemex está
avanzando con la contratación de choferes repartidores de
gas LP y ayudantes repartidores, ofreciendo sueldo base,
prestaciones deley y otros estímulos, lo que, sin lugar a du
das, resulta muy atractivo para los choferes y los ayudantes
repartidores que, en su gran mayoría, no tienen ni sueldo
fijo ni prestaciones sociales.

Gas Bienestar comenzará sus operaciones en dos meses,
precisamente en la Ciudad de México y el Valle de Méxi
co, donde se registró el paro. Lo que se pretende con esta

empresa de Pemex es vender gas
LP a precio subsidiado y será cla
ve para evitar los problemas de
desabasto que se generarán con

los precios tope que estarán vi
gentes, al menos, seis meses.

La gran interrogante es cuán
to costará Gas Bienestar, que de
penderá no sólo del monto del
subsidio, sino de cuántos cho
feres y ayudantes repartidores
contratará Pemex a nivel nació'

nal, a los que hay que añadir el
costo de los tanques y de los camiones repartidores.

O
PIDE MÉXICO EXENTAR DE EMBARGO A PESCA
RIBEREÑA DE CAMARÓN
Las secretarías de Economía, Agricultura, Relaciones Ex
teriores y Conapesca emitieron un comunicado conjunto
solicitando al gobierno de Estados Unidos que exente a la
pesca ribereña de camarón del embargo que inició desde
abril pasado, tras visitas de verificación en las que se de
tectaron 118 deficiencias técnicas en dispositivos excluidos
de tortugas marinas en grandes embarcaciones.
De acuerdo con Conapesca, que encabeza Octavio

Almada, desde junio las embarcaciones ribereñas no pue
den tampoco exportar camarón a Estados Unidos, a pesar
de que, en la verificación, no se detectaron tortugas marinas
atrapadas en las redes de estas embarcaciones.

El embargo contra exportación de atún duró décadas.
Ojalá el de camarón pueda resolverse pronto, porque hay 63
mil pescadores afectados. Lo que propone México es emi
tir un certificado de origen para embarcaciones ribereñas.
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O
DEMANDA CIVIL VS. FABRICANTES DE ARMAS

Inédita la demanda que interpuso el gobierno mexicano, a tra
vés de la Secretaria de Relaciones Exteriores, en contra de los
más grandes fabricantes de armas en Estados Unidos: Smith
& Wesson, Barrett Eirearms, Colt's Manufacturing Company,
Glock Inc y Sturm, Ruger & Co, por prácticas comerciales que
facilitan el tráfico ilegal de armas a México. La demanda civil
presentada ante una Corte Federal en Boston, Massachuse
tts, es multimillonaria, porque México estima un daño por
10,000 mdd. La SRE, que encabeza Marcelo Ebrard, comen
zó a trabajar desde hace dos años en esta demanda y, aunque
se reconoce que será un litigio muy largo, confían en ganar.

Un factor

que influyó
para levantar
el paro es la
competencia
que representará
Gas Bienestar.
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Las empresas tecnológicas siguen llamando la
TjU atención de los inversionistas y ahora es Coder
tóuse, cuyo CEO es Christian Patiño, quien obtuvo
J3;.5 millones de dólares de fondos de América Latina
y]Silicon Valley. Esta plataforma de aprendizaje onli
stg;utilizará los recursos para acelerar su expansión en
México y Colombia a través de nuevos cursos, nuevas
fújíciones y aumentar su equipo educativo y de sopor
te: Coderhouse ha logrado reunir una comunidad de
mas de 50 mil estudiantes activos y apunta a alcanzar
¿jiiás de 500 mil para 2025. Parte de ese crecimien
te:será impulsado por la pandemia de covid19, la cual
próvocó un cambio drástico tanto en los modelos edu
cativos como en una mayor contratación de personas
capacitadas en puestos tecnológicos.

2Krafton, el desarrollador y editor de videojuegos
•de Corea del Sur que comanda Kim Changhan,

ppspuso su Oferta Pública Inicial (OPI) en la Bolsa de
Calores de su país y presentó una solicitud para reducir
su rango de precios de la misma en más de 10%, des
pués de que los reguladores del mercado en Corea del
Sur le exigieran que fijara su valoración inicial. La com
pañía, que crece fuerte en México con sus juegos PUBG,
originalmente planeaba recaudar 5.01 mil millones de
dólares, pero ahora busca recaudar 3.7 mil millones de
dólares. Además, redujo el número de acciones que se
ofrecerán en su Oferta Pública Inicial por 10.1 millones
a8.7 millones. Se espera que la empresa debute en la
Bolsa de Valores de Corea del Sur el próximo martes 10
de agosto.

3 En el segundo trimestre del año, las fianzas ad
•ministrativas crecieron a una tasa de 16.4%, un

avance positivo, ya que este instrumento brinda las ga
rantías necesarias para respaldar contratos de cons
trucción o infraestructura, como carreteras, puentes y
otras vías de comunicación, además de edificios ha
bitacionales o comerciales. Para Arturo Martínez,

vicepresidente ejecutivo para Chubb Fianzas para La
tinoamérica, garantizar el cumplimiento de una obra
pública o privada mediante una fianza impulsa el de
sarrollo económico al crear diversas fuentes de empleo
durante el desarrollo de los proyectos, mismos que, una
vez finalizados, permiten impulsar actividades econó
micas. Además, el valor de las fianzas asciende, en pro
medio, a 1.0% del costo del proyecto.

4 Quien sorprendió por su rápido regreso a la avia
ción fue Julio Gamero, exdirector comercial de

Interjet, ahora como director general de TAG Airlines.
La aerolínea está estrenando operaciones en México
para conectar Guatemala con destinos como Tapachu
la y Cancún. Gamero conoce bien el potencial del turis
mo y a las autoridades a cargo de este sector en el país,
por lo que, sin duda, se verán más anuncios en los próxi
mos meses. TAG es una aerolínea guatemalteca con más
de 50 años en el mercado y opera principalmente en
Céntroamérica, en destinos como Honduras, El Salva
dor y Belice, con 20 aeronaves, por lo que parece que
Gamero no quiso dar el gran salto hacia Norteamérica,
uno de los mercados más vibrantes. Sin duda, la sombre
de Interjet lo perseguirá por algún tiempo.
5 Llegó uno de los días más esperados por los ana

alistas en cuestiones sociales, ya que hoy sabremos
exactamente y de manera oficial cuál fue el impacto de
la pandemia en la pobreza de México. Y es que el Co
neval, a cargo de José Nabor Cruz, presentará la in
formación de la pobreza multidimensional, que tiene
encuenta no sólo el ingreso de los hogares, sino tam
bién las seis principales carencias sociales. El consen
súe los expertos apunta a que la pobreza subirá, pues
el daño que ocasionó la pandemia en el ingreso labo
ral fue muy drástico, tal y como lo reportó la Encuesta
Nacional de Ingresos y Gastos de los Hogares del Inegi,
presidido por Julio Santaella. Se revelará si las mayo
res transferencias por programas públicos ayudaron a
mitigar el impacto social de la pandemia.
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Aeroméxico, pilotos
y sobrecargos venden;
Sheinbaum, no Nahle,
negocia con gaseros

El grupo mexicano de control de Aeroméxico sí evalúa re
comprar la aerolínea Insignia del país. Mientras tanto, quie
nes tomaron la decisión de vender sus derechos son los
pilotos (ASPA) y también los sobrecargos.

El martes pasado, los sobrecargos reunidos en la Aso
ciación Sindical de Sobrecargos Aéreos (ASSA) decidieron
vender sus derechos en Aeroméxico valuados, en por lo
menos, 125 millones de dólares.

Los pilotos, mediante la ASPA, ya habían hecho lo propio.
Habían vendido, entre derechos y acciones, alrededor de
325 millones de dólares a Barclays, el banco de inversión
dirigido por Raúl MartínezOstos.

Ambos sindicatos, ASPA (donde ayer tomó la presiden
cia Humberto Gual) y ASSA (Ricardo del Valle), prefirieron
vender, en medio de una reestructura difícil de Aeroméxico.

En cambio, quienes ven la posibilidad de recomprar es el
grupo de control mexicano: Eduardo Trido, Valentín Diez
Morado, Antonio Cossío y Jorge Esteve.

El precio de la acción de Aeroméxico, siendo bajo, per
mite una readquisición.

La acción de la aerolínea llegó a cotizar en 44 pesos en
marzo de 2017. Hoy está volan
do bajo, a seis pesos. Incluso, el
valor de mercado de la aerolínea
pareciera bastante bajo, poco
más de 200 millones de dólares.
A ese precio de la acción, el

grupo de control mexicano en
cuentra un buen incentivo.

Claro, antes, habrá de ter
minar la valuación y el pago a
Apollo Management Global, el
fondo de inversión que invirtió
1,000 millones de dólares en la
aerolínea.

Aeroméxico mantiene presencia de marca y todavía
cuenta con la mayor flota del país. Pero ante la pandemia,
entró en Chapter Eleven de Ley de Quiebras en NY.
Ha sufrido la tendencia a favor de aerolíneas de bajo

costo, como Volarisy VivaAerobus, pero su baja valuación,
curiosamente, es oportunidad de recompra.

O
SHEINBAUM, SOLUCIÓN TEMPORAL
Gaudia Sheinbaum, jefa de Gobierno de la Ciudad de Mé
xico, entró de bateadora emergente para resolver el paro
de más de dos días de los distribuidores de gas LP y cuyas
consecuencias eran el desabasto en la Ciudad de México.
En el C5, Sheinbaum junto con la secretarla de Seguridad,
Rosa Icela Rodríguez, Guardia Nacional, Ejército y Marina
vieron la queja de los comisionistas (dueños de camiones
transportistas de cilindros que distribuyen el combustible).
Los comisionistas no podían acceder a las plantas distri
buidoras de gas LP.

Gracias a esa Intervención, el presidente de la Unión de
Gaseros del Valle de México, Adrián Rodríguez, anunció la
reactivación del suministro.
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Sheinbaum desactivó una bomba, pero la 4T tie
ne un problemón: los precios máximos no resuelven la
distribución.

Rocío Nahle, secretaria de Energía, debe atender el
tema, con comisionistas y distribuidores. De por sí, el pre
cio máximo impuesto está mal planteado jurídicamente
(debió haber sido la Comisión de Competencia, un decreto
y la Secretaría de Economía —Tatíana Clouthier— quienes
lo impusieran).

En cambio, fue Energía (Nahle) mediante una directriz
sobre la CRE. Pero además, hay que resolver el fondo: la
falta de competencia de los gaseros. Estamos lejos de
lograrlo.

La acción de la

aerolínea llegó
a cotizar en 44

pesos en marzo
de 2017. Hoy
está volando

bajo, a 6 pesos.
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¿Porqué aumenta
el precio del cemento?

La mente puede cometer
traición. Ayer publiqué en
este espacio sobre el efecto

para los mexicanos, debido a
algo que ocurre en las carreteras
de Estados Unidos.

También expuse que una muy
poderosa organización esta
dounidense pidió tres deseos y
entre Donald Trump y Joe Biden
ya cumplieron dos y están por
cumplir un tercero. En algún
momento, al cerrar la última
edición omití el nombre de esa
agrupación que aquí consigno:
la US Chamber of Commerce, el
máximo gremio empresarial de
ese país.
Es la Cámara de Comercio de

los Estados Unidos, el equiva
lente al mexicano CCE o Consejo
Coordinador Empresarial.
¿A qué compañías defiende

la US Chamber? Entre otras a
Amazon, Bayer, Cargill, Coca
Cola Company, Exxon Mobil,
Facebooky GE, por ejemplo.
En conjunto y con esta cámara
por delante, pidieron una baja
de impuestos en días de Trump
concedido.

Luego, modificar, en lugar
de acabar con el Tratado de
Libre Comercio de Norteamé
rica, hecho, ahí está el TMEC.
Finalmente, demandan una 're
modelación' de Estados Unidos,
la orden está en proceso en el Se
nado del vecino país, en donde
pronto podrían aprobar un pre
supuesto de más de un billón de
dólares para ese propósito.
Quieren que la infraestructura

de ese país quede como nueva.
Puertos, carreteras, tuberías,
líneas de transmisión y de tele

comunicaciones, que tal como
sucede en una casa, si no se re
moza, todo empieza a fallar.
Todo lo anterior aumentará la

demanda de cemento en Norte
américa, que ya andaba apre
tada. ¿Qué sigue? El aumento de
precios.
Dos empresas mexicanas son

jugadores relevantes en la re
gión: Cementos Chihuahua, a
cargo de Enrique Escalante, y
Cemex, dirigida por Fernando
González. Ambas ya anunciaron
que el aumento está en proceso.
Sólo en lo que va del año, este

material indispensable para la
construcción ya elevó sus pre
cios 5 por ciento solamente du
rante la primera mitad de 2021,
cuando la inflación en general
aumentó 3.4 por ciento. Pero ese
fue sólo el inicio.

Fecha: 05/08/2021

Página: 16

Area cm2: 343

1 / 2

Columnas Económicas

Parteaguas/ Jonathan Ruíz

Jonathan Ruíz

Costo: 76,420

Página 3 de 10



Tanto Escalante como Gon

zález dijeron a finales de julio a
analistas que sus costos aumen
tan y que preparan ajustes.
Uno de los principales es el de

los combustibles, que se ele
varon a la par del alza de los
precios internacionales del pe
tróleo. Eso también impulsó los
precios del transporte, camiones
y barcos que necesitan hidrocar
buros para mover cada vez más
cemento hacia Estados Unidos
desde todo el mundo.
Esta alza de la demanda esta

dounidense motivó una escalada
incluso antes de que se apruebe
el plan de infraestructura ya

mencionado, que será un par
teaguas en la historia del país ve
cino, a cuyos habitantes les urge
ponerse a la par de China, que
estrena casi todo.

"El mercado está requiriendo
mayores cantidades dé cemento
importado, la capacidad se uti
liza por completo, casi en todas

partes", dijo González la semana
pasada, respecto a la situación
en el país vecino al norte.
"Lo que podemos esperar son

aumentos de precios uña o dos
veces al año, pero un precio que
se adapte a la nueva estructura
de oferta del mercado", abundó
el directivo de la empresa con
oficinas centrales en San Pedro
Garza García.
Su homólogo de Cementos

Chihuahua coincidió en ese
análisis a finales del mes pa
sado: "Estamos revisando al
alza nuestra guía para 2021.
Comenzando en México, ahora
esperamos que los volúmenes
de cemento de Grupo Cemen
tos Chihuahua aumenten de 4 a
6 por ciento y los volúmenes de
concreto premezclado de 10 a
15 por ciento, con aumentos de
precios en el rango del 2 al 3 por
ciento en ambos negocios", ex
puso Escalante. Si ustedes están
construyendo, no parece haber

escapatoria.
Hay un asunto adicional aquí.

Las cementeras no sólo produ
cen cemento o concreto sino
también miles de toneladas de
carbón generado por combus
tibles quemados en sus hornos;
es invisible para el ojo humano,
pero perceptible en sus pulmo
nes y en el calor cada vez más
intenso.
El alza en la demanda motiva

poner las plantas a tope con el
subsecuente impacto para las
comunidades cercanas a sus cen
tros de producción.
Ambas mexicanas, Cementos

Chihuahua y Cemex, incluso la
extranjera Holcim que tam
bién influye en ese impacto
tienen planes reveladores para
disminuir su repercusión a las
personas y el ambiente. Es un
asunto urgente y aquí leerán al
respecto.

Director General de Proyectos Especiales
y Ediciones Regionales de El Financiero
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SixFlags sufre falta de persónal
La pandemia de coronavirus no sólo generó una reducción impor
tante en el número de visitantes a los parques de Six Flags, sino que
también les dejó un importante problema para encontrar personal,
lo que llevó a la empresa a ofrecer un bono especial para cualquiera
que quiera trabajar en la temporadcial'ta de verano y otro bono
para quienes se queden en la Sirria hasta finales de octubre.
Michael Spanos, presidente y CEO de la empresa, señaló

que aún están operando con limitaciones en sus dos parques en la
Ciudad de México y en el acuático de Oaxtepec, y que esto también
generó que enfrenten un mercado laboral ajustado y con limitacio
nes en la cadena de suministro.
"Nuestro equipo trabaja de manera agresiva y creativa para ali

viar algunas de las presiones. Elevamos selectivamente las tarifas
por hora para los miembros del equipo de temporada, ofrecemos
un bono para cualquier miembro del equipo que estuviera em
pleado a partir del 1 de julio y que se quedara hasta el final de la
temporada de verano. Y recientemente ofrecimos un bono adicio
nal para aquellos que se quedaron hasta finales de octubre", ex
plicó como parte de su plan para retener empleados.
Además, la empresa expandió su alcance y esfuerzos de reclu

tamiento a través de canales tradicionales y redes sociales. "Estas
medidas nos han ayudado a superar los desafíos laborales que en
frentamos en toda la industria (del entretenimiento)", dijo. Quiere
evitar a toda costa que el Covid vuelva a acabar con la diversión.

Buen horizonte de Cemex para la se
gunda mitad del año
Quienes tienen sus esperanzas puestas en una recuperación de la
demanda son las empresas cementeras, es el caso particular de
Cemex, cuyo CEO, Fernando González Olivieri, pronosticó
que los estímulos monetarios y fiscales que han liberado los países

más desarrollados, como Estados Unidos, para acelerar la recu
peración económica, además de la reanudación de proyectos de
construcción formales estancados, sentarán las bases del posible
crecimiento en sus volúmenes y ventas durante el segundo semes
tre de este año.

Como otras empresas, Cemex también le entrará al alza de
precios, una de las cuales ya aplicó enjulio y la otra la hará en el
transcurso de este mes. "Lo que podemos esperar son aumentos
de precios una o dos veces al año, pero un precio que se adapte a la
nueva estructura de oferta del mercado (...) Es por eso que anun
ciamos aumentos de precios para julio y agosto, y seguiremos tra
tando de compensar la inflación, ya sea principalmente inflación
de envío, pero otro tipo de inflación a precios", reconoció González
Olivieri en conferencia con analistas.

Pilgrims Pride confía en "volar" en
México
Para el productor y procesador de pollo Pilgrims Pride Corp, el mer
cado mexicano es clave para su crecimiento en ventas, pues con
la reapertura de la economía tras la pandemia de Covid19, ahora
planea invertir en sus marcas para aprovechar este momento.
Fabio Sandri, presidente y CEO de la firma, contó que en el

segundo trimestre tuvieron un incremento acelerado en ventas
"dada una ecuación de oferta y demanda bien equilibrada". Explicó
que en su negocio de pollo fresco continuó mejorando su eficiencia,
mientras que alimentos preparados experimentó un crecimiento de
doble dígito, lo que alentó un desempeño muy sólido en los cana
les como restaurantes y hoteles. "Estamos invirtiendo en nuestras
marcas Pilgrim's, Del Día y Alamesa y esperamos que el consumo
de pollo y alimentos preparados continúe creciendo en los próxi
mos años. Nuestro equipo mexicano continúa enfocado incansa
blemente en brindar resultados operativos excepcionales", dijo.

Fecha: 05/08/2021

Página: 15

Area cm2: 291

1 / 1

Columnas Económicas

De jefes

Redacción

Costo: 76,300

Página 5 de 10



EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los mercados para hoy?
El día de hoy la agenda estará dominada por indicadores de empleo semanales,
intervenciones de miembros de la Reserva Federal, reportes de resultados trimestrales y la
decisión de política monetaria del Banco de Inglaterra; en México se tendrán disponibles
cifras de la encuesta quincenal de expectativas económicas de Citibanamex. Mientras
que en Estados Unidos se revelarán indicadores de las peticiones iniciales por desempleo,
balanza comercial y subastas de deuda. En Europa lo más relevante serán los indicadores
comerciales.

MÉXICO
Durante el transcurso del día se espera
que Citibanamex publique su encuesta
quincenal de expectativas económicas.

ESTADOS UNIDOS
La información del día dará comienzo a
las 7:30 horas, cuando el Buró de Censos
revele cifras de la baíanza comercial
durante junio; analistas estiman que el
déficit en el indicador ronde 74 mil 100
millones de dólares.
En el mismo horario, el Departamento

del Trabajo tendrá listas cifras de las peti
ciones iniciales de subsidio por desempleo
al 29 de julio; analistas estiman que las
solicitudes disminuyeron en 17 mil y

ronden las 383 mil, en tanto, las solicitu
des continuas ronden los 3 millones 255
mil solicitudes.
A las 11:30 horas, el Departamento del

Tesoro subastará deuda de corto plazo.
A las 16:00 horas, Neil Kashkari, presi

dente de la Fed de Minneapolis participa
rá en un evento virtual.

EUROPA
En el Viejo Continente la información
a seguir serán los datos de la actividad
industrial en Francia, órdenes de fábrica
en Alemania, el boletín del Banco Central
Europeo, la decisión de política monetaria
del Banco de Inglaterra y subastas de
deuda en EspañaRubén Rivera
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CoDi contra Visa
y Mastercard

Parece que fue ayer, pero
hace cinco años ya todo
estaba más listo y pro

mocionado para que con solo
acercar el celular a la terminal
punto de venta (TPV) se pu
diera hacer el pago de com
pras hechas en los comercios,
sin tener contacto físico con
nada más que el móvil; para
ello se tenía que sustituir las
TPVs que aceptarán la lectura
a distancia y que los clientes
de la banca se familiarizarán
con esta forma de pagar.
Desafortunadamente el

uso de esta forma de pago ha
avanzado a paso lento, muy
lento, ya que debían como
lo referí— de modernizarse las
TPVs y que los celulares tuvie
ran también la tecnología NFC

que permite la comunicación
inalámbrica de corto alcance
e intercambio de datos entre
los dos dispositivos, y que esta
forma de pago perneará entre
los clientes de la banca. Con
esa modalidad los comercios
tenían que seguir pagando las
comisiones por uso de las TPVs
y los bancos con los procesa
dores como Visa y Mastercard
peleando por el negocio.
En el inter nació el Cobro Di

gital (CoDi) plataforma creada
por el Banco de México con las
instituciones bancarias para
poder hacer pagos de celular a
celular usando la plataforma
del SPEI, en donde los nego
cios no tendrían que pagar
comisiones, y las personas po
drían transferir de forma más

rápida con un QR, el CoDi al
igual que los pagos sin con
tacto usando el celular en las
TPVs ha seguido el mismo ca
mino y su aceptación ha sido
lenta.
Sin embargo con la llegada

de la pandemia, como todos
sabemos, el uso de medios de
pagos electrónicos simple
mente pasó a formar parte de
la vida cotidiana de millones
de personas, la banca móvil,
el uso de los plásticos, todo
lo que se pudiera hacer para
evitar tener contacto con el

papel moneda o tocar superfi
cies que han sido tocadas por
desconocidos por el riesgo,
ha creado una revolución que
todo indica que ahora sí ini
ciará la verdadera batalla por
ver quién hará que todos los
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mexicanos que tienen un ce
lular y son clientes de la banca
opten por hacer uso de alguna
de esta forma de pago y así los
plásticos queden guardados.
Esto porque como todos ya

saben Visa trajo ya Apple Pay
que podrán usar los clien
tes que tengan un Iphone o
un Apple Watch de Banorte,
Banregio, Hey Banco, HSBC,
Inbursa, RappiCard y Rappi
Pay by Accendo, con lo que
se busca impulsar el pago
sin contacto y de cerca viene
Mastercard con Santander y
GetNet para promocionar de
igual forma el uso del celular
para pagar en la TPVs, aunque

no hay que olvidar que en Mé
xico solo alrededor del 55 por
ciento de todas las TPVs están
preparadas para manejar estas
transacciones sin contacto.
Por ello, ante la promoción

que veremos para que ahora sí
el celular se convierta en nues
tro monedero para pagar, para
dejar los plásticos en casa y po
der realizar los pagos, el CoDi
podría tener una oportunidad
de ganar terreno en negocios
de mayor tamaño y no solo
en pequeños comercios como
era la idea en un principio,
porque si bien hoy es aceptado
en Chedraui o La Comer, la
verdad es que no es un medio

que se promocione para pagar
y que pocos conocemos.
Lo cierto es que el celu

lar puede ser ahora sí el gran
aliado de las instituciones, y
si no hay que ver los datos del
banco más grande del sistema
BBVA México, que en el pri
mer semestre del año realizó
559 millones de transacciones
hechas en el móvil o la web
contra 70 millones realizadas
en ventanillas; la gran pre
gunta es si logrará el sistema
bancario convertir al celular
en nuestra forma de pago en
las TPVs y negocios al mo
mento. Por lo pronto, la mo
neda está en el aire.
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Quieren la cabeza de Lorenzo

El representante de Morena ante el INE, Sergio
Gutiérrez, señaló que su partido propondrá la
realización de un juicio político en contra del

consejero presidente del INE, Lorenzo Córdova, así
como del consejero Ciro Murayama.
Ignacio Mier, coordinador de los diputados de Mo

rena, señaló: "No podemos tener a un consejero electo
ral militante. Necesitamos a un consejero técnico".
El presidente de Morena, Mario Delgado, puso en su

Twitter: "He invitado en distintas ocasiones a Ciro Mu
rayama y a Lorenzo Córdova a que se afilien al PRIAN.

Necesitamos consejeros que defiendan la democracia
como ellos defienden su salario".
El presidente López Obrador cuestionó al INE se

ñalando: "en vez de ponerse a la vanguardia de este
proceso de transformación, se quedaron en la retaguar
dia, representando al antiguo régimen, conservando
los mismos vicios, cuando debieron agarrar la ban
dera de la transformación, el cambio verdadero y de la
democracia".
Los anteriores dichos son solo una muestra de la per

cepción que la 4T tiene del INE y de su presidente.
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Por esa razón, el escenario óptimo para López Obra
dor y Morena es hacer un cambio radical del sistema
electoral mexicano, lo que implica modificaciones
constitucionales.

El hecho de que sea poco probable que dicha reforma
prospere debido a que Morena y sus aliados no tendrán
mayorías calificadas en ninguna de las dos cámaras del
Congreso, no será obstáculo para que la iniciativa sea
presentada.
Sin embargo, el escenario alterno que va a buscar Mo

rena será propiciar el cambio próximo de Córdova y
Murayama, cuyos periodos concluyen en abril de 2023.
¿Cuál es la razón de este choque?
Hagamos un poco de historia.
A lo largo de todo el proceso electoral, el presidente

López Obrador hizo críticas al INE. Hubo varios momen
tos en los cuales éstas se acentuaron.
El 19 de abril, la Comisión de Quejas y Denuncias del

Instituto apercibió a AMLO por la difusión hecha en la
conferencia mañanera del 16 de abril, de difundir logros
de gobierno en una etapa en la cual dicha difusión está
prohibida por la Ley. El 22 de abril volvió a reconvenir al
presidente por lo mismo.
Al final, el INE analizó 36 conferencias mañaneras y

en 29 de ellas abordó temas que podrían considerarse
propaganda gubernamental y que pudieron afectar en
las preferencias del electorado.
En respuesta, los reclamos de AMLO al INE fueron

sistemáticos.
Pero quizás los dos momentos cruciales del conflicto

vinieron cuando se cancelaron las candidaturas a go

bernadores de Salgado Macedonio en Guerrero y Raúl
Morón en Michoacán. Las dos decisiones fueron poste
riormente ratificadas por el Tribunal Electoral.
Y quizás la de mayor trascendencia fue la aprobación,

el pasado 19 de marzo por el Consejo General del INE,
de las reglas para evitar que la sobrerrepresentación
derivada de la asignación de diputados plurinominales,
rebase lo establecido por la Constitución, decisión tam
bién ratificada por el Tribunal.
Esta propuesta fue del consejero Ciro Murayama,

que con ello se puso en el blanco de la furia de los líderes
de Morena.

Este cambio limitó fuertemente las posibilidades de la
4T de constituir nuevamente una mayoría calificada en
la Cámara de Diputados, como ocurrió en 2018.
Todo este contexto muestra que el conflicto de Mo

rena con el presidente del Instituto no es circunstan
cial sino de fondo.
El desplegado que ayer suscribieron los 11 consejeros

del INE es muestra de que fue, de hecho, la institución
completa la que resintió los ataques.
Como lo señaló el presidente López Obrador de ma

nera muy clara, lo que desea es una autoridad electo
ral que se identifique con el proyecto que encabeza.
La dinámica política de los próximos meses va a estar

caracterizada por este choque, cuyo resultado es todavía
altamente incierto.
No le quite la vista pues será trascendente.

TRIBUNAL EN CRISIS

El caso de lo sucedido ayer en el TEPJF es complejo
y de consecuencias aún inciertas. Próximamente lo
abordaremos.
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Los costos de la consulta

Suponiendo sin conceder que la ti
f ki oficial anunciada como costo de la
consulta es correcta 528 millones de

pesos , es clare que esa cantidad 110
es una bicoca y pudo ser aplicada en
otras necesidades sociales...

Otro costo que cabe apuntar por el
experimento fallido del domingo es
un desprestigio hacia futuro de la fl
gura del plebiscito, como un mecanis
1110 val ¡oso del sistema democrático.

Alo mejor y hasta es cierto
uno de los dichos favori

tos del presidente López
Obrador, en el senti
do de que "el pueblo es

siempre sabio y sabe decidir". En ese or
den, con sabiduría el pueblo optó por
no apoyar masivamente la consulta del
pasado domingo a pesar de la catara
ta de anuncios y mantas de propagan
da que se desplegó en las ciudades del
país.
Al no ser experto en comunicación y

propaganda, carezco de elementos pa
ra juzgar el contenido de esos anuncios
que llamaban a una cacería de brujas
en contra de los expresidentes, conde
nados de antemano. Sin embargo, mi
condición de economista profesional sí
me permite decir que los recursos que se
gastaron en el frustráneo experimento te
nían de seguro un mejor destino desde el
punto de vista social.
Suponiendo sin conceder que la ci

fra oficial anunciada como costo de la
consulta es correcta 528 millones de

pesos, es claro que esa cantidad no
es una bicoca y pudo ser aplicada, por
ejemplo, a apoyar a los damnificados
por las inundaciones recientes o, como
se sugirió aquí en El Economista, a la
adquisición de las vacunas contra el Co
vid19 que faltan para inocular al resto
de la población nacional. Cualquier des
tino alternativo que se hubiera dado a
esos dineros públicos que están tan es
casos habría sido mucho mejor.

Pero entre los costos que cabe conta
bilizar por la pasada consulta, hay unos
adicionales en los cuales hemos venido

insistiendo en este espacio, al comentar
los proyectos fallidos del actual gobier
no de la llamada 4T: los costos indirec

tos o colaterales. Al respecto, la verdad
desnuda es que lo que no suma resta y
el aborto de la consulta del pasado do
mingo resultó en una gran substracción
a los fundamentos de concordia social

y credibilidad en las autoridades que
el país necesita para su buena marcha.
¿Para qué echarle más gasolina a la ho
guera de la discordia nacional que se ha
encendido?

En adición, otro costo que cabe apun
tar por el experimento fallido del domin
go es un desprestigio hacia el futuro de
la figura del plebiscito, como un mecanis
mo valioso del sistema democrático. El

mero sentido común lleva a concluir que
a la figura constitucional de la consulta
popular solo debe recurrirse por excep
ción y en casos muy precisos: por ejem
plo, al concluir la Guerra, si México de
bería o no asociarse a la recién creada
ONU.
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( ambio climático, dos pasos
adelante, un paso atrás
Mientras que la Unión Kuropea tiene
como objetivo lograr una disminu
cióll del 55° o de las emisiones conta

minantes para el 2030, nuestro país lia
ofrecido pasar de una reducción del
22°o como se planteó originalmente,
al 36% condicionado al apoyo finan
ciero internacional.

Las dificultades continúan para
definir y financiar los medios
para alcanzar los objetivos que
se han decidido a partir de la
Cumbre de París sobre Cambio

Climático.

En la reciente reunión de los países del
G20, que de paso generan el 85% de
los contaminantes que causan el cambio
climático, los países que han decidido ir
más allá de los compromisos de París son
Estados Unidos, Canadá, Japón y los in
tegrantes de la Unión Europea. Otros paí
ses se resisten en realizar compromisos
para reducir más emisiones de carbono
y realizar la transición energética. En esta
posición sobresalen China, Arabia Sau
dita, India, Rusia, Australia y Brasil.

Resulta lamentable que una cuestión
tan importante como es conseguir que el
incremento de la temperatura no supere
los 1.5 grados para salvar el planeta sea
motivo de resistencia, sobre todo de paí
ses que son muy importantes por su tama
ño y liderazgo. Sucede lo mismo que con
la pandemia, unos países resolvieron ata
car el problema con recursos económicos

y acciones preventivas eficaces y muchos
no. América Latina con el 8% de la po
blación mundial cuenta con más del 32%

de las muertes porCovid19.
Lo que también está detrás de estas ac

titudes es el eterno aprieta y afloja para
obtener ventajas como si no resolver estos
problemas no nos llevarían al infierno co
mo lo estamos viendo con las inundacio

nes de China, India, Alemania, Bélgica y
los incendios en Estados Unidos.

Una explicación de estas resistencias
se encuentra en el hecho de que en el
2009 los países más ricos ofrecieron ca
nalizar recursos económicos por 100,000
millones de dólares para apoyar a los paí
ses pobres, pero ese dinero no ha llega
do a muchos países. También han surgi
do propuestas fuera de contexto como es
la de Ministro del Medio Ambiente de Ar
gentina que plantea que la mitigación del
cambio climático se considere para redu
cir la deuda externa de los países.
Javier Solana, ex Secretario General

de la OTAN, y Enrique Yglesias, ex Pre
sidente del Banco Interamericano de De

sarrollo dicen: "Desde un punto de vista

global conviene subrayar que Latinoa
mérica constituye una pieza clave en los
equilibrios políticos y económicos, y muy
especialmente en la lucha contra el cam
bio climático. Se estima que América La
tina contiene el 40% de la biodiversidad,
el 30% de las reservas de agua dulce y el
25% de la masa forestal de la tierra. Es
tos y otros muchos factores deberían con
ferirle una mayor centralidad en la acción
multilateral".

Mientras que la Unión Europea tiene
como objetivo lograr una disminución del
55% de las emisiones contaminantes pa
ra el 2030, nuestro país ha ofrecido pa
sar de una reducción del 22% como se

planteó originalmente, al 3ó% condicio
nado al apoyo financiero internacional.
Hacer la reconversión productiva co

mo ya se está realizando en varios países
importantes, significa destinar cuantiosos
recursos. En Europa la Comisión Europea
determinó convertir al Banco Europeo de
Inversiones en un Banco Climático como

un compromiso en favor de la transición
basada en el carbono a otras energías
limpias.
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Una respuesta
a la gran
estrategia
de Putin
• Rusia está cjccutarido un juego global,
mientras Estados Unidos y Europa están
tan ocupados protegiendo las esquinas
pero están dejando descubierta la
portería. Solo con una contraes trategia
global, con un modelo para un sistema
internacional más inclusivo, Estados
n idos y Europa tendrán la oportunidad

de recuperar el control en la cancha.
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ashingtori DC  En
1965; el momentow más álgido de la
Guerra Fría, en la
televisión éstadoun

dense se Estrenó la serie de comedia Supe
ragente 86 [su título en inglés, Get Smart,
podría traducirse más literalmente como
'Espabílate"). La popular serie mostraba al
incompetente agente Maxwell Smartquien
representaba a la agencia de contraespio
naje estadounidense CONTROL en.su lucha
contra su archienemiga, una organización lla
mada KAOS (casi siempre uno de sus; agen
tes era roso).

Hoy, según un reciente estudio de RAND,
Rusia es "un estado canalla fuertemente ar
mado, qüs pretende trastocar uri orden inter
nacional cuyo dominio quedóíuera de sus
posibilidades". En otras palabras, perdió la
capacidad de controlarlo y procura sembrar
el caos.

El gobierno del presidente estadounidense
joe Eliden as consciente de la amenaza rusa.
Pero, como muestran los recientes comunica
dos del G7 y la OTAN, se está centrando
principalmente en los ciberataques rusos a
objetivos estadounidenses y europeos. Esto
no alcanza frente a la gran estrategia mundial
tpe ipphwmto8® upun wrpliqrsu ¡rfbytr
cia y socavar el orden del mundo liberal.

La estrategia rusa implica; en primer lugar,
¡iflSftfyjir <1 i©i «Hfif li®s fftNfób
a los gobernos o fuerzas militantes hostiles a
Occidente, Por ejemplo, én la República Cerr
troafricaria, Rusia brinda apoyo políticoy mflj*"
tar al presidente EauSfirtArchangeTouadéra ¡a
cambio, las empresas rusas son autorizadas a
extraer oro y diamantes).

De manera similar, en Libia, el gobierno
ruso y sus contratistas mercenarios, como el
Grupo Wagner, apoyan al general rebelde
Jalifa Hafter, comandante del Ejército Nacio
nal Libiay enemigo del Gobierno de Acuerdo
Nacional ¡Government of National Accord,
GNA), reconocido por las Naciones Unidas.
Esto permitió a Rusia acceder a los sectores
petrolero, de transporte y de defensa libios.
Rusia también está usando esta estrategia en
los paísegrde Africa occidental, como Mali,
donde el gobierno francés está tratando de
reducir su presencia.

El segundo pilar de la gran estrategia rusa

íes la venta de armas. En el sudeste asiático,
Rusia le vende armas a Camboya, Indonesia,
Láos, Malasia, Birmaniay Vietnam. En Orien
te Medio, de donde Estados Unidos se está
retirando, Rusia abrió, de hecho, un bazar de
armas. En 2017, los Emiratos Arabesunidos
compraron armas rusas por más de 700
millones de dólares durante la Exposición y
Conferencia Internacional de Defensa. Egipto
también aumentó sos compás de armas rusas
durante la última década. Coando el gobier
no de Biden suspendió temporalmente la ven
ta de armas a Arabia Saudita a pri ncipios de
estegño,. el Reino recorrió a Rosia.

La proliferación de ventas de armas rosas
rflliffl IT |3®l|p:|||¡§í J¡§ paísji§gg|ít'! 4ír#"
ro. Después de todo, soeconomía quedó
paralizada por las sanciones deOccidente
y la crisis del Covid19. Pero Rosia además
Brotó podes idfew«toeraciór( ffilitaram
países (hasta principios de 2020), lo que
sugiere que sus motivos no son meramente
comerciales.

El tercer pilar de la estrategia mondial rosa
quese remonta a las tácticas soviética doran
te la Goerra Fríe es apoyar a las antigoas co
lonias para quese rebelen contra sus "amos
imperiales" y el orden mondial liberal qoe es
tos promoeven. Porejemplo, en ona reunión
con so contraparte de Sierra Leona en ma
yo, el ministro de Relaciones Exteriores roso,
SéíQéy Lavrov, recordó qoe "Rosia y la Unión
Soviética hicieron ¡allí) un aporte fundamental
para apoyar la locha Contrael colonialisms".

En la actualidad, continuó Lavrov, Rüsia
cree en 'una solución africana a los proble
mas africanos" y apoya lasexigencias de los
países envías de desarrollo para aomentar su
representación en el Consejo de Seguridad
de la ONU. Aunque ese compromiso aún
no fue respaldado con acciones, la declara
ción claramente busca distinguir a Rusia de
los países occidentales qoe se resisten a esa
reforma.

Rusia también está promoviendo narrativas
anticolonialistas en América Latina, Según
EUvsDisinfo, las cuentas de redes sociales
in España de las agencias dé noticias RTy
|s|#|il l^isítwianccftifiiiafi otníí m»
tal) tienen más de 26 millones de seguidores.
Una de las historias que promueve el Kremlin
es que Estados Unidosestá bloqueando la en
trega de la vacuna rusa' contra el Covid19,
Sputnik?, en Latinoamérica.

Ahora la agencia de noticias rusa (TASS)

EUvsDisinfo, las cuentas de redes sociales
in España de las agencias dé noticias RTy
|s|#|il l^isítwianccftifiiiafi otníí m»
tal) tienen más de 26 millones de seguidores.
Una de las historias que promueve el Kremlin
es que Estados Unidosestá bloqueando la en
trega de la vacuna rusa' contra el Covid19,
Sputnik?, en Latinoamérica.

Ahora la agencia de noticias rusa (TASS)

anunció sus planes para brindar noticias en
eipa tí. Agüitó £» I SpOflíAs Q WMcx
páíidos cfaTrieicicB i1® ¡áb)® ti fe>
vista ruso" en el idioma local. "Actualmentedi
jo el director general deTASS, Sergei Mikhai
lo8 esta demanda es cubierta por medios
extranjeros que solo ofrecen una visión parcial
de la historia, quesuele ser hostil tanto hacia
Rusia como hacia la gente de esos propios'
países'.

Estados Unidos debe redoblar sus esfuer
zos para oponerse a Rusia. Ciertamente, Ru
sia no es hoy la superpofencia de otrora, pero
su presidenteiiVladímir Putin, ha demostrado
®sr un experto en aprovechar oportunidades
para impedir los logros ajenos. Estados Ur
dos debe responder cérí una estrategia qué
tenga en Sienta toda la gama de tácticas
perjudiciales rusas.

El "poder suave" es fundamental en este
aso, lo: & ti wzgí pe&ct proa üiti a ía pan
demia del Covid19 representan una oportu
nidad espectacular para Crearlo. Estados Ursi
dos reconoce la importancia fundamental de
vacunar al mundo. Pero, más allá de unir a las
economías ricas para garantizar la entrega
de vacunas en todo el mundo, los líderes?©Sr
tadounidenses deben movilizar recursos para
fortalecer fes sistemas sanitarios de los países
en vías de desarrollo en el largo plazo.

Estados Unidos debiera además trabajar
filS ¡gcfWtÉ la cfficfs® i{¡i4il p©tf¡l'cjH
nfs fuyos gobiernos compran en la actuali
dad armas a Rusia. Biden ya lanzó una sólida
política antiborrupción. Debiera considerar
además la construcción de una coalición glo
bal de gobiernos, corporaciones y actores de
la sociedad ©vil para desarrollar é impbmen
tar herramientas tecnológicas que permitan
a los ciudadanos participar de manera más
directa para obligar a sus gobiernos a rendir
cuentas.

Por ejemplo, los actores de la sociedad
civil están aprovechando tecnologías para
combatir la desinformación relacionada con
el virus, compartir datos precisos basados en
las situación^ de: los distintos países y empo
derar a los ciudadanos para qugse vinculen
con las institücíoh#.gubernaméntales. Esta
movilización puede funcionar como ejemplo
para esfuerzos futuros que obligan a los go
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cuentas.

Por ejemplo, los actores de la sociedad
civil están aprovechando tecnologías para
combatir la desinformación relacionada con

el virus, compartir datos precisos basados en
las situación^ de: los distintos países y empo
derar a los ciudadanos para qugse vinculen
con las institücíoh#.gubernaméntales. Esta
movilización puede funcionar como ejemplo
para esfuerzos futuros que obligan a los go

biernos a rendir Cuentas.

Finalmente, tanto para: contrarrestar la
cB&tánteinfluafcidnao¡aern» la (Aína, ds»
cidente debe, desarrollar una estrategia para
crear un sistema internacional más inclusivo.
Esto implica, en primer lugar, apoyar comple
tamente la expansión del Consejo de Segó
ridad de las Naciones Unidas y garantizar
que una gama de actores mundiales mucho
más amplia participe para dar forma al orden
internacional. También vale la pena explorar
otras formas de cooperación internacional,
como bs "centros de impacto", centrados en

biernos a rendir Cuentas.

Finalmente, tanto para: contrarrestar la
cB&tánteinfluafcidnao¡aern» la (Aína, ds»
cidente debe, desarrollar una estrategia para
crear un sistema internacional más inclusivo.
Esto implica, en primer lugar, apoyar comple
tamente la expansión del Consejo de Segó
ridad de las Naciones Unidas y garantizar
que una gama de actores mundiales mucho
más amplia participe para dar forma al orden
internacional. También vale la pena explorar
otras formas de cooperación internacional,
como bs "centros de impacto", centrados en

redesjson múltiples partes interesadas, en vez
de estados nación.

Rusia júégg un juego mundial, Estados Ursi
dos y Europa están tan ocupados protegien
do los laterales que dejan los arcossin defen
sa alguna. Solo con una contraestrategia que:
incluya un sistema internacional más inclusivo
Estados Unidosy Europa tienen alguna posi
bilidad de recuperar el Control del campo de
juego. Tendrán queespabilarse.
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Una política fiscal para la asequibilidad
plena de dispositivos

Hoy, la conectividad se ha cons
tituido como una suerte de va

cuna para la continuidad de la
actividad económica, social, cul
tural, transaccional y por supues

to, educativa de la población mundial. Ca
da nuevo día transcurrido en este segundo
año pandémico reconfirma la esencialidad
de contar con dispositivos y servicios digita
les entre individuos, hogares, empresas, insti
tuciones y organismos gubernamentales.

En días recientes, el ITAM ¡unto con The
Competitive Intelligence Unit (The CIU) pre
sentaron el estudio titulado "Promoviendo

la Adopción de Smartphones en México: In
centivos para una Actividad Esencial" [bit.
ly/2TQPml5), que emite recomendaciones
basadas en experiencias internacionales pa
ra impulsar la adopción generalizada de
smartphones, como eslabón esencial para
dicha conectividad, sobre todo para incen
tivar la migración a dispositivos con capaci
dades superiores.
Brecha en la adopción de smartphones.

En México aún 7.7% de la población con
una línea móvil carece de un teléfono inteli

gente. Si bien en los últimos años se ha ace
lerado y masificado el acceso a estos dispo
sitivos, aún no es generalizado y persiste una
disparidad entre niveles socioeconómicos
(NSE).

Mientras que en el grupo (A/B) todos
[100%) disponen de un Smartphone, en los
estratos más bajos (D/E), su adopción as
ciende a 91.4% del total de usuarios de ser
vicios móviles. Ahí es menester incidir con

mecanismos de política pública que faculten
extender sus beneficios a toda la población.
Inequidad de ingresos y gasto en

smartphones. Precisamente, la marcada dis
paridad de ingresos en México representa
una barrera significativa para la adopción
generalizada de los Smartphones. El estudio
apunta que, en promedio, los hogares desti
nan 7.2% de sus ingresos a la adquisición
de smartphones, de acuerdo con la Encuesta
Nacional de Ingresos y Gastos de los Hoga
res (ENIGH 2020, INEGI). No obstante, al
segmentar por decil de ingresos, la propor
ción de gasto erogado es 3 veces superior
en el primero [más pobre: 13.5%) que en el
caso del último (más rico: 4.4%).

Política fiscal integral. Para aliviar esta car
ga económica para los hogares económica
mente vulnerables y garantizar el derecho
a la conectividad, en línea con el mandato
constitucional, el ITAM y The CIU proponen
tres medidas de política fiscal que aproxima
rán a un escenario de universalidad en el ac

ceso a los Smartphones e incentivarán a la
migración a equipos con capacidades tecno

lógicas superiores.
A saber: la eliminación del IVA en disposi

tivos inteligentes (como en el caso de Colom
bia en 2017 y Ecuador en 2019) y del IEPS
en la prestación de servicios educativos a tra
vés de redes de telecomunicaciones.

También, otorgar subsidios terminales a
hogares en los primeros tres deciles de in
greso, especialmente a estudiantes para que
puedan continuar con sus estudios de mane
ra remota y así evitar la deserción académi
ca, en línea con la experiencia de Colombia
(201 ó) y Costa Rica (2020).
Finalmente, la preferencia por mecanis

mos de financiamiento en la adquisición
de dispositivos inteligentes para 31% de
la población y el bajo acceso a servicios fi
nancieros, sugieren que los préstamos gu
bernamentales pueden ser la vía para impul
sar el acceso a estos, como en el caso de
Argentina.

La implementación efectiva de estos me
canismos basada en experiencias internacio
nales exitosas busca contribuir a la discusión

del Paquete Económico 2022. Esta circuns
tancia abre una ventana de oportunidad pa
ra avanzar en el desarrollo de una auténtica

política fiscal integral para la conectividad,
con dispositivos de elevadas capacidades,
hoy que nos resultan más importantes que
siempre.
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Gas, precios tope,
la misma piedra

El gas LP, el energético más utilizado por los mexicanos, está
en el ojo del huracán.

El gobierno mexicano, a sólo cuatro años de que cerró
un capítulo similar, está a punto de tropezar con la misma
piedra que le causó enormes pérdidas económicas a Petró

leos Mexicanos (Pemex).
En días pasados, el presidente de México decidió asestar un gol

pe definitivo al oligopolio gasero y ordenó el establecimiento inme
diato de un precio tope y la creación de una distribuidora estatal:
Gas para el Bienestar.
Su intención es la de enfrentar la desmesurada alza que ha

registrado el energético y que impacta al Indice de Precios al
Consumidor.

De inmediato vino la respuesta: un paro de los distribuidores
o comisionistas en la Ciudad de México, Estado de México e
Hidalgo.

En la vorágine de los acontecimientos, los distribuidores se deslin
daron y los comisionistas reclamaron que éstos los están "ahorcan
do", al reducirles, al mínimo, su margen operativo.

Los distribuidores son los dueños de las plantas y quienes cuentan
con autorizaciones para vender el gas.

Los comisionistas son alrededor de 18,000 dueños de carros tan
que que distribuyen en "la última milla" el gas LP. Estos viven de una
comisión negociada con los distribuidores.

En el sector productivo se encendieron las alertas y vinieron las
advertencias de que podría estarse gestando un mercado negro al
amparo del desabasto.
La Coparmex de la Ciudad de México presidida por Armando

Zúñiga advirtió que el paro de los gaseros, de mantenerse, es una
amenaza a la reactivación económica y va a generar un mercado
negro del combustible.
El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que el go

bierno garantizaría el abasto del gas LP y que se levantarían denun
cias contra distribuidores y comisionistas, además de que ofreció el
respaldo y la seguridad de la Guardia Nacional para que no se in
terrumpa la distribución del energético.

El Jefe del Ejecutivo está convencido que la constitución y opera
ción de una distribuidora estatal y los precios administrados es la
mejor alternativa para acabar con el abuso de los concesionarios
de gas que han elevado entre el 60% y el 90%, dependiendo de la
fecha de referencia, el precio del gas LP.
Tal vez nadie le ha dicho al Presidente de la República, lo que

ocurrió en la historia reciente, cuando se mantuvieron precios con
trolados del gas LP.
Para decirlo pronto, en ese capítulo de la historia reciente, Pemex
registró una pérdida por 200,000 millones de pesos entre los años
del 2001 al 2015 (aunque estuvieron vigentes hasta el año 2017)
como consecuencia de la política de precios administrados o con
trolados y los subsidios generalizados que aplicó el gobierno.

De acuerdo con Susana Ivana Cazorla Espinoza, consultora en
temas de regulación sectorial y de competencia económica en el
sector energético y ex funcionaría de la Sener y de la CRE. En un
análisis que publicó la Revista Oil And Magazine, sobre la historia
del Gas LP en México, la analista recuerda que los precios adminis
trados demostraron ser regresivos, pues beneficiaban a las familias
de mayores ingresos [sólo 24% del subsidio se destinaban a las fa
milias entre los deciles I y V).
En medio de la actual circunstancia, hay controversia en torno a

la figura de los comisionistas. El procurador Federal del Consumi
dor Ricardo Sheffield asegura que no existe legalmente la figura de
los comisionistas. Que éstos por su bien deberían darse de alta an
te Hacienda y solicitar una autorización para convertirse en empre
sarios distribuidores.

Por su parte, el presidente de la Unión de Gaseros del Valle de
México, Adrián Rodríguez asegura que tienen autorización de la
Secretaría de Energía y de la CRE, y que en realidad no hicieron un
paro sino una suspensión de actividades porque el margen que les
quieren dar los distribuidores no les resulta costeable.
Ayer el gobierno lopezobradorista logró que se levantara el pa

ro, pero la solución de fondo, todavía no se ve y el camino que se
está siguiendo parece que no va a conducir a una solución sana y
sustentable en términos económicos.
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Patrimonio

Los cambios pequeños pueden
hacer una enorme diferencia

Joan Lanzagorta
contacto@planeatusfinanzas.com

SEGUNDA Y ÚLTIMA PARTE

Hay muchos estudios que de
muestran cómo los grandes
cambios se logran con pe
queños pasos, si se dan de
manera progresiva y en la di

rección correcta. Si se logra construir so
bre el anterior.

En la primera parte hablamos de Mar
tha, una lectora, profesionista indepen
diente, sin ahorros y con una deuda en su
tarjeta de crédito. Vimos cómo ella podía
hacer algunos pequeños cambios que le
permitirían ahorrar por lo menos 100 pe
sos cada semana. Ese dinero lo podría
ocupar ya sea para abonar a su tarjeta
de crédito, o construir un pequeño col
chón que le permita enfrentar algún im
previsto, o un futuro gasto irregular, sin te
ner que endeudarse más. La solución no
es obvia y muchas veces lo que puede ser
financieramente más óptimo, no es lo que
mejor funciona. Depende de cada perso
na y eso es importante tenerlo claro.
Ahora bien, cuando Martha termine

de pagar su deuda, al haberse liberado
de ese compromiso tendrá más dinero dis
ponible. Podría entonces incrementar su
ahorro: completar su fondo para emer

gencias o incluso incorporar los gastos
irregulares en su presupuesto, de tal for
ma que cuando se presenten, no necesi
te endeudarse.

Esto es algo trascendental, que nos
permite por primera vez en la vida tomar
control de nuestro flujo de efectivo. No te
ner que pagar las vacaciones familiares
a "meses sin intereses" o tomar un crédi

to de auto que nos genere una nueva obli
gación por varios años. ¿Te suena como
algo imposible de lograr? Es simplemente
un cambio de paradigma.
Hace muchos años compré mi primer

coche a crédito, como la mayoría de las
personas. Fue un préstamo promocional,
a una tasa de interés relativamente baja,
a un plazo de tres años, aunque lo termi
né de pagar antes (en poco más de dos
años) dando pagos anticipados.

Una vez liquidado, decidí seguir "pa
gando" una mensualidad menor, pero
no a la financiera, sino a mí mismo. In
corporé a mi plan de gastos la catego
ría "reemplazo de auto". Personalmen
te cuido mis mucho mis coches y les
doy un mantenimiento adecuado. Por
eso me duran muchos años. No necesi
to cambiar cada tres o cuatro años, co
mo mucha gente. Desde entonces no he

vuelto a comprar un auto a crédito.
Hacer eso me da muchas opciones y

una gran flexibilidad financiera. Recuer
da: cuando tienes un crédito, tienes la
obligación de pagar una mensualidad
fija durante ese plazo. En general no la
puedes bajar. ¿Qué pasa si surgen nue
vas necesidades? Por ejemplo: recibes la
noticia de que serás papá en unos meses.

En cambio, si en lugar de un crédito, el
pago del auto es simplemente una catego
ría de tu plan de gastos, siempre puedes
optar por reasignar prioridades. Te permi
te tomar decisiones: a lo mejor reasignas
parte de lo que tienes ahorrado a algo
que es más importante, o simplemente re
duces el monto que destinas a esa catego
ría para dar preferencia a otra. Esa liber
tad es maravillosa, pero mucha gente no
la experimenta porque está acostumbra
da a financiar todo.

Pero todo esto no se logra de la noche
a la mañana. No puedes quitarte los com
promisos que has adquirido de un día pa
ra otro. Lo tienes que hacer poco a poco.
Pero sí puedes empezar con cambios pe
queños que te puedan ayudar a tener un
poquito más flexibilidad financiera.

¿Sientes que ahorrar 15% de tu ingre
so para el retiro es imposible? Yo me senti
ría igual. ¿Qué tal si empiezas con % na
da más? Son unos cuantos pesos al mes
que seguramente no extrañarás. Eso te
permitirá ir formando una disciplina, un
hábito, sobre el cual podrás construir.
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La gran depresión

¿Ya hay secretario de Hacienda?

Enrique Campos Suárez
ecampos@deconomisla.mx

Bueno, desde el primer día de este gobierno
esa cartera ha estado ocupada. En menos
de tres años de gobierno son ya tres secreta
rios de Hacienda, así es que, sí, ya hay se
cretario de Hacienda.

En el caso de Rogelio Ramírez de la O, asumió el
cargo desde el pasado viernes 1 ó de julio, sólo que
apenas este martes fue ratificado por el Poder legisla
tivo. Así que, en términos formales ya hay secretario
de Hacienda con todas las de la ley.

Pero, la verdadera pregunta es si con Ramírez de
la O los asuntos propios de la dependencia que en
cabeza se manejarán en su totalidad en su oficina o
bien el presidente López Obrador seguirá dando ins
trucciones de ejecución al titular de Hacienda como
hasta ahora.

En la comparecencia de ratificación de Ramírez
de la O hay una línea que no puede pasar desaper
cibida en el discurso del nuevo funcionario público.
El nuevo titular de Hacienda dijo que como una

condición para aceptar el cargo pidió al presidente
Andrés Manuel López Obrador estar informado y te
ner voz en todo lo que tiene impacto fiscal.
¡Pero cómol ¿No debería cualquier secretario de

Hacienda conocer esos temas por obligación? ¿No
sucedía así con sus dos antecesores?

El último árbol caído, cayó hacia arriba y será ban
quero central. El otro regresó a lo suyo, a la acade
mia, con la mala experiencia a cuestas, pero con la
dignidad de haber dicho basta al manejo discrecio
nal de las finanzas de la 4T.

Pero está claro que en ambos casos muchas de las

decisiones que les competían se tomaban en otra ofi
cina de Palacio Nacional, en la principal, sobretodo
en temas del sector energético.

En un escenario deseable de ejercicio del poder no
hay duda de que los dos secretarios que deberían te
ner mayor acercamiento y poder de convencimiento
sobre el Presidente deberían ser el de Gobernación y
el de Hacienda. Es evidente que, hasta hoy, ese no
ha sido el caso.

Porque en la 4T todo es un mundo al revés. Por
ejemplo, en medio de la peor pandemia en 100 años
un subsecretario de Salud tenía más poder que el pro
pio secretario, hasta que lo congelaron por inepto.

En matera energética, el despacho presidencial tie
ne puertas abiertas para esa pandilla de retrógrados
encargados de ese sector y desde esa misma oficina
solo salían las órdenes de ejecución de recursos pú
blicos para Pemexy CFE.
Ahora, la promesa que hizo Rogelio Ramírez de

la O es que ya hay secretario de Hacienda y que esa
fue una de sus condiciones para aceptar el cargo.

No va a pasar mucho tiempo antes de que veamos
si, efectivamente, un experto ya tiene injerencia en las
decisiones de gasto del sector energético o bien to
do sigue igual con miras a complicar las finanzas del
país en el mediano plazo.
El paquete económico del 2022 será un referente

para ver la mano de Ramírez de la O, aunque la pro
pensión a hacer reasignaciones al ejercicio del gasto
público es altamente conocida.
Ya veremos si hay orden, sumisión o un nuevo se

cretario en no mucho tiempo.
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Reportes buenos, mercados
no tanto

ensar que el crecimiento de utilidades esperado en la trayectoria de recuperaciónP para los próximos 12 meses o para el 2022 va a justificar un alza vis a vis de los
precios en la bolsa es bastante audaz en estos momentos

Las expectativas eran altas; pero, aun así, cct
si el 90% de las emisoras del índice S&P 500
en Estados Unidos quereporfaron resultados
al segundo trimestreentregaron utilidades 016*
¡ojgsa lo esperado.
Y no solassGí las big techs, con excep

ción de Amazori, VoMston g tener resultados
similares a los dé la époóo de propandemia.
A pesar de ello, los mercados no han tenido
la reacción esperada.

Cuando una empresa reporta utilidades
superiores a lo que sé esperaba es enteridi
ble que aumentesu valor, ya que por el pro
ció a que se comerciaba en el mercado se
está comprando una rentabilidad más alta.

Las utilidades esperadas estimadas al día
de hoy, usando la tasa de interés vigente en
el mercado dan como resoltado un cocien
te más alto.

¿Por Kjsgnq hemos visto tales elevaciones
a raíz délos reportes? Tal vez porque la pers
pectiva no implica sorpresas positivas hacia
adelante y tal vez, también, una carga d®
riesgo: mayor.

La correspondencia es óbvia, las utilida
des de operación de las compañíasqiíéin
tegran el índice aumentaron entre el 15 y el
207o por encima de lo que los analistas anti
cipaban a principios de año para el segun
OKtrimaéBv Eso darCMKAlBRlfa rtffejadfi
en el movimiento del mercado en donde,
hasta el día de ayer, el índice S&P500 había
subido más o menos 17 por ciento.

Sin embargo, si ampliamos la perspecti
va h eorrelación se vuelve más difícil de pre

c¡sar. En el 2019 se anticipaban erecimiert
tos en las utilidades de las emisoras bastante
mayores de los qug hemos presenciado, gra
cias a la pandemia y al colapso que impli
qg él ciéfréfemporal de actividades én mu
chas éfnisoras; sin embargo, én unéspacio
dedos años las bolsas han subido cerca del

60 por ciento.
Pensar que el crecimiento de utilidades #

perado éñ la trayectoria de recuperación pa
ra los próximos 1 2 meses o para el 2022
va a justificar un alza yts a vis de bs pre
cios en la bolsera# bastante audaz en estos
momentos.

Como ya le he \enido comentando, los
mercados tienen enfrente un momento mucho

más retador y complicado.
El futuro previsible supone la continuación

de la recuperación económica; sin embargo,
la persisfcrcia ¡aiaro iífhtíértdfewpda, la
variante Delta y la amenaza de mayores res:
fricciones a la movilidad, la permanencia de
disrupciones;en las cadenas de suministro y
la escasez de ¡mentarlos, así como la esca
sez de mano de obra representan factores
qué püedénisériaméñte mermar la tendencia
de recuperación y la perspectiva para las uti
lidades de bs empresas.

Agregue n este contexto el tema de las
disputas regulatorias. Por un lado, en Estados
Unidos dirigidas hacia las grandesempresas
de tecnología; en segundo lugar, en China
con la i ntención de las autoridades de reduci I

la utfraag A ¡KflMftSfc® •pfeaf §fy os
mercados en dóndé operan. Sume también

un escenario:don la posibilidad dé avance!
hacia una tasa de impuestos con ün mínimo
general a nivel global y posiblemente COn in
orementosen casos en donde se piense con
fclar les awfeitci sfib IclíMicte mHicos.

El coctel no es más favorable queel que
se veía hace seis meses, Con todo y el de
ño ocasionado por la pandemia. La premiB
sa en aquel entonces será la recuperación,
hacia adelante será la regularización y la
disminución de impulsos, ello debe frenar
las alzas ©rv los precios del mercado a pe
sar de que las utilidades de las emisoras gf
gan creciendo.

Por último, y quizás más importante, pien
sen un escenario de: menor laxitud mone
taria, y porque nfc de tasas de interés más
elevadas; o al menos de una perspectiva de
qoe las tasas se moverán al alza en 2023
[ayer un miembro del Comité de Mercadas
Abiertos de la Fed mencionó que no descar
ta una tasa mayor el próximo año).

La permanencia de tasas tan bajas y de
recursos ilimitados ha sido quien ha provoco
do en primera instancia el repunte continua:
de las bolsas. De nuevo, en cuanto cambie
la perspectiva con relación a este elemento
fundamental, bs mercados tenderán a corre
gir las valuaciones, sin tomar en cuenta que:
bs empresas sigan ganando dinero. Torneen
cuenta ©sa

* Rodolfo Campuzano Meza es director ge
nera! de ínfex Operadora d@. SoÉi&dadgs de
¡nvetsián.
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Sin fronteras

Se acerca el anuncio de
tapering

Joaquín LópezDóriga Ostolaza
¡cxKjuinld@elecoriomista.mx

En la edición de Sin Fronteras del pasado 29 de julio
mencionamos que la Fed, más pronto que tarde, de
bería comenzar a hablar públicamente de un calen
dario de normalización de su postura monetaria.

Asimismo, comentamos que esto podría suceder en
el Simposio de Jackson Hole de finales de agosto o hasta el
próximo anuncio de política monetaria, el 22 de septiembre.
Sin embargo, durante su intervención de ayer miércoles en un
evento organizado por el Peterson Institute for International Eco
nomics, el vicegobernador de la Fed Richard Clarida se ade
lantó a reconocer que la Fed ha comenzado ya a analizar el
camino para iniciar el retiro gradual los estímulos monetarios.
Asimismo, Clarida dejó claro que dicho análisis apunta a

que la Fed podría comenzar a reducir su programa de inyec
ciones de liquidez (es decir comenzar con el tapering) hacia
finales de este año y que el primer incremento en la tasa de in
terés de referencia podría ocurrir a principios del 2023.
Aunque el mercado ya venía asignando una mayor pro

babilidad a un escenario como el mencionado por Clarida,
el reconocimiento explícito por parte del vicegobernador es
trascendental.

Vale la pena recordar que a finales de mayo, en una entre
vista otorgada a Yahoo Finance, el mismo Clarida subrayaba
que la Fed estaba más preocupada por avanzar en su objeti
vo de pleno empleo que por el repunte de la inflación y que el
banco central esperaría a ver avances sustanciales en el mer
cado laboral antes de cambiar su postura monetaria.
En su intervención de ayer, el vicegobernador reconoció

que la situación del mercado laboral ha mostrado progreso im
portante hacia la meta de pleno empleo y que si la actividad
económica mantiene su trayectoria esperada durante los próxi
mos meses, estaría a favor de anunciar un ajuste a la baja en el
programa de inyecciones de liquidez hacia finales de este año.
El reconocimiento explícito de Clarida, hace pensar que

los avances en la actividad económica y el mercado laboral,
aunados al repunte inflacionario, han comenzado a alterar el

análisis del balance de riesgos de la Fed y que el banco cen
tral podría estar más preocupado de lo que acepta por el re
punte de la inflación.
Aunque en su presentación de ayer Clarida volvió a reafirmar

que la narrativa de que el repunte en la inflación es de carácter
temporal, también admitió que si el indicador de inflación sub
yacente usado por la Fed (el corePCEj se mantiene cerca o arri
ba de 3% hacia finales de este año, eso representaría un desvío
importante del objetivo de 2% que podría obligar a la Fed a re
plantear su calendario de normalización de política monetaria.
Clarida dijo que si el corePCE se mantiene entre 2.6 y

2.5%, en el 2022 y el 2023 y las expectativas de inflación de
largo plazo permanecen bien ancladas en 2%, entonces la
Fed difícilmente subirá las tasas antes de principios del 2023.
Los comentarios de Clarida refrendan la percepción de que

la Fed, bajo su nuevo marco de política monetaria que tole
ra un nivel de inflación por arriba de su objetivo central, es
ta dando mayor prioridad a los datos que se van publicando
con respecto a las expectativas propias de la Fed (es decir el
proceso de toma de decisiones se ha vuelto más outcomeba
sedque outlookbased).
La intervención de Clarida ha reforzado la expectativa de

los mercados de que el anuncio del tapering se dará en Jack
son Hole a finales de este mes y que su inicio será a finales
de este 2021 mientras que la tasa de interés de referencia se
mantendrá sin cambios hasta principios del 2023.
Sin embargo, a menos de que la pandemia nos de una nue

va sorpresa negativa significativa, el riesgo principal es que
la Fed adelante su calendario de normalización considerable

mente dependiendo del desempeño de los datos de empleo e
inflación de los próximos meses.
En la opinión de este columnista, el comportamiento de la

inflación subyacente hacia finales de este año y principios del
2022 podrían obligar a la Fed a subir la tasa de referencia
tan pronto como la primera mitad del 2022.

Fecha: 05/08/2021

Página: 9

Area cm2: 247

1 / 1

Columnas Económicas

Joaquín LópezDóriga O., Sin fronteras

Joaquín LópezDóriga Ostolaza

Costo: 199,771

Página 14 de 15



Hoy llegan nuevas ©misaras al Sistema Internacional
de Cotizaciones ¡SIC) mediante la Bolsa Institucional de Valo
ras (Bivaj.

Se trata de Duolingo, la aplicación para aprender idiomas,
queel 28 de julio debutó en el NASDAQ. También sé unen la
fermgwifícci ^tod'suniiiferra^ n>8®#^* ifiriiifiid^l fie
torfarmaaéutiisoAAirum Pharmateutfcáis.

El SIC es una plataforma en donde se listan las acciones ex
tranjeras, hay 2¡796opcioneS:de valores extranjeros. En este
año se han sumado 253 nuevas alternativas, 173 empresasy
80 ETF.

Mauricio Carrandi asumió la dirección general de la
operación de LLYC en México, que es una consultorio global
de comunicación y asuntos públicos.

El ejecutivo con más de 20 afros de experiencia en comu
nicación corporativa, marketing, big data y publicidad digital,
BHn.vjSí¡3C05C1 g<3®i' ° iil dar
de dirigió la agencia de comunicación interna para mejorar
las marcas de la compañía y enfocar las campañas de mar
keting de sus contenidos y canales:en todas las plataformas
de distribución desde TV abierta, TV de paga) OTT y Digital.
Dentro de la organización lideraba un equipo de más de 150
profesionales.
Mauricio Carrandi toma la posición dé director general dé

IdBficinaHlMéíii^Bíeiiítis qi*í C/WMílJiili ítur&J^Miteri
jeretira por motive» personales dé la primera línea de deci
siórr osla firma, eo íkejuS Bar® rusva posición 'caneSteniar
Advisor.

EBay y McDonald's firmaron acuerdos de compra de ener
gía con Lightsource bp, un desarrollador de proyectos renova
bles con sede en el Reino Unido propiedad al 50%del petrá
leo y el giganteáé gas BP (BP), para comprar energía de su
Brizpérlaasf iolarpIgrlfícsJa iiJMí isijpKilics 'sws§
de Baton Rouge, Louis'iana. Los términos no fueron revelados.

Se espera que la construcción de la granja solar Ventress,
queíseespera cueste más de .300 millonesde dólares, comién
í»oíii \ Ií|malrKfMá psMfttfnúkk}poto* r
menzar sus operaciones comerciales a mediados de 202 3.

Los acuerdes dé compra de energía ayudarán a
McDonald's y a eBay a cumplir sus objetivosclimáticos ydé

sostenibilidad, según dieron a conocer las empresas

TAG Airlines, la línea aérea insignia de Guatemala, alista
la operación de dosvuelosdesdegu capital a Cancón y Tapa
chulaJ;#n el surest# mexicano, lo que representará su incursión
en el mercado aéreo nacional.

Las operaciones iniciarán el 1 3 de agosto ooñ la ruta Guate
malaTapachula, la cual contará con cinco frecuencias semana
les; mientras que los vuelos a Cancúñ operarán a partir del 19
de agosto con cuatro freGuencias a la semana.

RollsRoyce está preparando la venta del fabricante vas
co de motores ITP Aero al grupo de capital de riesgo estadou
nidense Bain Capital y al grupo de ingeniería español Sener
por 1,900 millones de dólares.
Tanto el Gobierno español como las autoridades regiona

les del País Vasco donde ITP Aero tiene su sedeven con buenos
ojos la venta a Bain y Sener.

El canal de noticiasSky News había informado previamente
queel grupo aergespacial español rival Aciturri estaba planean
do su propia oferta.

'a que hablamos de autos, le contamos que los tref mayores
fabricantésde automóviles de Detroit planean anunciar qué
aspiran a qus entre el 40 y él 50% dé las ventas dé tehícubs
nuevos para 2030 sea de modelos eléctricos, a medida que
piden miles de millones de dóbrés en asistencia del Gobierno
estadounidense para cumplir con las agresivas metas.

La Casa Blanca está planeando un evento sobre vehículos
eléctricos y estándares de ahorro de combustible con el presi
dentejoe Biden y los jefes ejecutivos de General Motors, Ford
Motor y de la matriz de Chrysler, Stellantis NV.

Esta semana, la administración dejoe Biden planea propo
ner revisiones a los requisitos de ahorro de combustible en los
modelos hasta del año 2026.

Las compañías automotricesestán gastando enormes can
filiffüite® ¡nr#|¡|^i#3í j<| áÉffctíift |»t

vehículos eléctricas, pese a que bs ventas de age sector en Es
tados Unidos, fuera detesta, líder indiscutible del sector, siguen
siendo pequeñas.

Grupos ambientalistas exigen requisitos aplicables y reglas
¦estrictas sobré emisiones de vehículos hacia 2026.
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DINERO
Choque deAMLO y medios escala punto crítico //
Combate a la corrupción //Minigolpe en el TEPJF
ENRIQUE GALVÁN OCHOA
NUNCA HA SIDO buena la relación de

Andrés Manuel López Obrador con los
medios de comunicación. En la elección

de 2006 sólo algunos daban voz a sus mensa
jes: La Jornada, Carmen Aristegui y Jacobo Za
bludovsky, que había salido de Televisa y terna
el programa De 1 a 5 en Radio Centro. Fue un
editorial de The Washington Post, en el sentido
de que el prianismo debería ganarle en las ur
nas, no en un proceso ilegal, como el desafuero
repetido en numerosos medios extranjeros,
lo que hizo retroceder al "demócrata" Vicente
Fox. Ahora que está en la Presidencia la rela
ción con los medios ha empeorado. Contribuye
a ello su área de Comunicación y Relaciones
Públicas, en vez de suavizarla, la hace más
complicada; es que no contestan las llamadas
ni los mensajes, y eso se toma como un desaire
y luego se desquitan con Andrés Manuel. Ayer
escaló hasta un punto muy crítico cuando el
Presidente reveló las sumas de dinero que dos
diarios recibieron de los últimos tres gobier
nos Fox, Calderón y Peña Nieto. Aprovechó
la sección Quién es quién en las mentiras de la
semana para revelar que destinaron 3 mil 79
millones de pesos para pagar a los periódicos
El Universal y Reforma.

El gasto desglosado
"QUIERO MOSTRARLES CUÁNTO recibían
de dinero de publicidad El Universal y Reforma
y por qué es su enojo con nosotros". Expuso
que en el caso del periódico Reforma, el proble
ma, "además de ideológico", ya que es "como
el vocero del conservadurismo" en México:
"es el preferido de los conservadores". Con El
Universal, el conflicto no es tanto "el asunto
ideológico", sino económico. Mostró una grá
fica donde aparecen los recursos destinados
a ambos medios por concepto de publicidad
oficial. El Universal, según el presidente López
Obrador, recibió 274 millones de pesos de
Vicente Fox; 368 de Felipe Calderón y mil 450
millones de Peña Nieto. Todo suma 2 mil 92
millones. "A esto habría que agregar que les
dieron crédito de Nacional Financiera", infor
mó. El diario Reforma obtuvo 292 millones de
Fox, 404 millones de Calderón y 291 millones
de Peña. Suman 987 millones de pesos. Com
paró las cifras con los recursos de los 2 mil 500
municipios que hay en el país, de los que 80 por
ciento tiene como presupuesto anual, cuando
mucho, 50 millones de pesos. Dijo que al Refor

ma lo sostienen los bancos privados, así como
Telmex, Oxxo, CocaCola y Bimbo. Algunas de
las grandes empresas recibían condonaciones
de impuestos. Un dato que en otra ocasón
mencionó: el presupuesto de publicidad que
ejerció Peña Nieto en su sexenio fue de 20 mil
millones de pesos. La relación del presidente
López Obrador ha llegado a un punto de cris
pación sin retorno. Si lo tratan como lo tratan
ahora siendo Presidente de la República, ¿qué
puede esperarse cuando deje el poder?

Combate al crimen

EL TITULAR DE la Unidad de Inteligencia Fi
nanciera, Santiago Nieto Castillo, recibió la vi
sita de Stephanie SyptakRamnath, encargada
de Negocios de la embajada de Estados Unidos
en México. Abordaron diversos temas de inte
rés binacional en la prevención y el combate al
lavado de dinero.

Avanza la tercera ola

MÉXICO REBASÓ LA marca de 20 mil
nuevos casos de Covid registrados en un día.
Los contagios por el virus siguen al alza en la
tercera ola de la pandemia. Desde luego, no es
recomendable que los niños vuelvan a clases
presenciales y el regreso de la burocracia a las
oficinas tendrá que aplazarse no sabemos por
cuanto tiempo más. Lo bueno es que la gente
especialmente los jóvenes están yendo a va
cunarse en forma masiva.

Minigolpe de Estado
¿TIENEN FACULTADES LOS magistrados del
tribunal electoral federal para destituir a su pre
sidente, José Luis Vargas Valdez? Nop. El golpe
de mano que dieron ayer es un movimiento para
controlar al tribunal que calificará las elecciones
que siguen. Detrás están los mismos intereses
que mandan al INE. Vargas Valdez fue el único
que votó en contra de tumbar a los morenistas
Félix Salgado Macedonio y Raúl Morón.

Twiteratti

EN LAS OLIMPIADAS de 2012 @FelipeCal
deron ¡ganó medalla de oro en los clavados..!
¿Qué no vieron que se clavó de forma magistral
todos los excedentes petroleros?

Escribe @MaryCar22994836
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MÉXICO SA
Comisionistas no doblegarán al gobierno //
¿Para cuándo la Norma Oficial Mexicana? //
Notimex: mano negra desde el gobierno
CARLOS FERNÁNDEZVEGA

FERRADOS Y CHANTAJISTAS,
los llamados comisionistas del gas li
cuado de petróleo (distribuidores que
forman parte de la enorme telaraña

  de intereses creada éo el mercado
de los combustibles) por segundo día consecutivo
paralizaron el suministro del energético en dos de
las entidades de mayor consumo en la República
(la CDMX y el estado de México) y exigen"res
peto" a la artificial escalada de precios por ellos
promovida.

AL GRITO DE "el problema se resuelve como
nosotros queremos o no se resuelve", los comi
sionistas no sólo paralizaron la distribución del
carburante, sino que bloquearon las plantas y se
dedicaron a destrozar instalaciones de empresas
del ramo, cuyos representantes aseguran que
nada tienen nada que ver en esta situación. "Las
asociaciones Mexicana de Distribuidores de Gas
Licuado de Petróleo y de Distribuidores de Gas
LP se deslindaron del llamado hecho por comisio
nistas los encargados de repartir el energético al
usuario final para realizar un paro de labores en
el suministro del combustible a los consumidores
de varias entidades del país" (La Jornada).

EN LA MAÑANERA de ayer el presidente López
Obrador indicó "frente a la de los distribuidores
y comisionistas del gas, estamos tomando las
medidas en tres direcciones: garantizar el abas
to, analizar los posibles delitos que se cometen
cuando se niega un insumo básico a la población;
y dar seguridad (vía Guardia Nacional) a quienes
aseguran que no pueden salir a distribuir, porque
les vandalizan sus pipas, sus camiones. El propó
sito es que no falte el gas en la ciudad ni en ningún
otro lugar del país".

LÓPEZ OBRADOR SEÑALÓ que fijar precios
máximos al gas LP "es una medida de emergencia,
transitoria, hasta establecer un equilibrio, porque
se fueron muy arriba y afectan la economía po
pular, pero a la primerano todos, sino algunos,
responden con estas protestas, apostando a que
van a doblegar al Estado. Pues no, ya pasamos la
experiencia del huachicol y la gente nos ayudó a
enfrentarlo (el ahorro ha sido de 157 mil 330 mi
llones de pesos). No vamos a ser rehenes de quie
nes buscan nada más provecho personal".

HABRÁ QUE VER hasta dónde llegan los co

misionistas, pero, más allá de lo anunciado por
López Obrador, una buena medida sería aterrizar
la Norma Oficial Mexicana (NOM, relativa a los
sistemas para medición y despacho de gas LP
(para "contar con una herramienta que promue
va la certidumbre en la medición y por tanto la
protección del consumidor en sus transacciones
comerciales") que desde abril pasado se cocina (a
fuego muy lento, por lo visto) en la Secretaría de
Economía y que al parecer no tiene para cuándo
salir del horno, aunque su entrada en vigor se pre
vio para finales del presente mes.

EN EL PROYECTO de la citada NOM se subraya
que su entrada en vigor "permitirá combatir la
corrupción, mayor transparencia para el ciudada
no, piso parejo para todos, además del combate a
la delincuencia organizada (huachicoleo), pues los
sistemas de medición estarán ligados al número
de permiso emitido por la CRE, sin el cual no se
podrán comercializar los sistemas de medición,
por lo cual el comercio informal no tendrá cabida.
La verificación y vigilancia de esta norma será
obligatoria para todos los comercializadores y dis
tribuidores de gas LP en el territorio nacional".

PRETENDE, TAMBIÉN, "IMPLEMENTAR so
luciones que disminuyan alteraciones en el despa
cho de gas LP, pues se regula a toda la cadena de
suministro y se incluyen todos los tipos de tecno
logías existentes en el mercado para la medición
y despacho de este bien". Además, "transparencia
hacia el consumidor, pues el sistema de medición
debe mostrar, en todo momento, la cantidad y
monto suministrado".

ENTONCES, ¿DÓNDE QUEDÓ la NOM?

Las rebanadas del pastel
ASÍ O MÁS claro: en la huelga de Notimex, la cual
pretenden hacerla infinita, "hay falta de transpa
rencia, hay quienes están interviniendo que tienen
el propósito de que no se resuelva el conflicto; al
interior del gobierno hay posturas distintas, unos
a favor y otros en contra. Como yo me doy cuenta
y los fildeo a todos, estoy enterado bien" (López
Obrador dixit). Y en este sucio merengue cuando
menos participan Luisa María Alcalde (Trabajo),
Olga Sánchez Cordero (Gobernación), Alejandro
Gertz Mañero (FGR), Francisco Hernández Juá
rez (sindicato de telefonistas) y el papá de la niña,
ajonjolí de todos los moles del sector laboral, del
que se cree dueño.

cfvmexico_sa@hotmail.com
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* "IV /T étododepago?...
En México el di

1*1 ñero en efectivo
es sin duda el rey. Al cierre del
año pasado la cantidad de bille
tes y monedas en circulación
creció 18.5%.

Lo anterior se explica por la enor
me preponderancia de la informalidad
en el país, la cual es responsable por el
22.7% del PIB.
Como quiera, en 2020 la pande

mia derivada por el virus del Covid19
llevó a muchos a probar otros méto
dos de pago, máxime los riesgos vin
culados con salir de casa. Así, el co
mercio digital ahondó su presencia en
el país y con él las transacciones con
tarjetas y transferencias.
En el año, los pagos menores a 8

mil pesos a través de Sistema de Pagos
Electrónicos Interbancarios (SPEI) se
incrementaron 72.2%.

Metamorfosis... En ese contexto, el
reto que enfrentan las instituciones
financieras para garantizar una sólida
infraestructura de pagos es mayúsculo.

En 2020, la pandemia se tradujo en
un total de mil 226 millones de opera
ciones vía SPEI y 32 millones de trans

ferencias electrónicas de fondos (TEF),
un avance de este último del 12%.

Como quiera, en el universo de
pagos la metamorfosis apenas co
mienza. En los próximos meses las 84
entidades que participan del sistema
SPEI deberán trabajar a marchas for
zadas para arrancar con el llamado
SPEI Ampliado.
Puntualmente, se trata de habilitar

una segunda instancia para procesar
los pagos, a fin de reforzar los meca
nismos de transferencias y evitar fallas
que comprometan la disponibilidad de
estos servicios. La nueva infraestruc
tura podría arrancar tan pronto como
el tercer trimestre de este año...

Yo no fui.. Asimismo, hacia el primer
semestre del 2022 se deberá garantizar
la entrada de participantes indirectos,
lo que podría empujar la oferta de ser
vicios financieros.

Con lo anterior, se abriría de lleno
la posibilidad de que una institución
financiera participante ponga a dis
posición de otras entidades de crédito
que no pertenezcan al sistema SPEI
su infraestructura, para que éstas a
su vez puedan ofrecer esta opción de
pagos a sus propios consumidores.

Sin embargo, la firma de consulto
ría EY, al mando de Víctor Soulé, hace
ver que ahí los principales retos esta
rán en la implementación de sistemas

de seguridad para identificar en todo
momento el flujo de los recursos y la
propiedad de los mismos.

De igual forma, será necesario es
tablecer un esquema de tarifas fijas
para evitar asimetrías entre los cobros
de un participante directo y uno indi
recto, sin lo cual prevalecerían las ba
rreras a la competencia.
Además, para las instituciones que

operan ya SPEI, el asunto no es tan
atractivo, pues serían ellas las encar
gadas de administrar los riesgos por
aquellos a los que les preste su servi
cio; es decir, serían las responsables
ante el Banco de México de las accio

nes realizadas por sus participantes
indirectos. Gulp...

OCUPACIÓN MIGRANTE,
RECUPERACIÓN COMPLETA

A darle... en junio el nivel de ocupa
ción de los trabajadores mexicanos
migrantes en EU fue de 7 millones 20
mil 695 personas; es decir, que desde
la monumental caída que se tuvo en
abril, un millón 26o mil paisanos re
cuperaron su chamba, un alza del 21%.

Es más, al contrastar los datos con
los de enero del 2020, previo a la lle
gada de la pandemia, se observa ya un
incremento de 54 mil 774 trabajadores,
o sea 0.7% más. Así que, en trabajo
migrante, pandemia superada...
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Las Olimpiadas pusieron
el dedo en la llaga de
quién tiene más expe

riencia en la transmisión de
contenidos de entretenimien

to y deportivos.
La marca TUDN de Televisa dio

una lección a su competencia, pre
valeciendo en los horarios más im

portantes para anunciantes, AAA, e
implementando repeticiones que, de
bido a que las transmisiones en vivo
son de madrugada, duplicaban a las
de en vivo.
De cara a la inminente clausura

de los Juegos Olímpicos Tokio 2020,
TUDN —producto de una sana socie
dad entre Televisa y Univision— el
liderazgo de la televisora es contun
dente, además de su presencia y sobre
todo poder de cobertura que alcanza
en su canal estelar más del 98% del

país, lo que ocasionó ya una indiscu
tible e irreversible ventaja en la prefe
rencia de los televidentes.

En 12 días de transmisiones, con
base en datos de la empresa Nielsen
Ibope, TUDN en sus distintas trans
misiones y sus programas deportivos
acumuló más de 145 millones de tele
videntes, lo que significa que ha esta
do 35% arriba de su principal compe
tidor y anunciantes.
Lo mismo ocurrió en los progra

mas La Jugada, Tokio Nos Une, Con
tacto Deportivo de los Juegos Olímpi
cos Tokyo 2020 y Acción de los Juegos
Olímpicos Tokyo 2020, que han goza
do de gran aceptación de la audiencia,
alcanzando más de 82 mil millones

personas.
Los horarios fueron acomodados

estratégicamente por TUDN, para
tener atractivo con los anunciantes

y las familias en conjunto, además
de que se complementó la progra
mación con una barra de comedia
acorde a esa audiencia. Esto ha pro

vocado que Televisa se quede aproxi
madamente con el 70% de la publici
dad destinada a deportes.

Contra todos los pronósticos, luego
de que el certamen tuvo que ser apla
zado un año por la pandemia, que a
nivel mundial las audiencias bajaron
en televisión, TUDN supo encumbrarse,
a pesar de la complejidad de los hora
rios de transmisión al realizarse la justa
olímpica en la madrugada de México.
Además, TUDN hizo un esfuerzo

que pocos están haciendo hoy, tuvo
la visión y capacidad de hacer buenas
inversiones en tecnología que le per
mitieron enfrentar los embates de la
pandemia y eficientar costos, y tener
transmisiones más ágiles.

No en balde, Juan Carlos Rodríguez,
presidente de TUDN de Televisa y Uni
vision, ha dicho que la principal ven
taja competitiva radica en la experien
cia, en los años en que ambas cadenas
tienen cubriendo este tipo de justas
olímpicas. Esto último, las cifras, así
lo confirman.
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En el mercado, que es la relación de intercambio entre comprado
res y vendedores, participan agentes con intereses encontrados: el
demandante quiere comprar el menor precio posible, el oferente

vender al mayor. Si se ponen de acuerdo el precio se fijará entre el mí
nimo al que le conviene vender al oferente para no incurrir en pérdidas
(límite inferior de la banda de fluctuación del precio), y el máximo que
el demandante, en función de sus necesidades y poder de compra, está
dispuesto a pagar (límite superior de la banda de fluctuación).

Si el máximo precio (supongamos $10)
que el demandante está dispuesto a pagar
es menor que el mínimo precio (supon
gamos $15) al que le conviene vender el
oferente para no incurrir en pérdidas, no
se acordará un precio y no habrá intercam
bio. Si el mínimo precio (supongamos $15)
al que le conviene vender al oferente para
no incurrir en pérdidas es mayor que el
máximo precio (supongamos $10) que el
demandante está dispuesto a pagar, tam
poco se acordará un precio y no habrá in
tercambio. En estos casos el demandante

no se convierte en comprador ni el oferen
te en vendedor.

El demandante tiene el interés de com

prar al menor precio posible y el oferen
te de vender al mayor. El menor precio
posible al que puede llevarse a cabo un

intercambio es el mínimo precio al que
le conviene vender al oferente para no in
currir en pérdidas (supongamos $10), y el
mayor precio al que puede tener lugar es
el máximo precio que el demandante está
dispuesto a pagar (supongamos $15). El
precio se acordará entre $10 y $15.

Cada una de las partes, demandantes y
oferentes, puede apelar al gobierno para
que defienda su interés: comprar al menor
precio posible el demandante, vender al
mayor el oferente. Como el gobierno no
puede defender ambos intereses, porque
son contrarios, puede defender solo uno: el
del demandante, fijando un precio máximo,
por arriba del cual ningún oferente debe
ofrecer, o fijando un precio mínimo, por de
bajo del cual ningún oferente debe ofrecer.
En México, ¿a quién defiende el gobierno?

Leemos, en el artículo 28 constitucional,
que "las leyes fijarán bases para que se seña
len precios máximos a los artículos, materias
o productos que se consideren necesarios
para la economía nacional o el consumo po
pular". ¿Qué pasa si el precio máximo, fija
do por la autoridad (supongamos $7.50), es
menor que el precio mínimo al que le con
viene vender al oferente para no incurrir en
pérdidas (supongamos $10)? Se deja de pro
ducir y ofrecer y, ceteris paribus, se genera
escasez, que afecta más a los consumidores
que los precios "altos", como puede pasar
con el precio máximo fijado por el gobierno
para el Gas LP.

Una cosa es el precio ACORDADO entre
oferentes y demandantes, y otra el FIJADO
por el gobierno. Este último siempre es un
error.
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En las últimas tres semanas, la secretaria de Educación, Delfina Gómez,

tuvo reuniones de manera separada con bloques de secretarios estata
les del ramo, con el fin de que expresen "a pecho abierto" sus preocupa

ciones y posibles soluciones para un retorno seguro a clases presenciales el 30
de agosto próximo..., pero cuando menos en una de las sesiones, el titular de
Educación, Ciencia y Tecnología de la CDMX, Ornar Escamilla, fungió como
el "buli" que minimizaba las preocupaciones y objeciones de sus homólogos.

El plan de la SEP es presentar esta semana
el protocolo para un retorno seguro a clases
presenciales en niveles básico y medio, con
servando clases en línea y por Televisión.
Pero el problema va más allá de los protocolos
sanitarios y de distanciamiento social, pues
el problema más importante expresado en di
chas reuniones, nos cuentan, es la falta de in
versión física. Primero, por la vandalización
de la que han sido objeto las instalaciones pú
blicas, y luego subsanar carencias preexisten
tes como baños y lavamanos, agua corriente,
ventilación adecuada y hasta Internet.

Todo ello, por lo bajo, calculan los diver
sos funcionarios estatales, sumará más de 40
mil millones de pesos que, evidentemente,
no están disponibles.

Vaya, el programa "La Escuela Es Nues
tra (LEEN)" resultó fallido en cuanto ha in
fraestructura física, pues nació sin reglas de
operación y sin dinero suficiente: en 2021 se
les destinó 12,280 millones de pesos de pre
supuesto, sólo 1.5% de todo el presupuesto
educativo, según datos del Centro de Inves
tigación Económica y Presupuestaria (CIEP),
que dirige Héctor Villarreal.
"No obstante, la adición de nuevos objeti

vos al programa (LEEN), como la provisión de

alimentos y la extensión de la jornada esco
lar, desplaza a la inversión en infraestructura
educativa como principal objetivo de estos
recursos, lo que aleja a la infraestructura edu
cativa de ser considerada como una política
prioritaria" señala el CIEP.
Y vaya, algunos secretarios estatales re

cuerdan cuando fueron convocados a Pala
cio Nacional por Gabriel García, cuando era
el, todavía, poderosísimo jefe de Servidores
de la Nación, y exponía ese programa: el Go
bierno le metería un peso por cada peso que
pusiera los estados de sus recursos para reha
bilitar escuelas. O sea, suma cero.

Ya veremos qué sucede.

Cervantes no solicitará apoyo a Palacio
Nacional. Tras lo publicado ayer aquí sobre
"Concanaco y Concamin se entregan a la 4T",
el presidente de la Confederación Nacional
de Cámaras Industriales, Francisco Cervan
tes, aseveró que no solicitará el apoyo del
Gobierno de Andrés Manuel López Obrador
para extender por otros seis meses su manda
to. Que no lo ha hecho, ni lo hará; es más que
ni lo había pensado porque los tiempos mar
cados en Concamin no lo permiten y no hay
manera de procesarlo entre los agremiados.
En buena hora el deslinde. Claro, todavía hay

asuntos de representación directa y transpa
rencia en esa confederación y en otras tantas
organizaciones privadas "de interés público"
que seguramente serán parte del debate que
viene en la sucesión de directivas.

Tren Maya, productos turísticos. Ayer se
presentó el inicio de los trabajos para elabo
rar los programas de desarrollo turístico en
los destinos Ka'an y Ruta Río Hondo, como
parte de los negocios sustentables y social
mente incluyentes que impulsa el Tren Maya,
a cargo de Rogelio Jiménez Pons. Esta planea
ción va de la mano con el gobierno de Carlos
Joaquín González y el titular de Turismo de
Quintana Roo, Andrés Aguilar, amén de la
Alianza Peninsular de Turismo Comunitario

que agrupa 24 cooperativas del sureste; el
objetivo es elaborar con presión la oferta de
turismo ecológico y de aventura que ofrez
can los mayoristas de viajes a los viajeros del
Tren Maya. Fonatur fungirá también como el
puente de conexión entre las cooperativas
turísticas con el Programa de Pequeñas Do
naciones de la ONU, que aquí representa Se
bastiane Proust, así como con las diferentes
agencias internacionales de financiamiento
para el desarrollo como fuentes de recursos
abajo costo.
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AMLO, también bueno
para empresarios

JULIO
SERRANO
ESPINOSA

c
¦ e ha convertido en casi un dogma

V 1 | que López Obrador es malo para
P i .,, , ,,/¦ la iniciativa privada. Entiendo por
qué. Es fácil sustentar esta afirmación. Sin
embargo, la realidad es más complejay no es
solo negativa. De hecho, los empresarios tie
nen mucho que agradecerle al Presidente.
Empecemos por lo malo. Desde que asu

mió el poder, López Obrador tomó decisio
nes que perjudicaron el clima de inversión. La
cancelación del Aeropuerto de Texcoco —una
tercera parte construido y la mej or opción pa
ra cubrir nuestras necesidades aéreas paralas
próximas décadas—, representó un hito que
generó escalofríos en el mundo corporativo.
Este fue el pecado original.
Alo largo de su administración ha conti

nuado con la misma línea. La cancelación de
la planta cervecera de Constellation Brands en
Mexicali —70% construida y con más de mil
millones de dólares invertidos— fue otro gol
pe a la confianza empresarial Igual que con el
Aeropuerto de Texcoco, la decisión se tomó sin
respetarlos compromisos adquiridos.
Gran parte de los afrontes contra la inicia

tiva privada se han concentrado en el sector
energético. Al Presidente no le gusta que los
privados compitan con el gobierno cuando se
trata del petróleo y la electricidad. Es un te
ma ideológico. Su filosofía —anclada más en
los setenta que en la actualidad— es que el Es
tado debe ser el único jugador en este estraté
gico sector. Por lo mismo ha luchado en con

tra de la reforma energética de Peña Nieto y
de las empresas privadas que han participado
en ella. A raíz de esta actitud y de otras medi
das hostiles, la inversión privada se ha depri
mido. Muchos empresarios están renuentes a
tomar riesgos por la falta de certidumbre.
Baj o esta óptica no hay nada para calificar a

López Obrador comounpromotor de los em
presarios. Al contrario. No obstante, existe otro
lado de sus políticas que los habeneficiado am
pliamente. Me refiero al macroeconómico.
El Presidente es un fanático de la auste

ridad. No le gusta la deuda ni la inflación. Le
molesta la devaluación del peso frente al dó
lar. En todas estas variables, su gobierno ha
mantenido disciplina. Aun populista, como
frecuentemente lo califican, no le importaría
que se pierda el control. No es el caso. Un en
torno macroeconómico estable es un factor
clave para que las empresas prosperen.
Por supuesto que a los empresarios les gus

taría que el Presidente cambiara su retórica y
desplantes en contra del capital privado. Pero el
punto es que, a diferencia del consenso popular,
no todas sus políticas son nocivas para ellos.
Ahora bien, dudo mucho que la política

macroeconómica de López Obrador tenga
como obj etivo principal beneficiar a los em
presarios. Su intención primordial, en mi opi
nión, es evitar que el país vuelva a caer en una
crisis como las del pasado. Que a la iniciativa
privada le convenga este escenario es secun
dario para él. Aún así, los empresarios deben
reconocer que, en el importante frente macro,
el Presidente ha sido favorable.
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VIVIR COMO REINA Y
GASTAR COMO PLEREYA

México, no te
cuelgues del vecino
REGINA
REYES
HEROLES C.

Quedan cinco meses del año y
una lectura de cómo vamos es

necesaria para tomar decisio
nes personales y de negocio.
Pero qué concluir cuando las expectativas

de crecimiento del PIB son mej ores, pero está
el tema del aumento de la inflación, y vemos
que el empleo se recupera, pero con salarios
más precarios.
Pensando en esto, le pedí a Gabriel Casi

llas, director general de Análisis Económicoy
Relación con Inversionistas de Banorte, que
en dos palabras definiera 2021. Su respuesta
fue concreta: "reactivación exitosa".
"Estados Unidos está por aprobar un pro

grama de infraestructura sin precedentes, nos
seguiremos beneficiandodesucrecimientoyde
sus apoyos fiscales y monetarios", me dij o.
Hasta ahora, Estados Unidos favoreció a

México vía las exportaciones manufacture
ras, las imparables remesas y, últimamente,
un turista estadounidense que regresa con
confianza a las playas.
"Vamos a lograr un crecimiento de 6.2 por

ciento", añadió Gabriel. ¿Sin riesgos?, le pre
gunté, y nombró dos latentes: la tercera ola de
contagios por la variante delta es el principal
riesgo; el segundo es lafalta de insuinos como

los chips para las pantallas, las computado
ras o los automóviles. Para entender la rele
vancia, me dijo, solo hay que saber que 40 por
ciento del valor de un auto viene de los chips.
Ahora, incluso con estos riesgos, el balance
del año es favorable.

Entonces, ¿vamos poquito apoco en el cami
no correcto? En esta pregunta encontré que el
optimismo de Gabriel no fue tan contundente.
"El tema es que este año nos impulsa EU y to
davía el año que viene habrá estímulos fiscales
y monetarios que mantengan ese impulso. Lo
que me preocupa es 2023", me dijo.
Cuando Estados Unidos tenga una sólida

recuperación económica y no necesite estí
mulos, "¿cuánto vamos a crecer en México sin
las muletas?", cuestionó Gabriel.
En ese momento, entre otras variables, se

necesitará el sostén de una muy importante:
la inversión que se realice en los siguientes
17 meses. Hoy, "la inversión es lo más rezaga
do que hay, el último dato que tenemos es de
abril, y muestra que la inversión está a niveles
de 2011. Eso no es sostenible, por lo que urge
reactivar la inversión".
Razones para que los empresarios duden

invertir, además de la pandemia y la crisis,
hay varias, una que sigue presente es Conste
llation Brands que reconoció un deterioro de
665 millones de dólares en sus finanzas por
la cancelación de su plata en Mexicali, que ya
tenía 70 por ciento de edificación. Pero sin in
versión no hay mej or futuro y bienestar.

Para que en México la reactivación sea exito
saysostenible,nopodemosdependerdelrebote
que llega de EU, necesitamos hacernos respon
sables de nuestro propio impulso. Algobierno le
toca generar certidumbre, al empresariado sol
tar, confiar y salir a invertir en serio.
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IN
VER
SIONES
AMÉRICA DEL NORTE

CoiicamiiiFumec,
alianza susteiitable

Nos contaron que el próximo
11 de agosto, entre sus últimas
apariciones como presiden
te de la Concamin, Francis
co Cervantes Díaz firmará
una alianza estratégica con re
presentantes de la Fundación
MéxicoEstados Unidos para
la Ciencia (Fumec), con el fin
de fomentar el desarrollo eco

nómico sustentable, en la re
gión de América del Norte.
APERTURA EN JALISCO

Hyundai ya cuenta
con 68 distribuidoras

La automotriz Hyundai de Mé
xico abrióhace un par dedías su
distribuidora número 68, aho
ra en Santa Anita, al suroeste
de Guadalajara, de la mano de
Grupo Plasencia, uno de los
más grandes del occidente del
país, tiene cinco distribuidoras
de la marca coreana, y cuenta
entre sus concesionarios a Ex

celencia, en Morelos y a Auto
sur en Cancún y Campeche.
SIJRE 65 LUCARES

Lenovo, en el top 20
del ranking Fortune
La china Lenovo logró ingre
sos por 60 mil mdd al cierre de

2020, y con ello se colocó en el
top 20 del listado Global 500
List, que elabora anualmen
te la revista Fortune. De entre

las 500 más grandes, se colocó
en el sitio 159, subiendo 65 po
siciones, gracias al consumo
de electrónicos por el confina
miento ante la pandemia
F1NTKCH

Clara triplicará su
personal hacia 2022
Nos cuentan que la fintech
mexicana Clara está expan
diendo resultados y operacio
nes. Hasta ahora ha levantado

casi 40 mdd y en los últimos
meses creció el doble, de he
cho espera procesar pagos por
el equivalente a mil mdp en un
año; hacia2022busca crecer de
100 a300empleados.

PACOS A PLAZOS

Aplazo levanta una
inversión por 10 mdd
La plataforma de pagos a pla
zos sin tarjeta de crédito fun
dada por Alex WielandyAngel
Peña, Aplazo, levantó una ron
da de inversión por 5 millones
250mil dólares y otros 5 millo
nes en deuda, esto le permitirá
expandir su operación a escala
nacional. La operación se hizo
con Kaszek Ventures, Wood
sonCapitalyPicusCapital.

Fecha: 05/08/2021

Página: 20

Area cm2: 141

1 / 1

Columnas Económicas

Inversiones /Redacción

Redacción

Costo: 17,202

Página 5 de 5

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



México, por el estado
del bienestar

La crisis económica mundial no es coyuntura] ni
obedece a simples desajustes financieros revisa
bles, es un tema de Salud. Es una crisis global,
sistémica y estructural. Una crisis sanitaria que
por ahora no ofrece respuestas satisfactorias a los

ciudadanos en cuestiones tan esenciales como el empleo,
la inserción social, la salud y la educación, que expulsa del
sistema a amplios sectores de población, que separa la ética
de la economía y no deja espacio a la justicia social y a la
solidaridad. Se han ensayado, con escasa eficacia, fórmulas
que, para enfrentar las crisis y reactivar la economía, des
atienden otros modelos que corrijan las deficiencias de las
estructuras vigentes, que distribuyan el trabajo soctalmen
te necesario con programas para los más desfavorecidos,
que inviertan en salud y educación, y que avancen hacía la
sosteníbilidad en el empleo en sectores fuertes en la gene
ración de trabajo.

En el contexto actual de la globalización, el margen de
maniobra y la capacidad de decisión de bs Estados sobera
nos se han visto fuertemente condicionados por la crecien
te interdependencia de la economía y el puesto medular que
ocupa el capital trasnacional. Las
políticas sociales propias de un
Estado de bienestar, orientadas
a compensar a través de una re
distribución de la renta y de pres
taciones sociales las injusticias y
carencias propias de una econo
mía de mercado, han quedado
seriamente comprometidas. El Estado de bienestar, cuyo re
ferente es el Estado social, expresa la intervención pública en
la actividad económica y en las garantías de los derechos y
obligaciones políticos y sociales, siendo, en su concepción más
amplia, inclusivo de elementos tan cardinales como la partici
pación social en el espacio institucional y en las empresas. En
esta construcción, la centralidad del trabajo como valor social
le hace ser fuente de los principios democráticos, a! garantizar
seguridad a las personas y asociar derechos de ciudadanía.

El Estado de bienestar, diseñado sobre la base de derechos

sociales públicos y universales, y articulado a partir de polí
ticas laborales que buscan el progreso de la. clase trabajado
ra, se ha visto afectado por la globalización económica que,
atraída por la desregulación y flexibílizacion del mercado de
trabajo, conduce a la polarización de la riqueza, con incre
mento de las rentas del capital y disminución de ías rentas
del trabajo. El elevado nivel de desempleo, con riesgo de ser
estructural, la pobreza, la exclusión social y las políti
cas nacionales, con fuertes ajustes en el gasto público
social, ponen en crisis el Estado de bienestar "como
construcción política, económica y social".

La crisis económica ha demostrado que el enfoque
estratégico de la construcción social adolece de imper
fecciones y deficiencias económicas, políticas e institu
cionales, que deben ser corregidas para preservar los
niveles de bienestar y de convivencia pacífica, a través
de un impulso de una integración mundial entendida
no sólo como proyecto económico sino también como
p roye ero de sociedad o modelo social. Los desequili
brios habidos entre los objetivos de integración de los
mercados y los logros sociales y políticos deben si
tuar un estado de continua dialéc

tica y de insuficiencia e ineficiencia
de las estrategias comunitarias y las
políticas nacionales. Se echa en fal
ta una mayor gobernanza europea,
para cuya construcción es impres
cindible que exista un modelo so
cial, hasta ahora desatendido.

Con la crisis económica han quedado evidenciadas
las disfunciones de la arquitectura institucional de la
gobernanza mundial, y su incapacidad para tomar con
agilidad decisiones consensuadas sobre temas clave.

Esta situación trasciende a la ciudadanía, que mues
tra su desapego y desinterés por algunos gobiernos y
sus instituciones, y su desconfianza hacía un modelo
que ha creado un clima de desconcierto y de descoor
dinación de las panes implicadas.
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El Estado de bienestar pretende proporcionar tran
quilidad a las personas de cara al futuro, y que éstas
perciban cierta estabilidad laboral. Con este fin, se in
corporan medidas de protección social, pero se incluyen
también otras políticas que afectan a la contratación y a
las condiciones de vida y de trabajo de Jos ciudadanos.
lina legislación laboral basada en la precariedad

provoca situaciones de inseguridad y perjudica no
tablemente a los colectivos más vulnerables. La pre
cariedad y la inestabilidad laboral afectan no sólo a
los titulares de un contrato temporal, sino también
a los trabajadores fijos que no se hallan debidamen
te protegidos en sus condiciones de trabajo o frente
al despido. La estabilidad laboral es, a fin de cuentas
"un componente esencial de la propia construcción
del Estado de bienestar", cuyos pilares han de ser la
cohesión social, la igualdad real y efectiva de todos
los ciudadanos, y la redistribución de la renta. Todo
aquello que precariza el empleo y las condiciones la
borales fomenta la desigualdad, la dualidad y la frag

mentación social, hace que la co
hesión social se resienta y que los
ciudadanos tengan menos oportu
nidades de ejercer sus derechos.

Para reforzar y democratizar
un proyecto mundial, las alter

nativas económicas deben ir de
la mano de instrumentos sociales

que permitan superar los profundos desequilibrios
sobre los que se debe construir, como lo sería un
modelo al menos en Latinoamérica.

La solución pasa por crear instrumentos de redis
tribución económica y social —"salario mínimo " y
"renta garantizada ante situaciones de pobreza o ex
clusión", también reforzar "el valor de la cooperación
frente a la competitividad", el "valor de lo «común»
personalizado frente a lo individual corporativizado",
el "valor de los derechos frente a las mercancías" y el
"valor de lo público frente a lo privado". No se debe
ignorar que es la economía, no el modelo de relacio
nes laborales vigente, la que determina la evolución
del empleo, y que la configuración del mercado de
trabajo contribuye, no destruye»
Con la crisis económica

han quedado evidenciadas
las disfunciones déla

arquíteciura ins titucional
de la gobernanza mundial

El margen de maniobra
de Estados soberanos

está condicionada

a la interdependencia
de la economía
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A la baja crédito de banca de fomento
y pérdidas de Nafin, Bancomext y Bienestar
Más allá de que el titular de la SHCP Rogelio
Ramírez de la O logre cierta mejoría en la in
terlocución con la IP para reactivar la inver
sión, lo cierto es que el golpe que ya recibió la
economía tardará en subsanarse.

Si bien el tamaño del PIB podría recobrarse
hasta 2024, recuperar el impacto al nivel de
vida será más prolongado. De por sí el pro
ducto per cápita ya venía en declive. Por ello
lo costoso de la falta de un plan contracíclico.

Un elemento que ayudaría a mejorar el
entorno de la alicaída planta productiva, sería
un mejor accionar de la banca de desarrollo.
La queja de los empresarios tiene que ver con
su notoria ausencia. En plena crisis su diná
mica crediticia se retrajo: este año la cartera
hasta abril, de seis de las instituciones que re
portan a la CNBV de luán Pablo Graf, mostró
una baja del 13%.

Nafin, ya con un tercer director en el sexe
nio en la persona de Juan Pablo de Botton, trae
una caída de su derrama del 33%, Bancomext
del 17.4% y SHF de Jorge Mendoza del 19.5%.
Vaya el Banco del Bienestar de Diana Álvarez
Maury también ha prestado 20.6% menos.
Igual las garantías han caído 13%.

En consecuencia, no obstante que la carte
ra vencida de Banco del Bienestar trepó al
19.6% y la de la SHF al 7%, la de Nafin está en
0.3%, Bancomext 0.32% y Banobras 0.55%.
La de Banjército de Ricardo Flores está en
2.65%.

Lo curioso es que pese al desgano crediti
cio, Nafin arrastra pérdidas desde 2020. Hasta

abril son de 4,350 mdp. Las de Bancomext es
tán en el mismo tenor y llegan a 1742 mdp, y
las de Banco Bienestar 250 mdp.

También Nafin, Bancomext y Banco del
Bienestar traen un rendimiento sobre el capi
tal (ROE) negativo. El de Nafin de casi 11%,
Bancomext 5% y Banco del Bienestar 2.6%.

En general estos bancos prestaron 15% me
nos a las empresas, y su derrama también ca
yó 29% para el ámbito financiero, 9% a vi
vienda y 5% a consumo.

Agregue que la Financiera Nacional de De
sarrollo (FDA) que lleva Baldemar Hernández
ha redefinido su papel hacia el asistencialis
mo y más allá de que en 2020 apoyó a unos
494,000 productores, no hay información de
su desempeño.

Así que en lo que hace a este segmento hay
tela de donde cortar.

RECHAZA AMIB FRAGMENTAR
MERCADO ENTRE BMV Y BIVA

Le adelantaba que la CNVB de Juan Pablo
Graf rebotó con las casas de bolsa la nueva

circular para "la mejor ejecución" bursátil.
BIVA de Santiago Urquiza ha presionado
fuerte. Tras 3 años de existencia su evolución

ha resultado lenta. Resulta que la AMIB que
preside Alvaro García Pimentelya mandó una
contrapropuesta. Y es que la autoridad enfo
caba su opción en dividir entre BIVA y la BMV
de loséOriol Bosch el volumen de cierre con
los bemoles que implicaría fragmentar el
mercado. Así que veremos que resulta.
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PRONTO LA RUTA CRÍTICA
EN RELEVÓ DE CONCAMÍN
A más tardar la próxima semana el comité
electoral de Concamín fijaría los tiempos para
el proceso de sucesión de Francisco Cervan
tes. Aún ahora la ruta crítica no está lista. En el

ínter algunos grupos buscan empujar un
cuarto candidato adicional a losé Abugaber,
Alejandro Malagón y Netzahualcóyotl Salva
tierra. El punto estará en que cumpla con los
estatutos.

AMESP CON GUARDIA
NACIONAL VS CIBERDELITOS

La Asociación Mexicana de Empresas de Se
guridad Privada (AMESP) que comanda Sal
vador López Contreras se reunió con Luis Ro
dríguez Bucio, titular de la Guardia Nacional.
Se convino en colaborar en la prevención de
los ciberdelitos. De hecho la seguridad priva
da será incluida en la estrategia nacional que
ya hay ex profeso.

(a>aguitar_dd
albertoaguilar(Eidondinero.mx
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La crisis de los semiconductores tiene afectaciones
tan grandes, que en el sector industrial creen que
será de mayor duración que la del COMD19

ue México atraiga inversiones robustas
en materia de semiconductores es una

posibilidad tan incierta como real.Q La secretaria de economía, Tatiana
Clouthier, deslizó esa intención al reve
lar que está en charlas con empresas ex
tranjeras que podrían estar interesadas en

realizar alguna inversión. Sin embargo, el tema se complica en
el mundo, porque la crisis de los semiconductores y la escasez
ele chips están empezando a ser vistas como amenazas a la
seguridad nacional.

El juego está cambiando, y está pasando de ser uno de
política de atracción de inversiones privadas para proveer
partes de vehículos o de electrodomésticos, a ser uno titánico
para garantizar el abasto de un insumo fundamental.

Un director de Moody's, Timothy Uy, declaró reciente
mente que la firma estima que la oferta de semiconductores
no aumentará en el corto plazo, y que la demanda continuará
creciendo fuertemente. Moody's es quien calificó esta esca
sez como un asunto de seguridad nacional, y señaló que los
gobiernos ya están tomando cartas en el asunto.
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Esto complica las cosas. Ayer la
empresajaponesa Toyota reveló que
logró amasar una utilidad trimestral
para abriljunio del orden de los ocho
mil 200 millones c!e dólares, y esto
alebrestó a los inversionistas, que
celebraron su gran recuperación.

Sin embargo, la propia empresa,
que en México preside Luis Lozano,
apuntó que la crisis c!e los semicon

ductores le obliga a mantener su pronóstico c!e utilidad para
todo el año en 21 mil millones ele dólares. Es decir, ni aún que
riendo generar más utilidades, se podría, porque la escasez
de ese insumo ya le puso un límite a todo el sector.

La crisis ele los semiconductores tiene afectaciones tan

grandes, que en las industrias automotriz y de electrónicos
creen que será de mayor duración que la del COViD19.

Algunas mediciones hablan de subidas de precios de 30
veces para un chip, respecto al precio que había antes de la
escasez. Incluso existe el riesgo de una cubanizaciún de las
flotillas vehiculares; es decir, que cuadrillas enteras de empre
sas empiecen a quedar rezagadas, compuestas por vehículos
viejos, de generaciones antiguasy tecnología estancada, ante
la imposibilidad de adquirir vehículos modernos.

¿Podrá Clouthier atraer una inversión robusta de semicon
ductores? La respuesta está en qué incentivos a la inversión
genere, por un laclo,y en la prioridad estratégica que el gobierno
de Andrés Manuel López Obrador dé a esta industria para
garantizarsu viabilidad en el mercado nacionaly en el bloque
norteamericano. Si el gobierno se suma a esa narrativa, las
ventajas serán evidentes. Ojalá.

GENERAL MOTORS

La CEO de la empresa, Mary Barra, anunció ayer que Chevrolet
lanzará un nuevo camión tipo van completamente eléctrico.
Sellamará EV600.También habrá un nuevo vehículo eléctrico

de carga mediano.

TIKTOK: @SOYCARLOSMOTA / WHATSAPP: 5611649060
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Por segando día consecutivo, en algunas partes del
país se dio un paro nacional en la distribución de
gas LP por parte de los llamados comisionistas

a le he comentado que las televisoras han
invertido fuerte en contenidos para la co
bertura de los Juegos Olímpicos, en especial
para su programación en horarios noc
turnos, reflejado en ventas de publicidad.

En ese entorno, fíjese que en Televisa
y Univisión hay algarabía, luego de que de

acuerdo con el más reciente reporte de Nielsen IBOPE, su
plataforma TUDN se impuso en la cobertura ele Tokio 2020. Se
trata de una buena noticia, no sólo por la competencia entre
las televisoras, también por la pandemia, la justa deportiva
todavía un día antes de la inauguración estuvo en grave riesgo
de ser cancelada por las autoridades de Japón.

Lo cierto es que a pesar de ese riesgo, Juan Carlos Rodrí
guez, presidente de TUDN mantuvo firme el timón y continuó
con los preparativos para esa cobertura con los resultados a la
vista. Estamos hablando que Acción de los Juegos Olímpicos
Tokio 2020, La Jugada Tokio Nos Uney Contacto Deportivo de los
Juegos Olímpicos Tokio 2020, han tenido muy buena audiencia.
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En los primeros 13 días, esas transmisiones captaron 95.9
millones de espectadores, 45 por ciento arriba de la compe

tencia máscercanay eltriplecon re
lación a la tercera televisora. Y bueno,
en el horario nocturno sus programas
estelares alcanzaron audiencias de

más ele 46.3 millones ele televidentes;
impresionante. Ya en la parte comer
cial, algo que agradecieron los anun
ciantes fue la estrategia de producir
formatos distintosy estrategias mul
ticanal enTVabierta, loque permitió

atender a audiencias distintas con contenidos diferenciados.

En suma, TUDN se llevó la medalla de oro en la cobertura
informativa de Tokio 2020.

LA RUTA DEL DINERO

Nada que el gobierno federal ha tomado con mucha ligereza
es el paro de los distribuidores de gas LP, que por segundo
día consecutivo afectó a hogares y negocios en varias ciu
dades. Se trata de una protesta de miles de pequeños distri
buidores, llamados comisionistas, que llevan el gas hasta el
último rincón del país, y que, ante el ajuste que trajo el precio
máximo, no les hace sentido trabajar, de ahí que optaron por
bloquear los accesos a las plantas de las grandes gaseras.

El presidente Andrés Manuel López Obrador, ayer en la
mañanera, mencionó que podría intervenir la Guardia Nacional
para garantizar la reapertura de esas plantas, pero en la realidad
difícilmente se podrá cubrir el mercado ante la falta de esos
comisionistas, algo que nunca ponderó la Secretaría de Energía,
de Rocío Nahle. Se trata de otra crisis creada por la 4T, como la
que del inicio de la administración con el huachicol de gasolina,
y donde ya hay negocios que han comenzado a bajar las corti
nas porfalta de gas en una onda expansiva que puede crecer
exponencialmente. Y es que el gas LP es la fuente calórica en
80 por ciento de los hogares, pero también es ampliamente
utilizado en el comercio informal para la venta de alimentos,
el transporte de pasajeros y mercancías, restaurantes y ho
teles, e inclusoen negocios fundamentales como tortillerías.

ROCELIOVARELA@HOTMAIL.COM / @CORPO_VARELA
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¿SABÍAS QUE EXISTE UN
SEGURO PARA PINTORES
DE BROCHA GORDA?

LADY VARO

Comex presentó el seguro
Pintor Seguro, una herra
mienta que le permitirá a
los pintores de brocha
gorda estar protegidos

con una cobertura de accidentes per
sonales, danos a terceros y muerte
accidental.

A tan sólo algunas semanas de su
implementaclón, la compañía de pin
turas y recubrimientos ya ha otorgado
este beneficio a casi la mitad del total

de pintores en México, tomando en
cuenta que, de acuerdo con la Encuesta
Nacional de Ocupación y Empleo
(ENOE 2016), hay 190 mil pintores de
brocha gorda en el país.

¿Cómo lo contrato? Deberás estar
afiliado a Club Comex, ser persona físi
ca y realizar una compra mínima acu
mulada de mil pesos.

Los clientes que obtienen por pri
mera vez el seguro tendrán cobertura
a partir del siguiente día de la compra
y durará hasta el último día del mes
siguiente.

El seguro se renueva cada mes si
se cumple con el consumo mínimo.
Se renueva al alcanzar los mil pesos
de compra.

El cliente que renueva el seguro,
tendrá cobertura a partir del día prime
ro del siguiente mes.

¿Qué cubre? Seguro Pintor Seguro es
un producto desarrollado por MAPFRE,
que responde a las necesidades específi
cas de este oficio, ofreciendo coberturas
como muerte accidental, gastos de sepe
lio, renta diana por hospitalización por
accidente, responsabilidad civil por da
ños a terceros, reembolso de gastos mé
dicos por accidente y asistencia médica
telefónica, entre otras, además de contar
con un proceso de reclamo sencillo y de
respuesta rápida.

¿Cuáles son los montos de cobertu
ra? Por responsabilidad civil en daños
a terceros, es decir, si pintando dañas
un mueble o aparato electrónico de la
casa o empresa donde estás haciendo
tu trabajo, tienes hasta 25 mil pesos de
cobertura y tú tendrás que pagar solo el
10% del deducible.

Si tu recuperación por accidente
requiere hospitalización, el seguro te
pagará 220 pesos diarios por 30 días.
No aplica en los primeros 5 días de
hospitalización.

En caso de reembolso de gastos
médicos por accidente, el seguro te cu
brirá por 5 mil pesos, al pagar 500 pe
sos de deducible. El deducible es la

cantidad que el asegurado siempre de
be pagar por obtener un beneficio ma
yor.

Si te fracturaste, el seguro te ayuda
rá con 25 mil pesos; en caso de muerte
accidental, le darán a tus familiares 25
mil pesos y adicionalmente 25 mil más
para gastos del sepelio.

"Los pintores ya cuentan con la
confianza de sus clientes, ya que de
acuerdo con datos de Comex, 4 de
cada 5 personas que buscan asesora
miento confían en los pintores como
expertos para intervenir sus espacios
y ahora, además, podrán responder
les ante daños a su propiedad, gracias
a la cobertura de responsabilidad ci
vil que ofrece el seguro dando tran
quilidad a quien los contrata", señaló
Gilberto Alcaraz, director del progra
ma de Vinculación con los Oficios de

Comex, durante la presentación del
producto. Para más información,
acude a tu tienda Comex.
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Inicia una nueva era en la SHCP
El pleno de la Cámara de Diputados

ratificó a Rogelio Ramírez de la O
como Secretario de Hacienda. Al

gunos puntos importantes que die
ron a conocer en esta ratificación e intercam
bio de comentarios fueron:
1. No incrementarán ni crearán nuevos

impuestos.
2. Seguirá el manejo fiscal prudente, mante
niendo el control de la Deuda Pública/ PIB

3.  Harán una transformación tributaria cen

tralizada en la "simplificación",
4. Impulsará los proyectos económicos del
Gobierno y buscará un clima de inversión

adecuado con el sector privado.
5. Tendrá mayor comunicación con Pemex
yCFE.
Al revisar estos puntos, es probable que

veamos mayor interacción del secretario
con las diferentes Secretarías y más cercana
al Presidente para intentar lograr recuperar
gradualmente la "certeza jurídica" y que la
inversión privada retorne y genere un cre
cimiento económico consistente y un mayor
número de empleos que tanto necesita elpaís.
MERCADOS NERVIOSOS
Sin duda los mercados están nerviosos sobre

el desempeño futuro de la economía america
na. Ayer vimos sentimientos encontrados en
la medida de que se dio a conocer el dato del
ADP sector privado de empleo ajulio, que re
gistró una creación de 330 mil nuevas plazas
en contraste con la expectativa de ubicarse
entre 650y 700 mil plazas.
Dólar abaj o, demanda en la curva de rendi

miento de los bonos del tesoro, caída en el

precio del petróleo, baja en mercados accio
narios, quizá con la expectativa de una "des
aceleración" que pudiera llevar a que la Fed
siga sin definir tiempos y condiciones para un
Programa de reducción de compra de activos.
Sin embargo, minutos más tarde, se da a

conocer el dato del ISM Servicios ajulio, que
mostró una expansión importante de 60 a 64
puntos, siendo el sector que mayor representa
tividad tiene en el pe so delPIB estadounidense.
De inmediato, los mercados se dieron la

vuelta aunque de manera temporal algunos
de ellos, el dólar revirtió al alza, la curva
de los rendimientos de los bonos del tesoro

mostró una presión al alza, el oro se bajó un
poco, entrando en duda nuevamente, si la
Fed hará algún comentario en la reunión de
Jackson Hole del 26 al 28 de agosto sobre
este Programa de reducción de compra de
activos o bien será para la reunión de sep
tiembre próximo de la Fed. El petróleo siguió
su ajuste, especialmente porque dependen
más del sector industrial.

Por el lado del peso mexicano, es probable
que temporalmente haya visto un piso sobre
$ 19.80y empiece un proceso de acumulación
que lo irá llevando de diez centavos en cada
movimiento hacia$20.20$20.37.

REFUERZAN CONOCIMIENTOS
La Entidad Mexicana de Acreditación

(EMA), que preside Mario Gorenay la Cá
mara Nacional de Empresas de Consulto
ría (CNEC), al frente de Juan Carlos Sierra,
concretaron la firma de una alianza para re
forzar y difundir conocimientos en materia
de metrología, normalización, acreditación y
evaluación de la conformidad entre sus agre
miados. Para ello, realizarán actividades de
vinculación como webinars, talleresysemina
rios; además trabajarán en lo relativo a la Ley
de Infraestructura de la Calidad y en favor
de la capacitación, mediante los diversos
programas con los que cuenta la CNEC, como
el Diplomado en Asociaciones Público  Pri
vadas e Inversiones mixtas en Infraes tructura,
y que lleva a cabo a través de su brazo capacita
dor que es el Instituto Mexicano de PÍanea
cióny Desarrollo Tecnológico (IMPDT).
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Pronto una importante decisión de la Suprema Corte
No puede haber personamás moles

ta con ese mote de Ley Zaldívar a la
intentona de violar la Constitución

para extender de manera artificial
un mandato que el propio ministro presidente
de la Suprema Corte, Arturo Zaldívar.
Le hace ver como alguien más interesado

en el poder personal que en el resto de la re
forma al Poder Judicial y a sus compañeros
ministros los deja como personas incapaces
en el momento en que el presidente Andrés
Manuel López Obrador asegura que el único
que puede con la reforma al poder judicial es
Zaldívar.

Este mes se tendrá que definir el futuro de
ese artículo transitorio que en una ley secun
daria ensaya una extensión de mandato que
luce anticonstitucional. Y si una mayoría de
ministros de la Suprema Corte de Justicia de
la Nación, o mejor aún, la totalidad de ellos
determina su inconsistencia con la Constitu

ción, será otro duro golpe para la 4T.
Quedó claro que la Ley Zaldívar no fue una

ocurrencia de un servil legislador del Partido
Verde, está claro que el ensayo de ampliación

de mandato está en la agenda del presidente
López Obrador y un rechazo de la Corte será
una muestra de independencia y otra forma
de demostrar que el poderpresidencialsí pue
de tener límites.
Una decisión contraria sería devastadora

para el país.
Pero por lo pronto, no hay que perder de

vista que hay un tema reciente en el que la
SCJN frenó un intento descarado de uso de
las instituciones del Estado con fines fac
ciosos. Las modificaciones de la Corte a la
consulta del domingo pasado debieron mo
lestar al Presidente.

Hay que recodar qué era lo que López
Obrador quería que se consultara a los ciu
dadanos el domingo pasado. Esta era su pre
gunta: "¿Crees que Andrés Manuel López
Obrador, presidente de México, debe pro
mover que se juzgue para que haya justicia
y no solo se persiga a Chivos Expiatorios y se
revisen las responsabilidades en delitos de
corrupción y otros delitos a Carlos Salinas^
Ernesto Zedillo, Vicente Fox, Felipe Calderón
y Enrique Peña Nieto?" Y además la quería el

día de las elecciones.

La pregunta resultante, confusa y ambi
gua, fiie resultado de aplicar todos los filtros
legales en la Suprema Corte para evitar que
se violara una larga lista de leyes por parte del
poderEjecutivo.
Por ahora, López Obrador y toda su obe

diente estructura de la 4T ha enderezado
sus ataques en contra del Instituto Nacional
Electoral, que no solo no se dejó pisotear por el
Presidente, sino que hizo un muy buen trabajo
con la consulta.

Pero si la SCJN opta por ponerle otro alto
al actual régimen con una declaratoria de
anticonstitucionalidad al Artículo Décimo

Tercero Transitorio de la Reforma Judicial y
se impide ese ensayo de extenderse en el ejer
cicio de un cargo más allá de los plazos legal
mente establecidos, entonces podríamos ver
que López Obrador incluya, de nueva cuenta,
a la Suprema Corte en su lista de enemigos.
Si la Corte hace lo correcto y resiste esos

intentos autoritarios entonces será deter

minante para garantizar la democracia y la
institucionalidad del país.
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Los Numeritos / Enrique Campos

Los NuEnrique Campos

Costo: 29,488
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México, preparado
y con defensas
frente a la PPA

1 28 ríe julio pasarlo se detectó el primer
caso ríe peste porcina africana (PPA) en
el continente americano, descubierto en

cerdos domésticos ríe República Domi
nicana.

Esta enfermedad viral se presentó por
primera vez en Asia y si bien no es peligrosa

para los humanos, su mal manejo puede causar hasta el
cienlo por cienlo de mortandad en las piaras de los países,
lo que ocasiona graves pérdidas económicas para produc
tores y naciones.

De ahí que hay que reconocer que México activara ríe
inmediato lasalerias y pusiera en marcha el Plan de Biose
guridad para evitar la entrarla ríe la PPA al país, mediante el
Cual se refuerzan los mecanismos ríe prevención, del ección
y control fie la amenaza, a través del trabajo ríe inteligencia
sanitaria, revisión ríe requisitos zoosanilarios y medirlas
ríe biocon tención.

Eslo, además ríe fortalecer la inspección en puertos,
aeropuertos y fronteras, con más de mil técnicos especia
lizarlos y 112 binomios caninos riel Senasica, pues como lo
rlijo el secretario ríe Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor
Villalobos Arámbula —en reunión con porcicullores— "no
podemos riamos el lujo ríe sumar una crisis adicional a la
pandemia, La cual afectaría a la cadena productiva riel país".

Es importante mencionar que, acorde con esta estra
tegia nacional, Puebla se ubicó como la primera entidad
en establecer un Comité de prevención ante la PPA, enca
bezarlo por la secretaria ríe Desarrollo Rural (SDR), Ana
Laura Altamirano Pérez, y en el cual participan también,

la Asociación Mexicana, secrelarios de Desarrollo Agrope
cuario (AMSDA) con su gerente Octavio Jurarlo, así como
la Unión y la Asociación ríe Porcicultores riel estarlo, y la
misma iniciativa privarla.

Se acorrió, entre oíros puntos, establecer un comité per
manent e ríe ratonil oreo y evil ar que la información propicie
falsas noticias que afecten la demanda y el consumo ríe la
carne ríe cerdo y sus derivarlos.

El ríe Puebla es un buen ejemplo para el resto de los
estarlos, pues, en estos momentos, es vital fortalecer la
comunicación y coordinación entre torios los niveles de
gobierno, productores y cadenas productivas.

En septiembreríe 2019, la Secretaría de Agriculluta lle
vó a cabo el megasimulacro de la peste porcina africana,
que permitió poner a prueba nuestros mecanismos ríe
detección y reacción ante la eventual presencia ríe la en
fermedad ene! territorio nacional.

Y es que, nuestro país posee un estatus filo y zoo
sanitario privilegiarlo a nivel mundial» gracias a la im
plemenlación de medirlas para proteger el patrimonio
agrícola, pecuario, pesquero y acuícola, entre ellas la
prevención para evitar la entrarla y propagación ríe pla
gas y el control biológico.

Esle sistema nacional ríe vigilancia y control sanitario
permite exportar a las naciones más exigentes en el manejo
ríe alimentos, por lo que para el Gobierno ele México es una
prioridad fortalecer las acciones de sanidad e inocuidad
que nos han posiciónado como un referente mundial en
producción agroalimentaria y debemos seguir así.
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Luis Cuanalo Araujo

Costo: 50,185
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Cartones

Obi

Costo: 44,940 Cartón/ AMLO / Gaseros / Obi
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Calderón

Costo: 46,434 Cartón / TEPJF / Calderón
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Cartones

Galindo

Costo: 23,376 Cartón / Mendigando / Galindo
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Cartones

Kemchs

Costo: 24,862 Cartón / AMLO / ema inflamable / Kemchs
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Cartón / Franco

Costo: 16,995 Cartón / Deforestación / Franco
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Cartón / Gregorio

Costo: 17,777 Cartón / Votos: jóvenes se sienten ignorados / Gregorio
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Cartón / Garci

Costo: 55,031 Cartón / Ejemplo / AMLO / Mario Delgado / INE / Garci
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Cartón / Rictus

Costo: 67,731 Cartón / Es cierto, pero exageran / AMLO / Rictus
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Chavo del toro

Costo: 111,613 Carton / Rebelion en la granja / Chavo del toro
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Perujo

Costo: 140,729 Carton / Remocion en la granja / TEPJF /   Perujo
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Qucho

Costo: 57,424 Carton / AMLO / mareria de inseguridad / Qucho

Página 11 de 25



Fecha: 05/08/2021

Página: 47

Area cm2: 200

1 / 1

Cartones

Nerilicon

Costo: 161,758 Carton / Trafico de armas / Nerilicon
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Cartón / Rapé

Costo: 22,204 Cartón / ¡Golpe avisa! / TEPJF / Rapé
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Cartón / Jabaz

Costo: 25,397 Cartón / Huele a gas / PEMEX / Jabaz
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Rocha

Costo: 11,724 Cartón / Tribunal Bicéfalo / TEPJF
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Cartones

Magó

Costo: 12,451 Cartón / 13 de agosto 500 años de la caída de Tenpchtitlán / Claudia Sheinbaum
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Cartones

Falcón

Costo: 16,900 Cartón / Audiencia palaciega / Jesús Ramírez Cuevas / José Luis Vargas / TEPJF / Falcón
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E. Rocha

Costo: 8,100 Cartón / La caída / José Luis Vargas / TEPJF / E. Rocha
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"ALTA TEMPERATURA"
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Rubén

Costo: 4,154 Cartón / Alta temperatura / Michoacán / Rubén
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Cartones

Osvaldo

Costo: 7,761 Cartón / AMLO / Datos que no son falsos, sólo exagerados / Gas Lp / Osvaldo
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Cartones

Alarcón

Costo: 9,181 Alarcón
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Cartones

Osvaldo

Costo: 5,776 Cartón / Datos que no son falsos solo exagerados / AMLO / Pemex / Osvaldo
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Cartón / Luy

Costo: 7,660 Cartón / Anteojos para ver paz global / Luy
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Cartones

Xolo

Costo: 32,495 Cartón /  Relación desigual
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